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 १७  १९६२
 ह ि  te

 २६  १८८४

 ee  ee  ee  ee  eS

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 बिजली  घर  तथा  कोयला  धो  ने  के  कार  खाने  का  स्थापना  स्थान

 1३५४  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :
 क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  तापीय  बिजली  घर  तथा  कोयला  धोने  के  कारखाने  की  स्थापना  के  स्थान  के  बारे

 में  नये  सिरे  से  विचार  किया  गया  है  जिससे  रेलवे  पर  अ्रतिरिक्त भार  न  पड़े  ;

 यदि  तो  किन  परिवर्तनों  का  सुझाव  दिया  गया  है  तथा  क्या  इस  कारण  से  इनमें

 से  कुछ  कारखानों  की  स्थापना  में  विलम्ब  होगा
 ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  क्र  दे०  )  श्र  सरकार  द्वारा  स्थापित

 की  गयी  तापीय  बिजली  उत्पादन  के  लिये  कोयला  धोने  के  कारखाने  के  उपोत्पादों  के  इस्तेमाल  सम्बन्धी

 स्थायी  समिति  विद्युत  उत्पादन  कार्यक्रम  को  कोयला  धोने  के  कारखानों  की  स्थापना  से  जोड़ने  के

 ताकि  मध्यम  श्रेणी  की  वस्तुओं  का  पुरा  इस्तेमाल  किया  जा  जांच  कर  रही  है  ।  समिति

 द्वारा  शीघ्र  ही  अपनी  अन्तरिम  सिफारिशों  को  अ्रन्तिम  रूप  दिये  जाने  की  ae  है  ।

 pau  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  जब  योजना  ने  कोयला  क्षेत्रों  के  समीप  तापीय  बिजली

 घरों  को  बनाने  की  नीति  का  च्  कर  दिया  तो  इस  समिति  की  क्या  आवश्यकता  है  ?

 श्री क०  दे०  मालवीय  :  हां  |  योजना  झ्रायोग  ने  बाद  में  यह  विचार  किया  कि  मध्यम  श्रेणी

 की  वस्तु ग्र ों  के  इस्तेमाल  के  लिये  कोयला  खानों  के  समीप  तापीय  बिजली  घर  स्थापित  करना

 होगा  परन्तु  ब्योरा  तैयार  करने  प्राक्कलन  बनाने  के  लिये  इस  समिति  को  मेरे  मंत्रालय में  ही

 बैठक  हो  रही  है  मुझे  आशा  है  कि  वे  शीघ्र  ही  wet  सिफारिशें  दे  देंगे  ताकि  अग्रेतर

 _  वाही  के  लिये  अन्य  मंत्रालयों  से  परामर्श  किया  जा  सके
 ।

 अंग्रेजी  में
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 श्री  सुरेख  नाथ  कया  यह  सच  है  कि  विद्युत  मंत्रालय  को  इस  प्रस्ताव  पर  झिझक

 है
 ?

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  चार  केन्द्रीय  कोयला  धोने  के  कारखाने  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 था  परन्तु  अभी  तक  केवल  एक  कोयला  धोने  का  कारखाना  स्थापित  किया  गया  है  ।  यह  की

 लाती  थी  कि  तृतीय  योजना  में  प्रारम्भ  में  यह  पुरा  हो  जायेगा  ।  क्या  में  जान
 सकता  कि

 कितनी  प्रगति  की  गयी  है  कौर  क्या  इस  कार्यवाही  के  कारण  इसमें  विलम्ब  होगा  ?

 श्री  fo  मालवीय
 :

 यदि  कोयला  धोने  के  कारखानों  की  स्थापना  में  विलम्ब  gat  है

 तो  इस  कारण  नहीं  ।  इसमें  भी  कई  समस्यायें  शामिल  है  उदाहरणत:्रपने  अपने  क्षेत्रों  में  बिजली

 घर  बनाने  कौर  उनके  कोयला  खानों  से  इस  प्रकार  मिलाने  की  राज्य  सरकारों  की  इच्छा  ताकि  लाभ

 राज्यों  को  ही  मिलें  ।  परन्तु  मध्यम  श्रेणी  के  sey  ar  निबटारा  बड़ा  महत्वपूर्ण  है  कौर  मेरा

 मेरे  मंत्रालय  का  प्रस्ताव  तथा  विचार  इन  बिजली  घरों  को  सदैव  कोयला  खानों  पर  बनाने  के  लिये

 रहा  है  ताकि  देश  की  परिवहन क्षमता  को  छोड़ने  के  ख्याल  से  नये  बिजली  घर  बनाये  जा  सकें  ।

 fat  हाजी  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  उनका  मंत्रालय  इसके  पक्ष  में  है  परन्तु  उन्हें

 राज्य  सरकारों  के  विचारों  पर  विचार  करना  है  ।  क्या  हम  यह  समझें  कि  भारत  सरकार  ने  भी

 oat  ऐसा  कोई  दृढ़  निश्चय  नहीं  किया  है  कि  बिजली  घर  केवल  कोयला  खानों  पर  ही  बनाये  जायेंगे
 ?

 fat के०
 दे  मालवीय

 :  नहीं  ।  कभी  ऐसा  कोई  दृढ़  निश्चय  नहीं  किया  गया  है
 ।

 मध्यम

 श्रेणी  की  वस्तु ग्न ों  के  इस्तेमाल  के  ख्याल  से  देश  में  परिवहन  क्षमता  में  ढील  देने  के  लिये  यह

 देव  लाभदायक  कौर  सस्ता  रहेगा  कि  ये  बिजली  घर  कोयला  खानों  पर  या  जितना  भी  उनके

 way  बनाये  जायें  ।

 डा०  रवीन्द  दास
 :

 कभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  इस  सम्बन्ध  में  एक  कमेटी  विचार

 कर  रही  है  ।  क्या  कमेटी  यह  भी  विचार  कर  रही  है  कि  इस  प्रकार  के  एक  से  अधिक  कितने  कारखाने

 स्थापित  होंगे  कौर  क्या  जब  उनकी  संख्या  निश्चित  हो  जाएगी  तो  इस  पर  भी  विचार  किया

 जाएगा  कि  जहां  जहां  पर  कोयले  की  खानें  जैसे  मध्य  प्रदेश  wt  इस  प्रकार के

 कारखाने  स्थापित  हों  ?

 श्री के०  न  मालवीय
 :

 कमेटी  जिस  प्रदान  पर  विचार  कर  रही  है  वह  मीटिंग्स  के

 लाइजेशन  का  है
 ।

 जो  कोयला  वारिस  में  पाता  है  कौर  जिस  की  क्वालिटी  goat
 की

 जाती

 को  जो  बच  जाता  है  उसका  इस्तेमाल  पावर  स्टेशंज  के  लिए  किया  जाता  है  ।  इसलिए  योजना  यह

 है  कि  जहां  जहां  कोयलें  की  खानें  हैं  वहां  पर  पावर-स्टेशंज  लगाये  ताकि  उसका  भी  इस्तेमाल

 हो  जाये  ।

 मध्य  प्रदेश  के  लिए  भी  इस  तरह  की  योजनायें  हैं  ।

 fet  विद्या  चरण  क्या  यह  सच  है  कि  योजना  झ्रायोग  ने  भारत  सरकार  के  विभिन्न

 मंत्रालय
 को

 यह  ठोस  परामर्श  दिया  है  कि  जहां  तक  संभव  हो  बिजली  घर  स्थानों  के  मुहानों  पर  ही

 बनाये  जायें
 ?

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सिंचाई  शर  faa  मंत्रालय  ने  इस  सलाह  को

 मान  लिया  है  कौर  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  है  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  कौर  योजना  योग  शर  खान  कौर
 ईंधन  मंत्रालय  कौर  राज्य  सरकारों  में

 भी
 इस

 बात  पर  अग्रेतर  विचार-विमर्श  किया  जाना
 है  कि

 अंग्रेजी  मैं
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 जहां  पर  कोयला  खानें  हैं  वहां  बिजली  घर  बनाये  जायें  ।  हमारे  मंत्रालय  योजना  प्रयोग  से

 ऐसा  पता  चलता  है  कि  ऐसी  योजना  बहुत  उद्देश्यपूर्ण  कौर  प्रावश्यक  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 जहां  किन्हीं  कारणों  बिजली  घर  खानों  के  मुहानों  से

 कुछ  दूर  बनाने  का  तै  किया  गया  तो  सरकार  कोयले  के  परिवहन  के  बारे  में  रेलों  के  बोझ  को

 हल्का  करने  के  लिये  क्या  वैकल्पिक  उपाय  करेगी
 ?

 क्या  वे  पाइप-लाइन  बनायेंगे  या  ऐसी ही  कोई

 व्यवस्था  करेंगे  ?

 श्री  कठ  दे०  मालवीय  हमारे  मंत्रालय  की  वह  भी  एक  सिफारिश  है  कि  रेलवे  के  परिवहन

 में  कुछ  भार  हल्का  करने  के  लिये  हम  कोयला  खानों  से  ३०  से  ५०  मील की  दूरी  तक  पाइप-लाइन

 के  जरिये  या  सड़क  से  या  नदी  यदि  यह  संभव  ले  जायें  ।

 wa  निषेध

 (  श्री  बसुमतारी :

 |  श्री  gate  हुंसवा
 :

 श्री  स०  च  ०  सामन्त

 |
 थी  | ह ०  Fo  दास

 :

 |
 श्री  झा  ला०  देवी

 |  श्री  रामेश्वर  टांटिया

 1३४४.  4  श्री  प्र०  To  चक्रवातों

 ait  विभूति मिथ्  :

 थ्री  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 |
 थी  हरि  विष्णु  कामत  :

 |
 भी  यशपाल fag  : |
 श्री  राम  सेवक  यादव  :

 |  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री :

 कया  गृह-कार्य मन्त्री  ३१  १९६२  के  तारांकित  संख्या  १२११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 मय

 fare  लागू  करने
 के  व्यय  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  से  माँगी  गयी

 कारी  प्राप्त हो  गई  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  कया  है  ?

 गृह-कप  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 हाँ  ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जात  ड ्
 3
 हूँ  ।

 विवरण

 ऋण  संख्या  राज्य
 मद्य  निषेध  लागू  करने  पर  विधिक  व्यय  ,

 मसूर  ५६
 लाख  रुपये

 उत्तर  प्रदेश  90.0  करोड़ रुपये

 भ्रंग्रेजी मैं
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 रे  पश्चिम  बंगाल  eo  9%  0.0  लाख  रुपये

 v  मध्य  प्रदेश  ¢  Yo,oo Ag aTg 0.0  लाख  रुपये

 श  बिहार  क  0.0  करोड़  रुपये

 द्  केरल  e  *  v9  ई धी  ,  ०  लाख  रुपये

 tat  बीमारी  :  मद्य  निषेव  इस  wa-fapaT  योजना  में  राज्य  सरकारें  ग्रोवर  केन्द्रीय  सरकार

 कितना  कितना  व्यय  वहन  करेगी  ?

 eer
 के श्री  दातार  :  यह  नया  मामला  है  ।  राज्य  सरकारें  यह  चाहती  हैं  भ्र  ra  ह  ष

 उनको  qa-farta  योजना  के  लागू  करने  का  वास्तविक  व्यय  दिया  जाये  ।

 श्री  ब०  Fo  कया  उन  राज्यों  जिनके  नाम  सुची  में  दिये  गये  मत-निषेध  के  कारण

 राजस्व  की  होने  वाली  हानि  का  अनुमान  लगा  लिया  है  ?

 Tait  दातार  :  उन्होंने  बताया  हैं  कि  राज्य  सरकारों  ने  उपबन्ध  फिया  वह  पर्याप्त

 नहीं
 है  श्र  इसलिये  कुछ  कौर  धन  दिया  जाना  चाहिये  ।  कई  राज्यों  ने  हानि  के  बारे  में  पुरी  क्षतिपूर्ति

 माँगी है  ।

 श्री  म०  ato  द्विवेदी  :  जो  स्टेटमेंट  माननीय  मन्त्री  जी  ने  सभा  पटल  पर  रखा  zag  लिखा

 है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  चार  करोड़  इस  काम  पर  खं  ga  है  जबकि  दूसरे  प्रान्तों  में  कहीं  पर  ७५  लाख

 कहीं  ४०  लाख  कहीं  ३१  लाख  ही  खं  हुअ है  ।  में  जानना  चाहता हुं  कि  उतर  प्रदेश  में  चार

 करोड़  रुपया  खर्च  ha  हो  गया  जबकि  केवल  यारह  जिलों  में  हो  प्रोहिबिशन  है  कौर  बाकियों

 में  दाराब  की  दूकाने  बड़ती  जा  रही  हैं  ?

 श्री  दातार  :  माननीय  सदस्य  स्थिति  नहीं  समझ  हैं  ।  राज्य  सरकारें  aia  पंचवर्षीय  यो  जना

 काल  में  एक  निर्धारित  कार्यक्रम  के  तार  Wa-faTT  लाग  करना  चाहतों  हैं  ।  हमने  उनकों

 कारी  राजस्व  की  हानि  का  राधा  देने  को  कहा है  |  राज्य  सरकारों  ने  बताया है  कि  वे  यह  कायें

 |  ह तभी  कर  सकती  हैं  जबकि  केन्द्रीय  सरकार  इसको  लागू  करते  का  पूरा  व्यय  वहन  करे  ्

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  :  क्या  सरकार  ने  यह  मामला  ग्रा योग  को  बता  दिया  है  श्र

 कया  उन्होंने  योजना  आयोग  से  एक  उसी  निश्चित  नीति  बताने  को  कहा  है  कि  जिसकें  द्वारा  एक

 निर्घारित  कार्यक  के  अनु र  देश  भर  में  wa-fagay  लागू  फिया  जाये  ?

 श्री  दातार  उस  पर  केन्द्रीय  qa-fata  समिति  ढारा  राज्य  ate  योजना  झाग  के  समन्वय

 से  विचार  क्रिया  जायेगा  ।

 पा  या  धीरे  धीरे  ! am [3
 रामेशवर

 टाटिया  यह  पूर्ण  refed  रन

 श्री  दातार  :  यह  dara  पंचवर्षीय  यो  जना  के  ग्रस्त  योजना  के  दौरान  धी  रे
 धीरे

 लागू  करके

 पर्ण  सदा-निषेध  होगा  ।

 प्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  शराब  की  खपत  इल  वकत  '
 आँच  गुना  हो

 है  प्रौढ़  जो  दाराब  बापू  जी  के  समय  में  नाਂ  oT tip  प  ३ हैं  ज zry  ar  wad
 qs  अब  प  हो  गई  है  प्रो ९  कांफ्रेंस की

 तरफ  से  कहीं  भी  दाराब  पर  कोई  रोक  टोक  नहीं  कहों  पिकेटिंग  बारह  नदीं  है  इसलिये  .  .

 मल  में
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 महोदय
 :

 काडर  |

 श्री  यश्पाल  शराब बन्दी  के  लिये  सरकार  कया  कर  रही  है
 ।

 शी  त्यागी :  प्रोहिबिशन  के  साथ  साथ  क्या  गवरमेंट  लोगों  को  एजुसेट  करने  पर  इसके

 खिलाफ  ar  टैम्परेंस पर  भी  कुछ  खर्च  कर  रही है  ?

 दातार
 :  शिक्षा  ढारा  प्रचार  भी  ।

 भी  भक्त  दर्शन :  इस  विवरण  से  मालूम  होता  है  कि  सबसे  अधिक  हानि  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  को  उठानी  लेकिन  एक  ही  तरह  का  फार्मूला  सब  राज्यों  पर  लागू  किया

 जा  रहा है  कि  ५०  प्रतिदिन  घाटा  केन्द्रीय  सरकार  वहन  करेगी  ।  तो  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  घाटे

 की  मात्रा
 को

 देखते  हुए  उस  घाटा
 दत

 में  कुछ  are  रियायत  देने  का  विचार  किया
 जा

 रहा  है

 i

 fat  दातार  :  जहाँ तक  उत्तर  प्रदेश  का  सम्बन्ध  लगभग  ११  जिलों  ate  चार  te  स्थानों

 मे ंसे  तीन में  मद्-निषेध  लागू  है  ।  हमने  उनसे  निर्धारित  कार्यक्रम  तैयार  करने को  कहा है  ताकि  उत्तर

 प्रदेश  राज्य  के  सभी  जिलों  में  qo  मद्य-निषेध  हो  जाये  ।  इस  प्रस्ताव  राज्य

 सरकार  ने  कहा  है  कि  व्यय  केन्द्रीय  सरकार  वहन  करे  ।  इसके  अतिरिकत  वे  यह  लागत
 भी

 चाहते हैं  ।

 श्री  प्र०  कठ  देव

 *
 RAq  श्री  नरेन्द्र सिह  महिला  :

 श्री  साहसिक  पृ०  पटेल

 क्या  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२  के  ag  तक  तथा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजनाकाल  की  समाप्ति  तक  sae  के

 उत्पादन  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  ;

 क्या  ये  stat  लक्ष्य  पूरे  किये  जा  सकेंगे  ;

 क्या  इस  लक्ष्य  की  पूर्ति  के
 लिये  श्रावंश्यक  विदेशी  मुद्रा  जुटा

 ली
 गयी  है  ;  कौर

 यदि  तो  किन-किन  देशों  से  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  fao
 सुब्रह्मण्यम

 )  से  (7)  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  < week a ७  जाता  है  ।

 विवरण

 नाइट्रोजनयुक्त  उवंरक

 १९६२-६३  के  लक्ष्य  के  200,000  टन

 क  a १९६५-६६  के  लक्ष्य  500,000  टन

 (4)  सरकार  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  उठा रही  है  । के

 faa

 सभी  सम्भव  कदम

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरकारी  क्षेत्र  एक  को  छोड़  सभी  उवेरक क  परियोजना ग्र ों  के  लिये  we  क्षित  विदेशी

 मुद्रा  की  व्यवस्था  कर  ली  गयी  है  ।  गैर  सरकारी  क्षेत्र
 के  लाइसेंस  घारो  वितीय  सहयोग  के  लिये  विदेशी

 पक्षों  से  बातचीत  कर  रहे  हैं  अधिकांश  मामलों  में  तराशा  की  जाती  है  फि  बातचीत  अगले  छः  महीने

 में  सन्तोषजनक  ढंग  से  पुरी  हो  जायेगी  |

 सरकारी  क्षेत्र  की  विदेशी  मुद्रा  की  म्रवश्यकता  को  परिचित

 जमाने  ate  स्विट्जरलैण्ड  से  प्राप्त  ऋण  से  पुरा  किया  जा  रहा  है  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं

 की  आवश्यकताओं  के  प्रम री  कनाडा  शौर  हालैण्ड  से  पुरा  किये  जाते  की  सम्भावना  है  ।

 प्री  प्र०  wo  देव  :  विवरण  से  शरर  इस  विषय  पर  विभिन्न  साहित्य  से  चलता  है  कि

 नाइट्रोजनयुक्त  उर्वरक  के  देशीय  उत्पादन  में  बड़ी  मात्रा  में  कमी  हुई  है  ।  वास्तविक  उत्पादन

 १४०,०००  टन  है  |  पिछले  कार्य  को  देखते  तृतीय  योजना  के  ग्रस्त  तक  क्या  ८  लाख  टन कें  लक्ष्य

 को  पुरा  करने  की  कोई  सम्भावना  है
 ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  :
 उस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  की  पूरी  सम्भावना  है  पौर  उसके  लिये  कदम

 उठाये जा  रहे  हैं  ।

 tat  नरेन्द्र  सिह  महिला  :  हानिकारक  उवेरकों  की  मण्डी  में  शामिल  होने  को  रोकने  के  लिये

 क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 ल
 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम :  हाल  में  हमें  उब  रनों  में

 मिलावट
 कर

 at a  की  कुछ  रिपोर्टे  मिलीं  ।  इस  को

 रोकने  के  लिये  राज्य  सरकारें  आवश्यक  कदम  उठा  रही  हैं  |

 श्री मान  सिंह  ड्०  पटेल  :
 कया  इस  उत्पादन से  देश  की  माँग  पूरी  हो  जायेगी  ?  यदि

 तो निर्धारित  कार्यक्रम  क्या  स्वरूप  है  ?

 सुब्रह्मण्यम  :  हमने  ८००,०००  टन  नाइट्रोजनयुक्त  कौर  ४  ००,०००  टन

 फोरस्फेटयुक्त  का  कार्यक्रम  बनाया  है  यह  की  जाती  है  इससे  देश  की  माँग  पूरी  हो

 जायेंगी  |  हम  आशा  करते  हैं  कि  इस  सब  की  खपत  हो  जायेगी  क्योंकि  कुछ  क्षेत्रों  मे  यह  व्यक्त  किया

 गया  है  कि  यह  मात्रा  माँग  से  अधिक  है  ।  परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  सब  को  खपत  हो  जायेगी

 श्री  काशी
 नाथ

 पांडे  :  तृतीय  योजना  में  गोरखपुर  उर्वरक  कारखाने  का  उत्पादन-लक्ष्य

 है  कौर  क्या  यह  पूरा  हो  क्योंकि  श्रभी  तक  कारखाना  चालू  नहीं  gag  ?

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम  :  गोरखपुर  कारखानें  में  ८०,०००  टन  नाइट्रोजनयुक्त  बे्रक  का

 उत्पादन  होगा  ।  इसको  यथासम्भव  शीघ्र  चालू  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  यह  अदा की की

 जाती  है  कि  इसमें  वर्ष  Res  ५  में  उत्पादन  प्रारम्+  हो  जायेंगी  ।

 1  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  कड  मामलों की  रिपोर्ट  अयी  है  कि  मिलावटी  उकेरा  से  फसल

 नष्ट  हो  गयी  हैं
 ।

 क्या  सरकार  ने  सहकारी  समितियों  को  उकेरा  देने  के  समय  इनके  परीक्षण  के  लिये

 कोई  कार्यवाही की  है  ?

 श्री
 लि  सुब्रह्मण्यम  :  यह  राज्य  सरकारों का  मामला  है  ।  जब  हमारे  सामने  ये  मामले

 जाये  तो  हमने
 भी

 उनसे  कहा  ate  मूझे  विश्वास  है  कि  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 !

 नन
 गए  ए  ए एएए

 मूल  tsi  में



 २६  १८८४  मौखिक  उत्तर  ०५७

 श्री हेम  क्या  यह  सच  है  कि  वर्तमान  कारखानों  का  कार्यकरण  सन्तोषजनक  नहीं

 जहाँ  तक  नये  कारखानों  का  सम्बन्ध  उनमें  उत्पादन होने  में  विलम्ब  हो  रहा है  ।  सुन्दरी

 में  पिछले  तीन  वर्षों  में  उत्पादन  में  कमी  हुई  a  नंगल  में  निर्धारित  क्षमता
 की

 स्थापना  में  विलम्ब

 हुआ  |

 महोदय
 :

 वह  प्रदान  पूछने  की  अपेक्षा  जानकारी  दे  रहे  हैं  ।

 शी  हेम  बदगा
 :

 मेरा  प्रश्न  है  कि  इन  अनियमितताओं  शौर  कठिनाइयों
 को

 दूर  करने  के
 लिये

 सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम
 :

 सुन्दरी  में  उत्पादन  में
 कमी

 हुई  वहाँ  पर  कुछ  मरम्मत करके

 उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  पता  सुन्दरी

 बहुत  समय  से  चल  रहा  है  ।  अब  यह  कुछ  एहल  तक  पुराना  हो  गया  है  ।  अरन्य  संयंत्रों के  बारे

 मुझे  शार  है
 कि

 वे  area  हो  जायेंगे  ।

 श्री  स०  ना०  स्वामी  :
 क्या  तृतीय  योजना के  oer  तक  हम  उर्वरकों  में  आ्रात्म-नि्ेर  हो

 जायेंगे  ?

 चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 हमारी  आशा  यह  है  कि  आठ  लाख  टन  नाइट्रोजनयुक्त और  चार

 लाख  टन  फास्फेटयुक्त  उबर  के  उत्पादन  से  हम  उस  समय  आत्म-तीव्र  हो  जायेंगे  परन्तु  उसका  यह

 मतलब  नहीं  कि  बाद  में  माँग  अधिक  नहीं  होगी  ।

 में  छोटे  खान  मालिकों  की  सहकारी  समिति

 1३४५७.  श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :  क्या  खाने  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 क्या  यह  सच  है  किं  THAT  प्रशासन  से  छोटे  खान  मालिकों  की  सहकारी  समिति  बनाने

 के  लिये  केन्द्रीय सरकार  से  प्रार्थना की  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  कौर

 (*)  इस  सम्बन्ध में  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 fart  ake  इंधन  मंत्री  के  संभा
 :  (#)  गोभी  प्रशासन  से  ott

 सा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुरैरा  है  ।

 ate  (T).aa जब  भी  कभी  गोझा  प्रशासन  से  ऐसा  विशिष्ट  प्रस्ताव  प्राप्त  होगा  सरकार  इस

 चर  गुणावगुण  के  पर  कौर  सहकारी  संगठन
 की

 कौर  सरकार  की  कार्यवाही  को
 ध्यान

 में
 रखते

 हुए  विचार  करेगी
 ।

 बिशन  चन्द्र  सेठ  :  क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  कोआपरेटिव सोसायटी  वहाँ  बनी  भी

 2  या  नहीं ?  ate  are  at  बनी  तब  यह  प्रपोजल  कसे  श्राप  के  पास
 ?

 झष्यक्ष  महोदय
 :

 प्रपोजल  पहले  राय  तब  बने  या  पहले  बने  कौर  तब  प्रपोजल  भराये
 ?

 श्री  बिशन  चन्द्र सेठ  :  गुजारिश  यह  है  कि  नगर  नहीं  बनी  तब  यह  सवाल  पदा  ही  नहीं  होता  ।

 wera  महोदय
 :

 यही  बात
 कडी  IE कटा  कलण  में  ने  कही

 थी  ।

 जा

 मूल  att  में
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 खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  कोआपरेटिव  सोसायटी  जक

 बनेगी  तब  इस  के  ऊपर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जायगा  |

 जैसलमेर में  तेल  कौ  खोज

 श्री  स०  ०  सामन्त

 |  श्री  सुबोध  हसद
 :

 ५  भी
 ब०  कु०  दास

 |
 श्री  Ho  ato  feta :

 रघुनाथ  fag :

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  फ्रेंच  पेट्रोलियम  इन्स्टीट्यूट  ने  जसलमेर  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  का  कार्य
 श्रीराम

 कर  दिया

 कितने  कुएं  खोदे  गये ये  कौर

 क्या  wa  तक  कोई  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 कौर  इंघन  मंत्री  के  ०  दे०  (7)  तेल  तथा  प्राकृतिक

 गैस  आयोग  द्वारा  जैसलमेर  क्षेत्र  में  भूतत्वीय  मापीकरण  श्र  ग्रेविटी  चम्बकीय  सर्वेक्षण  किये  गये  हैं
 ।

 कायें  की  प्रावस्थाश्ों  के  लिये  फ्रेंच  पेट्रोलियम  इन्स्टीट्यूट  का  सहयोग  प्राप्त  किया  गया  हूँ  ।
 आयोग

 ait  फ्रेंच  पेट्रोलियम  इन्स्टीट्यूट  के  विशेषज्ञों  द्वारा  उपलब्ध  भतत्वीय  झर  भूभौतिकीय  आंकड़ों  की

 प्रतीक्षा के  बाद  १९६९  में  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  के  लिये  ot  काय  किया  जायेगा  ।  भूकम्पीय

 सर्वेक्षण  का  परिणाम  प्राप्त  होने  पर  ही  तीसरी  प्रात ५  का  fat  किया  जा  सकेगा  +

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  इस  संस्था के  साथ  कोई  संविदा  किया  गया  है  भ्रौर  यदि  तो

 यह  स्टैनवैक  अन्यों  से  किस  प्रकार  भिन्न  है
 ?

 श्री  हि०  नद  मालवीय  फ्रेंच  पेट्रोलियम  इन्स्टीच्यूट  के  विशेषज्ञ  यहां  तेल  तथा  प्राकृतिक

 गैस  झ्रायोग  के  लिये  ठेकेदार  के  रूप  में  काम  कर  रहे  हैं  ।  उन्हें  वह  सब  कार्य  करना  जो  तेल

 तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  उनसे  करायेगा  ।  उनके  परामर्शदाता  भी  हैं  कौर  हम  उनकी  तकनीकी  राय

 भी  जहां  तक  स्टैण्ड  व्य  भ्रमण  तेल  समवायों  का  सम्बन्ध  उनका  कार्य  पौर  कृत्य

 करार  साझेदारी  के  आधार  पर  चल  रहा  है  ।
 दोनों  भिन्न  हैं

 ।

 जिस स०  चं०  सामन्त  :  इस  परियोजना  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लगेगी  ak  उसको  किस

 प्रकार  पुरा  किया  जायेगा ?

 ई
 दे०  मालवीय  :  जैसलमेर  परियोजना  पर  विदेशी  मुद्रा  को  फ्रांस  सरकार  द्वारा

 दिये  गये  ऋण  से  पुरा  किया  जायेगा  ।

 श्री  सुबोध  हुएदा  :  फ्रेंच  पेट्रोलियम  इन्स्टीच्यूट  इन  कार्यों
 को

 केवल  जैसलमेर  क्षेत्र  में  ही

 करेगा  या  राजस्थान  के  अन्य  भागों  में  भी  ?

 प्री रिण  दे०  मालवीय  :  केवल
 a

 र  क्षेत्र में  ।

 क्रूर  में
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 भगवत  शा  आजाद :  ae  तक  किये  गये  सर्वेक्षणों  पौर  खोज  के  परिणामस्वरूप  क्या

 मंत्री  महोदय  यह  कह  सकते  हैं  कि  इस  क्षेत्र  में  भ्र ग्रे तर  कार्यवाही  के  लिये  उपपत्तियां

 रही  हैं
 ?

 sit  के०  दे०  मालवीय :  हां  ।  परिणाम  काफी  प्रोत्साहक  रहे  हैं  कि  हम  बढ़ें  ।

 प०
 ला०  बारूपाल  :

 में
 ने  यह  सुना  है  कि  जेसलमेर  के  बीकानेर  जिले

 के
 पूगल  क्षेत्र

 मैं  भी  पेट्रोल  निकलने  की  सम्भावना  हूं  ।  में  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस

 मैं  कुछ  कारवाई  की  जा  रही  है
 ?

 श्रध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  का  जवाब  उन्होंने  दे  दिया  कि  यह  fas  जैसलमेर  के  बारे  में  है  ।

 लक्ष्मी  बक  तथा  पलाई  के  खात  दारों  को  भुगतान

 1३४५९.  श्री स०  मो ०  बनर्जी  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पलाई  कौर  लक्ष्मी  बैंक  के  सभी  खातेदारों  को  इस  बीच  भुगतान  कर  दिया

 यदि  तो  oat  कुल  कितने  लोगों  को  भुगतान  किया  जाना  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय
 में  उप

 मंत्री  ब०  रा०  भगत  )  :  शर  पलाई

 बेक  के  सभी  खातेदारों  को  Wo  रुपये  TH  का  प्राथमिक  भुगतान  शौर  बाकी  रकम  का  ४०  प्रतिशत

 प्रथम  लाभांश  के  रूप  में  दिया  जा  चुका  है
 ।

 गैर-दावे  वाली  धनराशि  कम्पनी  के  समापन  लेखें  में

 लिखने  के  लिये  रक्षित  बैंक  को  दे  दी  गयी  हैं
 ।  लक्ष्मी

 बैंक  के
 सम्बन्ध

 में  १७,५३८  सेविंग  बैंक  के

 खातेदारों को  २५०  रुपये  तक  का  प्राथमिक  भुगतान  कर  दिया  गया  है  ।  meg  प्राथमिकता
 खातेदारों

 को  २७  १९६२  से  भुगतान  किये  जाने  की  श्रद्धा  है  |

 Tat
 स०

 मो०  बनर्जी
 :

 मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  कि  जिस  रकम  का  किसी  ने  दावा  नहीं

 वह  रक्षित  बैंक  में  जमा  करा
 दी

 गयी  है
 ।

 ऐसे  दावों  की  कया  संख्या  है  ?

 शी  ब०  Wo
 भगत

 :
 मुझे  संख्या  का  पता  नहीं  है  ।

 श्री स०  सो०  बुर्जों  :
 इसके  बारे  में  खातेदारों  को  सूचित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 गये  हैं
 ?

 पश् नी बरा ब०
 भगत

 :  सभी  सामान्य  कदम  उठाये  जाते  हैं  ।  इसको  प्रकाशित किया  गया

 कौर  सारे  देश  को  इसका  पता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  यदि  दावेदार  होते  तो  aes  दावा  करते  |

 श्री  नी०  श्रीकान्त  क्या  सरकार  पलाई  बैंक  के  डाइरेक्टरों  उस  राशि  को  देने

 के  लिये  जिसका  उन्होंने  गबन  किया  दबाव  डालने  के  लिये  कोई  कदम  उठायेगी
 ?

 श्री  ब०  to  भगत  उस  दिदा  में  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 डा०  मा०  शी  श्रेणी
 :

 लक्ष्मी  के  खातेदारों  की  कया  संख्या  जिनको  sil  भुगतान

 तंदी  किया
 गया  है  और  कुल  कितनी  रकम  है  ?

 भ्रंग्रेजी
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 श्री ई  रा०  भगत
 :

 लक्ष्मी  बैंक  के  बारे  खातेदारों  की  कुल  संख्या  SH, OC  है  जिसमें  से

 १७,५३८  छोट  खातेदार  हैं  ake  उनको  भुगतान  कर  दिया  गया  है  ।  बाकी  को  इस  महीने  की

 २७  तारीख  से  भुगतान  करना  श्रारम्भ  किया  जायेगा  ।  उनको  देय  राशि  के  बारे  मेरे  पास  झांकने

 नहीं  हैं
 ।

 fat दी०
 चं०

 खातेदारों  को  कब  तक  जमा  की  गयी  पुरी  रकम  या  लगभग  रकम

 मिल  जायेंगी  ?

 श्री  ब्०  रा०  यह  उन  वसूल  की  जाने  वाली  पर  निरभर  है  ।  यदि  हम  सभी

 वसूल  कर  सकें  तो  हम  अधिक  प्रतिशत  भुगतान  कर  सकेंगे  परन्तु  में  समझता  हुं  कि  यह

 सम्भव  नहीं  है  ।

 वर्मा  :  पिछले  सत्र  में  पलाई  बेक  की  चल  a  अचल  सम्पत्ति  की  बिक्री  से  प्राप्त

 धनराशि  के  सदन  में  बताये  गये  थे
 ।

 क्यां  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उसके  बाद  कोई  रकम  वसूल

 की  गयी  है  श्र  क्या  खातेदारों  को  लाभांश  दिये  जाने  की  कोई  संभावना  है  ?

 शरीब०  रा०  भगत :  अब  तक  हम  ने  ६,११,३१,९५८ रुपये  age  किये  हैं  ।  लगभग  सभी

 चल  सम्पत्ति  वसूल  कर  ली  गयी  है  are  अधिकांश  wae  सम्पत्ति  बेच  दी  गयी  है  ।  थोड़ीं सी  wae

 सम्पत्ति  रहती  है  ।  परन्तु  इस  बेक  द्वारा  दिये  गये  ऋण  वसूल  नहीं  किये  जा  सके  हैं  शौर  उनको

 वसूल  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जायेंगे
 ।

 श्री  प्रचेल  fag
 :

 satis  पेमेंट  जितना  है  ag  fora  बंक  को  क्यों  दिया  क्यों  नहीं

 लेनदारों को  दिया  गया  ?

 श्री
 ब०  To

 श्रनक्लेम्ड  की  जैसा  मेंने  पास  नहीं  है  ।

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  क  लिये  सीमित  परीक्षा

 1*३६०.  थ्री  सुरन  पाल  सिंह
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारतीय  प्रयास  सेवा  में  भर्ती  के  लिये  सीमित  प्रतियोगिता  के  आधार

 नर  परीक्षा  लेने  के  बारे  में  कोई  भ्रान्ति  निर्णय  किया
 कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  (att  सरकार  इस  मामले

 थर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  है  ।

 सुरेन्द्र  पाल  सिंह
 :

 इस  मामले  में  क्या  गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वितीय  वेतन  आयोग  की

 feat  के  अनुसार  कार्य  करेगा  या  मंत्रालय  द्वारा  कोई  नये  प्रस्ताव  बनाये  गयें  हैं
 ?

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  हम  इस  योजना  पर  वेतन  ग्रा योग  की

 के  अनुसार  विचार  कर  रहे  कुछ  थोड़े  परिवहन  हो  सकते  हैं  परन्तु  यह  वेतन  aver
 की  सिफारिशों पर  आधारित  होगा

 tat  सुरेख  पाल  सिंह
 :

 जब  यह  परीक्षा  होगी  तो  कया  इसमें  उन  लोगों  को  बैठने  दिया  जायेगा

 जो  इस  समय  वायु  प्रतिबन्ध  नियमों  के  अधीन  पात्र  हैं  ्र  बाद  यदि  इसमें  काफी  गजब हो

 गया
 जो  श्रिया-सीमा

 पार  कर
 जायें  ?

 ait  में
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 महोदय
 :

 यह  एक  काल्पनिक  set  है  ।

 श्री लाल  बहादुर  हां  माननीय  सदस्य  प्रतीक्षा  करें  ।

 डा०  गोविन्द दास  :  जहां  तक  इस  प्रकार  की  परिवारों  का  सम्बन्ध  सरकार एक  नीति

 घोषित  कर  चुकी  है  कि  माध्यम  वैकल्पिक  रूप  से  हिन्दी  भी  रखा  जायेगा  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  जब  जब  यह  प्रदान  पूछा  जाता  है  तब  तब  यह  क्यों  कहा  जाता  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  समय

 निहित  नहीं  | द्र  कौर  यह  कब  तक  आशा  की  जा  सकती  है  कि  सरकारी  नौकरियों  के  लिए  हिन्दी

 भी  वैकल्पिक  रूप  से  परीक्षा  का  माध्यम  रखा  जाये  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  तो  प्रशन  ही  दूसरा  है  ।  इसका  हिन्दी  ay  लगी  के  माध्य

 से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 श्री  भक्त  जीवन  पी मत थि  इस  परीक्षा  कों  सीमित  करने  का  उद्देश्य कया  कौर

 कौन  से  सरकारी  कमेंट्री  इस  प्रतियोगिता  में  बेठ  सकेंगे  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  असल  में  तो  area  इंडिया  सरविसेज  के  लिए  यूनियन  पबलिक

 सर्विस  कमीशन  द्वारा  परीक्षा  ली  जाती  लेकिन  क्योंकि  फिर  भी  हमारे  यहां  सरविसेज  में  बहुत

 जगहें  खाली  रहती  इसलिए  यह  सीमित  परीक्षा  रखी  गयी  है  ।  हमने  सोचा  कि  इस  प्रकार  इन

 जगहों  को  पूरा  किया  जाये  ।  होगी  तो  यह  परीक्षा भी  यू०  पी०  एस०  सी ०  लेकिन  इसके  द्वारा

 हम  उन  लोगों  को  जो  भिन्न  भिन्न  विभागों  में  काम  करते  मौका  देना  चाहते  हैं  ।

 स्कूलों  म  दोपहर  भोजन

 +

 (  श्री  gate  हूं सदा
 :

 |  थी  स०  चे  सामन्त :

 |  थ्री  ब०  go  दास  :

 1*३६१.
 |  श्री lo  ला०  त्रिवेदी :

 थी  दाजी  :

 oft  भागवत  हो

 श्री  लत

 रघुनाथ  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  योजना  की  भ्र वधि  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्राथमिक  स्कूलों  के  बच्चों  को

 दोपहर  का  भोजन  देने  की  योजना  समाप्त  कर  देने  का  सरकार  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  कारण

 मंत्री  का०  ला०४  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fet  gate  हंसवा  :
 किन  राज्यों  में  दोपहर  का  भोजन  दिया  जा  रहा  है  श्र  यह  व्यय  पूरा

 करती है  ? का  घूरा  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया  जाता  है  या  उसमें  केन्द्रीय  सरकार

 मूल  ats  में
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 का०  ला०  श्रीमाली
 :

 जिन  राज्यों  में  मुफ्त  भोजन  वितरण  की  व्यवस्था  उनके

 नाम  हैं  :  भ्रान्ति

 सिक्किम  कौर  परिचित  बंगाल  ।  हमें  कौर  जेसी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संस्थानों  से  भी  सहायता

 मिल  रही  है  ।  यदि  यह  योजना  राज्य  की  योजना  में  शामिल  की  जाती  है  तो  केन्द्रीय  सरकार  भी

 कुछ  सहायता करती  है  ।

 श्री  सुबोध  थ हु सदा  मंत्री  महोदय  ने  अभी  बताया  कि  पश्चिम  बंगाल  में  बच्चों  को  दोपहर

 का  भोजन  दिया  जा  रहा  है  ।  जहां  तक  मुझे  पता  पश्चिम  बंगाल  में  कहीं  पर  भी  दोपहर  का  भोजन

 नहीं  दिया  जा  रहा  हे  ।  मंत्री  महोदय  को  यह  कैसे  पता  चला  कि  पश्चिम  बंगाल  में  दोपहर  का

 भोजन  दिया  जा  रहा  है  ?

 नद  डा०  क्या
 ला०

 श्रीमाली
 :  राज्य  सरकार ने  यह  जानकारी  दी  है  ।

 महोदय
 :

 यदि  वह  मंत्री  महोदय  द्वारा  दी  गयी  जानकारी  को  चुनौती  देते  हैं  तो

 उन्हें  वह  जानकारी  नहीं  चाहिये
 ।

 श्री  स०  do  सामन्त :  क्या  यह  सच  नहीं  है  ५०  प्रतिशत  व्यय  स्थानीय  रूप  से  वहन

 जायेंगी ५०  प्रतिशत  राज्य  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  वहन  किया  जायेगा
 ?  यदि

 तो  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठनों  से  जो  सहायता
 क्या  वह  उस

 yo  प्रतिशत  के  शभ्रतिरिक्त होगी  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  योजना  प्रत्येक  राज्य  में  भिन्न  भिन्न  है  ale  कोई  समान  ATT

 नहीं  है  ।  जैसा  मेंने  यदि  राज्य  सरकारे  इस  योजना  को  राज्य  योजना में  द्ञामिल  तो  उन्हें

 अन्य  योजनाओं  की  तरह  केन्द्रीय  सहायता  मिल  सकती  है  ।

 श्री  दाजी
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  योजना  बहुत  धीरे  धीरे  चल  रही  है  भर  यह  देखने

 के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  तरन्त  तक  यह  योजना  सभी  बच्चों

 अथवा  अधिकांश  बच्चों  पर  लागू  हो
 ?

 का०ला०  भीमा ली  :  इस  समय  लगभग  ७  लाख  बच्चों  को  दोपहर  का  भोजन  दिया

 जा  रहा  है  ae  हमें  है  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  तक  लगभग  १  करोड़  बच्चों  को

 मुफ्त  भोजन  दिया  जायेगा  ।  यदि  उन  बच्चों  की  संख्या  को  जिन्हें  भोजन  दिया  जा  रहा  है  तो

 प्रगति  धीमी  है
 ।

 हम  इस  बात  के  लिये  भी  इच्छुक  हैं  कि  हम  पूर्णतः  विदेशी  मुद्रा
 पर  निर्भर  न

 रहें  ।  हम  इस  कार्यक्रम  में  समाज  को  भी  भाग  लेने  देना  चाहते  हैं  प्रौढ़  कार्यक्रम  को  तेजी  से  बढ़ाने

 के  लिये  हर  संभव  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  all  जो  मंत्री  महोदय  ने  ५  दिये  उनसे  पता  चलता  है

 कि  यह  योजना  निर्धारित  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  नहीं  चल  रही  है
 ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त

 तक  इस  योजना  को  सभी  बच्चों  पर  लागू  करने  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 का०  ला०  श्री साली  :
 योजना  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  चल  रही  है  ।  जैसा  मेंने

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  हमारा  लक्ष्य  १  करोड़  बच्चों  का  है  इस  समय
 ४

 लाख  बच्चों

 को

 दोपहर  का  भोजन  दिया  जा  रहा  है
 ।

 जैसे  ही  योजना
 ह  बढ़ती

 faa  अंग्रेजी  में
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 इसमें  बच्चों  की  संख्या  में  प्रिक  वृद्धि  होती  taal  ।
 उसी  जैसा  मेंने  सरकार

 यह  भी  चाहती  है  कि  इसमें  समाज  भी  भाग  ले  ।  कौर  इस  मामले  में  प्रगति  घीमी  होनी  ही  है  ।

 श्री  भक्त  दरशन  श्री मन  मध्याह्न  भोजन  की  जो  योजना  चलायी  जा  रही  है  इस  के  बारे

 में  यह  श्राम  घारणा  है  कि  इसका  वास्तविक  बोझा  संरक्षकों  गाजियन्स  पर  पड़ेगा  ।  में  जानना

 चाहता हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  भ्र  राज्य  सरकारें  इसमें  कितना  हाथ  बंटाने  जा

 का०  लाठ  श्रीमाली  :  इसका  उत्तर  तो  में  दे  चुका  हूं
 ।

 श्री  त्यागी
 :

 समूची  योजना  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा
 ?

 राष्ट्र  की  इतनी  ऋतिका  देखते

 यह  योजना  कहां  तक  उचित  जब  इस  रकम  से  कुछ  हजार  नये  स्कूल  खोले  जा  सकते

 at  हम  इस  प्रकार  बच्चों  जब
 वे

 भूखों  नहीं  मर  रहे  भोजन  क्यों  दे  रहे  हैं
 ?

 मुंडा  का०  ला० श्रीमाली  :  दोपहर  के  भोजन  पर  व्यय  उचित  है  ।  वास्तव  में  हमारे  पास

 अघिक  निधि  हम  देश  में  अधिक  बच्चों  को  भोजन  देना  चाहेंगे  ।  राष्ट्र  का  स्वास्थ्य  हमारे  बच्चों

 के  स्वास्थ्य  पर  निर्भर  है  ।  हमारी  उत्पादिता  भी  अधिकतर  भावी  पीढ़ी  के  स्वास्थ्य  पर  निर्भर है  ।

 सरकार  इस  कार्यक्रम को  भिन्न  करना  चाहती  है  ।  हमारी  कठिनाई  केवल  वित्त  की  है  ।  यदि  हमारे

 पास  अधिक निधि  तो  हम  योजना  को  बढ़ाना  चाहेंगे
 |

 इस  बारेमें  में  उनसे  सहमत  नहीं  हुं
 ।

 श्री  त्यागी  :  में  भी  उनसे  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 उन्होंने  मेरे  का  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।

 इस  योजना  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा
 ?

 १डा०  का०  ला०
 इस  मामले  पर  रेणुका  राय  समिति  ने  विचार  किया  था  ।  यदि

 हम  इसमें  ५  करोड़  बच्चे  शामिल  करें
 तो

 तृतीय  योजना  में  सरकार  को  १४४  करोड़  रुपये  व्यय  करने

 होंगे  ।  यह  निर्धारित  कार्यक्रम  है
 ।

 हमने  आरम्भ  थोड़े  से  ही  किया  है
 ।

 यदि  हमें  कौर
 धन

 मिल  जाये

 तो  हम  योजना  को  विस्तार  करेंगे
 ।

 श्री  यलमंदा  शेट्टी  :  प्रति  व्यक्ति  प्रतिदिन  आवंटन  कितना  कया  यह  aga  कम  नहीं

 ह्  |

 पडा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  दूसरी प्रोर  त्यागी  जैसे  मिंत्र  हैं  जो  कहते  हैं  कि  यह  झ्र पब् यब

 rat  दाजी  :  वह  एक  अपवाद हैं  ।

 महोदय  :  1...  थोड़े  से  होता  है  ।  हमें  इसकी  सराहना  करनी  चाहिये  |

 श्रीमती  सरोजनी  महिषी
 :  क्या यह  सच  है

 कि  दोपहर के  भोजन  की
 योजना  स्कूलों  में

 इस  कारण  ठीक  ढंग  से  नहीं  चलाई  जा  सकती  कि  इस  योजना  के  लिये  झ्रपेक्षित  निधि  समय  पर  नहीं

 मिलती  परन्तु  वर्ष  के  wea  में  मिलती  है
 ?

 डा०  का
 ०

 ला०  श्रीमाली  :  नही ं।

 श्री  विभूति  सीजन  :  कया  प्रोफेसर  महालेनोविस  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  इस  योजना  को

 कार्यान्वित  करने  में  सरकार  के  ३००  करोड़  रुपये  खर्चे  होंगे  जिसको  कि  वहन  करना  उसके  लिए

 म्भव  है  कौर  इसलिए  सरकार  को  इस  स्कीम  को  छोड़  देना  चाहिए
 ?

 का०  Ato  श्रीमाली
 :  जी  नहीं  यह  किसी  ने  नहीं  कहा  कि  स्कीम  को  छोड़  देना

 मूल  ग्र गज़ा  में
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 fat  मुरारका
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  प्रोफेसर  महालनोविस  ने  यह  राय  व्यक्त  की

 है  कि  इस  समय  दोपहर  का  भोजन  देने  से  भविष्य  में  बच्चे  भूखों  मरेंगे  ae  ga  लिये  इन  ३००

 ड़  रुपयों  को  भोजन  न  देकर  किसी  अरन्य  कार्य  में  बचें  करना  चाहिये  ?

 महोदय  :  वह  तके  कर  रहे  हैं  ।

 fat  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या यह  सच  है  कि  दोपहर के  भोजन  की  लागत दो  शीरानी  प्रति

 बच्चा
 ot  है  ?  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  रादि  में  वृद्धि  करेगी  क्योंकि

 दो

 जाना  में  चने  के  कुछ  नहीं  मिल  सकता  |

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :
 उस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।

 fat स०  मो०  बनर्जी
 :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  ये  दो  खाने  पर्याप्त  है  या  नहीं

 ।

 fort  काशी  राम  गुप्त
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  तरफ  गया  है  कि  इस  सारी  योजना

 को कार्यान्वित करने  के  लिए  ३००  करोड़  रुपये  चाहिएं  प्रोफेसर  महालेनोविस  ने  जो

 राय  प्रकट  की  है  कौर  जो  कि  अखबार में  निकली  कि  यह  प्राथमिकता की  चीजें  नहीं  हैं  और

 इन  योजनाओं  को  प्यार  में  न  लाना  चाहिए  ।  क्या  सरकार  उनके  इस  विचार  से  सहमत  है  ?

 झप्पी  महोदय
 :  उन्होंने जो  चाहा  कहा  है

 श्री  त्यागी
 :

 कया  श्राप  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  करने  की  अनुमति  देंगे
 ?

 क्योंकि  काफी

 सदस्य  यह  समझते  हैं  कि  यह  धन  की  बर्बादी  है  ।

 महोदय
 :

 यदि  मुझे  उचित  रूप  से  इसकी  सूचना  तो  में  इस  पर  विचार  करूंगा  ।

 fat  त्यागी  :  धन  की  बर्बादी  हम  कब  तक  सहन  कर  सकते  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 तो  फिर  मैं  क्या  करूं
 ?

 यदि  वह  बर्दाशत  नहीं  कर  सकते  तो  में  ae

 निर्वाचन  याचिका यें

 श्री  प्रकाशा बीर  शास्त्री
 :

 क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 लोक-सभा at  राज्य  विधान  सभाओं  के  गत  चुनावों  के  सिलसिले  में  दायर  की  गई

 कुल  निर्वाचन  याचिकाओं  में  से  कितनी  याचिकायें  स्वीकार  की  गई  कौर  कितनी  याचिकाओं  को

 रह  कर  दिया  गया  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  में  दायर  की  गई  निर्वाचन  याचिकाश्रों  के  बारे  में  आवेदन

 am  मिले  थे  जिनमें  यह  प्रार्थना  की  गई  थी  कि  पंजाब  से  बाहर  के  न्यायाधीशों  को  इन  याचिकाओं

 को  सुनने  के  लिए  नियुक्ति  किया  जाये  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किये  गये  ;

 क्या  सरकार  ने  इन  याचिकाओं  के  शीघ्र  निबटाये  जाने  के  बारे  में  कोई  झादेश  जारी
 किये हैं  ?

 अंग्रेजी  में
 गीए  वक
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 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेन्द्र
 :

 लोक  सभा  के  गत  श्राम  चुनावों

 की  बाबत  ४६  निर्वाचन  याचिकायें  निर्वाचन  आयोग  में  कीं  गई  ।  इन  में  ४  याचिकायें  निर्वाचन

 mart  ने  खारिज  कर  दीं  ate  शेष  ४२  याचिकायें  निर्वाचन  न्यायाधिकरण ों  को  भेज  दी  गई

 हैं  ।  राज्य  विधान  मण्डलों  के  श्राम  चुनावों  की  बाबत  आंकड़े  इस  प्रकार  हैं--विधान  सभाओं  के

 सम्बन्ध  में  Lok  याचिकायें  पेश  की  जिनमें  से  १४  निर्वाचन  ara  द्वारा  खारिज  कर  दी  गई

 और  Rey  निर्वाचन  न्यायाधिकरण ों को  भेज  दी  गई  ।

 जी  हां  ।  ऐसे  भ्रावेदन  निर्वाचन  भ्रायोग  से  किये  गये  थे  ।

 सात  झ्रावेदन  मंजूर  कर  लिये  गये  कौर  निर्वाचन  याचिकाश्रों  की  जांच  के  लिये  इलाहबाद

 उच्च  न्यायालय  के  दो  सेवा  निवृत्त  न्यायाधीशों  को  निर्वाचन  न्यायाधिकरण ों  के  रूप  में  नियुक्त  किया

 लया है

 जी  नहीं  ।  सरकार  निर्वाचन  न्यायाधिकरण ों  को  हिदायतें  देने  के  लिये  सक्षम  नहीं  है  ।

 भी  प्रकादाबीर  शास्त्री
 :

 भ्रनुभवों  के  आधार  पर  जो  यह  जानकारी  है  कि  निर्वाचन

 याचिकाओं  के  निबटाने  में  are  निर्वाचन  ar  जाते  हैं  ate  पिछली  चुनाव  याचिकाश्रों  का  निर्णय

 नहीं  हो  पाता  है  तो  कया  विधि  मंत्रालय  ने  इस  बार  इस  प्रकार  के  कोई  निर्देश  दिये हैं  कि  जिन  लोगों

 ने  अपनी  चुनाव  याचिकाएं  दायर  की  हैं  उनके  लिए  कुछ  भ्र वधि  निर्धारित  की  जाय  कि  कब  तक  उनका

 निर्णय हो  जायगा  ?

 fait  विभुधेन्द्र मिश्र  :  जहां  तक  न्यायाधिकरण  का  सम्बन्ध  लोक  प्रतिनिधित्व  में  उपबन्ध

 पहले ही  किया  गया  है  कि  चुनाव  याचिका  महीन ेके  भीतर  निबटा  दी  जानी

 चाहिये  ।  उच्च  न्यायालय  के  सम्बन्ध  में  कपिल  के  निबटारे  के  लिये  तीन  महीने  की  अवधि  विहित  की

 गयी है  ।  चुनाव  को  न्यायाधिकरण ों से  समय-समय  पर  प्रतिवेदन  प्राप्त  होता  है  कौर  वह

 प्रत्येक  चुनाव  याचिका  की  प्रगति  की  जांच  करता  है  ।  जब  कभी  वह  देखता  है  कि  याचिका  के  निबटारे

 में  विलम्ब  हो  रहा  है  तो  वह  उच्च  न्यायालय  से  सम्बन्धित  जिला  न्यायाधीश  को  प्राय  कामों  से  मुक्त

 करने  att  याचिका  को  जल्दी  निबटाने  के  लिये  कहता  है  |

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  पंजाब  से  जो  इस  प्रकार  के  आवेदन  पत्र  एलेक्शन  को  प्राप्त

 हुए  कि  हमारी  याचिकाओं  के  निर्णय  करने  के  लिए  पंजाब  से  बाहर  के  जज  नियत  किये  जायें  कौर

 जहां  तक  मेरी  जानकारी  है  कि  कुछ  पर  तो  इस  प्रकार  का  निर्णय  लिया  गया  लेकिन  शेष  के  ऊपर

 इस  प्रकार  का  निर्णय  नहीं  लिया  गया  तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 meat  महोदय
 :

 वही  तो  उन्होंने  बतलाया  कि  सात  पर  लिया  गया  बाकी  पर  नहीं

 लिया  गया  ।

 शी  प्रकाश वीर
 उन  पर  क्यों  नहीं  लिया  गया

 ?

 श्रेय  महोदय  :  यह  तो  उस  ट्रिब्यूनल  की  मर्जी  थी  ।  ने  दरख्वास्त  दी  ७,  मंजूर  हुई

 बाहर  से  दो  हाईकोर्ट  के  जज  मंगवाये  गये  ।

 श्री  स०  मो०
 बनर्जी

 :
 कया  यह  सच  है  कि  १९४५७ के  कौर  PEER  के  भी  प्राम  चुनाव  सम्बन्धी

 कुछ  याचिकायें भ्र भी  अनिर्णीत  हैं  ।  ऐसी  याचिकाएं कितनी  हैं  ?

 foe  महोदय
 :

 यह  सवाल  तो  इस  एलेक्शन  के  सम्बन्ध  में  है  कि  इसमें  कितनी  की  गई
 ?

 मूल ष् क न्रग्रज  में
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 गश्नी अ० श्र० जन प्र ०  जेन  :  सरकार  ने  हाल  में  जो  मूल्यांकन  किया  है  क्या  उनके  कोई

 शसी  याचिकायें  न्यायाधिकरण  के  समक्ष  हैं  जिनकी  प्रगति  संतोषजनक  नहीं  है
 ?

 श्री  विश्वेन्द्र  सिश  नहीं  ।

 rat  प्र०  क०  देव  :  श्रीकांत  चुनाव  याचिकाश्ों  में  चुनाव  आयोग  द्वारा  सम्बन्धित  व्यक्तियों

 we  ee को  सुचना  देने  में  विलम्ब  होता  है  किन्तु  केन्द्रपाड़ा  में

 महोदय  :  शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  किसी  विशिष्ट  मामले  का  उल्लेख

 नहीं कर  सकते  |  माननीय  उपमंत्री  ने  लोकप्रतिनिधित्व में  विहित  की  गई  अवधि  बता  दी  है  ।

 श्री  To  ब  क्टासुब्बया  :  ऐसी  धारणा  है  कि  सभी  चुनाव  याचिकायें  निबटाने  के  लिये  अरन्य

 राज्यों  के  न्यायाधीशों  को  चुनाव  न्यायाधिकरण  के  रूप  में  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि

 तो  क्या  सरकार  चुनाव  आयोग  को  इस  सम्बन्ध  में  निदेश  देने  का  इरादा  रखती  है
 ?

 pat  faster  कुछ  मामलों  में  चुनाव  आयोग  स्वविवेक  से  राज्य  के  बाहर  के  किसी

 न्यायाधीश  को  नियुक्त  करता  है  बशर्तें  कि  उसकी  राय  में  ऐसा  करना  झ्रावश्यक  हो  ।  किन्तु  ऐसा

 सभी  मामलों  में  तो  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 श्री  wat  क्या  कोई  केस  ऐसा  भी  है  जो  कि  सन्  ५७  के  श्राम  चुनावों  से  सम्बन्ध

 रखता  है  कौर  उसका  wal  तक  कोई  फैसला  नहीं  gars
 ?

 अध्यक्ष  महिला  ई  ताल्लुक नहीं  है  | यह  सवाल  दूसरा  हूं  इसका  इससे  कोई

 तल  क्षेत्रों  ate  श्रासाम  रिफाइनरी  क  बीच  पाइपलाइन

 +

 13३६७.
 J  श्री

 श्री  दी  do  फार्मा

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  क्रि  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तेल  क्षेत्रों  शर  श्रासाम  रिफाइनरी  शोधक  के  बीच

 तेल  की  पाइपलाइन पुरी  हो  चुकी  है

 यदि  तो  पाइपलाइनों  पर  कुल  कितनी  रकम  खर्च  की  गयी  हू  कौर  दूसरे  देशों  में

 खाने  वाली  लागत  की  तलना  में  वह  कम  है  या  अधिक
 ?

 शौर  इंधन  मंत्री  Fo  दे०
 हां

 ।

 नहर कटिया  से  बरौनी  के  बीच  पूरी  पाइपलाइन  पर  पम्प  स्टेशन
 की

 लागत
 शामिल  ४१.  ३६  करोड़  रुपया  व्यय  होगा  ।  इस  बात  को  देखते  हुए  कि

 यह  पाइपलाइन  ऊबड़  खाबड़  क्षेत्र  से  गुजरेगी  श्रौर  कई  नदियों  को  पार  करेगी  तथा  काफी  सामान

 आदि  प्रतियां  करना  इस  पाइपलाइन  पर  होने  वाला  व्यय  अन्य  देशों  में  बराने  वाली  लागत  की

 तुलना  में  ठीक  बैठता  है  |

 श्री  मुरारका
 :

 क्या  माननीय  बता  सकते  हैं  कि  अन्य  देवों  में  पाइपलाइन  डालने  पर  प्रति  मील

 कितना  खर्च  बैठता  है  और  यहां  कितना  होगा
 ?

 मूल  sah  में
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 श्री  कठ  दे०
 मालवीय

 :
 मेरे  पास  कुछ  आंकड़े  किन्तु  पूरी  जानकारी  नहीं  है

 ।
 इराक

 जहां  ३०  इंच  व्यास वाली
 ५५५

 मील  लम्बी  पाइपलाइन  हे  प्रति  मील  २,०६,०००  डालर  खर्च  हुए

 इसमें  पम्पिंग  स्टेशनों  की  लागत  भी  शामिल  है  ।  इंडियन  are  कम्पनी के  मामले  में  १६

 इंच  व्यास  वाली  920A  लम्बी  लाइन  जिसमें  पम्पिंग  स्टेशन  शामिल  प्रति  मील  १२०,०००

 डालर खरे  हुए  हैं  ।  मेरे  पास  सउदी  श्रम  रोका  कौर  कनाडा  के  आंकड़े  भी  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध में  एक  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  कि  यह  पूरी  पाइपलाइन  श्रासाम  में

 कोई  ७८  नदियों  जिनमें  ब्रह्मापुत्र  जैसी  नदी  भी  शामिल  पार  करती  है  ।  इसके  अलावा  लगभग

 १३४५  रेलवे  क्रासिंग  तथा  सड़कों  के  क्रासिंग  भी  हैं  ।

 fo  मुरारका  :  इस  पाइपलाइन का  कौनसा  सामान  भारत  में  प्रधान  रूरकेला में  बनाया

 गया  है  कौनसा  आयात  किया  गया  है  ?

 श्री  हठ  दे०  मालवीय  :  जब  पाइपलाइन  का  निर्माण  प्रारम्भ  तब  रूरकेला  में

 लाइन  संयंत्र  स्थापित  नहीं  किया  गया  था  ।  इसलिये  लगभग  १४,०००  से  लेकर  ३०,०००  टन

 करना  पड़ा  ।  इसके  बाद  सभी  पाइप  रूरकेला से  प्राप्त  किये  गये  ।  बस्टर  are  रेडिया

 केटर  बाहर  से  मं  गाये  गये  इसका  ठेका  भी  बर्मा  श्राइल  कम्पनी  की  सहायक  शाखा  को  दिया  गया

 ATTA  सर्राफ
 :

 क्या  पाइपलाइन  के  जरिये  तेल  ले  जाने  का  खर्चे  तरीके  से  तेल

 जाने  के  व्यय  के  कम  होगा  क्या  वह  इस  परियोजना  की  झ  लागत  के  भ्रनुसार  है
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  :
 एक  वशिष्ट  मात्रा  में  तेल  ले  जाने  पर  पाइपलाइन से  तेल  ले  जाना

 रेल  से  ले  जाने  की  अपेक्षा  अधिक  सस्ता  होता  है  ।  यदि  ३४५  लाख  टन  तेल  को  पाइपलाइन  से  ले  जाने

 के  खर्चें  का  हिसाब  लगाया  जाये  तो  यह  रेल  के  खरे  की  प्रदेश  कम  होगा  |

 श्री  दी०  चे  शर्मा  :  इस  पाइपलाइन  के  निर्माण  में  कितनी  प्राविधिक  जानकारी  विदेशी

 mix  कितनी  भारतीय है  ?

 ह्०
 दे०  मालवीय :  जब  इस  पाइपलाइन  का  निर्माण  कुछ  वर्ष  पूर्वे  आरम्भ  किया  गया

 था  तब  हमें  पाइपलाइन  के  डिज़ाइनिंग  ate  निर्माण  की  विशेष  जानकारी  नहीं  थी  ?  we  हमें  उसकी

 कुछ
 प्रतीक

 जानकारी  है  ।
 हम  देश  भर  में  पाइपलाइन  डाल  रहे  हैं

 |
 विदेशी  प्रविधियों

 कौर  उनके  सहायकों
 को

 संख्या  बर्मा  प्राप्त  कम्पनी  के  मामले में  नियुक्त  ऐसे  लोगों  से  शायद  कम

 होगी ।

 गयी  सोनावने
 :  इस  पाइपलाइन  के  रखरखाव  पर  प्रति  वर्ष  कितना  श्रावतंक  व्यय  होगा  ?

 ya  के
 ०  द्०  मालवीय :  मुझे  इस  प्रदान  की  सूचना  चाहिये  |

 jot हेम  क्या  यह  सच  है  कि  इस  पाइ  पलाइन  को  डालने में  श्रसाधारण  विलम्ब

 हुआ है  क्योंकि  मंत्रों
 महोदय  द्वारा

 बताये  गये
 के  अलावा  सरकार  ने

 समय  रहते  पाइपलाइन

 डालने  के  लिये  भूमि  का  अधिग्रहण  नहीं  किया  ?

 fat ह०
 दे०  मालवीय नहीं  ।  इस  योजना  के  कार्यान्वयन  में  विलम्ब  के  मुख्य  कारण

 १९६१  में  हुई  असाधारण  बर्षा  कौर  ब्रह्मपुत्र  की  बाढ़  के  कारण  परिवहन  में  उत्पन्न  हुई  कठिनाइयां

 NE  a  ree ree  ae

 मूल  sith में
 30  (Ai)
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 महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सरकार  द्वारा  समय  पर  भूमि  का  श्रषिग्रहण न  करना

 भी  एक  कारण है

 क्०  Fo  मालवीय  में  कह  नहीं  सकता  कि  इसके  फलस्वरूप  कितना  विलम्ब

 हुआ है  |

 श्रीमती  बड़कटकी  क्या  यह  सच  ह  कि  इस  पाइपलाइन  के  निर्माण  के  फल

 स्वरूप  श्रीराम  राज्य  को  कम  हो  जात॑ हूं

 महोदय  :  श्री क्०  पन्त  |

 त्र ०  पन्त  :  क्या  यह  पाइपलाइन  गौहाटी  तेलशोधन  कारखाने  में  बनी  अन्य  वस्तुएं

 भी  ले  जायेगी ?  कया  यह  योजना  बहुउद्देशीय
 है

 ?

 Go  दे०  मालवीय  :  नहीं  ।  भ्र शोधित तेल  की  पाइपलाइन वस्तुएं  नहीं  ले

 जा  सकती

 त्रिपुरा  की  सीसा  पर  पाकिस्तानी  aaa

 ु

 न  ३६९
 श्री  भवत  दन

 भागवत  झा  शाजिद
 ४

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  १८  १९६१  के  तारांकित  संख्या  PAR
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पाकिस्तान  द्वारा  त्रिपुरा  की  सीमा  पर  अपने  सैनिकों  का  जमाव  किये  जान  के  बारे  में

 स्थानीय  अधिकारियों  की  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  ;  कौर

 जब  वहां  कसी  स्थिति  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  त्रिपुरा  के  जिला  न्यायाधीश  ने  चिटागांव  के

 डिपुटी  कमिश्नर  से  मुलाकात  भ्  बिना  किसी  निश्चयात्मक परिणाम  के

 स्थिति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 क्या  पाकिस्तान  सरकार  ने  त्रिपुरा  की  सीमा  पर  इतनी  बड़ी  संख्या  में

 सैनिकों  का  जमाव  करने  का  कोई  कारण  बताया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  :
 यह  क्षेत्र  एक  विवादग्रस्त  क्षेत्र  है

 ।  किन्तु इसके  सम्बन्ध  में

 करार हग  था  कि  दोनों  पक्ष  उसके  प्रशासन  में  दखल न  देंगे  |  इसके  पश्चात  पाकिस्तानियों  ने  उसका

 प्रशासन  आरम्भ  कर  दिया  कौर  उसके  फलस्वरूप  हमने  ज  लिया  स्थित  ग्र सैनिक  चौकी  को  सुदूर
 बनाया

 |  उसे  सहायता  देने  के  लिये  पहले  राइफ़ल्ज़  का  एक  प्लाटून  रखा  गया  था  किन्तु

 उसे  अ्रधिक  सहायता  दी  जा  रही  है  ।  राज  भी  वहां  नियमित  रूप  से  सैनिक  तैनात  नहीं  हैं  ।
 णाਂ

 मरीज  aus  में
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 पाकिस्तान अपने  सैनिकों  का  जमाव  क्यों  कर  रहा  है  यह  हम  नहीं  कह  सकते  किन्तु  उसने

 विवादग्रस्त  क्षेत्र  विषयक  करार  का  उलंघन  किया  है  ।  हम  भी  स्वीकार  करते  हैं  कि  यह  क्षेत्र  पिछले

 ३०  वर्ष  से  विवादग्रस्त है  ।

 fait भवत  दर्शन  :  यह  प्रश्न  स्थानीय  अ्रघिकारियों  को  क्यों  सौंपा  गया
 ?  सरकार ने  उसे

 स्तर  पर  क्यों  नहीं  उठाया
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  सीमा  सम्बन्धी  विवादों  में  पहला  कदम  यही  होता  है  ।

 श्री  भागवत  AT  :  क्या  सच  है  फि  जब  से  हम  ने  पाकिस्तान  सरकार  का  ध्यान

 इस  जमाव  की  कौर  दिलाया  है  उसने  तनाव  को  कम  करने  के  बजाय  जमाव  को  बढ़ाना  शुरू  कर  दिया

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  इस  बात  की  झोर  उसका  ध्यान  ही  नहीं  दिलाया  गया  बिना  कुछ  बातचीत

 भी  हुई  है  ।  जहाँ  तक  तनाव  का  सम्बन्ध  जब  कभी  वह  जमाव  करता  हम  अपनी  तरफ

 आवश्यक  कार्यवाही  करते  हैं

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 क्या  यह  हाल  में  ढाका  में  मूख्य  सचिवों  के  सम्मेलन

 जहाँ  त्रिपुरा  का  मुख्य  सचिव  भी  उपस्थित  उठाया  गया  था
 ?

 श्रीराम ी  कृष्ण  मेनन  हा  ढाका में  इस  वर्ष  १  कौर  २  प्राप्त  को  पश्चिम  बंगा

 त्रिपुरा  के  मुख्य  सचिव  तथा  पाकिस्तान  सरकार
 के

 प्रतिनिधियों  की  एक  बठक  हुई  थी  ।  freq  बेंठ क

 की  कार्यवाही  का  विवरण  अभी  वे  दैनिक-कार्य  मंत्रालय  में  प्राप्त  gat  इसलिये  यट  ज्ञात  नहीं  कि  इस

 प्रश्न  पर  चर्चा  हई  कौर  उस  हा  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्री  त्रिदिव  कुमार  ated  :  श्री मन  प्रामीत्य  के  प्रश्न  पर  मेरा  निवेदन  है  कि  अभी  हाल  में

 प्रधान  मंत्री  ने  बताया  था  कि  यह  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  कौर  सरकार  उसका  अध्ययन  कर  रही

 है  ।  मैंने  अखबारों  में  भी  पढा  कि  श्रीराम  के  मुख्य  सचिव  का  प्रतिवेदन  राज्य  विधान-सभा  पटल

 पर  रखा  गया  |  यहाँ  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  मिल  पाती  ।  सरकारी  विभागों  बीच  कोई

 समन्वय  नहीं  जान  पड़ता  |

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी  :  यह  जानकारी  देना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  संदर्भ  ने  कहा  कि  प्रतिवेदन  श्रीराम  विधान-सभा  के  पटल  पर

 रखा  गया  है  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 हो  सकता  है
 कि  इस  माम  में  समन्वय  का  कुछ  स्पीच  रहा  हो  ।  एक  झोर

 पह  राजनीतिक  निर्णय  है  चौथ  दूरो  शरीर  सैनिकों  का  जमाव  किया  गया  है  ।  में  निश्चित  रूप  से
 or

 नहीं  कहुंगा  कि  एसी  बात  नहीं  है  ।  बत्ती  जहाँ  तक  हमारा  racy  मूझे  स  = TR

 शी  हेम  बढया  :  यर  सव  है  कि  पाकिस्तान  ने  त्रिपुरा-पूर्व  पाकिस्तान  की  सीमा  पर

 सैनिकों  का  जमाव  कोई  ५०,०००  पाकिस्तानी  नागरिकों  जो  त्रिपुरा  में  अव  रूप  से  गये

 वापस  ar से  रोकने के  किया  है
 ?  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध में  पाकिस्तान  से

 जानकारी  प्राप्त  क  १2

 :  सरकार  की  राय  वही  है  जो  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  व्यक्त  की  है  ।
 माननीय

 सदस्य
 उसे

 प्लग
 ढंग

 से  प्रस्तुत
 कर

 रहे  हैं
 ।

 मूल  wast  में
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 हेम  :
 लोगों  के  मन  में  श्राशंका है कि चूंकि है  कि  चूंकि  ५०,०००  पाकिस्तानी  नागरिक  .  .  .

 महोदय
 ः

 माननीय  सदस्य  प्रदान  पूछते  हैं  कौर  मंत्री  महोदय  ने  उत्तर  दे  दिया  है
 ।

 पाकिस्तान  का  ख्याल  क्या  है  यह  कोईਂ  नहीं  बता  सकता  |

 fat  हेम  बर्पा  मेंने  तो  यह  पुछा  था  कि  क्या  पाकिस्तान  ने  यह  जमाव  पाकिस्तानी  नागरिकों

 को  वापस  art  से  रोकने  के  लिये  किया  है  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  पाकिस्तान से

 कारी  प्राप्त की  है  ?

 fet  कृष्ण  मेनन  :  नहीं  ।
 सब

 से  बड़ी  बात  यह  है  कि  उसने  इस  विवादग्रस्त  क्षेत्र  सम्बन्धी
 करार  का  उल्लंघन  किया है  उसके  फलस्वरूप कुछ  कुंवारी  की  गयी  है  ।  पाकिस्तान  का  इरादा

 कया  है  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  हम  ने  उसकी  कार्यवाही  का  विरोध  किया  है  रोक  ग्न्य  काय  वाही

 भी  की  है  ।  त्रिपुरा-पुर्व  पाकिस्तान  सीमा  का  नियंत्रण  सेना  को  सौंप  दिया  गया  है  |  इस  समय

 वहाँ  rare  राइफल्स  की  एक  बटैलियन  है  कौर  बिहार  तथा  त्रिपुरा  की  सीम  पुलिस  वहाँ  तैनात

 जायेगा  |

 कर  दी  गयी  है  ।  वहाँ  सैनिक  तो  नहीं  हैं  किन्तु  आवश्यक  ग्रा  तो  उन्हें  वहाँ  तैनात  कर  दिया

 थो हेम हेम  बुरा  :
 श्रीमती  औचित्य  के  प्रदान  पर  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  बार-बार

 यह  दलील  दे  रहे  हैं  कि  वह  क्षेत्र  विवाद-ग्रस्त  हैं
 जब  कि

 जहाँ
 तक

 मूझे  स्मरण  है  सदन  में
 बताया

 गया  था  पुरा  त्रिपुरा-पूवे  पाकिस्तान  सीमा  क्षेत्र  विवादग्रस्त नहीं  है  ।  इसलिये मूझे  प्रधान  मंत्री

 कौर  प्रतिरक्षा  मंत्री  द्वारा  दी  गई  जानकारी  में  कुछ  अन्तर  प्रतीत  होता
 है  ।

 झष्यक्ष  महोदय :  इस  में  प्रामीत्य  का  कय  प्रदान  है  ?  में  माननीय  सदस्य  को  बता  चुका  हूं
 कि  जब  तक  उनका  समाधान न  हो  जाय  कि  औचित्य का  प्रदान  वास्तव  में  उत्पन्न  होता  है  उन्हें  औचित्य

 का  नहीं  उठाना  चाहिये  ।  व  मेरी  बात  पर  गौर  ही  नहीं  करते  ।

 श्री  हेम  wae
 :  दो  वक्तव्यों  में  अन्तर

 महोदय  :  इस  में  औचित्य  का  कोई  sea  नहीं  है  ।  वह  तो  विनियम  आदि

 के  बारे  में  उत्पन्न होता  है  जिसके  लिये  मेरा  fra  आवश्यक  होता  है  ।

 श्रस्तरष्ट्रीय  हिन्द  सहासागर  मियान

 +

 |  श्री  रघुनाथ fag

 १३७०.  2  भी  दी०
 Wo

 (st  <ater वर्मा

 क्या  बेटा  निक  serena  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  बताने  की  कप  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  प्रन्त राष्ट्र  हिन्द  महासागर  अभियान  द्वारा  किये  जा  रहे  हिन्द

 महासागर  सम्बन्धी  श्रघ्यंयन  में  भारतीय  जहाज
 भी

 भाग  ले  रहे  ak

 भारत  सरकार  तथा  मद्रास  ak  आन्ध्र  विश्वविद्यालय  मियान  को  क्या

 सुविधायें दे  रहे  हैं  ?
 ee  aN?

 frat  प्रंग्रेजी  में
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 निक  अनुसन्धान  श्र  सास्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूं
 ।

 चार  जहाज  भाग  ले

 भारत  सरकार  ने  समुद्री  जहाज़  कौर  कमेंट्री  सामान  तथा  अन  संघटनकर्ता

 वैज्ञानिकों की  सुविधायें  दी  हैं  ।  मद्रास  ate  oes  विश्वविद्यालय  aa  कुछ  भ्र तु संधान  कार्यकर्ता

 मेज रहे  हैं  ।  जो  चार  जहाज़  भाग  ले  रहे  हैं  उन  में  से  एक  केरल  विश्वविद्यालय  का  है  जो

 सम्बन्धी  नमूनों  को  रखने  के  लिये  एक  केन्द्र  की  स्थापना  के  लिये  स्थान  भी  दे  रहा  है  ।

 रघुनाथ सिंह  :  में  जानना  चाहता  हूं  किਂ  इस  में  हिन्दुस्तानी  एक्स पट  कितने  भाग  लेंगे

 और  इसके  ऊपर  सरकार  क्या  ज  करेगी
 ?

 श्री  हुमा  कबीर
 ।

 कितने  भाग  लेंगे  यह  कहना  तो  मुश्किल  यह  प्रोग्राम  बढ़ता  जा  रहा

 अभी  भी  काफी  आदमी  काम  कर  रहे  हैं  ।  एक  रशियन शिप  उसमें  इंडियन  एक्स पट

 एक  कमेटी  बिठाई  गई  है  वह  काम  कर  रही  है  ।  जहाँ  तक  चार  साल  में  होने  वाले  खच  का

 सवाल  वह  wat  कहना  माइकल  है  ।  एक  बायोलॉजिकल सैंटर  बना  रहे  हैं  कोचीन  उसमें

 ख़ंदाज़न  दस  लाख  रुपया  खच  करेंगे
 ।

 जहाज़ों  में  भी  कुछ  खर्चे  होगा  ।  बाकी  उसका
 ब्यौरा

 देना

 कि  है  क्योंकि  हर  एक  मिनिस्ट्री  अपना  अरपना  खर्च  अपने  अपने  बजट  में  अलहदा  अलहदा

 1.0  दी०  |: ह ०  शर्मा  ।  चूंकि  यह  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  परियोजना  है  क्या  भारत  के  eq

 विद्यालयों को  भी  इस  afar  में  भाग  लेने  के  लिये  भ्रामंत्रित  किया गया  है  ?

 fat  हुमा  कबीर  :  प्रदान  विश्वविद्यालयों को  आमंत्रित  करने  का  नहीं  है  ।  यह  काम

 ५
 मदों  में  विभाजित  किया  जायेगा  ।  ये  मद्दे  हैं--ऋतु  विज्ञान  ale  भौतिकीय  समुद्रीय

 समुद्रीय  प्राणिशास्त्र पर  समुद्रीय  रसायनिक

 ध्रौर  रेडियो-सक्रियता  तथा  अन्य  सम्बद्ध  विषय  तथा  सेवा  सम्बन्धी  विभिन्न  गतिविधियाँ  ।  हमें

 जहाँ  कहीं  उचित  विशेषज्ञ  मिलते  हैं  हम  उन्हें  aia  करते  हैं  ।

 श्री  ato  Wo  फार्मा  ।  चूंकि  इस  का  सम्बन्ध  रेडियो-सक्रियता  से  है  तो  क्या  wy  शक्ति

 आयोग  को  इस  में  भाग  लेने  का  आमंत्रण  दिया  गया  है
 ?

 गंदी  हमायूं  कबीर
 ।

 वह  भी  सहयोग  कर  रहा  है  ।

 इमाम  लाल  सर्राफ ।  इस  पूरे  अघ्ययन  का  कार्यसाधक कौन  और  भारत  क्या  हिस्सा

 से  रहा है  ?

 हुमायूं  जहाँ  तक  भारत  का  सम्बन्ध  है  हम  ने  डा०  वाडिया  के  सभापतित्व

 में  एक  समिति  नियुक्त  की  है  ।  डा०  एन०  के०  पीसकर  इस  काय  के  निदेशक  नियुक्त  किये  गयें

 हैं  कौर  कार्य  में  समन्वय  रखा  जायेगा  |  यूनेस्को  तथा  राष्ट्र  ae  भी  हिस्सा  ले  रहा  है
 ।  प्रत्येक

 देश  संघ  को  प्रतिवेदन  भेजेगा  उसके  पास  उपलब्ध  जानकारी  भाग  लेने  वाले  अन्य  देशों

 ——
 को  देगा  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 १०७२  मौखिक  उत्तर  १७  PEK

 मध्य  प्रदेश  में  खनिज  स्वामित्व  )

 1*३७१.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग
 मंत्री  २३  १९६२

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  €  ५५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  भिलाई  इस्पात  कारखाने  में  प्रयोग  होने  वाले  खनिज  पर  मध्य  प्रदेश  सरकार

 को  स्वामित्व  देने  के  प्रशन  का  निश्चय  हो  गया

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  निश्चय  gat  ak

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  मामले  के  तय  होने  में

 देर  होने  के  कया  कारण  हैं  ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Fo  :  रोक

 मामला  wa  भी  विचाराधीन  है  ।

 चूंकि  इस  में  कई  कानूनी  बातें  जाती  हैं  इसलिये  मामले  को
 तय

 करने  से
 पहले

 उन  सभी

 बातों  पर  उचित  विचार  करना  पड़ेगा  ॥

 विद्याचरण शुक्ल  :  भिलाई  स्टील  are  से  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  कितना  घन  या

 ा रायल्टा  प्राप्त  होना है  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  इस  धन  को  वसूल  करने  लिपे  कितनी  बार

 वाही की  है  ?

 श्री  प्र०  |. ह ०  सेठी  :  मेरे  पास  इस  समय  तो  यह  TTHTIT  नहीं है
 ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  दी  जा  रही  रायल्टी  की  कया  दर  शर

 क्या  हिन्दुस्तान  स्टील  wea  राज्यों  को  भी  इसी  दर  से  रायल्टी  दे  रहा  है  ?

 अर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  तीन  तरह  के  मामले हैं  ।  एक  तो

 मध्य  प्रदेश  सरकार  से  पट्टे  पर  लीਂ  गई  जमीन
 के

 बारे  में  है
 ।

 पट्टे
 की

 शर्तों  के  अनुसार  मध्य  प्रदेश

 कार  को  रायल्टी  दी  जाती  है  ।  दो  झर  प्रकर  के  मामले  हैं  जिन  पर  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  सत  मेद

 एक  तो  यह  है  कि  राज्य  सरकार  ने  किसी  विशिष्ट  प्रयोजन  के  लिये  हिन्दुस्तान  स्टील  वर्क्स

 की  कुछ  जमीनें  दी  हैं  ।  राज्य  सरकार  इस  जमीन  में  किये  गये  खनन  की  रायल्टी  चाहती  है  बौर  कानून

 के  अनुसार  उसे  रायल्टी  मिलनी  चाहिये  ।  किन्तु  भूमि  अधिग्रहण  अघिनियम  के  gaia  aaa

 जमीन  के  बारे  में  कानूनीਂ  राय  यह  है  कि  रायल्टी  देना  श्रवाइ्यक  नहीं  है  ।  यह  विवाद  का  विषय

 हैं  प्रौढ़  हमें  उसे  तय  करना  होगा  ।

 pet  दाजी
 :  यह  मामला  बहुत  सालों  से  पड़ा  हुआ  है  ।  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  भुगतान  में

 विलम्ब  हो  रहा  है  ।  इस  मामले  को  तथ  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  7

 थी  fro  सुब्रह्मण्यम ।  कानूनी  राय  पर  विचार  तो  करना  ही  होगा  |  श्राम  तौर  पर  वकील

 areal  ही  सहमत  नहीं  होते  ।  कोई  हल  अवश्य  निकाला  जायेगा  मध्य  प्रदेश  सरकार

 को  इस  बात  के  प्रति  आश्वस्त  रहना  चाहियें कि  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  की  aif  स्थिति  स्वच्छ

 हैं
 ।

 राज्य  सरकार  उससे  अपनी  राशि  कभी  भी  वसूल  कर  सकती  है  ।

 गश  विद्याचरण  शुक्लक  मेरे  cea  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  मध्य  प्रदेश  सरकार  तथा
 राज्य  सरकारों

 को  किस-किस
 दर  से  दी  नाती  है  ?  क्या  सरकार  एक

 विवरण  सगा

 पटल  पर

 गम  ०७  में
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 रखेंगी  जिसमें  रायल्टी  की  बकाया  राशि  तथा  उसे  वसूल  करने  के  लिये  कीं  गई  कार्यवाही  की  जानकारी

 चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 में  यह  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  मेरे  पास  सहो  ग्राहकों  नहीं  है  ।  खनन

 पट्टों की  रायल्टी  को
 दर

 ठेके  की  में  विहित  है  जहां  तक  wee  श्रेणियों  का  सम्बन्ध  seg

 रायल्टी  की  दर  निर्धारित करने  से  पहले  तय  करना  होगा  ।

 भारतीय  जेट  लड़ाकू  विमानों  के  लिये  रूसी  इंजन

 +

 शी  दी०  ष्द्ठ  फार्मा :

 |  थ्री  रघुनाथ  fag  :

 ROR.  शी  प्र०  6५  बदलना  :

 <

 |  श्री  यशपाल :

 1 |  राम  रतन  पुष्ट  :

 हेम  बदा  :

 बया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 क्या  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  बने  सुपरसोनिक  विमानों  के  रूसीਂ

 इंजन  खरीदने के  बारे  में  रूस  के  साथ  कोई  करार  चाहे  ;

 यदि  तो  इसका  cater  कया है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  हां  ।  इस  प्रकार  के  इंजन  के  निर्माण के  लिये

 एक  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  हैं
 ।

 यह  इंधन  हिन्दुस्तान  फाइटर  मॉक  २  विमान  में  लगाने  का  विचार है  ।  भारत में  इन

 इंजनों  का  निर्माण  Fe RR  में  प्रारम्भ  होगा  ।

 att  हेम  नया  यह  सच  है  कि  एक  ब्रिटिदा  फर्म  हमारे  एच०  Sto  २४  विमानों के  लिये

 भ्राफियस  १२  इंजन  बनाने  वाली  किन्तु  बाद  में  वह  मुकर  गई
 ?

 यदि  तो  सरकार ने  यह  ठेका

 देने  से  पहले  उस  पार्टी  की  झा धिक  ate  अन्य  स्थिति
 की  जानकारी क्यों  नहीं  प्राप्त  की  ?

 tat  कृष्ण  मेनन  :  में  कह  नहीं  सकता  कि  उसने  इंजन  निर्माण  करने  का  aaa  दिया  था

 था  नहीं  ।  जब  २  विमानों  के  लिये  आफ़ियत  इंजन  के  निर्माण  की  बात  थीਂ  तब  इस  इंजन  के  प्राय

 लोगों  द्वारा  बनाये  जाने  की  पूरी  सम्भावना  थी  |  वह  सम्भावना  समाप्त  हो  गई  हमारे  लिये

 नाई  उत्पन्न हो  गई  ।  यह  कहा  नहीं  था  सकता  कि  इंजनों  का  निर्माण  करना  उनके  लिये  बन्धन क़ारी

 था  था  नही ं।

 थी  भागवत  झा  आजाद
 :

 इससे  हमारे  कार्यक्रम  में  कितना  विलम्ब  हुआ  है
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  !  कोई  विलम्ब  नहीं  होगा  क्योंकि  मार्क  २  से  पहले  हमें  मार्क  १  का  परीक्षण

 शादी करना  होगा  |

 अ्रव्यक्ष  महोदय
 :

 ser  सूचना  प्रशन  संख्या
 ४  ।  श्री  मोहन  नायक

 ।  भ्रनुपस्थित श्री  प्रकाश

 वि अ  oee,
 बीर

 शास्त्री
 ।

 es  as ee

 मूल  मंत्र
 जाम
 ह
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 eft  प्रकाश  बीर  शास्त्री  :
 मुझे  तो  कोई  सुचना  ai  नहीं  मिली  ।

 महोदय  :  st  बसुमतारी  ।

 fat  बसुमतारी  :
 कया  में  जान  सकता  हूं  क  #  क  के  के  ॥  क  झन्तर्वाषा )

 में  माननीय  सदस्य  से  अल्प-सूचना  seq  पूछने  के  लिये  कह  रहा  हुं
 ।

 पाउडर  दूध
 क

 पीने  से  उड़ीसा  म  मृत्यु

 |  श्री  बसुमतारी :

 सुचना
 1

 श्री  मोहन  नायक
 :

 संद्या :  श्री  प्रकाशन वीर  शास्त्री  :

 |  श्री  gta  नाथ  त्रिवेदी :

 दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उड़ीसा  राज्य  के  गंजाम  जिले
 के

 पांडरखोली  प्राम  में
 अमरीकन

 पाउडर  दूध  पीकर
 ८

 छात्रों  की  मृत्यु  हो  गई  कुछ  बीमार  हो  गये  ;

 सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  कायंवाही  की  है  ;  झर

 दूघ  के  पाउडर  में  क्या  मिला  था  ?

 चुका  मंत्री  क०  ला०
 दूध  के  पाउडर  से  बनाए  गये  दूध  के

 पीने
 से

 श्राठ  छात्रों  की  मत्यु  हो  गई  ।

 पुरी  तरह  जांच  होने  तक  दूघ  पिलाने  का  कार्यक्रम  स्थगित  कर  दिया  गया  है  ।

 रासायनिक  विश्लेषण  के  लिये  दूध  के  पाउडर को  कलकत्ता मेडिकल  कालेज  को  भेज

 दिया  गया  है  कौर  रिपोर्ट  ay  प्रतीक्षा  है
 ।

 इस
 बीच

 हमने  राज्य  सरकारों  से  कहा
 है  कि

 दूध

 तैयार  करने  के  मामले  में  वे  grassy  सावधानी  बरते  ।

 fat  बसुमती
 :

 कितने  छात्र  पीड़ित  थे  ate  उन  में  से  कितने  अच्छे  हो  गये  हैं
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :  ६२३  बच्चों ने  दूघ  ३२३  बीमार

 २६  बच्चों को  गैस्ट्रो

 एन्टराइटिस  का  रोग  gat  शौर  ८  बच्चे  मर  गये  |

 att  सुरेख  नाथ  feta  क्या  यही  एक  ऐसा  मामला  है  जिसकी  सरकार  को  सूचना  दी  गयी  है

 या  स्कूलों  में  दूध  के  इस  पाउडर  के  इस्तेमाल  के  कारण  गम्भीर  बीमारी  के  भी  कई  मामले  थे
 ?

 डा०  का०  लाठ  श्रीमाली  :  उड़ीसा  से  केवल  इसी  मामले  की  सूचना  सरकार  को  मिली  है  ।

 mena  महोदय  :  श्री  प्रकार  वीर  शास्त्री  |

 श्री
 प्रकाश वीर  शास्त्री  :  मैं  तो  केवल  इतना  जानना  चाहता हूं  कि  जब  किसी  सदस्य  ने  हार्ट

 नोटिस  ब्वेशचन  का  नोटिस  दिया  at...

 aaa  अंग्रेज़ी  में
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 महोदय  :  उसकी  बाबत  तो  आपने  कह  दिया  ।  में  तहकीकात  करूंगा  |

 थी  प्रकादावोर  शास्त्री
 :

 बस  में  यहीं  पूछना  चाहता  था
 |

 श्री  त्रिदिव हमार  बोघरा  क्या  यह  मालूम  किया  गया  है  कि  दूघ  का  पाउडर कहां  से  सप्लाई

 किया गया  भण्डारों से  या  किन्हीं  दूसरी  जगहों से  ?

 १  डा०  का०  लाठ  भरी माली  :  दूध  का  यह  पाउडर  बाहर  के  विदेशी  अधिकरणों  के  माध्यम  से

 प्राप्त  होता  हैं  ।  प्रारम्भिक  जांच  पड़ताल  से  पता  चला  है  कि  बच्चों  ने  वह  दूध  पीया  था  जो  स्कूल

 सामने  बहने  वाले  मटमैले  बगैर  उबले  हुए  पानी  के  इस्तैमाल  से  तेयार  किया  गया  जो  भी

 रासायनिक  विश्लेषण  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़  ह  में  उसक  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  |

 जनी  सुरेन्दर  नाथ  द्विवेदी  :  उसकी  सप्लाई  का  जरिया  कया  सरकारी  eels  या  न्य  स्थान  ?

 डा०  का ०  Ato  श्रीमाली  :  ये  सब  ब्यौरे  फिलहाल  अभी  मेरे  पास  नहीं हैं  लेकिन मैं  माननीय

 सदस्य  को  भ्राइवासन  दे  सकता  हूं  कि  पूरी  जांच  पड़ताल  कीं  जा  रही  सारी  बात  यह  है  कि

 का  पाउडर  प्रिया  था  था  बुरा
 ।

 इस  बात
 की

 छानबीन
 की

 जा  रही  पुरा  पूरा  विश्लेषण किया

 जा  है  श्र  हमें  रिपोर्ट  क  प्रतीक्षा  करना  चाहिये ।

 थी  त्यागी
 :

 कया  दूध
 का

 पाउडर  राज्य
 की

 तरफ  से  बच्चों  को  दिये  जाने  वाले  मध्याह्न

 भोजन  के  रूप  में  इस्तैमाल  किया  गया  था  या  उन्होंने  भ्र पनी  प्रो  से  अपने  घरों  में  इस्तैमाल  किया  था  ?

 का
 ०

 ला०  श्रीमाली  :  यह  मध्याह्न  भोजन  कार्यक्रम  का  एक  ग्रेग  है  ।

 श्रीमती  सावित्री निगम  :  माननीय  मन्त्री  ने  art  प्रभी  बताया
 कि

 दूध  बगैर  उबाले  हुए  पीया

 गया
 था  ।

 क्या  में  जान  सकती  हूं  कि
 जिन

 श्रषिकारियों  ने  उस  हालत
 में

 दूध  सप्लाई  किया  था
 उन  के

 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 महोदय
 :  में  समझता  हूं  कि  हम  भ्रान्ति  रिपोर्ट कीਂ  प्रतीक्षा  करें  ।

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  विशिष्ट  पाउडर  उस  ung
 के  गिरजाघर  के

 कैथोलिकों  द्वारा  सप्लाई  किया  गया  था  क्या  वे  बराबर  इस  तरह
 की  चीज

 सप्लाई  करते  रहे  है

 are  यदि  तो  माननीय  मन्त्री  की  क्या  जानकारी  है
 ?

 mean  महोदय  :  उन्होंने  कहा  है  कि  वह  बाहर  से  पया है  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  वह  किसने  सप्लाई  किया  था--अमरी की

 लोगों  ने  या  ate  किसी  ने
 ?

 डा०  | ६५  लाग  श्रीमाली
 ।  जब  तक  जांच

 न  हो  तब
 तक  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता ।

 गह  अधिक  reel  होता  कि  माननीय  सदस्य  जांच  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  करत  ।

 किस स०  मो ०  बनर्जी  ।  औचित्य  प्रदान  के  प्रदान यह  |  कि  कया
 मंत्री  महोदय  इस  बुनियादी

 तथ्य  को  छिपा  सकते  हैं  कि  किसने  उसे  सप्लाई  किया  था  ।  हम  tt  विश्लेषण  का  परिणाम  जानना

 नहीं  चाहते  हैं  ।  लेकिन  उन्होंने  यह  नहीं  बताया  है  कि  वह  किसके  प्रयास  wafer या

 arc  किसी  के  सप्लाई  किया  गया  था  ।

 वि  —x

 अंग्रेजी  में
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 धघव्यक्ष  महोदय  :
 श्री  वह  यह  ad  हैं  फि  तमा  उनक  पास  जानकरी  नहीं  है  AIT  जांच

 की  जा  रही  है  तो  उसमें  औचित्य  प्रदान  कहां  है
 ?

 स०  मो ०  बनर्जी  हम  श्राप फा  संरक्षण  चाहते  हैं  ।  यदि  श्रल्पसुचना  प्रदान  की  सूचना

 देने के के  बाद  भी  उन+  पास  जानक कारी  नहीं  तो  सभा  के  लिए  यह  बड़े  दुख  की  बात है  |

 महोदय  :  कया  मैं  माननीय  मंत्री  का  यह  कथन  स्वीकार  न  करूं  कि  कभी  फिलहाल

 SAH  पास  जानकारी  नहीं  है
 ?  कया  में  उन्हें  बाध्य  कर  सकता  हुज़ूर  यह  aig  फि  श्राप  झूठ  बोल

 te  च्  जब  मंत्री  wat  हैं  कि  gaa  पास  जानकारी  नहीं  तो  यह  उनका

 टीका  छह  ।  मैं  उनसे केवल  इतना  ही  कह  सकता  हुं  कि  ज्यूंही  उन्हें  जानकारी  मिले  वह  सभा  को

 > ्  । बता

 श्री  बसुमतारी  :  इसके  परिणामस्वरूप  जो  बच्चे  मर  गये  a  उनक  माता  पिता  ने  कोई

 दावे  फि

 डा०  का०  ला०  शिमाली  t  जानकारी  नहीं

 पथी  श्र ०  ato  विद्यालंकार :  चूंकि  यह  एक  गंभीर मामला  है  इसलिए  भविष्य  में  ऐसेमामलों

 को  रोकने  के  लिए  क्या  सावधानी  बरती  गयी

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  हमने  राज्य  सरकारों  को  पहले  लिख  दिया  है  कि  बच्चों  को

 ठीक  दुध  सप्लाई  करने
 के  लिए वे

 wars  सावधानी  बरतें  ।  जैसा  क्रि  मैंने  प्रारंभिक  oT

 पड़ताल  से  यह  पता  लगा  है  कि  नदी  का  कुछ  पानी  इस्तेमाल  किया  गया  मालम  होता  है  कि

 पास  में  गांव  था  जहां  हैजा
 जहां  से

 नदी
 गुजरती

 है  ।  यह  बहुत  मुमकिन  है  ।  लेकिन  जब  तक

 पूरी  पूरी  जांच  पड़ताल  न  हो  जाये  तब  तक  मैं  कोई  निराधार  बात  नहीं  कहना  चाहता  ।  जहां  तक

 े  areata  हमें  सयुक्त  राष्ट्र  संघ  बाल  सहायता  निधि  से  दूध  कां  यह  पाउडर  मिलता

 रहा  |

 श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :  इसके  लिए  शायद  एक  गरीब  व्यापक  को  दण्ड  दिया जा  रहा

 है
 ।  स्त्री  महोदय  कहते  हैं  कि  किसी  तालाब

 या  नदी
 फा  गंदा  पानी  इस्तेमाल  किया  गया  था  ।

 मैं  यह जानना  चाहता  हुं  कि  दूध  के  इस  पाउडर के  साथ  साथ  क्या  इसके  लिए  कोई  व्यवस्था  की

 गयी है  कि  पानी  को  उबाला  जा  सके  या  पाउडर  को  खानें  योग्य  बनाया  जा  सके  ।

 का  ला०  श्रीमाली s  श्रद्धा की  जाती  है  फि  सभीਂ  स्कूलों  में  पीने  का  साफ  पानी  होंगा  ।

 थ्री  सुरेख  नाथ  त्रिवेदी  !  इस  विशिष्ट  स्कूल  में  इसकें  लिए  कोई  व्यवस्था  थीਂ  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  यदि  इस  विशिष्ट स्कूल  में  पर्याप्त  सावधान  नहीं  गयी

 है  तो  राज्य सरकार  को
 इस

 मामले  में  जांच  करनी  होगी  ।
 अ  आ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 समाज  कल्याण  निधि

 1*३६२.  श्री  प्र०  ८ क  चक्रवातों  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समाज  कल्याण  निधि  का  कुछ  हिस्सा  पंचायत  समितियों  जिन्होंने  समाज

 कल्याण  बोर्ड  के  अभिकरणों  द्वारा  पहले  किये  जाने  वाले  अनेक  कामकाज  अपने  हाथ  में  ले  लिये

 देने  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  से  कोई  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  है  ;

 यदि  तो  कितने  राज्यों  को  प्रभी  हाल  में  बनायी  गयी  पंचायत  समितियों  के  लिए

 इस  निधि  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  हुई  है  ;

 क्या  इस  मामले  में  कोई  सुविधाजनक  सूत्र  ढूंढ़  निकालने  के  लिए  दिक्षा  मंत्रालय  ने

 सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  के  साथ  कोई  चर्चा  की  थी  ;  और

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 भूमिका  मंत्री  का०  ला०  :  (a \ Lf  Carers
 कल्याण

 नाम  की

 ऐसी  कोई  विशिष्ट  निधि  नहीं  है  जिसमें  से  राज्य  सरकारों  को  रकमें  दी  जा  सकती  हों  ।  फिर  भी

 उन  राज्यों  से  जहां  संबंधित  राज्य  सरकारों  के  पंचायत  भ्र धि नियमों  के  अधीन  पंचायत  समितियों

 ने  समाज  कल्याण  ats  के  अभिकरणों  द्वारा  पहले  किये  जाने  वाले  हरनेक  काम  काज  हाथ  में

 ले  लिये  केन्द्रीय  सहायता
 क  लिए  प्रार्थनाएं  प्राप्त हुई  हैं  ।

 (a)  केवल  एक  राज्य  |

 जी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय  सीमा  का  पाकिस्तान  विमानों  द्वारा  ध्रतिक्रमण

 थी  श्रीनारायण दास  :

 ३६  ३.  भी  राम  रतन  गीत

 | st  बागड़ी
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  महीनों  में  पाकिस्तान  हयाई  जहाज़ों  ने  कितनी  बार  भारतीय  वायुसीमा
 का  किया  att  उनका  ब्यौरा  है  ;

 क्या  इन  अतिक्रमणों  की  att  पाकिस्तानी  श्रमिक  का  ध्यान  दिलाया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया  थी  ;  कौर

 वायुसीमा के  ऐसे  अतिक्रमण  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदमਂ  उठाये  हैं  ग्र  उनसे

 बया  नतीजा
 निकला  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  :  से  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है
 परिशिष्ट  १,  श्रनुजन्ध  gear  98]

 पाकिस्तान  सरकार  &  पास  उचित  विरोध॑-पत्र  भेजे  गये  हैं  ।
 क थ



 fogs  लिखित  उत्तर  १७.  १९६६२

 अन्दमान  में  स्टाफ  का  रों  का

 १३६४.  थी  त्र ०  व०  राघवन :  क्या  गृह-कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्दमान  द्वीप  समूह  में  बड़े  पैमाने  पर  स्टाफ  कारों  के  दुरुपयोग  के  बारे  में  दिनांक

 १७  १९६२  के  में  प्रकाशित  समाचार
 की

 भोर  सरकार
 का  ध्यान  दिलाया  गया

 क्या  यह  भी  संच  है  कि  सरकारी  जीप  गाड़ियों  की  दुर्घटनाएं  बढ़ती जा  रही  हैं  क्योंकि

 श्रमिक  श्रफसर  बगर  ड्राइविंग  लाइसेंस  के  गाड़ियां  चलाते  हैं  ;  भ्र ौर

 स्टाफ  कार  नियमों  का  उल्लंघन  रोकने  के  लिए  क्या  करने  सरकार का

 विचार  है  ?

 कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  जी  art

 जी  नहीं  ।

 ढीपसमूह  में  स्टाफ  कारों  के  प्रयोग  के  संबंध  में  मुख्य  आयुक्त  से  पुछताछ  की  जा  रही

 हे  घौर  उस  रिपोर्ट  को  ध्यान  में  रखकर  ही  अगली  कार्यवाही  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 अ्रखिल  भारतीय  खेल  wa  परिषद्

 _  tt  प्रमातकार
 1३६६.

 att  att  wera  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अखिल  भारतीय  खेल कूद  परिषद् का  ६०  से  अधिक  खिलाड़ियों

 को  जकार्ता  भेजने  का  इरादा  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ato  परिषद्  ने  कुल  ७१  खिलाड़ियों  की

 सिफारिश  की  है  ।  इसमें  से  १७  पहलवान  हैं  ।

 पहलवानी  १७,  हॉकी  १६,  फुटबालਂ  १६,  वालीबाल  १६,  कूदती  ७,  बॉक्सिंग  २,

 बजट  2,  और  राइफल  चलाना  2  ।

 सम्बद्ध कारी  विधय विद्यालयों  में  wears

 ३६८५.  डा०  लक्ष् मीम लल  सूथबी
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देश  में  सम्बद्ध कारी  विश्वविद्यालयों  में  प्रत्यक्ष  अध्यापन  आरम्भ

 करने  का  प्रस्ताव कौर

 पिछलेਂ  पांच  वर्षों  में  किन-किन  सम्बद्ध कारी
 ने  प्रत्यक्ष  अध्यापन

 प्रारम्भ  कर  दिया  है  कौर  ऐसे  कौन-कौन  से  विश्वविद्यालय  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ऐसा

 आरम्भ  करेंग े?

 मूल  dat  में
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 शिक्षा  मंत्री  का  ला०  !  (=)  जी  हां  ।  विश्वविद्यालय अनुदान  प्रयोग

 कीं  नीति है  कि  विशुद्ध  रूप  से  संम्बद्धकारी  विश्वविद्यालयों  में  स्नातकोत्तर स्तर  पर
 धीरे

 धी  रे
 प्रत्यक्ष

 प्रारंभ  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।

 जम्मू  र

 श्री  सरदार  वल्लभभाई  विद्यापीठ  श्र  विक्रम  विश्वविद्यालयों  ने  प्रत्यक्ष

 आरंभ  कर  दिया  है  ।  wea  सभो  विश्वविद्यालयों  ने  पहले  कुछ  प्रत्यक्ष  व्यापक  को  व्यवस्था

 सस्ते  एक्टरों  का  उत्पादन

 ctr  रतन  गुप्त  :

 १३७३.  ९  श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :

 सहा राजकुमार  विजय  aaa
 :

 क्या  इस्पात  सनौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कृषकों  के  लिए  सस्ते  ट्रेक्टर  बनाने  का  निश्चय  किया  है  ;  शोर

 यदि  तो  योजना  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 श्र  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  कौर  देश  में

 ट्रैक्टर  पहले  से  ही  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 पावर  टीले  जिन्हें  कभी  छोटे  ट्रैक टस  कहा  जाता  तैयार  करने  की  कुछ  योजनाएं

 भी  सरकार  ने  मंजूर  की  हैं  ।  अनुमान  है  उनका  उत्पादन  १९६२  के  तक  आरंभ  हो  जायेगा  ।

 सफीपुर
 को

 श्रीराम  वित्तोय  लिंगम  हारा  ऋण

 1३७४.  थी  रीडिंग  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मणिपुर  को  आसाम  वित्तीय  निगम  के  क्षेत्राधिकार  में  सम्मिलित  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितना  ऋण  दिया  गया  है  ;  कौर

 ऋण  पाने  वाले  औद्योगिक  एककों  के  कया  नाम

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  ।  अभी  श्रीमान  ।

 ate  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पंजाब  में  तीसरा  मशीनी  धरोहर  कारखाना

 1* ३७४.
 श्री  यशपाल  सिंह  :

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिवा  !

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पंजाब  में  तीसरा  मशीनी  श्रौजार  कारखाना  खोलने  का  प्रस्ताव  सरकार  के

 विचाराधीन

 मल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  कारखाने  के  लिए  कोई  स्थान  चुन  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो
 उसका

 क्या  ब्यौरा

 कारखाने  पर  कितना  व्यय  होने  का  भ्रनुमान  श्र

 (=)  इसमें  उत्पादन  कबਂ  प्रारम्भ  होगा ?

 इस्पात  site  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  से  सरकारी  क्षेत्र  के

 अधीन  एक  मीनी  श्रौजार  कारखाना  हिन्दुस्तान  मशीन  cor  बंगलौर  द्वारा  पंजाब  मैं

 पिंजौर  में  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।  भ्र तु मान  है  कि  बस्ती  सहित  परियोजना  की  कुल  पूंजी  लागत

 ७.५  करोड़  रुपया  हैं  ।  विंमान  आयोजित  क्षमता  सालाना  लगभग  १०००  मथानी  श्रौजार  है  ौर

 यह  कारखाना  इस  प्रकार  बनाया  जा  रहा  है  कि  कुछ  वर्षों
 के  बाद

 सालाना  २०००  मशीनी  श्रौजार

 तैयार  किये  जा  सकें  ।  अनुमान  है  कि  १९६३  के  आरंभ  में  इस  का  रखाने  में  उत्पादन  शुरू  हो  जायेगा  !

 रोहतांग  at  ऊपर

 १३७६.  श्री  हेम  राज  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुल्लु  घाटी  में  रोहतांग  दरे  के  ऊपर  राजपथ  बनाने  के  लिए  Sec  सीमा  सड़क

 खण्ड  के  महानिदेशक  के  पास  झा  गया

 यदि  तो  कया  वह  टैंडर  स्वीकार  हो  चुका  हैं  ;

 इसके  निर्माण  की  संभावित  लागत  क्या  और

 यह  वर्ष  भर  में  feat  महीने  काम  करेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  ग्रोवर  चूंकि  रोहतांग  के  उपर

 हवाई  रज्जू पथ  बनाने  के  लिए  प्राप्त  टेंडर  मंजूर  करने  योग्य  नहीं  इसलिए  wet  बातचीत  की

 जा  रही है

 इस  दिशा  में  उसका  मूल्यांकन  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 यह  रज्जु पथ  सारे  साल  काम  में  लाया  जा  |

 अनुसूचित  जातियों  एवं  अनुसूचित  mifen  जातियों  की  सूचियों  का  पुनरीक्षण

 _1  श्री  मुहम्मद  ताहिर  :

 1 ३७७.
 Ustt  गो०  मिलती  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय  को  विभिन्न  राज्यों  कौर  संघ  राज्य-क्षेत्रों से

 उचित  जातियों  एवं  अनुसूचित  झरादिम  जातियों  की  सूची  में  सैर
 धन  करने  के  लिए  प्रस्ताव  मिले

 ,

 यदि हां  तो  सरकार  ने  इन  संशोधनों  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  है  तो  वह  क्या

 है  ;  ak

 मूल  waist  में
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 क्या  इस  काय  के  लिये  कोई  उच्च  स्तरीय  समिति  स्थापित
 की

 गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्र दो खर  मध्य  प्रदेश  को  छोड़  कर

 सभी  राज्यों  संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुये  हैं
 ।

 इनकी  छानबीन  शभ्रनुसूचित  जातियों  ak  भ्र तु सूचित  श्रादिम  जातियों  के  भ्रायुक्त

 ae  भारत  के  रजिस्ट्रार  जनरल  के  परामशं  से  की  जा  रही  है  ।

 (7)  जी  नहीं  ।

 चिकित्सा  स्नातकों  के  लिये  ग्रामीण  सेवा

 ३७८.  श्री हेम  बया  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  २१  जून  ERR  के  तारांकित  wer  संख्या

 १५९८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  सेवा  में  कराने  की  इच्छा  रखने  वाले  चिकित्सा  स्नातकों  के  लिए  ग्रामीण  क्षेत्रों

 में  सेवा  को  अनिवार्य  बनाने  के  लिए  प्रस्ताव  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  बनाई  जा  रही  है  ;

 (7)  यदि हां
 तो

 उसकी
 रुप

 रेखा  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sitet  चन्द्रशेखर  )
 :  से  इस  विषय  पर

 अभी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 फाउन्डेशन  द्वारा  भ्रावटन

 श्री  Jo  र०  पटेल  :

 1३७६. /  श्री  दे०  जी०  नायक

 ale  भाई  पटेल

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  फाउन्डेशनਂ  ने  भारत  को  २३००  पौंड  आवंटन  किए  हैं  ;

 यदि
 तो

 भ्रनुदान  का  किन  कार्यों  के  लिए  उपयोग  किया  जाएगा  ;  शर

 जिन  seat  और  संस्थानों  के  लिए  भ्रनुदान  का  उपयोग  किया  जाएगा  क्या  उन  को

 चुनने  का  स्वविवेक  सरकार  का  है
 ?

 शिक्षा  सत्री  का०  ना०  :  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 झर  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 स्नान  तेल  संयंत्र

 1३६०.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इटली  के  तेल  समवाय  ने  स्नेहल-तेल  संयंत्र  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध में  परियोजना

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया
 है  ee  me

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Lubricating  Oil  Plant.
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 यदि  तो  परियोजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 परियोजना  कब  आरम्भ  करने  का  विचार  है
 ?

 सान  art  इंजन  मंत्री  कठ  दे०  जी  हदों

 परियोजना  प्रतिवेदन  में  भ्रमण  बातों  के  साथ  साथ  निम्नलिखित  बातें  शामिल  हैं
 :--

 (१)  बाजार  का  अध्ययन  जिसमें  विशिष्ट  स्टेशन  तेलों  की  बिक्री  के  साथ  साथ  पेट्रोलियम

 की  बिक्री  की  संभावनाओं  का  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।

 (२  )  दो  मुख्य  वैकल्पिक  ara  पर--एक  केवल  स्टेशन  तेलों  के  उत्पादन
 के  सम्बन्ध

 में  शर  दूसरा  wer  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  साथ  साथ  स्टेशन  तेलों  के  अन्य  उत्पादन

 के  सम्बन्ध  में--तकनीकी झ्राधिक  भ्रध्ययन  |

 विभिन्न  सम्बन्धित  अधिकारियों  के  साथ  परामर्श  से  परियोजना  प्रतिवेदन  की  ब्यौरेवार

 छानबीन  के  बाद  इसका  निश्चय  किया  जायेगा  ।

 अनुसूचित  जातियों एवं  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों के  लिये  परीक्षा  अध्यापन  कख

 सीरिया

 ३८६१  श्री  ष०  ना०

 श्री  सोनावाने

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भाई  ए०  एस०  अराई ०  पी०  एस०  एवं  अन्य  केन्द्रीय  सेवाओं की

 में  बैठने  की  इच्छा  रखने  वाले  अ्रनसचित  जातियों  एवं  श्रीसीता  arafa  जातियों  के  व्यक्तियों

 के  लिपे  एक  परीक्षा-पव॑  अध्यापन  कद्र  १९६२  में  बंगलौर  में  प्रारम्भ  किया  जाएगा  ;

 यदि हां  तो  कितने  विद्यार्थियों को  शिक्षा  दी  जाएगी

 ad  १६६२-६३  के  लिए  इस  कार्य  के  लिए  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  उप  मंत्री  :  विश्वविद्यालय

 अधीन  एक  केन्द्र  aren  करने  का  विचार  किया  गया  है  ।  केन्द्र के  स्थान  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम

 बहुत  शीघ्र  ही  किया  जायेगा  ।  अनुमान है  कि  १९६२  तक  यह  केन्द्र चालू  हो

 जायगा  |

 विचार  है  कि  यह  केन्द्र  आखिर  में  ७५  छात्रों  के  प्रशिक्षण के  लिए  सुविधाएं  दे  ।  लेकिन

 आरम्भ  में  ५०  छात्र  होंगे  ।

 वर्ष  ERR  के  लिए  &qs  पैमाने  2&RR  इस  केन्द्र के  लिए

 प्र नुमा नित  व्यय  ३४,८८०  रुपया है  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  विश्वविद्यालय  में  तीन  वर्ष  का  डीसी  पाठ  यक्रम

 ३६२.  थी  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  के  विश्वविद्यालयों  ने  किन  कारणों  से  तीन  ag  का  डिग्री  पाठ्यक्रम  wat

 तक  लागू
 नहीं

 किया  है
 ;

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 इससे  कितना  व्यय  बढ़  जाएगा  तथा  केन्द्रीय  सरकार  इस  काय  के  लिए  उत्तर  प्रदेश

 को  कितनी  अवधि  तक  धन  देने  को  तैयार  है  ;

 इस  अ्रतिरिक्त  व्यय  को  पूरा  करने  के  लिए  विश्वविद्यालयों  तथा  feat  कालिजों  को

 दी  जाने  वानी  प्रस्तावित  केन्द्रीय  सहायता  विश्वविद्यालय  ग्र तु दान  आयोग  सीधे  सम्बन्धित  संस्थापकों

 को  देगा  एक  मुश्त  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  देगा
 ?

 fret  मंत्री  का०  ला०  :  से  विवरण सभा  पटल  पर

 रख  दिया गया  है  ।

 विवरण

 \  )  ae  प्रशासकीय  ae  वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  उत्तर  प्रदेश  के  चार  राज्य

 गोरखपुर  तथा  तीन  वर्षीय  डिग्री-पाठ्यक्रम  लागू

 कर  सके  हैं  ।

 राज्य  विश्वविद्यालयों  में  तीन-वर्षीय  डिप्री-पाठ्यक्रम  को  लागू  करने  के  प्रश्न  की  परीक्षा

 करने के  लिए  उत्तर  प्रदेश  की  राज्य  सरकार  ने  एक  समिति  की  नियुक्ति  की  है  ।  विश्वविद्यालय  सरनू -

 दान  आ्रायोग  ने  भी  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  समिति  ai  नियुक्त  की  है  ।  राज्य  सरकार

 ने  कहा  है  कि  उसके  द्वारा  नियुक्त  समिति  की  रिपोर्ट  उपलब्ध  हो  जाने  के  बाद  ही  वह  उस  इस  योजना

 लागू  करने  के  प्रस्तावों  पर  विचार-विमर्श करेगी  ।  राज्य  सरकार  की  समिति  की  रिपो  wie

 भ्रनुदान  आयोग  की  समिति  के  निष्कर्ष  उपलब्ध  होने  पर  ही  विश्वविद्यालय  अनुदान

 योजना  की  पद्धति  तथा  राज्य  विश्वविद्यालयो्को  दी  जाने  वाली  केन्द्रीय  सहायता  की  मात्रा

 qe  विचार  करेगा  ।

 तीन  डिग्री  पाठ्यक्रम  योजना  के  अ्रन्तंग  र  अनुदान  विश्वविद्यालयों  को  दिये

 जाते  हैं  ।  विश्वविद्यालय  इन  अनुदानों  को  योजना  के  क्षेत्र  में  लिये  गये  अपने  सम्बन्धि

 कालेजों  कालेजों  में  वितरित करते  हैं  ।  तीन  वर्षीय  पाठ्यक्रम  योजना के  अन्तर्गत

 उत्तर  प्रदेश  की  संस्थानों
 को  श्रमदान  स्वीकृत  करते  समय  इस  क्रियाविधि  का  पालन  किया  जाएगा  ॥

 कोयले की  ढुलाई

 [  भी  बसुमतारी  :

 |  श्री  निदान  चन्द्र  सेठ

 श्री  श्रीनारायण दास  :
 |

 att  विभूति  सीजन  :

 ग  35%.
 ह

 श्री  रघुनाथ  सिह  :

 |  भी  सरजू पांडे  :

 |  थी  हेम

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :

 नया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  सड़क  एवं  नदी  1.0  से  कोयले  की  दुलाई  का  फैसला

 है  ;

 _  भ्रंग्रेजी  में

 1630  (Ai)
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 यदि  तो  ऐसा  कब  से  किया  जाएगा  ;

 जिन  पक्षों  ने  नौकायें  शादी  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  उनकी  क्या  शर्तें  हैं  ;

 क्या  सभी  शर्तें  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ;  ak

 उपरोक्त  व्यवस्था  के  अन्तर्गत  कौनसा  क्षेत्र
 ?

 शौर  इंधन  मंत्री  क्क्०  दे०  :  से  सरकार गंगा  नदी  पर

 सड़क  तथा  नदी  के  रास्ते  कोयला  ले  जाने  की  योजना  पर  सक्रिय  रुप  से  विचार  कर  रही  व्यवस्था

 पुरी  कर  देने  के  लिए  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ताकि  कोयला  लाने-लेजाने  का  काम  अक्तूबर  के  पहले  हफ्ते

 में  आरम्भ हो  जाये  ।  भ्र भी  इन  बातों  की  छानबीन  की  जा  रही  है  कि  नौकाएं  ट्रक  इरादी  किन  ज़रियों

 से  प्राप्त की  जायें  शौर  वह  किन  शर्तों  के  wis  किया  जाये  ।  फिलहाल  योजना  यहं

 हैं  कि  इस  प्रकार  उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  कोयला  पहुंचाया  जाये  ।

 इंडिया  भ्रान्ति  लाइब्रेरी

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 |  श्री  म०  ला०  द्विवेदी

 1*३८४,  श्री  स०  चं०  सामन्त

 श्री
 सुबोध  हसद

 :

 दी०  चं०

 कया  बटालिक  श्रतुसन्वान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डिया  अाफिस  लाइब्रेरी
 को

 स्थानान्तरित  करने  के  लिए  अन्तिम  निर्णय  कर

 लिया गया  है  ;

 क्या  पाकिस्तान  के  साथ  कोई  समझौता  हो  गया  है  ;

 यदि  नहीं  तो  इस  मामले  में  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 वैज्ञानिक  aaa  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूं  कबीर )  जी  नहीं  ।

 ate  चर्चा  जारी  है  ।

 दिल्ली  मसें  ब्रिटिश  साम्राज्य  कौर  राष्ट्रमंडल  खेल द थ

 *FISY,  श्री  fara  चन्द्र  सेठ  :  क्या  fiver  मंत्री २३  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 SEX  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भा  राज्य  श्रोलम्पिक  संघ  के  इस  प्रस्ताव  पर  कि  वर्ष  १९६६  में  ब्रिटिश  साम्राज्य

 श्र  राष्ट्रमंडल खेलकूद  नई  दिल्ली  में  हों  विचार कर  लिया  गया  है  ;

 यदि हां  तो  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  सिफारिशें  श्रथवा  सुझाव  दिए  हैं  ;

 (7)  क्या  प्रस्ताव  पर  पूर्ण  रुप  से  सहमति  हो  गई  है  ;  ak

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 faa  wast  में
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 मंत्री  (Wo  का०  ला ०  शिमाला )
 से  विवरण सभा  पटल  पर

 रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 भारत  सरकार  ने  भारतीय  श्रोलम्पिक  संघ  को  निम्नलिखित  शर्तों  के  अधीन  १९६६  में

 ब्रिटिश  साम्राज्य  श्र  राष्ट्र  संघ  खेलकूद  नई  दिल्ली  में  करने  का  निमंत्रण  देने  का  प्रस्ताव  रखने  की

 भ्र नम ति दी  हैं

 (१)  खेलकूद  का  आयोजन  करने  के  लिए  भारतीय  श्रोलम्पिक  संघ  को
 ४०

 लाख  रुपया

 जनता  से  चन्दे  के  रुप  में  इकट्ठा  करना  होगा  |

 (२)  भारतीय  भ्रोलम्पिक संघ  द्वारा  ४०  लाख  रुपया  इकट्ठा  किये  गये  जाने  पर  भारत

 सरकार  aire  से  अधिक  ३०  लाख  रुपये  के  लिए  १५  लाख

 रुपया  सहित  )  का  भ्रनुदान मंजूर  करेगी  जो  खेल  के  प्रायोजन के  लिए  आवश्यक

 रकम  का  दोष  है  ।

 भारतीय  श्रोलम्पिक  संघ  के  अध्यक्ष  ने  इस  बीच  ब्रिटिश  areca  तथा  राष्ट्रमंडल  खेलकूद

 संघ  से  PERE  में  भारत  में  ये  खेलकूद  करने का  प्रस्ताव किया  है  ।  भ्रनुमान है  कि  वह  संघ  नवम्बर

 १९६२  में  पर्थ  में  इस  मामल  के  बारे  में  अन्तिम  निश्चय  करेगा  |

 waar में  द  लिवर  घायल  फंबढ्ी

 श्री  सुबोध  हुं सदा
 :

 स०  चे  सामन्त :

 TASS)  दो
 go

 Ro
 श्री |: है ५  ला०  त्रिवेदी

 क्या  गह-करायें  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  अन्दमान  में  एक  शोक  लिवर  ट्रायल  फंबट्ी  ae

 डिहाइड्रेशन  यूनिटਂ  स्थापित  करेगी

 यह  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  fear  जायेगा  अथवा  गर-सरकारी  क्षेत्र  में

 afar  निर्णय  कब  तक  किया  य्रौर

 क्या  इस  बारे  में  कोई  प्र स्थायी  योजना  बनाई  गई  है
 ?

 ्र
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  )  से  शार्क  feat  maa

 फैक्ट्री  और  डी हाईड्रेशन  यूनिट  स्थापित  करने  की  योजना  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 है  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  तकनीकी  विशेषज्ञ  ने  उस  योजना  की  छानबीन  की  हज़ारों  उसकी

 रिपोर्ट  अभी  हाल  ही  में  प्राप्त  हुई  हैं  प्रौढ़  उसकी  छानबीन  की  जा  रही  है  ।  aa है  कि  अन्तिम

 निश्चय  शीघ्र  ही  किया  जायगा  ।

 मिल  wast  में
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 नये  पद  बनाने पर

 श्री  ६," ह  ब०  3  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 (  क  )  क्या  वित्त  मंत्रालय  श्र  गृह-मंत्रालय  की  स्वीकृति  के  बिना  नये  पद  बनाने

 पर  प्रतिबन्ध

 क्या  इनकी  स्थिति  के  बिना  =  PEEL—-ER  में  १७,०००  नये  पद

 बनाये

 7
 त्व क्या  विशेष  पुर्नगठन  यूनिट  ने  कर्मचारियों  कोई  कमी  करनें  का  सुझाव

 fear

 od (  घ  )  यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्यां  कार्यवाही  की  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  उत  नये  पदों  के  निर्माण

 पर  जो  आयोजना  की  योजनाओं  से  सम्बन्धित  नहीं  हैं  प्रौढ़  जो  सुरक्षा  प्रयोजनों  के  लिए  आवश्यक

 नहीं  रोक  पहले  १९६०  में  लगायी  गयी  थी  कौर वह  १९६२  के  तरन्त  तक  जारी  रही  ।
 उन

 खास  खास  mat  में  जहाँ  रोक  लागू  म  कर  पदों  का  निर्माण  करना  झ्रावश्यक  वित्त  तथा

 गृह-किये  मंत्रियों  की  पुत्र  झ्र नू मति  आवश्यक  थी  ।  फिर  भी  डाकतार  विभाग  तथा  रेलवे  में  कुछ

 पदों  के  सम्बन्ध  में  छूट  दो  गयी  १  १९६२  से  उन  मंत्रालयों  को  जिन्हें  अ्रधिक  वित्तीय

 शक्तियाँ  दी  गयी  हैं  कौर  जिनमें  कीं-म्रध्ययन  के  लिए  प्रशिक्षित  कर्मचारी  भी  इस  रोक  से

 छट  दी  गयी  है  |

 जिन  श्रेणियों  के  लिए  छूट  दी  गयी  है  उनके  अधीन  निर्माण  किये  गये  पदों  के  बारे

 में  वित्त  मंत्रालय  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 विशेष  पुनर्गठन  एक  क  १९६१-६२  में  विभिन्न  संगठनों  के  काय-ग्रध्ययन  के

 लगभग  १०६२  अ्रतिरिक्त  पदों  का  पता  लगया  है  जिसमें  लगभग  सालाना  ४७  लाख  रुपये

 का  वित्तीय  aa  होता  है  ।  ये  सिफारिशें  सम्बधित  मंत्रा  क्यों  /  विभागों  को  विचारा  श्र  आवश्यक

 कार्यवाही  के  लिए  भेज  दी  गयी  हैं  ।

 प्रादेशिक  भाषाओं  का  माध्यम

 श्री  प्रकाशन  वीर  शास्त्री  :

 |  att  कछवाय :
 |

 थी  बड़े  :
 * qc,

 श्री  किशन  पटनायक  :

 श्री  मोहम्मद  ताहिर  :

 ः
 |  श्री  मोहसिन  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 विश्वविद्यालयों  में  प्रादेशिक  भाषाओं  के  माध्यम  से  शिक्षा  देने  के  बारे  में  अब  तक

 प्रगति  हुई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  प्रादेशिक  भाषाओं  के  माध्यम  से  शिक्षा  देने  के  सरकारी  प्रस्ताव

 का  aaa  स्वागत  किया  गया  wk

 विश्वविद्यालयों  के  कया  नाम  हैं  जिन्होंने  इस  मामले  में  पहल  की  है
 ?

 पडिक्षामंत्री  का०  ला०  :  से  विवरण  सभा-पटल  पर  रख

 दिया  गया  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  ara  संख्या  ८०]

 इस्पात  संयंत्र

 १३८४.  भी  मुरारका :  इस्पात प्रौढ़  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  की

 छपा  करेंगे  कि

 इस्पात  संयंत्रों  के  बारे  में  कितनी  धनराशि  का  अवक्षयण  बट्टे  खाते  डाला  गया  है

 अथवा  बकाया

 इस  waar  की  किस  दर  पर  गणना  की  गई  ;

 क्या  यह  राय-कर  नियमों  अ्रथवा  अन्य  संयंत्रों  में  अपनायें  गये  तरीके  के

 अनुसार  श्र

 (a)  यदि  तो  भिन्नता  के  क्या  कारण हैं  ?

 कौर
 भारी  उद्योग  मंत्री

 चि०  :  ३१  १६६२  तक  कुल

 ५४.७०  करोड़  रुपया  बट्ट  खाते  डाला  गया है  |  को  बकाया  रकम  नहीं  होगी  ।

 ate  इस्पात  संयंत्रों  के  अलावा  दूसरे  परिसम्पद  के  सम्बन्ध  में  अवक्षयण  को  दर

 आयकर  नियमों  में  दी  गयी  दरों  पर  घटते  हुए  प्रतिशत  के  तरीके  के  झ्राधार  पर  निर्धारित  की  जाती

 मुख्य  इस्पात  संयंत्रों  के  मामले  अवक्षयण  निश्चित  किश्त  तरीके से  ५  प्रतिशत की  दर  पर

 निर्धारित  किया  जाता  जो  आयकर  नियमों  में  दी  गयी  ग्रवक्षयण  विषयक  व्यवस्था  के

 बराबर है
 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।.

 तीन  अखिल  भारतीय  सेवायों  का  गठन

 (ott भक्त  दर्श  न  «

 |  भागवत  झा  आजाद :

 |  श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :

 F380,
 |

 श्री  दी०  Wo  शर्मा

 श्री  ता०  विद्यालंकार

 |  भी  हंस  बुझा :

 |  श्री  हेम  राज
 :

 श्री  प्र०  चे  AXA:

 क्यो  गृह-काय  मंत्री  १४  PEER  के  तारांकित  संख्या  ६९५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीन  नई  अखिल  भारतीय  सेवायें  स्थापित  करने  की  जिस  योजना

 पर  विचार  किया  जा  रहा  था  उसके  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 भ्रग्ेजी  में
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 मंत्री  लाल  बहादुर
 :  योजना पर  aa  भी  राज्य  सरकारों  के

 परामशं  से  विचार  feat  जा  रहा  हँ  ।

 स्क्रैप  समिति  का  प्रतिवेदन

 प३६१  शी  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  १  १९६२

 के  ग्रताराँकित  प्रश्न  सख्या  ४०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  स्तर  समिति  के  प्रतिवेदन  की  जाँच  पुरी  कर

 ली  कौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं
 ?

 इस्पात  att  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  ate  (@)  समिति

 के  प्रतिवेदन  की  wet  छानबीन  की  जा  रही  हैक  इस  मामले  में  किये  गये  निश्चय  के  साथ  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  शीघ्र  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 गोहाटी  के  निकट  विमान
 दुघ  टता

 श्री  दी०  चल  Wat

 श्री  रघुनाथ  fag

 शी  प्र०  | है

 1३९२
 श्री  प्र०  Ho  देव

 श्री  विश्वास  प्रसाद

 |  ait  राम  सेवक  यादव

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गोहाटी के  निकट
 १२  १९६२  को  एक  विमान  great  हुई  थी  जिसमें

 बताया  जाता  है  कि  तीन  व्यक्ति  मर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 क्या  दुर्घटना  की  जाँच  के  आदेश  दिये  गये  हैं

 यदि  तो  उसकी  उपपत्तियाँ  क्या  ak

 (=)  इस  सम्बन्ध  में  कितना  मुआवजा  दिया गया  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )
 हाँ  ।

 से  दुर्घटना  उस  समय  हुई  जब  कि  विमान  सेनिक  कायें  के  लिए  उड़  रहा  था

 और  ब्यौरा  उस  समय  मालम  होगा  जब  कि  जाँच  era  जिसके  लिए  श्राडंर  दिया  जा

 चका  रिपोर्टे  प्राप्त  हो  जायगी  ।

 परिवार/श्राश्रित  की  पेन्शन  की  मंजूरी  पर  नियमों  के  अनुसार  विचार  किया  जा

 रहा  हैं  ।
 eee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राष्ट्रीय  एको करण

 श्री  मुहम्मद  ताहिर

 श्री  भक्त  दरशन

 T*  33
 दी०  |. है ५  WAT

 थी  किसान  पटनायक

 श्री  इखद्जीत लाल मल्होत्रा लाल  मल्होत्रा

 श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  १४  १९६२  के  तारांकित  seq  संख्या  aay  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  को  करेंगे  जिसमें  इस  बात  पर  प्रकाश  डाला  गया  हो  कि

 राष्ट्रीय  एकीकरण  सम्मेलन  उसके  द्वारा  नियुक्त  परिषद  हारा  किये  गये  निश्चयों  को  कार्यान्वित

 करने  में  अरब  तक  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।
 33'४/६२

 [Jeraraa & म॑
 रखा

 गया
 ।

 देखिये  संख्या एल०
 टी०  --  ९९१९  */  १९१९  J

 कोयल  क  लिये  नयीम  संयंत्र

 1  श्री  राम  रतन  गुप्त
 rae  ।  थी  उसा  नाथ

 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसन्वान  धौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार ने  कोयले  के  परिष्करण  के  लिए  एक  अग्रिम  संयंत्र  स्थापित
 करने

 का

 from  किया  aK

 यदि  तो  यहं  निर्णय कब  तक  कार्यान्वित हो  जायेगा  ?

 ध्तुसंघान  शौर  सांस्कृतिक कार्य  मंत्री  हुमायून  कबीर )  :  नही ं।

 लेकिन  केन्द्रीय  इंधन  श्रनसन्धान संस्था  aes  से  afm  संयंत्र  प्रयोग
 कर

 रही  है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तिब्बती  भाषा

 *
 ३९४.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  वे  ज्ञा  निक  अनुसन्धान सांस  मंत्री यह  बताने

 की  ear  करेंगे कि

 क्या  जुलाई  के  अन्तिम  सप्ताह  में  वाराणसी  में  तिब्बती  भाषा  के
 विकास wera

 के  लिए  तिब्बती  लामाओं  की  एक  गोष्ठी  तथा  सम्मेलन  हुमा

 यदि  हाँ
 तो  सम्मेलन  की  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  हैं

 ?

 मूल्य  ग्रंग्रेजी  में
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 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  att  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमायूँ  कबीर  [,  at  l

 यह  सम्मेलन  गोष्ठी  तिब्बती  लामाओं  के  काम  की  समीक्षा  करने  are  भारतीय  इतिहास

 विचाराधारा  में  तिब्बत  विषयक  अ्रध्ययनों  के  अंशदान  पर  चर्चा  करने  के  लिए  की  गयी  थीं  ।

 गोष्ठी  की  मुख्य  सिफारिश
 यह  थी  छात्रवृत्ति की  वर्तमान  योजना  को  स्थायी  रूप

 दिया  जायें ।

 पिछड़े  ant  के  विद्याथियों  को  रियायत

 1३९६
 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी

 sit  सिंह

 कया  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शक्ल  जाने  वाले  बच्चों  को
 क्या  सरकार

 ने
 हाल

 में  ही  दिल्ली
 के  पिछड़े  वर्गो ंके

 |
 तक  उपलब्ध  शिक्षा  शुल्क  की  Fe  समाप्त  कर  दी  ्

 इस  छूट के  समाप्त  किए  जाने  का  कितने  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  पर प्रभाव पड़ा  हूं

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  विवरण  लोक  सभा  के  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 यह  निर्धारित  करने  के  लिये  कि  अरन्य  पिछड़े  वर्गों  में  कौन  कोन  लोग  जाति  का  आधार

 समाप्त  कर  देने  तथा  इस  प्रयोजन  के  लिये  अ्राधिक  कसौटी  स्वीकार  करने  के  सम्बन्ध  में  दिल्लीਂ  प्रयास

 के  निचय  के  चाल  शैक्षणिक  वर्ष  से  उन  छात्रों  को  जो  उद्धत  जाति  के  ग्रा घार  पर

 रियायत  के  श्रंघिकारी  शिक्षा  शुल्क  की  अदायगी  से  छूट  नहीं  दी  जायगी  ।  फिर  भी  जिन  छात्रों  को

 ति  के  आधार  पर  wae  तक  यह  रियायत  दी  गयी  थी  कौर  fee  पिछले  साल  भी  यह  रियायत  मिल

 रही  थी  उन्हें  तब  तक  यह  रियायत  मिलती  रहेगी  जब  तक  कि  वे  अरपना  पाठ्यक्रम  पुरा  नहीं  कर  लेते  |

 बनी  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  जिन  छात्रों  को  यह  रियायत मिल  रही  है  उन्हें  यह

 रियायत  देना  बन्द  नहीं  किया  गया  है  |

 गेस  पाइप  लाइन

 go  to  पटेल

 |  श्री दे०  जी०  नायक

 ait  छोटू  भाई  पटेल
 TERRY

 श्री  यदा पाल सिंह

 |  श्री  नरेन्द्र सिह  महिला

 Lait  कपूर सिह

 गया
 खान  कौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  कीं  कुपा  करेंगे  कि  कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  गुजरात

 में  श्रंकलेरव  काजोल  तथा  खम्भात  क्षेत्रों  से  प्रतिदिन  २३३०  टन  कोयलेਂ  के  तुल्य  प्राकृतिक गैस  ee

 स्थानों  की  भेजने  के  लिये  पाईप  लाइनें
 लगाने  का  निर्णय  किया

 है  ?
 अक  न  बा ५  जल  4

 मूल  ग्रेजी  में
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 शर  इंध  न  मंत्री  क०  दे०  :  गुजरात में  अ्धिफ  से  श्रमिक  १०  लाख

 जन  मीटर  गैस  की  दैनिक
 क्षमता

 जो  मोटे  तौर
 पर  २३३०  टन

 कोयले
 के  बराबर

 तीन

 डालने  का  विचार हैं  ।

 औद्योगिक  तथा  गेर-श्रौद्योगिक  करें  चारी

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 क्या

 प्रतिरक्षा  मन्त्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  हैं  फि  प्रौद्योगिक  तथा  गैर-ग्रौद्योगिक  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तों  के

 सम्बन्ध  में  शंकर  समिति  की  दोष  सिफारिशों  पर  रादेश  जारी  कर  दिए  गए  हैं  ;

 यदि  तो  वे  सिफारिशें  हैं  ;  शरर

 आदेश  कब  जारी  किए  गए  थे  ?

 मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  कौर  शंकर  समिति  की

 दोष  चार  सिफारिशों  में  से  एक  के  सम्बन्ध  में  प्रदेश  इस  बीच  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।  समिति  ने  यह

 सिफारिश  की  थी  कि  तीन  साल  की  नौकरी  पूरी  हो  जाने  के  बाद  औद्योगिक  कर्मचारी  चाहे  वह

 अस्थायी  हो  या  स्थायी  मुक्ति  की  तीन  महीने  की  नोटिस  या  वह  न  दी  जा  सकती  हो  तो  उसकी

 बजाय  वेतन  चाहिये  |  सरकार  ने  केवल  स्थायी  श्रौद्योगिक्र  कर्मचारियों  को  ही  तीन  महीने  की

 नोटिस  या  उसक  बजाय  वेतना  देना  मंजूर  कर  लिया  हैं  ।  विमान  आदेशों  के  जिन  अस्थायी

 औद्योगिक  कर्मचारियों  ने  दस  साल  से  alae  नौकरी  कर  ली  उन्हें  नौकरी  की  समाप्ति  के

 लिये  तीन  महीने  की  नोटिस  मिलती  रहेगी  ।

 ११  १९६२  I

 कोलार  सोने  की  खानें

 |  श्री  बसुमतारी :
 |  श्री  दी०  चे  फार्मा  :

 श्री  fasta चन्द्र  सेठ  :
 |

 श्री  रामेश्वर  मां  टिया १३६६.
 <

 श्री  भागवत  आजाद :

 |  श्री  भक्त  दर्शन :

 |  श्री  रघुनाथ fag  :

 att  विनती

 क्या  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोलार  सोने  की  खानों  का  प्रशासनिक  नियन्त्रण  केन्द्रीय  सरकार  को  सौंपे  जाने  के

 बारे  में  मैसूर  सरकार  के  साथ
 शर्तों  तथा

 अन्य  बातों
 के  बारे  में  समझौता

 हो  गया  है
 ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है
 ?

 मंत्रालय  स  उपमंत्री  ब०
 रा०  :  कौर

 जी नहीं  ।  wait इस

 मामले  पर
 ee  मैसुर  सरकार  के  साथ  बातचीत  चल  रही

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 यी  इनामी बांड  योजना

 श्री  निदान चन्  सेठ

 |  थी  बसुमतारी

 थी  न  ना खां खां

 थ्री  सुबोध

 श्री स०  च०  सामन्त
 1*४००

 थी  शि नारायण बास

 |
 थी मू ०  ह

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 |  श्री  हेम  राज

 Left  पृ०  कुन्दन

 वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  पायेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  एक  नई  इनामी  बौंड  योजना  पर  विचार कर  रही  है  जिसमें

 की  भी  व्यवस्था  है  ;

 यदि  तो  यह  कब  तक  लाग  हो  जायेगी

 नई  योजना  वर्तमान  योजना  से  कितनी  whee  लाभदायक  होगी

 क्या  वेतनमान  तिमाही  लाटरी  निकालना  बन्द  करने  का  भी  प्रस्ताव  है  ;

 (=)  यदि  तो  इस  परिवर्तन  का  सरकार  को  किस  प्रकार  लाभ  होंगा
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकदवरी  :  से  राष्ट्रीय  बचत

 केन्द्रीय  मन्त्रणा  ats  द्वारा  नियुक्त  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  करने  के  बाद  नयी
 इनामी बॉड

 जो  9  १९६३  से  लागू  की  के  सम्बन्ध  में  अस्थायी निश्चय
 किये गये

 हैं  ।  श्रौपचािक  रूप  से  नई  योजना  की  घोषणा  से  पहले  उसका  ब्यौरा  बताने  की  प्रथा  नहीं  हैं  ।

 (3)
 जी  नहीं  ।

 (=)  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 में  पूर्ण  मदयनिषेघ

 fat भक्त  दर्शन
 F¥o2,

 st  भागवत  झा  आजाद :

 कया  गृह-कार्य मन्त्री  €  १९६२  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  €४५०  के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ल  में  पूर्ण  मद्य  निषेध  करने  के  जिस  सुझाव
 पर

 विचार  किया  जा

 उसके  बारे  में  क्या  निचय  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दातार  )  :
 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  प्रीत  तक  दिल्ली

 में  नशाबन्दी  को  पुरी  तरह  लागू  करने  के  लिये  दिल्ली  प्रयास  ने  एक  प्रावस्थाभाजित  कार्यक्रम  तैयार

 ह
 किया  है

 १९६२-६३  के
 ae  के  लिये  उसके  सुझाव  मंजूर

 कर
 लिये  गये

 मूल  waar  में
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 राष्ट्रीय महत्व  की  संस्थायें

 +*  60x.  ||  do  शर्मा  :  कया  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  गुरुकुल  कांगड़ी

 are  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थाओं  घोषित  करने  के  सम्बन्ध  में  अब

 सक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  विश्वविद्यालय  आयोग

 PENSE  (१९४५६  का  ३)  की  घारा  ३  द्वारा  दो  गयो  शक्तियों  के  प्रयोग  केन्द्रीय  सरकार  ने

 आयोग  की  सलाह  से  दिनांक  १९  १९६२  की  अ्रघिसूुचनाओं  द्वारा  घोषित  किया हे
 कि  जामिया

 मिलिया  नयी  दिल्ली  ate  गुरुकुल  कांगड़ी  हरिद्वार  जो  उच्चतर

 frat  की  संस्थाएं  उपर्युक्त  ufafaarr  के  प्रयोजनों  के  लिये  विश्वविद्यालय  समझा  जायगा  ।

 लोहे  प्रौढ़  इस्पात  के  आयात  के  लिये  लाइसेंस

 श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  :  क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मन्त्री  यट  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 PERL  के  अप्रैल  wie  सितम्बर  के  मध्य  में  आ्रायरन  एण्ड  स्टील  वान्ट्रोलर  ने  रुपये

 प्राप्त  होने  वाले  क्षेत्र  में  क्या  कुछ  प्रख्यात  के  लाइसेंस दिये  थे  ;

 उसा  लिये  फ़ितने  प्रस्वेदन-पत्र  प्राप्त  हुये  थे  ate  जिन  पाटियों  को  लाइसेंस  दिये

 गये  उनके  नाम  क्या-क्या  हैं  तथा  कितने  के  वह  लाइसेंस  उन्हें  दिये  गये  ;  ale

 जिन  पार्टियों  को  ये  लाइसेंस  दिये  गये  उन  लिये  आयरन  एण्ड  स्टील  कंट्रोलर  ने  कया

 आधार  रखा  था  कौर  जिन  श्रवन-पत्रों  पर  लाइसेंस  नहीं  दिये  गये  उनके  कारण  क्या  थे  ?

 इस्पात  प्रौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (att  चि०  :
 हां  ।

 ERR  की  लाइसेंस  waft  में  रुपये  द्वारा  प्राप्त  होने  वालें  क्षेत्र  से

 इस्पात  के  आयात  के  लाइसेंसों  के  लिये  सुस्थापित  श्रायातकों  से  VEE  अधिवेदन-पत्र  प्राप्त हुए  ।  २२६

 आयात  लाइसेंस  ग्रोइन-पत्रों  क  लिये  ८६  लाइसेंस  जारी  किए  गए  ।  एक  जिसमें  उन  फर्मों  के

 नाम  जिन्हें
 लाइसेंस  दिए गए  हैं

 तथा
 वे  मूल्य  जिनके  लिये

 लाइसेंस  दिए  गए
 संलग्न

 है
 ।

 में  रखा  गया
 |  देखिये  संख्या  ठी०  ३३४५  /  ६२  0]

 बेस  कोटे  तथा  प्रायर  एण्ड  स्टील  कलकत्ता  के  करारों  के  आधार  पर  लाइसेंस

 दिए  गए  ।  अपहरण  अंबवा  दोषपूर्ण  और  समय  के  क  प्राप्त  होने  वाले  तथा  आयात  लाइसेंस  नीति  के

 विरुद्ध  श्रावेदन-पत्र  स्वीकृत  किए  गए  |

 सेनिक  छावनियों  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  स्कूलों  का  प्रशासन

 1५८४१.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  सैनिक  छावनियों  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  स्कूलों

 के  प्रशासन  के  सम्बन्ध  ८  १६६२  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  २८४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 a  क्या  छावनी  पोल  खास  पंजाब  सरकार  को  स्कूल  सम्भाल  देने  के  प्रस्ताव  पर

 अन्तिम  रूप  में  विचार  किया  जा  चुका  है  i  और

 ध  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :  ae  प्रस्ताव  श्रमी  विचाराधीन है
 ।

 भ्रनुसुचित  जातियों  एवं  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  पुस्तक  wart

 ८४२.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 चालू  वर्ष  में  त्रिपुरा  में  कितने  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  विद्यार्थियों को  पुस्तकों  का

 दान  दिया  गया  था  ;

 अनुसूचित  जातियों  ate  ग्न्य  पिछड़ी  श्रेणियों  के  कितने  विद्यार्थियों  को  त्रिपुरा  में  चालू

 वित्तीय  ae  में  पुस्तकों  का  भ्रनुदान  दिया  गया  ;  कौर

 उपरोक्त  कौर  में  पाक  कुल  कितनी  राशि  खर्चे हुई  ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  सुचना  त्रिपुरा  प्रशासन  से

 त्रित की  जा  रही  हैं  कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 amt  aTAaT  की  किस्तें

 1८४२.  श्री  श्याम  लाल
 सर्राफ  :

 क्या  वित्त
 मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 PERN

 में  तीसरी  बार  श्राग  बीमा  की  कीमतों
 )

 को  घटाने  का  क्या  श्रीविजय  है  ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  भारत  में  सामान्य  बीमा  व्यवसाय  में  जोखिम  की

 श्राघिकांश  श्रेणियों  की  प्रीमियम  दरें  एव  प्रफुल्ल  समिति  द्वारा  निर्धारित  की  जाती  हैं  जिसमें  सब  लोग

 उद्योग
 के  सदस्य  होते  हैं  ।  ऐसा  बीमा  अधिनियम  8835.0  की  घारा  ६४--०  के  अनुसार  जाता

 १  १९६२  से  राग  बीमा  दरों  में  कमो  सरकार  द्वारा  या  सरका र  के  निदेशों  के  घिन

 अपितु  प्रफुल्ल  आयोग  द्वारा  की  गई  जिसने
 wer  सं विहित

 कर्तव्यों  का  पालन  क'रते  बीमा

 १९३८  के  भाग  २  के  भ्र घिन  स्थापित  की  गई  सामान्य  बीमा  परिषद्  की  कार्यपालिका  समिति

 के  प्रतिनिधान  में  उद्योग  की  प्रार्थना  सांख्यिकीय  समग्री  को  उचित  महत्व  देते  हुए  क्रमानुसार

 निक  आधार  पर  प्रीमियम  दरों  को  लाते  का  प्रयत्न  करते  हुए  ऐसा  किया  |

 दरिया  विधि  को  लागू  करना

 1८४.  श्री  स०  कृ०  कुमारन  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 : |

 क्या  सरकार  को  लक्का दीव  वर्ग  के  er  द्वीपों  में  सचालित  शरियत  विधि  को
 aay

 कौर  कालोनी  में  भी  लागू  करने  के  लिये  कोई  भ्रभ्यावेदन  प्राप्त

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  कौर  दरिया  विधि

 मिनिकाय  कौर  अमीन दि वी  वर्गों  के  किसी  द्वीप  में  लागू  नहीं  हैं  ।  प्रशासन  में  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुआ  है  कि
 इस

 विधि  को
 राज्य  क्षेत्र  में  लागू  किया  जो  विचाराधीन  हैं  ।

 कन  rene  धणा

 अंग्रेजी  में
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 श्रीनगर  प्रदेश  में  अनुसूचित  जाति  के  विद्रोहियों  को  छात्रवृत्तियां

 yay,  श्री  सत्यनारायण  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PERV—KR  में  ata  प्रदेश  के  अनुसूचित  afer  जातीय  विद्याथियों  को  के  प्रिय

 सरकार  की  कितनी  छात्रवृत्तियां  दी  गईं  ;  शौर

 छात्रवृत्तियां  कुल  कितन  रुपयों  की  थीं  ?

 त्न
 =  ay

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  भारत  स  re  ग्र तु सुचित

 अनुसूचित  आदिप्त  जातियों  एवं  अन्य  पिछड़ो  श्रेणियों  को  ह  fs  क  २ सच  तव  ग्रत्तदंशीय  छात्रवृत्ति  योजना

 के  ग्रन्तगंत  १४८  छात्रवृत्तियां  ।

 GREZR  |

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  लोगों  से  बकाया  ऋण

 1८४६.  श्री  दशरथ  देव  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 क्या  सरकार  के  पास  त्रिपुरा  में  विस्थापित  लोगों  को  दिये  गये  कृषि  ऋणों  कों  ag

 साते  में  डालने  के  बारे  में  कोई  अ्रभ्यावेदन  aa  हैं  ;  कौर

 यदि
 तो

 इस  मामले  में  क्या  फैसला  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में
 राज्य  मंत्री  :  जी  हां  ।

 मामला  शहरी
 विचाराधीन  है  ।

 संथाल  भाषा

 1८४७.  श्री  प्र०
 क०

 देव
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 बंगाल  श्र  श्रीराम  में  संथाल  भाषा  को  प/रेरक्षित  करने  के  लिये

 या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ;  भ्र

 इस  भाषा  में  वहां  कितने  छापेखाने  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  :  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही

 है  कौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 संथाल  की  अपनी  कोई  लिपि  नहीं  इसलिये  इसके  लिये  कोई  पृथक  मुद्रणालय  नहीं  है  ।

 खनिज  अधिकार

 1८४८.  श्री  इमाम लाल  सर्राफ  :
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  प्रो  कुछ  राज्यों  के  इन  राज्यों  में  चलाई  जा  रही  खानों

 के
 मामले  में  के  विषय  में  कोई  मतभेद  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  मतभेद  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  किन  उपायों  का  विचार  करती

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 खान  कौर  get  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  हज़ार नवीस  )
 र

 केन्द्रीय

 सरकार  are  किसी  राज्य  सरकार  के  बीच  खनिज  अधिकारों  के  विषय  में  इस  राज्य  में  मतभेद  होने

 का  कोई  at  तक  नहीं  पाया  ।  केन्द्रीय  तथा  रय  सरकारों  की  खनिज  विकास  संबंधी

 अपनी  २  जिम्मेवारियों  से  उत्पन्न  सहायक  मामलों  में  केन्द्र  तथा  श्रीराम  सरकार  के  एक  विशिष्ट

 मामले  में  स्वामित्व  की  दर  के  मामले  में  कुछ  मतभेद  कौर  इस  मामले  में  उस  राज्य  सरकार
 के

 पास  बातचीत  जारी  है  ।  पश्चिम  बंगाल  के  कोयला  वाले  क्षेत्र  एवं  विकास

 के  ः  भूमि  भ्र धि ग्रहण  करने  शर  खनन  अधिकारों  के  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार

 के  अधिकार  के  बारे  में  मतभेद  रहा  क्योंकि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  उस  मामले  को  न्यायालय

 में  ले  गई  वह  मामला  उच्चतम  न्यायालय  के  समक्ष  लंबित  पड़ा  है  ।

 राजस्थान  में  सीमावर्ती  सड़कें

 ove.  श्री तन  fag  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 राजस्थान  में  वे  कौन-सी  सड़कें  हैं  जिन्हें  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  भ्र पने  हाथ  में  ले
 लियां

 है  या  उन्हें  नया  बनाया  है

 (@)  उपरोक्त  किन  सड़कों  पर  अरब  तक  कितना  खे  मंत्रालय  द्वारा  किया  है

 क्या  इस  वर्ष  ऐसी  किसी  सड़क  पर  मंत्रालय  द्वारा  व्यय  किया  जायेगा  ;  शौर

 यदि  तो  कहां  कौर  कितना  व्यय  किया  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  (*)  राजस्थान में  कोई  भी  सड़क  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 द्वारा  अपने  अधिकार  में  नहीं  ली  न  ही  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  उस  राज्य  में  हाल  में  कोई
 सड़कें

 बनाई गई  हैं  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 दीपक  वापसीਂ  कौर  निर्यात

 1८५०.  शती  नवल  प्रभाकर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  किं

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  शल्क  वापसी  की  aerate  देने  में  निर्यातकों  को  विभिन्न
 सरकारी

 विभागों  द्वारा  बड़ी  कठिनाई  में  डाला  जाता  जिसके  परिणामस्वरूप  नियति  में  बाधा
 पड़ती

 क्या  सरकार  को  यह  मालम  है  कि  बहुत  से  मामलों  अस्थायी  शुल्क  वापसीਂ  की
 भी

 अनुमति  नहीं  दी  गई  कौर  निर्यातकों  को  बड़ी  हानि  उठानी  पड़ी

 क्या  सरकार  उन  निर्यातकों  की  क्षतिपूर्ति  करने  का  विचार  करती  है  जो  श्रनिद्चित
 काल

 के
 लिये  अपना  माल

 रोके  नहीं  रख  सकते  थे  कौर  जिन्होंने  अस्थायी  प्रत्याशी  के  लिये  सरकारी

 अनुदेश  प्राप्त  किये  बिना  ही  जहाज  पर  माल  चढ़ा  कौर

 सरकार  बिना  किसी  कठिनाई  के  वापसीਂ  की  अनुमति  देने  में  निर्यातकों के

 हित  की  रक्षा  करने  के  लिये  देश  में  विदेशी  मुद्रा  की  अत्यधिक  कमी  की  दृष्टि  से  निर्यात  को  प्रोत्साहन

 देने  के  लिये  नियमों  को  सरल  करने  में  कया  कार्रवाई  करने  का  विचार  करती

 मंत्री  मोरारजी  :  जी  नहीं  ।  सरकार  को  किसी  बड़ी  कठिनाई

 का  पता  नहीं  ।  जब  कभी  निर्यातकों  द्वारा  ware  कोई  कठिनाइयां  सरकार  को  मालम  होती  है
 उन

 कोटर  करने  के  लिये  समुचित  कार्यवाही  की  जाती  है  ;

 मल  waist  में
 tDrawbacks
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 कौर  सरकार  को  ऐसे  किसी  मामले  का  पता  नहीं  जहां  भ्र स्थायी  प्रार्थना  करने

 पर  अस्थायी  रूप  से  निर्यात  की  सुविधायें
 न

 दी  गई  किन्तु  यदि  ऐसा  कोई  मामला  gat  तो

 शुल्क  वापसीਂ  के  प्रदान  पर  प्रत्येक  के  गुण-दोष  के  भ्राता  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  यदि  निर्यात

 किये  गये  माल  की  शनाख्त  संतोषजनक  रूप  में  सिद्ध  की  जा  सकती  हो  ।

 शल्क  वापसीਂ  की  प्रक्रिया  को  और  सरल  बनाया  जा  रहा  है  ।  शुल्क  वापसीਂ  के  अस्थायी

 दावे  के  प्रन्तगेंत  माल  भेजने  की  शर्ते  को  हटाया  जा  रहा  समुद्र  सीमा  शुल्क  अघिनियम  की

 धारा  ४३-क  की  उपधारा  (१)  के  प्रत्यावहन  भ्रनुसूची  में  जो  माल  अनुसूचित  है  उस  पर

 शुल्क  वापसी  का  भ्र धि कार  होगा  किन्तु  शर्त  यह  होगी  कि  वापसीਂ  का  दावा  माल  को  निर्यात

 के  समय  किया  जाए  शर  सिद्ध  किया  जाए  ॥

 आयकर
 प्रौढ़

 उत्पादन  शुल्क  के  मामले

 ८५१.  श्री  प्रकाश वीर  स्त्री  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सेन्ट्रल  बोर्ड  ग्राफ  रेवेन्यू  are  विधि  न्यायालय  में  प्राय-कर  एवं  एक्साइज  ड्यूटी  सम्बन्धी

 कितने  केस  पिछले  पांच  सालों  में  दायर  हुए  ;

 इन  में  से  कितनों  का  hae  सरकार  के  हक  में  नि  ae  कितनों  का  सम्बन्धित  पार्टियों

 के  हक  में

 कुल  मिलाकर  उन  केसों  में  जिनमें  सरकार  का  पक्ष  दुबई  तथा  सम्बन्धित  व्यक्तियों

 का  मजबूत  उनमें  सरकार  को  कितने  धन  की  हानि  हुई  ;

 सरकार  ने  क्या  यह  जानने  का  यत्न  किया  कि  उसके  कारण  क्या  थे  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  कौर  मांगी  गयी  सूचना  इकट्ठी  की

 जा  रही  है  उसे  सभा  की  मेज  पर  रख  दिया  जायगा  |

 सुचना  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 यह  सवाल  पेदा  ही  नहीं  होता  ।

 तीसरी  योजना  के  अन्तर्गत  इस्पात  का  उत्पादन

 St  विश्वनाथ  राय
 दिर

 श्री
 Wo

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस्पात  उत्पादन  के  लक्ष्य  में  परिवर्तन  करने  का
 -

 सरकार  विचार  कर  रही

 इस  के  कारण  क्या  हैं  ;

 क्या  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  इस्पात  उत्पादन  के  आवंटन में  वृद्धि  करने  की  कोई  संभावना

 ;  कौर

 तीसरी  योजना  में  जो  समय  बीत  चका  है  उस  में  सरकारी  गैर  सरकारी  क्षेत्र में

 विभिन्न  प्रकार  के  इस्पात ों  का  उत्पादन  कितना  gar  है
 ?

 इस्पात
 ale  भारी  उद्योग  मंत्री

 चि०
 :  जी

 अंग्रेजी  में
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 वे  मुख्य  जिनसे  तीसरी  योजना  में  लक्ष्य  में  परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता

 पड़ी  ये  हैं  कि  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  में  स्थापित  क्षमता  उत्पादन  प्राप्ति  के  मार्ग  में  कठिनाइयां

 पेश  हिन्दुस्तान  स्टील  के  संयंत्रों  में  विस्तार  कार्यक्रम  arte  करने  में  तथा  बोकारो  इस्मत

 परियोजना  arr  करने  में  कुछ  विलंब  ठ्  ।

 गेर  सरकारी क्षेत्र  को  नम॑  शर  विशेष  इस्पात ों  के  उत्पादन  में  एक  महत्वपूर्ण

 किया  जा  चका  है  ।

 (4)  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।  परिशिष्ट  १,  ग्रनवन्ध  संख्या  ८१]

 ढलाई नदी  में  बाढ़

 rSysz  मो  दशरथ  देव  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री यह  बताने  करेगे कि

 ढलाई  नदी  में  पायी  हाल  को  बाढ़ों  के  कारण  त्रिपुरा  में  हल हाली  )

 से  कितने  परिवार  विस्थापित हुए  हैं  ?

 उन  परिवारों  को  कितनी  हानि  हुई  है

 क्या  उनको  कोई  सहायता  दी  गई  है

 )  कितनी  राशि  की  सहायता  दी  गई  है

 (=)  क्या  इन  प्रभावित  परिवारों  को  are  वित्तीय  सहायता  दी  जा  सकती  है
 ?

 गह-कायम  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  सुचना  एकत्रित  की  जा

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 त्रिपुरा  प्रशासन  के  कर्मचारी

 Tous.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  गह-किये  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१-६२  कौर  TH)  के  भ्रारोपों

 त्रिपुरा  प्रशासन  के  कितने  कर्मचारी  बर्खास्त  हुए  कितने  मुरत्तिब  हुए  ;

 भष्टाचार  को  नष्ट  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  अ्रपेक्षित सूचना  नीचे  दी  जाती  है
 :--

 ay  बर्खास्त  मित्तल

 १६६०-६१  र  रद

 १९६१-६२  करे

 १९६२-६३ तक  )  x

 भ्रष्टाचार के  मामलों  सब  शिकायतों त्रिपुरा  प्रशासन  में  कर्मचारियों के  वि

 ने  लिये  एक  थक  निगरानी  विभाग  स्थापित  किया  गया  है  ।  इस  विभाग की  सहायता  ERR  में

 स्थापित  किये  गये  भ्रष्टाचार  विरोधी  संगठन  द्वारा  गी  जाती  है

 |

 wast  में
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 faaztorarsai®  का  पुनरीक्षण

 1  थी  स०  Fo  कुमारन
 Tuk,

 धी हेम  राज

 कया  वैज्ञानिक  श्रतुसन्थघान  ate  सांस्कृतिक  थ  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 att  तक  कितनी  विवरणिकाओं  का  संशोधन  कौर  प्रकाशन  हो  चुका  है  ;

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  के  इस  काम  के  लिये  भ्रमित  वित्तीय  सहायता  मांगी  है

 क्या  इन  प्रकाशनों  के  मूल्यों  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  को  कोई  निदेश  दिये  गये  है  ;

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  इन  प्रकाशनों  के  मूल्य  अधिक  होने  के  कारण  ये  साधारण

 खनता  तक  पहुंच  नहीं  सकते  ;

 (  यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  इनकी  कीमत  घटाने  के  लिये  कोई  सहायता  देने
 का

 विचार करती  है  ;

 क्या  इन  विवरणिकाओं  का  अनुवाद  हिन्दी  में  भी  उपलब्ध  होगा  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  at  सांस्कृतिक कार्य  मंत्री  हुमायूं  २०  |

 जी  हां

 जी  नहीं  ।

 ऐसी  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 को तैयार  करने  में  श्रमिक  सहायता  पहले  से «  ( =)  केन्द्रीय सरकार  जिला

 छे  रही है  ।

 इस  बात  का  निर्णय  करना  राज्य  सरकार का  काम  है  ।

 लौह  वयस्क का  उत्पादन

 1८५६.  श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 व्या  तीसरी  योजना  अवधि  के  लिये  नियत  वार्षिक  लक्ष्य  के  अनुसार  लौह  का

 उत्पादन है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  oat  क्षेत्र  लौह  वयस्क  विशेषकर  उड़ीसा  में  पूर्ण  संचालन

 क्षमता  का  उपयोग
 न

 किये  जाने  के  कारण  उत्पादन  के  लक्ष्य  पर  कुप्रभाव  पड़ा  है  ;

 उड़ीसा  खानों  की  कुल  क्षमता  कितनी  e—alt  यदि  कोई  कमी  है  तो  उसके  कारण

 नया हैं  ?

 कौर  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हज़ार नवीस  कौर
 तीसरी  योजना

 में  नियत  लौह  वयस्क  का  उत्पादन  लक्ष्य  तीसरी  योजना  के  पन्त  तक  प्राप्त  करना  है  ;  इस  प्रकार

 उत्पादन  लक्ष्य  नियत  नहीं  किये  गये  है  ।  गोझा को  छोड़  तीसरी  योजना  के  पहले

 बर्ष  (१९६१-६२) में  लौह  वयस्क  के  उत्पादन  में  केवल  १३०  लाख टन  की  कमी  थी  जबकि

 तीसरी  योजना  waft  के  gat  तक  ३२०  लाख  टन  क्षमता लक्ष्य  प्राप्त  किया  जाना है  ।  geye-

 ६०  में  उत्पादन  में
 ४०

 लाख  टन  की  वृद्धि  हुई  है  ।  जो
 ~~

 वृद्धि
 हई  है  वह  देश  की  लोहा  भोर

 मूल  मं प्रे जी  में

 'Gazetteers

 TranR 1630  (Ai)



 ११००  उत्तर  १७  १९६२

 इस्पात  उद्योग  की  सब  श्राववयकताओं  कौर  वर्तमान  निर्यात  बचनों  को  पूरा  करने  के

 लिये  काफी  है  ।

 खानों  की  इस  रूप  में  कोई  क्षमता  निश्चित  नहीं  तौर  परिवहन  क्षमता  को

 ध्यान  में  रखते  ग्रान्तरिक  झ्रावश्यकता  कौर  निर्यात  बाजार  के  ज  खानों  सीमाओं  केन्द्र

 उत्पादन  बढ़ाया  जाता  है  कौर  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।  उड़ीसा  में  लौह-भ्रामक के  कुल  उत्पादन  में

 कोई  कमी  नहीं  हुई  ;  १९६१  में  उत्पादन ४७  लाख  टन  था  जबकि  १९६०  में  ३७.३०  लाख

 टन  है  ।

 कोयले  का  उत्पादन  बढ़ाते  के  लिये  बिदेशी  सहायता

 of.
 oye.  श्री  विश्व नाथ  राय  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  भारत  में  कोयले  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  इस  वर्ष  किसी  बिदेशी  सरकार  ने  कोई

 warner की  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  है
 ?

 खान  फिर  इंधन  मंत्री  कृ०  दे०  :  जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 औद्योगिक  निर्माण  कार्यों  के  लिये  wafer  सेवा

 1८४५८.  श्री  steer
 क्या  इस्पात

 शौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  सरकार  दुर्गापुर  कौर  भ्रमण  मुकम्मिल  श्रौद्योगिक  एकांशों  के

 निर्माण  में  अनुभव  प्राप्त  लोगों  की  औद्योगिक  निर्माण  कार्यों  के  लिये  एक  प्राविधिक  सेवा  बनाने  का

 विचार  कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  कितने  लोगों  के  साथ  ate  यदि  नहीं  तो  क्यों
 ?

 इस्पात  भारी  उद्योग
 मंत्री

 चि०  सुब्रह्मण्यम ):  कौर  .  अनुभवी

 रों  का  एक  निर्माण  दल  बनाने  का  प्रश्न  हिन्दुस्तान  स्टील  के  विचाराधीन  किन्तु  प्रभी  तक  इस

 मामले  में  कोई  afar  निर्णय  नहीं  किया  गया  ।

 केरल  में  भंगियों  के  लिये  मकान

 1८५९.  श्री  पृ०  कुन्दन  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 दुसरी  योजना  प्रविधि  में  केरल  में  मंत्रियों  के  लिये  कितने  मकान  बनाये  गये  कौर

 तीसरी  योजना  भ्र वधि  के  पहले  दो  वर्षों  में  केरल  में  मन्त्रियों  के  लिये  कितने  मकान

 बनाये गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  atk  अपेक्षित  सुचना
 राज्य

 सरकार
 से

 मांगी  गई  है  प्राप्त  होने
 पर  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर
 द
 vg  दिया  जाएगा

 |

 में



 २६  १८८४  लिखित  उत्तर  ११०१

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  की  खानों  द्वारा  लौह  वयस्क  का  उत्पादन

 1८६०.  श्री  सुरेन्द्र नाथ  त्रिवेदी  :  क्या  इस्पात  we  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  की  खानों  द्वारा  लौह  वयस्क  का  उत्पादन  रूरकेला  कौर

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखानों  की  पूरी  आवश्यकता  पूरी  करेगा  ;

 यदि  तो  इन  खानों  से  इन  इस्पात  कारखानों  की  पूरी  भ्रावश्यकता  की  पूति  की

 जाने  की  आशा  की  जाती  है  ;

 क्या  वे  इस  में  सम्भरण  के  लिये  गैर  सरकारी  खान  मालिकों  पर  निसार  रहने  का

 विचार  करते  है  ak  यदि  तो  कया  वार्षिक  आधार  पर  सम्भरण  का  कोई  नियत  किया जा

 रहा  है
 ?

 इस्पात  प्रभारी
 उद्योग  मंत्री

 fro
 हिन्दुस्तान  स्टील

 सीमित  के  सन् यन्त्रों  को  लौह  वयस्क  सम्भरण  की  भझ्रायोजना  इस  पर  है  कि  वे  अपना  सम्भरण

 अपनी  खानों  से  या  उन  खानों  से  जिनमें  सरकार  का  प्राप्त  करेंगे
 ।

 इस  समय  दुर्गापुर

 शर  बोलानी  की  खानों  से  पूरी  की  जा  रही  हैं  ।  इन  खानों  तथा  राष्ट्रीय खनिज  विकास

 निगम की  खानों  से  ara की  जाती  कि  वे  ERY  तक  इन  सन् यन्त्रों  की  सब  श्रावदयकताओं

 को  पूरा  ।

 अपनी  खानों  से  वर्तमान  कमी  को  पूरा  करने  के  जो  भ्रपेक्षाकृत  कम  है--ये  इस्पात

 सन् यन्त्र  बाजार  की  खानों  पर  निसार  करते  जिनसे  समाहार  राजकीय  व्यापार  निगम  के  ढ्वारा.लिया

 जाता  है  ।  हिन्दुस्तान  स्टील  समय  समय  पर  गैर  सरकारी  साधनों  से  अपनी

 को  पुरा  करता  है  |

 औद्योगिक  मजदूरों  को  पैदा  की  सुविधा

 1८६१.  श्री  स०  Ato  बतों  :  कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अरब  प्रतिरक्षा  संस्थाओं  में  प्रौद्योगिक  मजदूरों  को  पेंशन  की  सुविधा  मिलेगी  ;

 यदि  तो  क्या  रादेश  दिये गये  है  ;

 कुल  कितने  मजदूरों  ने  पेंशन  के  लिये  अपनी  इच्छा  प्रकट  की  है  ;  कौर

 क्या  उन्हें  पेंशन  काल  के  लिये  उपदान  भी  मिलेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  स  उपमंत्री  :
 श्रीमान  ।

 श्रीमान  ।

 पेंशन  के  लिये  इच्छा  प्रकट  करने  की  fers  तारीख  प्रभी  समाप्त  नहीं  हुई  है  ।  are

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  कितने  व्यक्ति  पेंशन  के  लिये  इच्छा  प्रकट  करेंगे  ।

 नये  पशन  नियमों  के  अन्तर्गत
 उपदान  मिलेगा

 ।

 tra  अग्रेजी  में



 ११०२  लिखित  उत्तर  १७  १९६२

 मोटरगाड़ियों  की  ठेकेदारों  ara  मरम्मत

 १८६२.  श्री स०  Alo  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एम०  ई०  एस०  छावनी  में  मोटरगाड़ियों  की  मरम्मत  स्थानीय  ठेकेदार

 करते है

 क्या  एम०  ई०  एस०  के  कारखानों  में  भी  मरम्मत  का  कुछ  प्रबन्ध  है  ;

 यदि  तो  यह  काम  ठेकेदारों  से  कराने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  प्रणाली  को  समाप्त  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  श्र  भिवानी

 एस०  ई०  एस०  के  स्थानीय  कारखानों  में  मोटरगाड़ियों  की  बड़ी  बड़ी  मरम्मत  की

 सुविधा  नहीं  है  ।  कारखानों  में  न  हो  सकने  वाला  काम  गैर-सरकारी  कारखानों  को  दे  दिया

 जाता
 है  ।

 मरम्मत  के  लिये  ठेकेदारों  को  निम्न  भुगतान  frat  गये

 १-४-६०  से  ३  १-३-६
 १  VWI. EV

 रु०  इस  में  QU, FER. RE  सु०

 के  मूल्य  के  पुर्जे  व  सामान  भी  शामिल  हैं
 ।

 १-४-६१  से  ३०-६-६२  RY, es,  रे€  रु०  इसमें  १२,२३५. २६
 ०

 के  मूल्य  के  पुर्जे  व  सामान  भी  शामिल  हैं
 |

 (=)  विद्यमान  प्रथा  को  समाप्त  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जा  रही  है  क्योंकि

 एम०  ई०  एस०  के  कारखाने  बनाना  लाभप्रद  नहीं  है  ।

 दिल्ली  में  पटाखा  विस्फोट

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिंह  :
 ८६३.

 श्री  श्रीनारायण  दास

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २५  १९६२  को  दिल्ली  के  चाँदनी  में  एक  पटाखा-विस्फोट त्या

 att

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  व्यक्ति  पकड़ा  गया  है
 ?

 a मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :

 विस्फोट  के  लिए  उत्तरदायी  दो  व्यक्ति  घटना  स्थल  पर  पकड़े  गये  थे  कौर  बाद  में

 उन  पर  अभियोग चलाया  गया  ।  इस  काल  में  उन्हें  दण्ड  मिल  गया  हैं  |

 ~
 आत्महत्यायें

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने
 श्रात्महत्याश्नों  के  मामलों  की  स्थितियों  तथा  कारणों  का  कोई  अध्ययन

 किया wi

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  ११०३
 २६  १८८४

 यदि  तो  निष्कर्ष
 क्या  हैं

 ?

 गवाह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  भारत  सरकार  ने  ऐसा  कोई

 अध्ययन नहीं  किया  है

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 राज्यों को  ऋण

 धी  शो  तू  fag

 J
 पर

 सुबोध
 sul

 |  स०
 सामन्त

 :

 gar  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  RERY  के  बाद  किन  राज्यों  को  बिना  किसी  शर्ते  के  ऋण  दिया  गया

 (@)  ऐसी  स्थिति  में  कुल  कितना  ऋण  बाकी

 क्या  कोई  राशि  वापस
 दी

 गई  झर

 यदि  तो  क्या  इसका  भुगतान  ब्याज  के  साथ  किया  गया  था  या  बिना  ब्याज  के

 fear  गया ?

 बित  मंत्री  मोरारजी  :  ऋणों की  शर्तें  उनकी  स्वीकृति देते

 समय  निश्चित की  जाती  हैं  ।  फिर  weer  प्रदेश  मध्य  प्रदेश  राज्यों  को  स्वीकार  किये

 गये  ऋणों  के  कुछ  मामलों  में  तभी  oa  fara  नहीं  हुई  हैं
 ।

 ३७.६०  करोड़  स०  i

 start

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 भदास  में  खनिज  संसाधनों  का  उपयोग

 ग८६६.ी  cere  कया  स्वान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  मद्रास  राज्य  के  तिरुचि  जिले  में  हाल  में  किये  गये  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण  से  मालूम  हुए  विभिन्न  खनिज  संसाधनों  का  उपयोग  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की

 कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 घौर  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हज़र नवीस  श्रीमान  ।  fire

 जिले  में  खनिज  निक्षेप  या  तो  बहुत  थोड़े  हैं  या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उनका  प्रयोग  किया  जाना

 लाभप्रद नहीं  है  ।

 प्रगत  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 tae  aaa  में



 Rlox  लिखित  उत्तर  १७  अगस्त  १६

 रू  कला  इस्पात  कार खान  आत्महत्या

 सन  सं

 Tag.
 ae

 wal
 Ta  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  कतार  की  इता  करनी  कि

 ह  क्या  रूरकेला  इस्पात  कारख
 श्री

 एस०  एन०  मिश्र  की  कथित  आत्महत्या  के

 यारे  में  की  रिपोर्ट मिल  गई

 की यदि
 तो  पुलिस

 के
 क्या  निष्

 |  ्
 और ह

 का  विचार  क्या  कार्यवाह
 करने

 का
 है

 !

 f  भारी  उद्योग  =)
 fae  grams)

 |
 श्रीमान्  ।

 se

 पुलिस ने
 ca  में  कटा  =  ‘Joo

 rere

 सरकार
 का

 मामला
 है

 थ

 Wo  alo  एस०  श्रधिक्ारियों  का

 salina

 ी  रामेश्वर  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २३  भ्रप्रेल  के  अतारांकित Trak

 प्रशन  सख्या  ७६
 ~  ~

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ठी  १९४७ के  बाद

 बनायें गये  पदो  ig  रखे  गये  भाई सी  ०  एस
 ०  अधिकारियों के  वेतन-निर्धारण  कोई

 हो  गया

 गह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  मामला  है  ।

 न

 ्
 डाकघरों

 की

 मौत

 |

 enone
 श्री  सुबोध  थि हूं सदा  :

 श्री  स०  चे  :

 थी  ब०  ला०  fsaat  :

 |  थी  ब०  दास
 द

 wi
 YA\  do  a  की

 Tat

 ¥ )

 प्रीमियम
 वसूल  करने

 का
 क  क

 ह

 कि  acre

 मानी

 का  er  बकरों

 को

 मात

 whe —  ro
 ह  कार्य  किसी

 डाकघर
 में आरम्भ  हो

 के
 mae

 पर  वह

 न्य

 ae

 faa  मंत्री  मोरारजी  श्रीमान  |

 —

 अंग्रेजी में



 Oo

 RQ  lacy  ( ara |  ११०४५

 साहू

 .

 अ

 .  शायक  विभाग  में  भूतपूर्व  सेनिक  कर्मचारियों  को

 _  TS90  श्री  प्र्०  क०  गोपालन  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें

 (a)  क्या  पहिले  त्रावन्कुर-कोचीन  राज्य  के  झ्रायकर  विभाग  में  नियुक्त  किये

 जो  बाद  में  फिसल  वित्तीय  संविलयन  आदेश  के  परिणामस्वरूप  केन्द्रीय  राय कनकी

 ना  दिया गया  उन्हीं  सुविधाओं  का  अधिकार  है  जो  केन्द्रीय  सरकार  में  नियुक्त
 हो

 वाले

 भत  वें  सैनिकों को  मिलती

 (@)  यदि  तो  क्या  कारण हैं
 क

 क्या  यह  सच  है  कि  इरादी  निर्धारित  करने  में  उन  कर्मचारियों  पुद्ध-सेवा

 FT i  दिया  जाता  जो  पहुंच  के  त्रावन्कुर-कोचीन  राज्य  में  सेवा  कर  रहे

 _  क्या  यह  भी  सच  है  कि  १  rEXa  के  बाद  केन्द्रीय  सेवा  में
 भ

 गी  पॉली भी  युद्धसेवा  का  लाभ  पाने  के  अधिकारी

 =  हू  यदि  तो  १  १६५० से  पहिले  के  श्रावन्कुर-कोचीन  राज्य

 कत
 हुए  कर्मचारियों  को  वही  लाभ  त  देने  के  कया  कारण  हैं

 ?

 मे

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  )  ।

 ae  म्रस्थायी  रूप  में  असैनिक  पदों  पर  नियुक्त  किये  गये  युद्ध-सेवा

 उम्मीदवारों  के  वेतन-निर्घारण  के  वर्तमान  मामले  में  संगत  नहीं  हैं  क्योंकि  संबंघित  व्यक्ति

 हिले  के  त्रावन्कुर-कोचीन  राज्य  के  आयकर  विभाग  की  सेवा  में  थे  ।  फिसल  वित्तीय  संविलयन

 केवल  उन्हें  केन्द्रीय  आयकर  विभाग  में  बदल  दिया  गया  |  बदली  होने  पर  उनकी

 वा
 की  शर्तों  पर  उस  संविलयन  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  नियम  कौर  आदेश  लागू

 होते  हैं
 ।

 सरकारी  सेवा  में  प्रथम  नियुक्ति  होने  पर  युद्ध-सेवा  का  लाभ  दियां  जाता  है  ।  यह
 लाभ

 स्थान

 ee

 जेसा  कि  यह  मामला  नहीं  fear  जाता  |

 ne  )  श्रीमान ।

 ्

 ्  श्न्वसात  में  लोक

 क  गेगर

 rat.
 ी  ह  कठ  गोपालन

 भी  उमा नाथ  _

 ad  मंत्री  याद  बार  जा  aw  ah

 अन्दमान  में  लोक  निर्माण  विभाग  में  कितने  मदर  हैं

 खी
 em

 में  सब  emit  stare  हैं
 क्या  कर्मचारियों  की

 क्या  वेतन  प्रयोग  की  सिफारिशें  उन  पर  लाग  i
 पजदूर जैसी श्रेणियां हैं ्य हैं 0)

 (=  भा
 यह

 सच
 है  कि  सरकार

 अन्दमान
 में  सभी  विभागों  में  प्रत्येक  कर्मचारी  को

 ८०
 रु०

 न्यूनतम  .  वेतन  देने  का  आदेश  दिया  है
 —————  नन

 ~
 ी  में  a

 Be
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 यदि  तो  क्या  यह  सच  है
 कि

 लोक-निर्माण  विभाग  के  कर्मचारियों  को
 इस

 आदेश

 का  लाभ  नहीं  दिया  गया  श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 ह्दय { st
 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  लगभग  ८,६००  से

 श्रमिक

 नहीं
 ।

 a

 वेतन  ara  की  सिफारिशें  शर  ॥  मजदूरों  पर

 लागू  नहीं  होती  हैं
 ।

 (=)  नहीं
 !

 भोर  (a)
 wer

 उत्पन्न
 नहीं

 होते  |

 में  ट्रिक  के  ७  wera
 के

 लिये  छात्रवृत्तियां

 _  थी  ्र  Go  गोपालन

 Toor.
 बो  त  ,

 क्या  शिक्षा  मंत्री  ३१  eee  के  अतारांकित  ser  संख्या  २३६७  के  उसर  कै

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बीच  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  afer  जातियों  को  मैट्रिक  के

 क  अध्ययन  के  लिये  छात्रवत्तियों  के  बारे  में  केरल  सरकार  से  पूरी  रिपोर्ट  मिल  गई  हैं  ;  पोर

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  tel  जायेगी  ?

 +  विया  मंत्री  lo  लाक  )  श्रीमान  ।

 एक  प्रति  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  १,  wade  संख्या  ८२]

 केन्द्रीय  सचिवालय  की  इमारत  की  छत  से  कब  कर  आत्महत्या

 1८७३.  श्री  दी०  do  फार्मा  व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९  ERR  को  एक  व्यक्ति ने  केन्द्रीय  सचिवालय  की  छत  से

 कूद  थार  आत्महत्या  की  थी  ;

 क्या  यह  भो  सच  है  छि  Sara  सचिवालय  की  छत  से  कूदने  का  दो  महीनों  में  यह  तीसरा

 मामला  att

 ऐसी  घटनाझ़ों  को  रोकने  के  लिए  छत  पर  जाना  बन्द  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  १९  ERR  को
 रक्षा  मंत्रालय  दर  एक  प्रकाश  प्राप्त  लेखा  श्रधिफारी  ने  wera  सचिवालय  के  नार्थ  ब्लाक  की  छत

 से  कूद
 फ्र  झ्रात्महत्या की  थी  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ६  १६६२  को  एक  पुस्तकालय-कर्मचारी  नार्थ  ब्लाफ  की  छत  से  कूदी

 थी  ।  उसकी  मत्यु  चोट  ५  कारण  €  १६६२  को  अस्पताल  में  हुई  ।  एक  कौर  घटना

 १  RERR  को  हुई  जब  फि  एक  निम्न  श्रेणी  कलक  ने  साउथ  ब्लाक  की  चोथी
 मंजिल  एक

 कमरे  की  खिड़की  से  कूद  करर  आत्म  हत्या की  थी
 ।

 इन  मामलों  में  कोई  विशेष  कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  तेल  की  खोज

 1८७४.  थी  do  चं०  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जम्मू  तथा  काज़मी
 र

 में  खोज-कार्यक्रम  में  देर  हो  गई  है

 यदि  तो  इस  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 इस
 मले  में  ste  देर

 न
 इस  दृष्टि  से  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 खान धौर  इंधन  सकठ  दे०  :  श्रीमान  ।

 शौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन के  ऋण  के  सामने

 (  थी  घ०  go

 ait  सवोध च्च्छा  हूं  सदा
 : गेरे  Gok.

 4  पद  सामन्त :

 श्रीम०  ला०  त्रिवेदी :

 कया  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पुनवासी  वित्त  प्रशासन  के  कितने  ऋण  के  मामले  बसूली  के  लिये  स्थायी  लगों  में

 पढ़े  हैं  ;

 उनकी  कुल  कितनी  धन  रानी  है  ;  शोर

 कितने  मामलों  में  ऋणियों  झोर  कितने  मामलों  में  उन  जमीनों  के  खिलाफ

 लाये मये  हैं  ?

 नीति  मंत्री  सोराबजी  <:  शून्य  ।

 घोर  (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 दो क्षणिक  धौर  व्यावसायिक  पथ-प्रबर्दस

 {  श्री  म०  ला०  हिंदी

 थी स०  do  सामन्त ग
 रैं  ७६.

 शी ब०  Fo  दास  :

 थी  सुबोध  हूं सदा

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शैक्षणिक  ate  व्यावसायिक  पथ-प्रदर्शन  की  केन्द्रीय  योजना  के  अनुसार  जों  प्रस्तावित

 कार्यक्रम  है  उसमें  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 मूल  झंप्रेजी में में
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 गाश्रॉयिए | सभ भी  पाएगा  IT Plot  Hl  eo4 ArH:  स्कूलों  में  शेक्षणिक  ate  व्यावसायिक  पथ-प्रदर्शन  की

 व्यवस्था  कब  TH  हो  जाने  को

 विभिन्न  राज्यों  में  भ्रम  तक  कितने  पथ-प्रदर्शन  कार्यालय  खुल  चु+  हैं  कौर  उन्होंने  जो

 काम  किये  हैं  उन  arta  क्या हैं  ;  अरर

 उपर्युक्त  विषय  में  पुनर्गठित  माध्यमिक  प्रत्येक  स्कूल  में  व्यावसायिक शिक्षण  &:  लिये

 क्या  क्राम  फरिया  जाता  है  ate  इसमें  राज्य  तथा  केन्द्र  का  क्या  दायित्व  रहता  है

 दिक्षा  सत्री  का०  ला०  नौ  राज्यों र  चार  संघीय
 क्षेत्रों  से

 प्रस्ताव  प्राप्त  हए  एफ  राज्य  श्र  तीन  संघीय  क्षेत्रों  क  लिए  योजना  स्वीकृत  फर  ली  गई  है  ।

 योजनाओं  विचाराधीन

 तीसरी  योजना  अन्त  तपा  बल  १२०  स्कूलों  में  मार्ग  दन  सेवाएं  उपलब्ध  करने

 की  वेतनमान  योजना  है  ।

 २४  सामान्यतया  मार्गदर्शन  की  राज्य  एजेन्सियों  के  कार्य  इस  प्रकार हैं

 १.  स्कूलों  के  लिये  का्येकर्ताप्रों  को  प्रशिक्षित  करना  ;

 २.  स्कूलों  में  मार्गदर्शन  कार्यक्रमों  के  संगठन  तथा  पर्यवेक्षण में  सहायता  करना

 3.  प्रादेशिक  भाषा त्रों  में  मा गंद शन
 के

 परीक्षण  तथा  राय  साधन  तैयार  करना  |

 व्यावसायिक  सुचना  सामग्री  तैयार  शरीर

 अऋनसधघान  करना  |

 (7)  बहुद्देशीय  स्कूलों  में  माने-दर्शन  कार्यक्रमों  निम्नांकित  क्रियाकलाप  शामिल हैं

 /
 कक्षा  ६  शरारती  उससे  श्रे  की  फक्षाद्यों य ेके  समस्त  छात्रों  क लिए  अभिलेख  कार्डों

 का  श्नरक्षण

 व्यावसायिक सुचना  देने  वाले  कमरे  के  एक  कोने  का  ;

 व्यावसायिक  सुचना  शादी  जैसे  कक्षा  विस्तारों  तथा  दूसरे  माग-दर्शन

 कलापों  नਂ  लिए  समय-सारणी  में  व्यवस्था  ;

 v  माता-पिता  के  लिए  अनुकूलन  वार्तालाप  ;

 कक्षा ८  भ्र  €  के के  छात्रों  को  व्यक्तिगत  सलाह

 wat  ८  की  अन्तिम  अवधि  में  पाठयक्रम  स्रोतों  फे  लिए  छात्रों  |

 न
 सेवाओं

 की
 सम्पूर्ण  जिम्मेदारी

 राज्य  परवर  की  भारत  सरकार  द्वारा  स्थापित

 शैक्षणिक  तथा व्यावसायिक  सीगे-दरशन  के
 इन्द्रिय  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रतिनियुक्त  मुख्य  मुख्य

 व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  AMG =  साधन  Wie  सामान  तैयार  राज्य  तथा  प्राइवेट

 दन
 एजेन्सियों

 ofa
 के  Pere  लाखों  की  योजना  बनाने  तंथा  उनके  कार्य  के  समन्वय  के  लिये  उत्त

 दायी है  ।  राज्यों में  सार्क-दर्शन  सेवाओं  की  व्यवस्था  करने  तथा  उनको  सुदृढ़  करने
 के  लिये

 केन्द्रीय

 सरकार  वित्तीय  सहायता  भी  दे  रही  है  ।
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 मंत्रियों  के  भत्ते

 ८७७.  प्रकाश वीर  शास्त्री  कया  गुह-कार्य  मंत्री  २८  ERR  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या २०५१  क  उतर  या  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  किं  :

 गत  वर्ष  उप मंत्रियों  art  सभा-संचिवों  को  वेतन  uw
 पति  रिक्त

 वर्ष  में  कुल  मिलाकर  पृथक  कितना  भत्ता  दिया  गया  ;

 क्या  ऐसे  भी  कोई  इन  व्यक्तियों  में  से  हैं  जिनका  भत्ता  वेतन  से  अधिक  था

 क्या  भविष्य  में  भत्ता  देने
 के

 नियमों  में  कुछ  परिवर्तन  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  वह  क्या  है  ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  श्र  २८  १९६२  के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  २०५१  क  उत्तर  में  दिये  गये  श्रीनिवासन  के  बारे  में  पूरी  सुचना  प्रभी  तक

 उपलब्ध  नहीं हुई  है  ।

 नहीं  ।

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 क्रेन  बनाने  के  कारावास

 ८७८.  श्री म०  ला  कया  इस्पात और  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे

 देश  में  क्रेन  बनाने  के  लिये  कितने  कारखाने  चल  रहे  प्रौढ़  इनमें  कितनी  क्रेन  प्रति  वर्ष

 तैयार होती  हैं

 १९६१-६२  में  कुल  कितनी  क्रेनें  तैयार  की  गईं  र  उनका  कितना  मूल्य  था  ;  कौर

 इस  अवधि  में  विदेशों  से  कितनी  क्रेनों  का  यात  किया  गया  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग मंत्री  चि०  इस  समय  देश  में  १५  फर्मे

 क्रेन  बना  रही  हैं
 ।

 उसकी  लाइसेंस की  गई  क्षमता  2£, 50  टन प्रति वर्ष  है  |  वास्तविक  संख्या

 कार  और  प्रक।र  वे  अनुसार  घटे  बढ़ेगी  |

 १९६१  में  ं,२५०  टन क्रेनें  तैयार  हुईं  जिनका  मूल्य  १  ६२  करोड़  रुपये  था  ।  तैयार

 कोनों  की
 संख्या  उपलब्ध  नहीं है  ।

 १९६१-६२
 में  २३१  केनें  प्रख्यात  की  गईं  |  |

 कैरल
 में  ट्रांसफार्मर  कारखाना

 श्री  वारियर  !
 ग  Foye,

 भी मे०
 कृ०  कुमारी

 क्या  इस्पात
 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  २१  १९६२  क  तारांकित  wet  संख्या  १५९१  के

 उत्तर  ये  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  बीच  बृज  राज्य  में  र  ट्रांसफार्मरਂ  का  रखाना

 स्थापित  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 !

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  भारत  सरकार
 ने

 मैसर्स  हिताची

 ट्रांसफार्मर  एण्ड  इलेक्ट्रिकल्स  त्रिवेन्द्रम  तथा  जापान  के  मैसर्स  हिताची  क  बीच

 सहयोग  की  शर्तें  स्वीकार  कर  ली  हैं  ।  विचार  है  दोनों  पार्टियों  में  करार  हो  गया  है  परन्तु  उस  पर

 अनन्तिम  स्वीकृति  य  लिए  भारत  सरकार  को  करार  भेजने  से  पहले  जनरलं  सरकार  प्रौढ़  प्रायोजकों

 के  बीच  एक  एक  या  दो  बातों  पर  विचार  विमर्श  हो  रहा  है  ।

 स्टील  स्लो पर

 eft  भागवत झा  कया  इस्पात  पौर  भारी  उद्योग  मंत्रो  यद  बताने  की  कपा

 करेंगे फि  :

 क्या  मिलाई  स्टील  प्लांट  ने  भारतीय  रेलों  को  रोलिंग  स्टील  नस् ला पर  देने  आरम्भ

 कर  दिये हैं

 (a)  यदि  तो  कब  से  ;  शौर

 wa  तक  कितना  उत्पादन  gar है
 ?

 धौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  भोर  मिलाई  स्टील

 प्लांट ने  १९६२  से  क्रासिंग  स्लीपर  बार  देने  ween  कर  दिये हैं
 ।

 १५२१  मालिकी  टन  ।

 गोधा

 भी  |. 1 +  राघवन  :

 tcc?
 १  थो  पोखर  काट

 :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गोझा  में  बैंकों  नेशनल  पेट्रो  तनोਂ  में  घन  जमा  करने  वालों  की  कितनी  धनराशि

 हैे  ;  घोर

 निवेशकों  को  यह  घन
 राशि  देने

 क  लिए  सरकार
 का  विचार  क्या कार्यवाही करने

 का  है
 ?

 विस  मंत्री  (  भी  मोरारजी
 :  १८  १९६१  को  नेपाल  भ्रल्ट्रा

 मेरिनोਂ  को  धाखाग्रों  ने  भारत  में  पु तंगा ली  बस्तियों  की  स्वाधीनता  के  बाद  काम  करना  बन्द
 कर

 दिया

 ari  उस  दिन  निक्षेपकों  Rev  ८१  लाख  रु०  तथा  तब  तक  के  सरकारी  विभागों  श्री र  wed  सरकारी

 संस्थानों  के  Roxਂ  ५२  लाख  रु०  जमा  थे  |

 हाल  में  संविधान  के  श्रनुन्छेद  २४०  के  श्रन्तगंत  एक  विनियम  जारी  करने  का  विचार

 है  जिसके  घौर  बातों  के  साथ  जन  साधारण  को  उसकी  घन  राशि  देने  का  उपबन्ध  किया  जायेगा  1

 गृह-निर्माण  समितियों  को  भूमि

 wt  रामेश्वर  टाटिया  :
 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  नगर  पालिका  निगम  के  दक्षिण  दिल्ली  खण्ड  कार्यालय  के

 हे  तीन  एकड़  जहां  से  हाल  में  झुग्गियां  हटाई  गई  एक  निर्माण  सहकारी  समिति
 दी  गई  है  ;  ike
 pee

 मूल  sitet  में
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 यदि  तो  यह  भूमि  किन  cat  पर  दी  गई  है
 ?

 paged  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  at

 दिल  में  प्राप्त  भूमि  के  नियतन  सम्बन्धी  श्री  प्र०  गे  देव  द्वारा  नियम  Gey H WaT के

 दी  गई  सूचना  के  उत्तर  में  २३  १६६१  को  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  के  पैरा  ३  ४
 में  बताई

 गई  के  अ्रनुसार  किया  गया  है
 ।

 कार्य  अध्ययन  संस्था

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  हाल  में  इंदौर  )  में  एक  कार्य  eras  संस्था  खोली  गई  है  ;

 यदि  तो  संस्था  का  मुख्य  उद्देश्य  क्या  है  ;

 इससे  राष्ट्र  को  किस  प्रकार  लाभ  होगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  श्रीमान् ।

 मुख्य  उद्देश्य  निम्न  है  :--(१)  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  के  प्रतिरक्षा  सेवा  संगठनों  में  प्रत्येक

 श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  कार्य  भ्रध्ययन  सम्बन्धित  विषयों  में  प्रशिक्षण  देना  ;  (२)  कार्य

 यन  की  व्यावहारिक  परियोजनाओं  की  कार्याऩ्वित  में  सहायता  देने  की  प्रार्थना  किये  जाने  पर

 प्रतिरक्षा  सेवायों  के  संस्थानों  तथा  संगठनों  को  सहायता  (३)  प्रतिरक्षा संगठन  में  कार्य

 अध्ययन  की  कार्यवाही  का  समन्वय  करना  ।

 कार्य  ग्रध्ययन  का  उद्देश्य  है  विशिष्ट  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  में  संसाधनों  के  भ्रनुकूुलतम

 उपयोग  के  फलस्वरूप  उच्चतर  कार्यो-संचालन  कुशलता  तथा  उत्तम  कार्य  करना
 |

 मद्य  निषेध  क्षेत्र

 श्री  fara चन्द्र  सेठ  :

 श्री  दो०  च०  धर्मा :
 pend

 ॥  श्री  विभूति  मिश्र  :

 [  श्री  नम्बियार  :

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  मद्य  निषेध  क्षेत्र  वनाने  के  लिए  चार  राज्यों  के

 निधियों  एक  कॉन्फ्रेंस  बुला  रही  है  ;

 यदि  तो  ऐसी  कान्फ्रेन्स  बुलाने  के  क्या  कारण  है  ;  कौर

 इस  कान्फ्रेन्स से  उक्त  राज्यों  को  क्या  लाभ  होगा  ?

 मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  :  हां  ।  इस  मामले  पर  विचार  करने

 के  लिये  उत्तर  राजस्थान  श्र  दिल्ली  के  प्रतिनिधियों की  एक  बैठक  बुलाने  का  विचार

 दिल्ली  प्रशासन  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ara  तक  पूर्ण  मद्य  निषेध  लागू  करने  का

 अवस्था वार  प्रोग्राम  बनाया  है
 ।  इस

 प्रोग्राम  की  प्रभावी  कार्यान्विति  के  लिये  दिल्ली  के  चारों  कौर  मद्य

 निषेध  क्षेत्र  बताना  आवश्यक है  ।

 ऐसे  क्षेत्र

 सतारा  दत  ay
 न्य  टिन  में  है  |

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 केरल  म  भारों  उद्योग

 (८८५.  थी  श्र०  क०  गोपालन
 :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  १८  १९६२ के

 अतारांकित प्रदान  संख्या  १५५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  केरल  में  भारी  उद्योग  स्थापित  करने  की  अनुमति दे  दी  है

 झ्र

 यदि  तो  देर  होने  का  क्या  कारण  है
 ?

 ग्राम  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  नहीं
 ।

 बिजली  का  सामान  बनाने  के  लिये  केरल  राज्य  के  औद्योगिक  विकास  निगम  के
 प्रार्थना

 पत्र  कुछ  अनिवार्य  बातों  के  सम्बन्ध  में  age  थे  कौर  अतिरिक्त  जानकारी  मांगी  हुई  है
 ।

 जहां

 कालीकट  में  उर्वरक  कारखाने  की  स्थापना  उत्पादन की  योजना  केवल  चौथे  योजना-काल

 के  लिये  बनाई  जा  सकती  है  क्योंकि  तीसरी  योजना  की  लक्ष्य-क्षमता  से  अधिक  के  लाइसेन्स  पहिले  ही

 दिये  जा  चुके  हैं  ।  कच्चे  माल  की  उपलब्धि  जैसे  भी  प्रदान  जिनकी  जांच  निश्चय  हो  1

 wae  है  ।  फिर  मामले  पर  सहानुभूतिपूर्ण  विचार  किया  जायेगा  ak  निकट  भविष्य  में  इसका

 निश्चय  कर  लिया  जायेगा
 |

 परन्तु  शर्ते  यह  है  कि  कच्चे  माल
 की  के  प्रश्नों  का

 सन्तोषजनक  हल  मालम  कर  लिया  जाये  ।

 हिन्दुस्तान  स्टोल  लिमिटेड  का  fasting

 श्री
 प०  कुन्दन

 Task.  <  श्री  उसा  नाथ

 (sit mo झ०  Fo  गोपालन

 क्या  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विकेन्द्रीकरण  के  कारण  हिन्दुस्तान  स्टील  रांची म
 काम

 करने  वाले  कर्मचारियों  को  छंटनी  का  नोटिस  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसका  wax  कितने  कर्मचारियों  पर  पड़ा  है  ;  भर

 इन  कर्मचारियों  को  क्या  वैकल्पिक  नौकरियां  दी  गई  हैं  ।

 इस्पात  शार  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  सुब्रहमण्यम )  (  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  पिता  ।

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने
 यह  निर्णय  लिया  है  कि  पुनर्गठन  के  परिणामस्वरूप

 फालतू
 कर्मचारियों  को  संयन्त्र  में  लगा  लिया  जायें  यथासम्भव  उनका  विमान  वेतन  तथा  पद  बनायें

 रखा  जाये  ।

 हट्टी  की  सोने  को  खाने

 1८८७.  थी  यलमंदा  रेड्डी :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्र  सरकार  रामचुरू  मैसूर  राज्य  में  हट्टी  की  सोने  की  खानों को

 स्तरित  कर  रही  है  ;
 कौर

 मूल  wast में
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 यदि  तो  ऐसा  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  eeus  से  भारत  सरकार

 खानों  से  सोना  भ्रन्तर्राप्ट्रीय  मूल्य  पर  ले  रही  है  कौर  मंसूर  सरकार  को  मूल्यों  के  अतिरिक्त  अनुदान

 दे  रही  है  जिससे  उनकी  निधि  में  गड़बड़ी  न  हो  ।  यह  व्यवस्था  सन्तोषजनक  नहीं  थी  इसलिये  यह  निर्णय

 किया  गया  कि  इन  खानों  का  नियन्त्रण  केन्द्र  सरकार  प्रपने  हाथ  में  ले  ले  जिससे  उत्पादन  व्यय  की

 जिम्मेदारी केन्द्र  सरकार  की  हो  जाये  ।  हस्तांतरण  की  मत  अभी  तय  नहीं  हुई  हैं  ।

 विदेशियों  हारा  चाय  बागानों  का  विक्रय

 1८८८.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  चाय  बागानों  के  मालिक  भारत  में  अपनी  सम्पादकों  को  बेच

 रहे  हं  ;  भर

 १९६१-६२  में  ऐसी  कितनी  तथा  कितने  मूल्य  की  डिक्रियां  हुई
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  जी  हां  ।

 १९६१-६२  में  ६२.९८  लाख  रुपये  की  पांच  चाय  सम्पदायें  बेची गई  थीं  ।  इसी  अवधि

 में  तीन  बागानों  के  कुछ  भाग  ६  ८५  लाख  रुपये  के  भी  बेचे  गये  थे  ।

 भारी  मशीनें  बनाने  का  संयंत्र

 (८८६.  श्री  मुरारका  :
 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारी  मशीनें  बनाने  के  सन् यन्त्र  की  प्रगति  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  नहीं  हो

 रही  है  ;

 क्या  ate  विदेशों  से  ग्रा यात  की  जाती  है  ;  कौर

 यदि  तो  कितनी  विदेशी  मुद्रा  चाहिए
 ?

 इस्पात प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  से  एक  विवरण Ae

 |

 विवरण

 भारी  मशीनें  बनाने  के  सन् यन्त्र  का  निर्माण  ate  स्थापना  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार
 सम्बद्ध  हो  रहा है  ।

 भारी  मशीनें
 बनाने

 के  सन् यन्त्र  में  उत्पादन  की  आरम्भिक  दशा  में  यह  प्रस्ताव  किया  गया

 था  कि  उत्पादन  कार्यक्रम  का  आयोजन  इस  रूप  में  बनाया  जाये  कि  हैवी  का र्स्ट ग्सि  ate

 की  आवश्यकता  देश  में  निमित  इन  वस्तु द्र ों  से  रिक  न  हो  ।  श्रोवरहैड  are  ड्रिलिंग

 खनिज  तथा  तेल  उद्योगों  के  लिये  अपेक्षित  श्र  विभिन्न  उद्योगों  के  लिये  wafer  स्क्रीनिंग  यन्त्र

 शादी  लाइट  मशीनें  हैवी  मशीनों  के  साथ  साथ  हैवी  मशीन  बि  डग  प्लांट  में  बनायी  जायेगी  ।  उत्पादन

 कार्यक्रम  की  आरम्भिक  दशा  में  लाइट  मशीनों  पर  she  फैबरीकेशन  वस् तुझ ों  पर  अधिक  बल  दिया

 जायेगा  जिनके  लिये  हैवी  कास्टिग्स  शौर  फोर्टिस  की  जरूरत  नहीं  होती  है  ।  आरम्भ  में  वैकल्पिक

 का उत्पादन  टैक्निकल  areas  तौर  पर  प्रयोग  होगा  कौर  बाद  में  फेब्रिकेशन  के  स्थान  पर  हैवी  कास्टिक
 अ

 मूल  में
 ~
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 ate  फौजी  का  इस्तैमाल  होगा  ।  कार्स्टिग्स  कौर  फोजिंग्स  के  मामले  में  विदेशों  पर  भी  ग्रा धारित

 दना  होगा  क्योंकि  जब  तक  फाउण्ड्री  फोर्स  परियोजना  पुरी  नहीं  हो  जाती  तब  तक  इसके  ग्र लावा  कौर

 कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  सन् यन्त्र  में  यथासम्भव  देसी  कास्टिक  कौर  फोजिंग्स  का  इस्तेमाल

 होता  |  परन्तु  कुछ  रायात  आवश्यक  है  ।

 सन् यन्त्र  का  उत्पादन  कार्यक्रम  बनाया  जा  रहा  है  कौर  कभी  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है

 कि  और  के  लियें  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  झ्रावश्यकता  होगी  ।  हमारी  मशीन

 की  के  भ्राता  पर  उत्पादन  के  ढांचे  का  देसी  और  कितना

 उपयोग  होगा  अथवा  वैकल्पिक  उत्पादन  टैक्नीक  का  प्रयोग  पर  निर्णय  होगा  ।

 उष्म सह  fet  शादी  का  श्रायात

 1८९०.  श्री  मुरारका  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तीन  इस्पात  संयंत्रों  को  कुल  कितने  उष्म सह  ईंटों  की  आवश्यकता है  ;

 इस्पात  संयंत्रों  के  लिये  इस  सामान का  कितना  कौर  किस  मूल्य  पर  आयात किया  गया  !

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :

 सरकारी  क्षेत्र
 के  तीन

 संयंत्रों के  कार्य  के  प्रतिशत  लगभग  Le  R,00¢  मीट्रिक  टन  उष्मसह  ईंटों  शादी  की  आवश्यकता

 होती  है
 ।  इन

 संयंत्रों  के  विस्तार  के  लिये  लगभग
 २४१,०००  मीट्रिक  टन  उष्म सह  सामान  की

 श्राववयकता होगी  ।

 उ-मसह  सामान  का  श्रौसतन  १७  प्रतिशत  आयात  करना  पड़ता  है  ।  कायर-क्ले
 सिलिका

 कौर  बेसिक  उष्मसह  सामान  के  मूल्य  ३६०  रुपये  प्रतिशत से  लेकर  €३०  रुपये  प्रति  टन  होते  हैं  गौर

 विशेष
 उष्म सह  जैसे  हाई  afar ,  कार्बन  ae  कार्बोरंडम का  मूल्य  १,  १४५०  प्रति  टन  सें

 लेकर  ३,१००  रुपये  प्रति  टन  होता  है  ।  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  विस्तार  के  लिये  १४३,०००  मीट्रिक

 टन  उड़ीसा  ईंटें  प्रादि  की  आवश्यकता  होगी  जिस  में  से  ८२,०००  मीट्रिक  टन  का  |

 जायेगा  ।  दुर्गापुर  wie  के  विस्तार  के  सम्बन्ध्  में  आयात  की  मात्रा  अन्तिम  रूप  से  निर्धारित

 el की  गयी  है  ।

 इस्पात  संयंत्रों  का  क्षमता  से  कम  उत्पादन

 TSR  श्री सरारका  :  क्या  इस्पात  श्योर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने के  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  asa  न  होने  के  कारण  तीन  इस्पात  संयंत्रों  के  कोई  यूनिट  (  एकक  )  बेकार रखे

 जाते हैं  या  अपनी  क्षमता  से  कम  उत्पादन  कर  रहे  हैं

 यदि  तो  इन  एककों  के  नाम  क्या  हैं  ate  कौन  सी  वाहनों  का  उत्पादन
 कम

 हो  रहा

 है  ;  ak ~~

 (7)  क्षमता  से  कम  उत्पादन  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :  तीनों  संयंत्रों  के

 बेहाल  शोधन  तथा  तार  डिस्टिलिशन  यू  निट  कभी-कभी  क्षमता  से  कम  उत्पादन  करते  हैं  जिसके  कारण

 हैं  श्राडंस का अभाव का  अभाव  ।  संयंत्रों  के  ग्रान्तरिक  प्रयोग  के  लिये  कच्चा  डामर  काम  में  लाने  की

 झावइ्यकता है  ।  ये  वस्तुएं  alee  के  उप-उत्पाद  हैं  ।

 भारतीय  ate  विदेश  बाजारों  में  मांग  कम  होना  |
 न  A  भाग

 मन  अग्रजा  म

 ‘import  of  Re  tories
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 इस्पात  संयंत्रों  म  स्टाक  होना

 1८९६२.  श्री  मुरारका :  क्या  इस्पात  कौर  भारी
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 क्या  इस्पात  संयंत्रों  में  इस्पात  की  किसी  वस्तु  के  कोई  स्टाक  इकट्ठे  हो  गये  हैं

 यदि  तो  क्या  इसका  कारण  परिवहन  की  कठिनाई  है  या  मांग  का  अभाव  ;

 इन  स्टाक  का  कुल  मूल्य  कितना  है
 ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  कौर
 इस्पात  संयंत्रों

 में  तैयार  इस्पात  विशेषकर  उन  वस्तुझ्नों के  स्टाक  इकट्ठा  हो  गये  हैं  जिनके  लिये  बी  एफ  oe
 बैगन

 TARA होते  हैं  |

 LER  तक  इस्पात  संयंत्रों  में  इकट्ठा  हुए  स्टाक का  भुल  मूल्य  ६.६५  करोड़ w

 रुपये  था  ।

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  को  ऋण

 TSRR.  श्री  मुरारका :  क्या  इस्पात  थ्रोट  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  ३०  RERR  तक  कुल  कितना

 ऋण  लिया है  ;

 इन  ऋणों  पर  ब्याज  किस  दर  से  लिया  जाता  है  ;  धौर

 इन  पर  ब्याज  किस  तारीख  से  दिया जा  रहा  है  ?

 1  इस्पात  ake  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  49.0  १०  करोड़  रुपये  |

 ५  प्रतिशत प्रति  वर्ष  ।

 ब्याज  देने  का  दायित्व  १  अप्रैल  ,  १६६२ से  प्रारम्भ  होता
 a  A

 सोने  की  जब्ती

 Toes.  थो  दशरथ  देख
 :

 कया  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  सीमा-शुल्क  अघिकारियों  ने  १६  १९६२  को  भारतीय

 मालवाहक  जहाज़  सरदार  पटेल
 '

 से  लगभग  २,६०,००० रुपये  का  अवैध  सोना जब्त  किया  ;

 यदि  तो  इस  तस्कर
 व्यापार

 से  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  नाम  क्या  कौर

 इन  के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 पंडित  मंत्री  सोरारजी  :  से  बम्बई  सीमा-शुल्क  अधिकारियों  x
 =  ी

 १६  १६६२  को  वी
 ०  सरदार  पटल

 नामक  जहाज़  से  २०००  तोला  सोना ,  जिसका

 मूल्य  २,८०,०००  रुपये  जब्त  किया  |  यह  सोना  कपड़े  की  जैकिट  के  शानदार  सी  दिया

 गया
 था

 शौर  वह  जहाज  के  हूँ  नं०  ३  के  नीचे  ब्लोगर  में  पायी  गयी  ।  सोने  के  बारे  में  किसी  ने

 दावा  नहीं
 किया

 |  चरागे  जांच  की  जा  रही  है  ।

 ~~

 मूल  म्रंप्रेजी  में

 1630  (Ai)
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 पश्चिम  बंगाल  की  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 डा०  Yo  ना०

 ToRY.
 f  श्री  सुबोध  हुसना

 ह  थी  स०  त्र ०  सामन्त :

 lei  सरकार

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 कया  परिचय  बंगाल  की  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  झा थिक  उन्नति  तथा  सत्य

 सर्वागीण विकास  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  प्रवर्तित  कोई  योजनायें  हैं  ;

 यदि  तो  वे  विशिष्ट
 योजनायें

 हैं  ;

 पश्चिम  बंगाल  के  लिये  ऐसी  योजनाओं के  लिये  तीसरी  योजना  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  से  कुल

 कितना  धन  अलग  रखा  गया  है  ;

 ‘
 इन  जातियों  के

 श्रमिक
 विकास  के  लिये  किन-किन

 को  पूर्ववर्तिता दी  जाती

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 चन्द्र

 :
 हां

 |

 कौर  झावद्यक  जानकारी  देनेवाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८३]

 केन्द्र  वारा  प्रवर्तित  कार्यक्रम  में  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  भ्रामक  विकास  की

 नामों  को  पूर्ववतिता दी  जाती  है  ।  ये  योजनायें  इस  प्रकार  हैं  :--

 (१)  भ्रादिम जाति  विकास  खण्ड  |

 (२)  सहकार  जिस  में  वन  सहकारी  तथा  विपण्न  कौर  उपभोक्ता  सहकारी  समितियां  भी

 शामिल हैं

 श्रादिम जाति विकास
 जाति

 विकास
 खण्ड  उन  क्षेत्रों  के  लिये  होते  हैं  जिनमें  श्रादिम  जनसंख्या  काफी हो

 चूंकि
 बंगाल

 के
 किसी  क्षेत्र

 में  इस  जनसंख्या  का  प्रतिशत  विहित  भ्र्थात् कुल जनसंख्या कुल  जनसंख्या
 का

 का  ६६  प्रतिशत  नहीं  है  परिचय  बंगाल  को  कोई  ख़ादिम जाति  विकास  खण्ड  नहीं  दिये  गये

 हैं  ।

 विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान

 थी  दी०  पक्ष  धर्मा
 Tee.

 श्री  रघुनाथ  fag  :

 क्या  गुह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 (#)  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  ने
 १९६१  में  पूर्वाद्ध  में  कितने  सरकारी  कर्मचारियों  के  बारे  में

 जांच की  ;

 (@)  उन
 में  से  श्री

 तक
 कितने  कर्मचारी  गजेटेड  थे

 ?

 मूल  झरंग्रेजी  में
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 उन  में  से  wa  तक
 कितनों

 का  दोष  सिद्ध  हुमा है

 (7)  कितने  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  प्रभी  कार्यवाही जारी  है  ;

 उसे  जल्दी  पूरा  करने  के  लिये
 क्या

 कदम
 उठाये  गये

 हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  .  एक  विवरण
 oat  पदस

 पर  रखा  जाता  है  |  दिखाये  परिशिष्ट  १,  aaa  संख्या  ८४]

 बुद्ध  जयन्ती  नई  दिल्ली

 थी  विभूति  मिश्र
 Tod.

 श्री हेमा

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  श्र  सांस्कृतिक-का्यं मंत्री  यह  बताने  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  में  बुद्ध  जयन्ती पार्क  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  स्मारक

 का  नमूना चुन  लिया  गया  है

 यदि  तो  काम  कब  होगा
 कौर

 उस  पर  कितना  व्यय  होने  की  संभावना  है
 ?

 वैज्ञानिक  waar  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  :  हां  ।

 डिज़ाइन के  निर्माण  का  दायित्व  निर्धारित  करने
 के

 लिये
 जो  परीक्षण  किये

 जायेंगे  उन  के  लिये  पैमाने  पर  कंक्रीट  का  एक  नमूना  तैयार  किया जा  रहा  यह  निर्धारित  करने

 के  बाद
 ही

 निर्माण  के  व्यय  काम
 आरंभ

 होने  के  के  बारे  में  निर्णय  किया  जा  सकता  है  ।

 दिल्ली  म  भाग  की  रोकथाम

 1९६८.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  नगरपालिका  ने  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया  है  जिस  में  इस

 बात  पर  जोर  दिया  गया  है  कि  राजधानी में  प्राग  की  रोकथाम  सम्बन्धी  नीति  निर्धारण  से  उसे

 सम्बद्ध  किया  जाना  चाहिये  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  राय  है

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  कौर  मई  दिल्ली  नगर

 पालिका
 ने  एक  संकल्प  पास  किया  है  जो  दिल्ली  नगर  निगम  को  ,  जो  दिल्ली  राज्य-संघ को  क्षेत्र  की

 aia  सेवा  से  सम्बन्धित  भेज  दिया  गया  है  ।  निगम ने  इस  संकल्प  wa  तक  विचार

 नहीं  किया है  ।

 जनसाधारण के  लिये  न्याय

 TORR.  श्री  दया मलाल  सर्राफ  :  क्या  विधि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेगे  कि  जनसाधारण के

 लिये  न्याय दान  को  शीघ्र  कौर  सस्ता  बनाने  की  दृष्टि  से  अरब तक  क्या  कदम  उठायें गये

 बिधि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  (  श्री  सिभुघेतद्र  मीटर  )
 :

 विधि  आयोग  ने  भ्र पनी  चौदवीं

 रिपोर्ट में  जो
 सिफारिशें  की

 हैं  उनकी
 a

 सभी  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  क्योंकि

 न्याय का  प्रशासन  राज्य  सरकार  से  सम्बन्धित है  ।  इस  विषय पर  १९६० में  विधि  मंत्री  सम्मेलन

 तथा  १९६१  में  उच्च न्यायालयों के  मुख्य  न्यायाधीशों  के  सम्मेलन  में  विस्तार  से  चर्चा  की  जा  चुकी

 wits  में
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 उच्चतम  न्यायालय  तथा  उच्च  न्यायालयों  में  जो  मकदमे  अ्रनिर्णीत  हैं  उन्हें शी  करता  से  निबटाने

 के  लिये  गह-कार्य  मंत्रालय ने  कदम  उठायें  हैं  ।  विधि  आयोग  प्रक्रिया  सम्बन्धों  कानूनों  को  सरन

 बनाने के  उद्देश्य  से  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  ,  १९०८  तथा  दण्ड  प्रक्रिया  १८९८ की  जांच

 कर  रहा

 कोलार  की  सोने  की  खानें

 1९००.  श्री  रघुनाथ fag  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  कया  यह  सच  है  कि  !

 मैसुर  की  कोलार  सोने  की  खाने  के  एक  दो  सैफट में  सोने  की  शाखायें मिली  हैं

 जिन  में  सोना  प्रचुर  मात्रा में  है
 ?

 शाखा
 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोराल  जी  देसाई  )  अभी  हाल  में  सोने  के  ग्राहक  की  कछ

 धाई  गयी  हैं  किन्तु  उन  में  सोना  प्रचुर  मात्रा  में  है  या  नहीं  यह  कौर  खुदाई  किये  बिना  कहना  सभा

 नहीं
 है  ।

 हैजा-निरोध  श्रान्दोलत

 1९६०१.  श्री  रघुनाथ  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  क्या  पश्चिम

 बंगाल  में  भारतीय  सैनिक  हैजा-निरोधक  आन्दोलन  में  प्रिया  सहयोग दे  रहे  हैं
 ?

 मंत्री  (  श्री  कृष्ण  मेनन  )  :  नहीं  ।  ware  अधिकारियों  से  इस  सम्बन्ध में

 सहायता के  लिये  कोई  प्रार्थना प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 दक्षिण  में  तेल  की  खोज

 1६०२.  श्री  उमा नाथ  :  क्या  खान  प्रौढ़  इं  धन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  सोवियत  रूस  से  सामान  प्राप्त  होने में  विलम्ब  के  फलस्वरूप

 में  तेल  की  खोज  के  कार्य  में  विलम्ब  किया  जा  रहा  है  या  वह  धीरे-धीरे  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  दक्षिण  में  तेल  की  खोज  के  सम्बन्ध  में  सोवियत  संघ  से  क्या  सहायता  शादी

 प्राप्त  की  जा  रही  है  झ्र  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;  कौर

 करार  किस  प्रकार  कार्यान्वित हो  रहा  है  कौर  वह  कब  किया  गया  था
 ?

 खान  श्र  इंजन  मंत्री  Fo  दे०  नहीं

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते

 नवेली  लिग्नाइट

 1  श्री  उमा  नाथ :

 श्री  से०  कठ  कुमारन
 Taek.  4  डा०  लक्ष्मी  सल्ल  सिंघवी :

 दी०  चं०  फार्मा :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  निवेली  लिग्नाइट  तथा
 सैलेम  लौह  अयस्क  के  बारे  में  ora  किये  गये

 परीक्षणों का  यतीम

 aR  मादा  दों  रया

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसकी  उप पत्तियां और  सिफारिशें  क्या  हैं  ;

 उन  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किये  हैं  ;

 यदि  प्रशन  के  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  अन्तिम
 प्रतिवेदन

 कब

 तक  प्राप्त  हो  जायेगा  सरकार  ने  प्रतिवेदन  जल्दी  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 इस्पात प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  (  श्री  चली  सुब्रह्मण्यम )
 :

 ate  :
 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते

 ।

 भ्रान्ति  प्रतिवेदन  जल्दी  ही  प्राप्त  होने  की  संभावना  पूर्व
 जमनी  की  सरकार

 थे

 शरण  शीघ्र करने  की  प्रार्थना  की  गयी  है  ।

 हिन्दी का  अध्ययन

 श्री  न  क्या  गोपालन

 1६०४.  श्री  उसा नाथ

 Yo  कुन्दन

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ,  प्रौढ़  Aer  प्रदेश  इन  चार  राज्यों  में  से  कौन  सा  राज्य  हिन्दी  के

 स्वेच्छापूवैक  अध्ययन
 में  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  हिन्दी  के  स्वेच्छा पू वंक  भ्रध्ययन  को  बढ़ावा देने  के  लिये  इन  राज्यों

 को  arian या  किसी  अन्य  प्रकार  का  प्रोत्साहन  देती है  ;

 यदि  तो  वे  उपाय  क्या  हैं
 ?

 मंत्री  का०  ला  श्रीमाली )
 :

 प्रत्येक  भ्र हिन्दी  भाषी  जिन  में

 are  प्रदेश  शामिल  हैं  ,  किसी  न  किसी  प्रकार  से  हिन्दी  का  प्रसार  कर  रहा  है  ।

 इस  मामले  में  कौन  सा  राज्य  न्य  राज्यों  की  अपेक्षा  अधिक  प्रगतिशील  है  इस  बात  का  मूल्यांकन  करना

 कठिन  है  ।

 wiz  (7). ATCT ALHTT भारत  सरकार  हिन्दी के  प्रसारण  निम्नलिखित  तीन  योजनायें  के  भ्रन्तगंत

 भ्र हिन्दी भाषी  राज्यों  को  अनुदान देती  है  ——

 (१)  हिन्दी को  बढ़ावा  देने के  लिये  झा धिक  सहायता  ;

 (२)  उच्च  उच्च  माध्यमिक स्कूलों  में  हिन्दी  शिक्षकों  की  नियुक्ति  ;  कौर

 (३)  हिन्दी  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण  स्कूल  खोलना  कौर  हिन्दी  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण  की

 वर्तमान  सुविधायें  बढ़ाना  |

 भारत  सरकार  कालिजों  पुस्तकालयों को  वितरण  के  लिये  हिन्दी  भाषी  राज्यों  को  हिन्दी

 की  चुनी हुई  पुस्तकें  नि:शुल्क देती  है

 जीवन  बीमा  निगम  के  व्यवसाय  का  होना

 Toy. श्री  श०  नाज  चतुर्वेदी
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  किये  गये  का  कितना  प्रतिशत  ERE,  १९६०

 2852.0  में  पहली  किश्त  के  भुगतान  के
 बाद

 व्यतीत  हो  गया  तथा  उसकी  राशि  कितनी  थी  ;  कौर

 इन  में  से  प्रत्येक  वर्षों  में  इस  प्रकार  समाप्त  हुए  कार्य  का  कितना  प्रतिशत  मासिक  कीमतों

 बाला  था
 तथा  उसकी  राशि  कितनी

 थी

 मूल  wast  में
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 वित्त  मंत्री
 जी

 देसाई  )
 :

 cr

 जार  करने  इस  प्रकार  समाप्त  काय  का पहली  किस्त के  भुगतान
 के

 का  वर्ष  बाद  समाप्त  हुमा  काय  नये  कार्य  से  बीमे

 का
 अनुपात  (%)

 PEKE  9H, FE  १८,  ०१

 १६६०  ey  ५३  Pe vy

 १६६१  जानकारी झ्र भी  उपलब्ध  नहीं है

 —_——-—_--—
 =

 चारों  करने  मासिक  कीमतों  पालिसियों  मासिक  किस्त  वाले  समाप्त

 का  वर्ष  क  पहली  कीमत  भुगतान  के  कार्य  का  गर्भ  प्रकार  के

 बाद  समाप्त  कथा  व्यतीत  व्यवसाय  काय  का

 रु० )  (%)
 a

 PEE  2G. 09 a9  २९.२८

 १९६०  20, av  ov

 जानकारी  wal  उपलब्ध  नहीं
 १९९१  ह

 मंसूरी  की  पहाड़ियों  से  चूने  का  पत्थर

 €०६.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  २३  १९६२  के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 Bye  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बात  की  जांच  की  गई  है  कि  देहरादून  के  समीप  मसूरी
 व  अन्य  पहाड़ों  की

 ढालों

 के  चूने का  पत्थर  नियंत्रित  ढंग पर  बड़ी  मात्रा  में  निकालने से  कितनी  हानि हो  है  तथा

 भविष्य  में  होने  की  भ्राशंका है  ;  शर

 उस  हानि को  रोकने  के  लिये  कौन-कौन  से  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  :  देहरादून  की  पहाड़ियों

 से  चूना  पत्थर  निकालने  के  विषय  से  सम्बन्धित  खनन  तरीकों  कौर  शर्तों  का  परीक्षण  किया  गया  है
 |

 राज्य  सरकार  ने  देहरादून  जिलें  में  चूना  पत्थर  के  उत्खनन  के  लिए  wears  खनन  परमिटों

 की  मंजूरी  की  पद्धति  को  बन्द  कर  दिया  है  प्रौढ़  खनिज  रियायत  gegoh के  अनुसार

 खनन  पट्टों  को  मंजूर  करने  के  लिये  कदम  उठा  रही  है  ।  ऐसा  करने  से  यह  निश्चित  किया  जा  सकता  है

 कि
 भू भण्डारों  एवं  जनता  के  इस्तेमाल  मैंने  वाली  निर्माण शालाएं तथा  सड़कों  शादी  को  पहुंचाने

 वाली  हानि  को  रोकने के  लिए  खाने  ठीक  तरीके  से  खनन  की  जाती  हैं  ।

 नावक  watt  aaa  ate

 Sow.  1. ॥  भक्त  जीशान  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  २८  PER  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १०८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिलों  के  नाविक  व  वैमानिक

 घोडों व  उनके  कर्मचारियों  को  स्थायी  करने के  प्रदान  के  बारे में  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ?

 प  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  इस  विषय  पर  राज्य  सरकारों  के

 विचारार्थ  ate  उनकी  स्वीकृति के  विशिष्ट  प्रस्ताव  भेजे गए  कौर  उन  के  उत्तरों  की

 प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 tq  अंग्रेज़ी  में
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 लन्दन  में  नियम-मीट

 feos.  ft  रघुनाथ  fag  :  क्या
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 विक्टोरिया

 क्लास  कौर  जाज  क्रास  प्राप्त  कितने  भारतीय  व्यक्ति  लन्दन  में  मीटਂ  में  भाग  ले  रहे

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  सरकार
 ने

 विक्टोरिया  क्रास  प्राप्त  दो  भारतीयों
 को

 १९६२  में  लन्दन  में  आयोजित  री-यूनियन ' में भाग '  में  भाग  लेने  के  लिए  भेजा
 था  ।

 झ्रादिम  जातियों  की  ऋण-ग्रस्त

 1९०८६.  श्री  हेमराज  :
 क्या  गह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  afar  जातियों  की  ऋणग्रस्तता  का  सर्वेक्षण  करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  क्या  उस  में  प्रादिमजातियों  के  सभी  क्षेत्रों  को  या  उनमें  से  कुछ  ही  क्षेत्रों को

 शामिल  करने  का  विचार है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  star

 उन  सभी  क्षेत्रों  का  जहां  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  रहती  हैं  ,  धीरे-धीरे  सर्वेक्षण  किया

 जायगा  ।  पहले  कदम  के  तौर  राष्ट्रीय नमूना  सर्वेक्षण  के  १८वें दौर  में  त्रिपुरा  धौर

 हिमाचल  प्रदेश को  लेने  का  विचार है  ।

 उड़ीसा  में  इंजीनिर्यारग  कालज

 Teo.  श्री  गो०  मिलती  :
 कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-साथ मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की अवधि में  उड़ीसा  में  एक  नया  इंजीनियरिंग कालेज

 खोलने का  विचार  है  atc

 क्या  इस  प्रस्ताव  के  सभी
 ब्यौरों  पर  विचार  किया  गया  है  कौर  फैसला  हो  चुका

 z
 ?

 बैठा निक  अनुसन्धान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  बंत्री  gar  :
 रूरकेला  में

 बक  प्रादेशिक  इंजीनियरिंग कालेज  खोला  जायगा

 )  ब्यौरे  oh  तैयार  किये  जा  रहे

 लोक  सहायक  सेना

 Tee.  गो०  महती  :
 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन-किन  केन्द्रों  में  पिछले दो
 ait

 में  लोक  सहायक  सेना  संगठित  की  गयी

 उपयुक्त  wah
 में

 प्रत्येक
 केन्द्र  में  कितने  कितने  व्यक्ति  भरती  किये  गये  ;  कौर

 क्या  यह  सेना  सेनाछात्र दल  से  भिन्न  है  ?

 मंत्री
 कृष्ण

 :  कौर  विवरण  संलग्न

 tree  शी
 अनुबन्ध

 संख्या  ८५]
 a

 मिल  wat  में
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 जी  हां  ।  सेना  छात्रदल  स्कूलों  कौर  कालेजों  के  केवल  छात्रों  कौर  छात्राओं  को  सैनिक

 क्षण  देना  है  जब  कि  लोक  सहायक  सेना  विशेष  शिविरों  में  १८  से
 ४०

 वर्ष  की  वायु  सामान्य  जनता

 में  से  पुरुष  स्वयंसेवकों को  प्रशिक्षण  देती

 अनुसूचित  जातियों  ate  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जा  तियों  को  कानूनी  सहायता

 16१२.  श्री  गो०  महर्षि  क्या  गृह-कार्य  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रनुसुचित जातियों  ake  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों  को  कानूनी

 सहायता  देने  के  लिए  PeR0-82 H fa के  लिए  नियत  २.२७  लाख  रुपये  में  से  केवल  g. 38  लाख

 रुपया ही  खच  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  कितना  खर्चा  fear  गया  ; कौर

 भ्रनुसुचित  जातियों  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  कितनी  रकम

 खच  की  गयी ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (Maat  :
 जी  हां

 ।

 कौर
 वर्ष  १६६०-६१  की  श्रतुसुचित जाति  ate  भ्रनुसुचित ख़ादिम  जाति  श्राविका

 की  रिपोर्ट  के  परिशिष्ट  ६  में  ब्यौरे  उपलब्ध  हैं  ।  यह  रिपोर्ट सभा  पटल  पर  पहल  ही  रखी  जा  चुकी

 है  ।

 पढ़ो  लियम  उत्पाद  का  आयात

 1९१३.  श्री  यशपाल  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (#)  कया  चालू  तिमाही  में  पेट्रोलियम  उत्पाद  के  आयात में  भारी  कटौती

 करने के  विषय  पर  सरकार  विचार कर  रही  है  ;

 उससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  की  बचत  होने  की  संभावना है  ;  कौर

 देश  की  औद्योगिक  कार्यवाही  में  इस  भारी  कटौती  का  कया  wae  होगा
 ?

 tera  शौर  इंधन  मंत्री  क्०  दे०  :  श्र  mia /  सितम्बर

 १९६२  में  निर्बाध  विदेशी  मुद्रा  संसाधनों  से  पेट्रोलियम  उत्पाद  के  आयात  में  ३  करोड़  रुपये  की  कठौती

 करने का  सरकार  ने  निश्चय  किया  है  ।

 इस  कटौती से  देश  की  औद्योगिक  कार्यवाही  पर  कोई  प्रसर  नहीं  पड़ेगा  क्यों  किं

 देना में  बोधन  क्षमता  बढ़ाने के  लिये  सरकार  पर्याप्त  व्यवस्था कर  चुकी  है  ।  रुपया  भुगतान

 संसाधनों  से  अधिक  मात्रा में  पेट्रोलियम  उत्पाद  आयात करने  के  लिये  भी प्रयत्न  किये जा  रहे  हैं  ।

 मनीपुर  में  निकल
 के  निक्षेप

 1९१४.  श्री  रीडिंग  फिशिंग  :
 क्या  खान  श्र

 इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 यह  सच  है  कि  मनीपुर के  उखरूल  सब-डिविजन में  निंगथी  गांव  में  निकल  पाया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  भूगर्भ  शास्त्रीय  सर्वेक्षण
 fay Ces  के  सदस्य  ने  वह  स्थान

 रखा था  ;

 re  नवललगिलकननिनिनिनििनजन्ाि्लननि
 wait  में
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 यदि  तो  उस  निक्षेप  की  मात्रा  कौर  किस्म  क्या
 भ्र ौर

 उसे  निकालने  तथा  उसका  उपयोग  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 fer  ake  इंधन  मंत्रालय में
 उपमंत्री

 हां  ।

 हां
 ।

 यह  लगभग  ३६  मीटर  लम्बे  क्षेत्र  में  पाया  गया  है
 ।  भारत के  भूगभंशास्त्रीय  सर्वेक्षण

 ferret  द्वारा  की  गयी  गहरी  खुदाई  कौर  उसके  नमूनों  से  यह  पता  चला  है  कि  निकल के  कूछ  निक्षेप

 मौजूद हैं  ।

 चूंकि भ्र भी  तक  ऐसे  कोई  निक्षेप  का  पता  नहीं  लगा  है  जहां से  निकल  निकाला
 जा

 सकता

 हो  इसलिए  उसे  निकालने  का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता

 श्रान्घ्रन  प्रदेश  में  बिजली  के  भारी  सामान  का  संयंत्र

 कोयला  बेचवैया  :

 TER.  ग
 श्री  यशपाल  सिंह  :

 क्या  इस्पात  झोर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्रास्थ्र प्रदेश  में  बिजली  के  भारी  सामान का  जो  संयंत्र  स्थापित  किया  जाने  वाला

 उसकी लागत  क्या  है  ;

 उस  संयंत्र की  उत्पादन  क्षमता  ;

 उस  संयंत्र  के  लिए  कितने  शिल्पियों  की  झ्रावश्यकता है  ;

 कितने  कुशल  मजदूरों की  श्रावश्यकता है  ;

 काम  कब  दुरू  होगा
 ?

 पौर  भारी  उद्योग  मंत्री  च०  :  से  बिजली  का

 भारी  सामान  तैयार  करने  के  लिये  आन्ध्र  प्रदेश  में  हैदराबाद  के  पास  रामचन्द्र पु रम्  में  प्रस्तावित  संयंत्र

 की  क्षमता  सालाना  ५०/६०  मेगावाट  तक  की  साइज  के  टर्बो  भराल्टरनेटर और  स्टीम  टर्बाइन के

 ०६.२  लाख  किलोवाट होगी  |

 waar है  कि  संयंत्र  सम्बन्धी  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  लगभग  १९६२ के  मध्य

 लक  मैसेज  टेक्नोएक्स्पोर्ट  ,  से  प्राप्त हो  जायगी  ।  संयंत्र  की  प्रावस्था  शिल्पियों  कौर

 कुशल  कारीगरों  की  संख्या  प्रौढ़  अन्य  ब्यौरों के  सम्बन्ध  में  ठीक-ठीक  जानकारी  तभी  मालूम हो  सकेगी

 जब  कि  परियोजना  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाये  उस  पर  विचार  किया  जायगा  कौर  उसे  स्वीकार कर

 लिया  जायेगा  ।

 संयंत्र के  स्थान  पर  प्रारंभिक कार्य  जैसे  जमीन  को  समतल  बनाना  कौर  उसकी  सफाई  करता  ;

 निर्माण
 के  दौरान  बिजली  कौर  पानी

 की  व्यवस्था  ,  रेलवे  साइडिंग का  कौर  ट्रेनिंग  स्कूल

 ी  ,  कौर  प्रवेश  सड़कों  का  निर्माण  जारी है  ।

 तेल  श्र  गेस  उत्पाद

 6१६.  1.0
 sear

 :
 क्या  खान

 तथा  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (®)  EERIE  में  कौर  तीसरी  योजना  की  male  के  भ्रांत  तक  देश  में  विभिन्न  प्रयोगों  के  लिए

 मूल  भ्र ग्रेजी  मे
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 PERR—FR  ae  तीसरी  योजना  की  अवधि  के  अंत तक  की  मांग  पूरी करने  के  लिए

 विभिन्न  देशों  से  कितनी  मात्रा  में  विभिन्न  उत्पाद  तैयार  किये  जायेंगे  ate  आयात  किये  शौर

 भारत  में  तैयार  किये  जाने  वाले  विभिन्न  उत्पादों  की  झर  विभिन्न  देशों  के  रायात  किये  जाने

 बाले  उत्पादों  अनुमानित उत्पादन  लागत  कितनी  है  ?

 खान  ate
 इंधन

 मंत्री
 के०

 दे०  :  १९६१  में  तेल  मंत्रणा समिति  द्वारा

 उपभोग  के  अनुमान  दिखाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  परिशिष्ट  १,

 संख्या  ८६]  ।
 भ्र भी  इन  अनुमानों की  समीक्षा की  जा  रही  है  ।

 देश  में  जो  उत्पाद  तैयार किये  जायेंगे  उनकी  मात्रा  तटीय-शोधक  कारखानों  की  क्षमता

 के  संबंध में  सरकार  के  भ्रांति  निश्चय  के  अधीन  है  ।  सरकार  इस  मामले  पर  विचार कर  रही  है

 तटीय  शोधक  कारखानों की  क्षमता  के प्रदन पर सरकार पर  सरकार  के  अंतिम  निश्चय  के  बाद  ही  यह

 निर्घारित  किया जा  सकेगा  कि  देश  में  कितनी  मात्रा  तैयार  की  जा  देगी  ate  कितना  आवश्यक

 होगा ।

 gat  देशों  में  पेट्रोलियम  उत्पादों  की  उत्पादन  लागत  बताना  संभव  नहीं  है  ।  सरकारी

 क्षेत्र के  बोधन  कारखानों  में  उत्पादन  दोधक  कारखानों  की  कौर  शोधन कार्यों की  भ्रांति

 लागत पर  निर्भर  होती  है  इसलिए  उसे  भ्र भी  नहीं  बताया  जा  सकता  ।

 सम्बद्ध  कालिजों  को  सहायता

 Tees.  श्री  कोटला  वेंकैया  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  सम्बद्ध  कालेजों  को  योग्यता  प्राप्त  अध्यापकों  के  वेतन क्रम बढ़ाने  के  लिए  दूसरी

 पंचवर्षीय योजना  की  अवधि  में  दी  गयी  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की  वित्त

 सहायता  योजना  की  कार्यान्वित  के  पांच  साल  बाद  तुरन्त  बंद कर  दी  जायेगी  ;  कौर

 जिन  कालेजों  के  संसाधन  इतने  पर्याप्त  हैं  कि  वे  वेतन  वृद्धि  का  अतिरिक्त  खच  उठा

 सकें  ,  कया  उन्हें  वित्तीय  सहायता  देना  जारी  रखने  के  लिये  किसी  प्रस्ताव  पर  सरकार  विचार  कर

 रही

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  भर  जिन  कालिजों ने  दूसरी

 योजना  में  वेतन  क्रम  नहीं  बढ़ाये  यदि  वे  बढ़ाना  चाहते हों  तो  उन्हें  सहायता  देना  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग ने  मंजूर  कर  दिया  है  ।  उन  मामलों  में  जहां  आयोग  ठीक  समझता  प्रारंभिक

 पांच  साल  की  wafer के  बाद  एक  साल  कौर  की  सहायता  सिलती  रहेगी  ।  पांच  साल  की

 अवधि  पूरी  हो  जाने पर  आयोग  की  सहायता  बंद  कर  देने  के  बाद  स्थायी  तौर पर  पुनरीक्षित

 बे तन क्रमों के  प्रश्न  पर  ने  राज्य  सरकारों  के  साथप्चर्चा की

 विस्तार  पुस्तकालय  केन्द्र

 16१८.  थ्री
 कोयला  वैकेया

 :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 :

 (=)  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  के  अधीन  १९६१-६२  में

 कितने  विस्तार  पुस्तकालय  केन्द्र  स्थापित  किय े;

 मणणणनणणयाण oe
 अमरीका की  गेंद-ऋण  निधि

 से  कुल  कितनी  wor  दी
 है

 मूल  झंप्रेजी  में
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 झ्र मरी का में  पुस्तकालयाध्यक्षों  के  प्रदक्षिणा पर  कितना  खर्च  विश्ना

 अमरीका  में  कितने  मूल्य  की  किताबें  खरीदी  गयीं  ;  पौर

 सभी केन्द्रों की  कुल  लागत  कितनी  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  शिमाली  )  :
 कोई  नहीं  |

 से
 (=)

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 श्रीनगर  प्रदेश  के  साल  डिब्बे  के  कोटे  में  कटोती

 1९१९.  श्री  होटल  वैंकया
 :

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  श्रान्त  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  अभ्यावेदन किया  है  कि  राज्य  के  लिए

 माल  डिब्बे  के  माहवारी  कोटे में  मई  से  ११००  डिब्बों  की  कटौती  से  राज्य  में  उद्योगों  पर

 श्र  खास  कर  कोयले  की  स्थिति  पर  बहुत  गहरा  पड़ा  है  ;

 उस  अभ्यावेदन पर  क्या
 कार्यवाही  की  गयी है

 ?

 लान  ake इं  बन  मंत्री  Jo  :  ae  सभी  राज्यों  के  लिये

 कोयले
 के

 कोटे
 में

 १९६२  से  रहो बदल किया  गया  है  ताकि  उसे  कोयला  लाने  ले  जाने  के  लिए

 परिवहन  की  उपलब्धि  के  अनुरूप  बनाया जा  सके  ।  श्रीमान  प्रदेश  के  मामले  १९६२ से

 पुनरीक्षित  कोटा  २०३०  माल  डिब्बे  माहवार है  जब  कि  aria में  वह  २०४०  माल  डिब्बे  माहवार

 था  ।  यह  कमी  बिलकूल  नगण्य है  ।

 दिल्ली  यात्रा  अभिकर्त्ता  के  कार्यालय  पर  हमला

 16२०.  श्री  राम  रतन  गुप्त  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  दिल्ली  में  एक  यात्रा  अभिकर्ता  के  कार्यालय  पर  २७  १९६२  को  छापा

 मारा  गया  था  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  है ं?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  कौर  RI—H— VEER  को  प्रवर्तन

 निदेशालय
 के

 श्रधघिकारियों
 विदेशी  मुद्रा  विनियमों  के  उल्लंघन  के  सन्देह पर

 नयी  दिल्ली  में

 यात्री  अभिकर्ता  की  एक  फर्म  की  तलाशी  ली  थी  ।  उस  मामले की  अभी  जांच  पड़ताल  हो  रही

 उड़ीसा  के  लिये  लोहा  ak  इस्पात

 1९२१.  थी  सुरेन्द्रनाथ  हवेली  :  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :
 द

 १९६०-६१ भोर  28£2-82 A astar as7 में  उड़ीसा  राज्य  को  कुल  कितना  लोहा कौर  इस्पात

 दिया  गया  ;

 कया  उस  राज्य  ने  उन  वर्षों  में  पुरी  पुरी  मात्रा  उठा  ली  थी  ।

 मूल  भ्रंग्रजी  में
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 क्या  सरकार  ने  इस  बारे में  कोई  पूछ-ताछ  की  है  कि  जब  संपूर्ण राज्य  में  भारी  कमी

 है  alt  बहुत  मांग  है  तब  वह  राज्य  किन  कारणों  से  अपना  पूरा  कोटा
 न

 उठा  सका  ;
 शौर

 १९६२-६३  के  लिए  कितनी  मात्रा  नियत  की  गयी  है
 ?

 इस्पात  सनौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  ।  (#)  इस्पात का  छमाही  नियतन

 वित्तीय  वर्ष  के  paras  किया  जाता  है  ।  १६६०-६१  की  पहली  छमाही  नियतन  प्लेट्स शीट्स

 तार  तक  ही  सीमित थे  ।  LEKO—|N  की  दूसरी  छमाही  में  प्लेट्स  को  भी  रियायत  प्राप्त  श्रेणी  के

 तौर  पर  समझा  गया  केवल  ब्लेक  प्लेन  शीट  (१४  गेज  से  गल्वनाइज्ड  प्लेन/कॉरूगंटब

 सीट  six  तार  के  नियतन  ही  किये  गये  ।  नियतन  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है
 :

 ay  लिया
 टनों

 PEGO—EN  \9,ORG

 TER I—RR  YR,OXY

 रियायत  प्राप्त  श्रेणियों  के  लिये  area  सीघे  ate  स्टाकिस्टों  से  मंजूर

 जाते  हैं  ।  9-4 §  सै  कच्चे  लोहे  के  लिये  कोटा  प्रणाली  समाप्त  कर  दी  गयी  थी  ।  इसलिये

 सूर्यास्त  अवधियों  में  कच्चे  लोहे  का  कोई  सीमतन  नहीं  किया गया  था  ।

 शर  (7)  उठानेਂ सै  माननीय  सदस्य  का  ara  आडर  दिये  जाने

 हूं  ।  कोटा  उठाने  की  प्रक्रिया  यह  है  कि  स्टाकिस्टों  पौर  उपभोक्ताओं  को  कोटा  प्रमाणपत्र  दिये  जाते  हैं

 ग्रोवर  वे  लोहा  तथा  इस्पात  नियन्त्रक  के  जरिये  उत्पादकों  को  झा डर  देते  हैं  ।  नियतन  के  अनसार  वास्तव

 थें ्ाडंर  दिये  जाने  के  ब्यौरे  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  कोटा  होल्डर  स्टाकिस्टों  को  भी  ast  दे

 नियतन  कौर  भ्रामक  दिये  जाने  में  काफी  समय  अन्तर  होता  है  |

 यह  देखना  राज्य  सरकार  का  काम  हे  कि  नियत  किया  गया  कोटा  राज्य  के  अन्दर ही हों

 उपभोक्ताओं  स्टाकिस्टों  में  उचित  ST  से  बाँटा  जाता  है  या  नहीं  पोखर  नियतन  के  अनुसार

 दिये  गये  हैं  भ्रमणा  नहीं  |  भारत  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  पूछताछ  नहीं  की  है  ।

 PEQR—ER  की  पहली  छमाही  ६२)  में  नियतन केवल  कोल्ड  कोल्ड

 ब्लैक  प्लेन  दिल  तक  ही  सीमित  कर  दिया गया  था  ।  इस  अवधि में  2059.0  टन  राज्य  को  दिया  गया  था  ।

 पश्चिमी  बं  गाल  में  ए  तिहा  सिक  वृत्तियों  की  चोरी

 TRAV.  श्री  च०  क्या  भट्टाचार्य  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  अर  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  रिंग  कि

 क्या  परिचित  बंगाल  के  विभिन्न  भागों  में  प्राचीन  एतिहासिक  पत्तियों  की  चोरी  की  कौर

 उनका  ध्यान  दिलाया  गया  है  ;

 क्या  मुर्शिदाबाद  के  जंगीपुर  सेब  डिवीजन  में  जफरपुर  से  पाल  युग  की  एक  प्राचीन  पाषाण

 मति
 की  चोरी  की  ate  उनका  ध्यान  दिलाया  गया

 है  ;  कौर

 ऐसी  चोरियाँ  रोकने  के  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 विदा  निक  श्रनुसन्घान
 ait

 सांस्कृतिक  काय  संप्रदाय  स  उप  मंत्री  Ho  भो०

 जी  हाँ
 ।

 मूल  अग्रेजी  में
 he क  स
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 जी  नहीं  ।

 भारत  के  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्  के  कार्यालयाध्यक्षों को  सावधान  कर

 दिया गया  है  ।

 कोयला  खानों  का  बन्द  किया  जाना

 1९२३.  श्री  नम्बियार  :  क्या  खान  श्रौर  इंजन  मन्त्री  यह  बताने  की  HAT  करेगे  कि

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  छोटी  कोयला  खानों  के  मालिकों  ने  ग्रपनी  खानें बन्द  कर  दी

 हैं  या  वे  पुरी  क्षमता  तक  भ्र पनी  खानों  में  काम  नहीं  करा  रहे  हैं

 यदि  तो  उन  खानों  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;  शौर

 क्या  सरकार  की  ऐसी  कोई  योजना  हैं  कि  जो  खानें  बन्द  कर  दी  गयी  हैं  कौर  जिनमें  लाभ

 पूर्ण  खनन  की  सम्भावना  उन्हें  अधीन  लें  लिया  जाये
 ?

 सान  धौर  इंधन  मंत्री  कठ  दे०  जनवरी  १९६१  सै  कोई  भी  छोटी

 कोयला
 खान  बन्द  होने  की  सूचना  नहीं  मिली  है  लेकिन  यह  बताया  गया

 है  कि

 कुछ  खानें  सामान्यतः
 संस्थापित  क्षमता  तक  काम  नहीं  कर  रही  हैं  ।

 ऐसी  खानों  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गयी  है
 :---

 (१)  खनन  मशीनों  के  आयात  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  जरूरत  पूरी  करने  के  लिये  विश्व

 बक  के  ऋण  से  खनन  महीनों  के  श्रायात  में  बड़ी  सहूलियत  हो  गयी  है  ।

 (२)  सड़क  सै  कोयला  लाने  ले  जाने  की  व्यवस्था  अधिक  सरल  कर  दी  गयी  है  ताकि  कोयला

 खानें  भ्र पने  उत्पाद  की  निकासी  स्वतन्त्रता  सै  कर  सकते  हैं  ।

 a _  )  सरकार  ने  कीमत  बढ़ाने  की  घोषणा  भ्र  उस  हृद
 तक

 मुनाफा  बढ़  जायगा
 ।

 (४)  स्टोरेज  अ्सिस्टैंस की  दरें  कम  कर  दी  गयी  हैं
 ।

 (५)  खनन  सम्बधी  कठिन  परिस्थितियों के  लिये  राज  सहायता  दी
 जा  रही है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इस्पात  के  संबंधी  श्रावव्यकता

 1८६२४.  थ्री  दी०  चे  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  क्षमा

 कि

 क्या  यह  सच
 है

 कि
 तीसरी  योजना

 के
 लिये  तयार  इस्पात  के  संम्बन्धी

 इसका  पहले  के  प्रतिमान  से  बढ़  गयी  है

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ;  at

 उसे  पूरी  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 इस्पात
 शौर

 भारी  उद्योग
 मंत्री

 चि०
 जी  हाँ  ।

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 इस  बात  के  कारण  कि  भारतीय  इस्पात  कारखानों  ने  पूरा-पूरा  उत्पादन  करने

 के  लिये  मूल  झ्रनुमान  से  अधिक  समय  ले  लिया  |

 जहाँ  तक  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  है  वहाँ  तक  आयात  करने
 की  व्यवस्था की  जा  रही  है  ।

 जकार्ता  में  एशियाई  खेल  कूद  समारोह

 1९२४५.  श्री  To  Fo  देव  क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  फुटबाल  टीम  का  जो  जकार्ता  में  एशियाई खेल  कूद  समारोह में  भाग  लेने

 बाली  चुनाव  हो  चुका  है
 ;

 क्या  खिलाड़ियों  के  रवाना  होने  से  पहले  उन्होंने  कोई  प्रशिक्षण  प्राप्त  किय  हूँ  ;  और

 )  उनका  चुनाव  किस  प्रकार  फिया  गया  है  ?

 दीक्षा  मंत्री  का०  ल०  :
 जी  हाँ  ।

 अखिल  भारतीय  फुटबाल  संघ  की  एक  उपसमिति  ने  विभिन्न  खिलाड़ियों  को  भ्रम्यास

 करते  समय  कौर  विभिन्न  मैचों  ate  टूर्नामेंटों  में  उनका  खेल  देखने  के  बाद  उनका  चुनाव  किया  है  ।

 जम्मू  कौर  में  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1९२६.  थी  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  खान  घौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कप

 करेंगे  कि  :

 (8)  क्या  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  जम्मू  कौर  काश्मीर  राज्य  के  कठुआ  जिले  के

 दिलावर  क्षेत्र  में  कोई  सव  क्षण  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  नतीजा  निकला  ?

 part  श्र  इं  घन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  हज़र नवीस  )  :  जी  हाँ  ।

 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  किये  गये  संब क्षण  से  यह  पता  लगा  है  कि  सारे

 जिले  में  सिवालिक  युग  की  चट्टानें  पाई  जाती  हैं  ।  उस  क्षेत्र  से  श्रमिक  महत्व  के  किसी  खनिज

 तक  पता  नहीं  चला  है  ।

 दुर्घटना
 =

 गौहाटी  तेल  शोधक  कारखानों  में

 च्  सिंह
 1९२७.  J

 श्री  प्र०
 घरा  :

 क्या  खान  कौर
 इंजन  मन्त्री  यह  बताने

 की
 प्पा  करेंगे

 वि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  १७  १९६२  को  गौहाटी तेल  शोधक  कारखाने  का  एक
 &

 क्निशियन  मर  गया  श्र  दूसरे  को  सख्त  चोट  प्राय  थी  ;  ate

 यदि  तो  उस  दुर्घटना  के  कारण  क्या
 थे  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पान  ate  इंजन  मंत्री  के०  दे०  जी  हाँ  एक  कर्मचारी  दुर्घटना  के

 तुरन्त  बाद  मर  गया  गर  दूसरा  भ्रस्पताल  में  २४  घंटे  बाद  मर  गया
 |

 उनकी
 भ्र भी  जाँच  पड़ताल  हो  रही

 सानवी  भाषा

 1९२८.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  क्या  दिक्षा  मन्त्री  २१  जुन  PERN  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  ३७०८  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  फि

 gEKE  में  जित  भाषा  विशेषज्ञों  ने  मानावी  भाषा  तथा  लिपि  का  परीक्षण  श्री

 मोतीलाल  गुरद  के  परामर्श  के  साथ  किया  उनके  नाम  क्या  थे  ।

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  श्री  मोतीलाल  गुर्दे  साथ  कोई  सविस्तार  तथा  विशिष्ट  बातचीत

 हुई
 थी

 ate  क्या  उसे  इस  कार्य  के  लिये  बुलाया  गया  है  ;

 क्या  मानावी  भाषा  are  लिपि  को  किन्हीं  विद्वत्  समाजों  या  बाहर  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 ठन  को  भेजने  की  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का  विचार  किया  गया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  मन्त्रालय के  विशेषज्ञों  ने  भानावी  भाषा

 अर  लिपि  का  परीक्षण  किया  था  |

 इस  मामले  पर  श्री  मोतीलाल  गुट के  साथ  बातचीत  की  गई  थी  ।

 जी  नहीं  ।

 राजस्थान में  इंजीनिर्यारग  कालिज

 1९२६.  थी
 कर्णों  सिह

 जी  :
 क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सांस्कृतिक-क्राय  मंत्री  यह

 बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  योजना  अवघि  में  राजस्थान  में  कितने  इंजीनियरिंग  कालेज  खोलने  का  विचार

 है  ;  at

 क्या  उन  कालेजों  के  लिये  कोई  स्थान  चुने गये  हैं
 ?

 निक  अनुसन्धान  घौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  gare
 :

 कौर
 एक  जयपुर में  ।

 पंजाब  अस्थायी  करारोपण  विधेयक

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :

 श्री  बागड़ी ry  '

 बूटा  fag :

 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सब
 है  कि

 पंजाब  के  अस्थायी  करारोपण  विधेयक  पर  राष्ट्रपति  ने  अनुमति  नहीं

 दी  शौर

 क्या
 यह

 भी
 सच

 है
 कि

 केन्द्रीय  कानून  से  विरोध  होने  के  कारण  ही  ऐसा  निर्णय  छेना
 पड़ा है  ?

 थि लुनएए।।एएएणथ  LL  SY
 मूल  अंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय म  राज्य  मंत्री  att  कुछ  मामले  पंजाब

 सरकार  के  ध्यान  में  लाये  गये  हैं  ।  उत्तर  कराने  पर  निर्णय  लिया  जायेगा  ।

 तटीय  श्रेणी  में  sai  विधायकों

 ९३१.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 है  कि  तृतीय  श्रेणी  में  उत्तीर्ण  होने  वाले  छात्रों  को  प्रवेश  पाने  में  पर्याप्त

 असुविधा भों का  सामना  करना  पड़ता  है

 क्या  यह  भी  संच  है  कि  विज्ञान  शर  दस्तकारी  की  Fever  संस्थानों  में  तृतीय  श्रेणी  के

 छात्रों का  प्रवेश  प्रायः  सभी  स्थानों  पर  रोक  दिया  गया  पौर

 सरकार  इन  छात्रों  के  सम्बन्ध  सें  क्या  कुछ  प्रौर  व्यवस्था  करने  का  निश्चय  कर  रही  है
 !

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  से  .
 भारत  के  विश्वविद्यालयों  में  दाखिला

 मुख्यतया  योग्यता  के  श्राघार  पर  किया  जाता  है  |  तृतीय  श्रेणी  प्राप्त  करने  वाले  छात्रों  को  दाखिले  लेने

 में  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  नये  कालेज  खोल

 वत  मान  कालेजों  में  शक्षणिक  संविधानों  का  विस्तार  करके  कौर  सायं-कालीन  कालेज  तथा

 व्यवहार  पाठयक्रम  चला  सरकार  का  विचार  उच्च  शिक्षा  की  सुविचारों  का  विस्तार  करने  का

 स्वतन्त्रता  संग्राम  के  सेना  नियों  की  संक्षिप्त  जीव  मियां

 ३२.  भी  |  दीवान  क्या  वैज्ञानिक  श्रनसन्धान  प्रौढ़  सांकेतिक  काय  मंत्री  २६

 PERN  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  २७९  के  उत्तर
 ~

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  स्वाधीनता  संप्राम  के  सेनानियों  की  संक्षिप्त  जीवनियाँ  प्रकाशित  करने  की

 जो  योजना  स्वीकार  की  गई  उसे  कार्यान्वित  करने  में  प्रत्येक  राज्य  में  aa  तंवर  कया  प्रगति

 हुई  है  ;  कौर

 विभिन्न  राज्यों  में  इस  art कार्य  के  कब  तक  समाप्त  हो  जाने  की  कीं  जाती  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :
 कौर

 सुचना  विवरण  में  दी  हुई  है  ।

 विवरण

 नली

 साय
 ह हरेक  राज्यਂ  की  प्रगति  जब  तक  काम

 खत्म  होनें  की

 ee  ———
 उम्मीद  है

 रे  ्

 आन्ध्र  प्रदेश  करीब  २,०००  जीवनवृत्त  संकलित  ZERR

 किए गए

 २.  war  ५ श्रावाड़े  इकट्ठे  किए  जा  रहे  हैं  करीब

 १९६३  |
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 ~*~
 a  न्यू  ै  |

 ee

 बिहार  करीब  २१,०००  मामलें  संकलित  १९६३  ।

 frr
 rae  गए  ह

 गुजरात  ११६०  लोगों  के  बारे  में  सूचना  जल्दी ही  ॥

 इकट्ठी  की  गई  ।

 जम्मू काश्मीर  काम हो  रहा  है  कोई  पारीख  बतायी

 गई  है  ।

 केरल  ६००  लोगों  के  बारे  में  सूचना  इकट्ठी  १९६३  ।

 की  गई
 ।

 wey  प्रदेश  काम  शुरू  होने  वाला  है  समय  की  कोई  सीमा

 तै  नहीं  की  गई  ।

 मद्रास  १९६२  में  काम  शुरू  होने  समय  की  कोई  सीमा

 की  उम्मीद है  ।  नहीं  दी  गई  |

 महा  राष्ट्र
 २५००  लोगों  के  आंकड़े  इकट्ठे  किए  जल्दी  हीं  ।

 गए  |

 दि  मैसुर  काम  हाल  हीਂ  में  गुरू  ह्री  है  १९६३

 श्र  उड़ीसा  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  FE QR

 पजाब  १०,८५०  जीवनवत्तों  के  wigs  १९६२-६२
 के  पन्त

 इकट्ठे किए  गए  में  ।

 रे  राजस्थान  क  १९६४ करीब  2,000
 जीवनवृत्त

 पुरे

 गए  ।

 28.0  उतर  प्रदेश  ४४  में
 से  २५  जिलों

 से  सुचना मिल  ReQz  ।

 चुकी है  ।

 र्  पश्चिम  बंगाल  समिति  बनाई  जा  चुकी  है  १९६४  |

 ख-संघ  क्षेत्र

 दिल्ली  करीब  १०००  जीवनवत्त  पूरे  किए  हस  साल  ।

 जा  चुके हैं

 हिमाचल  प्रदेश  काम  चालू  है  इस  साल  |

 मणिपुर  १६४
 नाम  इकट्ठे किए  गए  १९६२

 इकट्ठे  किए  जा  रहे  हैं

 पॉंडिचेरी
 संकलन  का  काम  खत्म  हो  गया  है

 त्रिपुरा  १९६३  ।
 फाम  शुरू  किया  जा  चुका  है

 1630  (Ai)
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 सामान्य  बीमा  व्यवसाय म  सुधार

 1९३३.  श्री  उठ  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  बीमा  नियंत्रक  ने  सामान्य  बीमा  व्यवसाय  के
 संचालन

 म॑  कुछ

 सुधारों का  सुझाव  दिया  है

 यदि  तो  किन  सुधारों का  सुझाव  दिया  है  ;  ठोस

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 वित्त  wat  मोरारजी
 ज़ी

 नहीं

 wie  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 अनुसूचित  जातियों  क  कल्याणमय  निधि

 १1६३४.  श्री  बालमीकी :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (5)  क्या  केन्द्रीय  सरकार ने  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की  है  कि  हरिजन  कल्याण  विभागों

 हारा  खर्च  की  गई  राशि
 के

 भ्र ति रिक्त  सामान्य  विकास  बजटों  से  अनुसूचित  जातियों  के
 कल्याणार्थ

 धन  झ्रारक्षित रखा  जाए  ;

 किन  २  राज्यों  ने  सामान्य  विकास  बजटों  से  घन  श्रावृंटित करने  की  प्राया  को

 स्वीकार  किया  कौर

 अनुसूचित  जातियों  के  कल्याणार्थ  कितने  प्रतिशत  घन  नियत  फिया  जाता

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ।
 से  दूसरी  योजना

 २८)  प्रौर  तीसरी  योजना  ३४)  सामान्य  विकास  कार्यक्रमों से  पिछड़े  वर्गों

 को  प्रीतम  लाभ  देनें  की  आवश्यकता  पर  जोर  दिया  गया  है  ।  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण के  संबंघ

 में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  बनाते  समय  इस  सिद्धान्त  की  कौर  राज्य  सरकार  का  ध्यान  श्राकषित

 किया  गया  था
 ।  इस  विषय

 पर  २६  झर  २७  १९६२  को  हुए  सम्मेलन में  तथा  वर्ष  eho

 में  हुए  दो  सम्मेलनों  में  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  प्रभारी  राज्य  सरकारों  के  मंत्रियों  के  साथ
 बातचीत

 भी  की  गई  थी  ।  राज्य  सरकारों  ने  के  श्राघार  अनुसूचित जातियों  तथा  ख़ादिम
 जातियों  पर  खच  करने  के  विविध  कार्यक्रमों  के  आवंटन  निम्नतम  प्रतिशतता  निश्चित  करने

 का  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  यह  फैसला  राज्य  सरकारों  के  ऊपर  छोड़  दिया  गया  है  कि  किन

 योजनाओं  में  इस  प्रकार  का
 भावंटन

 करना  उचित  कौर  संभव  होगा  झर  order  कितने  प्रतिशत

 होना  चाहिये  ।

 त्रिपुरा  में  प्रवाजी  मुसलमानों की  भूमि

 1८६३५  श्री  दीदार देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जुलाई

 airs  को  भास  नालिता  शे  कितने मुसलमानों ने

 उन्होंने  कितनी  भूमि  are
 छोड़ी  ;

 मल  झा  ऊर्जा  म
 ~
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 क्या  खाली  भूमि  के  वितरण  के  संबंध  में  कोई  नीति  अपनाई  गई  है  ;

 यदि  तो  वह  नीति  क्या

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दातार  )  ये  केवल  पूर्वी  पाकिस्तान  के  पाकिस्तानी

 राष्ट्र जन  थे  जो  |...  रूप  से  त्रिपुरा  में  घुस  कराये  थे  कौर  भ्रनधिकृत रूप  से  यहां  रह  रहे  जिनको

 १९६२  में  निकाला  गया  था  ।  कुछ  पाकिस्तानी  परिवार  जो  हरिपुरा  में  अवैध  रूप  से  रह  रहे

 १९६२  में  पाकिस्तान  वापिस  चलें  गये  होंगे  ।  तथापि  चंकी  वे  चुपके  से  ate  भ्रनघिकृत

 मार्गों से  गये  हैं  ,  उनकी  संख्या  मालम  नहीं  है  ।

 से  चूंकि  सब  पाकिस्तानी  बी  जो  पाकिस्तान चले  गये
 जाति

 आरक्षित  कमी  पर  अनधिकृत  कब्जा  किये  बैठे  जो  एकमात्र  जातीय  लोगों  के  उपयोग  के

 लिये  इस  आरक्षित  खाली  की  गई  भूमि  को  पुन  बांटने  का  प्रदान  पैदा  नहीं  होता  ।

 पंजाब  में  तल  दरिद्र  काय

 1९३६.  श्री  दलजीत सिह  :  क्या  खान  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पजाब  में  किन  स्थानों  पर  छिद्र  कार्य  चल  रहा  है  ;  कौर

 शब  तक  की  प्रगति  क्या

 इंघन  मंत्री  क्०  दे०  पंजाब  में  इस  समय  कोई  वास्तविक

 fear  कार्य  नहीं  चल  रहा  है  ।  तथापि  खनौरी  कंए  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 wit  तक  ५  गहरे  कुए
 ७

 संरचनात्मक  पूरे  किये  जा  चुके  हैं  ।

 लाल  किल  मे  प्रवेश  हालक

 1६३७  धी  दलजीत  सिंह  :  क्या  वैज्ञानिक  झनुसन्थान  कौर  साइकल  तिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 PEKL-GR  में  दल्ली  के  लालकिले  पर  कितना  प्रवेश  शुल्क  इकट्ठा

 RERL—EE  में  किले  की  मरम्मत  शादी  पर  कितनी  राशि  खर्च  की  गई
 ?

 वैज्ञानिक  झनुसन्घान  कौर  संस्कृत  तिक-कार्य  मंत्रालय
 म  उपमंत्री  झा  मो०

 ९,३१,८३१  रुपये  ८०  नयें  पसे  |

 8,03, 822  रुपये  ।

 पंजाब  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाघीश

 eae.  श्री  दलजीत fag  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  उच्च  न्यायालय  में  कितने  न्यायाधीश  हैं  ;  ak

 उनमें  कितने  लोग  राज्य  से  बाहर  के  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 म

 राज्य  मंत्री  a

 कोई  नहीं

 एएए  ए  एएए  एएएਂ  ए  एएशआटटआआ  आआ

 मूल  अंग्रेजी में



 -

 ्
 ध
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 कक

 ....  उडीसा  में  बाल  ake  रोलर  बेयरिंग  परियोजना
 द

 1९१९.  श्री  बसुमतारी :  क्या  इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  सरकार  अमरीकी  फर्मे  मेसर्स  नोमन-यहौफर्मन  बेयरिंग  निगम

 +  से  बड़ौदा  में  बाल  कलर  बेयरिंग  बनाने  की  २.  २७
 करोड़  रुपये  की  परियोजना

 स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही  क

 थि  यदि  तो  क्या  इस्पात  के  बालों  का  भी  निर्माण किया  जाएगा  ;  कौर  क

 ः
 परियोजना  निर्माण  क्षमता  बया  होगी  कौर  उस  का  ब्योरा  कया

 ः

 इस्पात  कौर
 भारी  उद्योग  मंत्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  (*)

 से
 ने

 श्रम

 मैसेज  नोकिया-हैनिमैन  बेयरिंग  इक  के  सहयोग  से  बाल  बेयरिंग  बनाने  के  लिये  बड़ौदा  के  स े  प

 एक  नवीन  उपक्रम  स्थापित  करने  के  लिये  एक  गुर  सरकारी  दल  को  एक  औद्योगिक  ला  इसेंस  दिया

 है  ।  फर्म  उनके  द्वारा  बनाये  जाने  वाले  बाल  बेयरिंगो  के  लिये  इस्पात  की  बालें  बनाएगी  |  फर्मे  की

 ह

 द  जाग कलो

 ae  ee  क

 थ
 भारत  में  तेल  शोधन

 क

 थ  थीं  प्र०  an

 थ्रो  वॉरियर
 Té  vo

 हरीमे मे०  Fo  कुमारन

 क
 ( att aa fag तन  fag

 समवायों क्या  खान  प्रौढ़  धन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वितरक  सेवायों  को  रुप

 ie  जिनमें  भारतीय  भागिता  समान  तथा ४  तेल  शोधन  कारखाना  करारों  को  बदल  कर

 योग
 तथा  अधिनियम  के  genic  नियमित  लाइसेंस  देने  के  लिये  प्रमुख

 र  सरकारी  क्षेत्रीय  विदेश  तेल  शोधन  कारखानों  शैल  कौर  के  साथ  हो  रही
 अ

 किस  स्तर  पर
 ं

 क
 चल  रही  है

 है  धौर छि तस् वर
 खान  इंधन  मंत्री  कठ  दे०  मालवीय )  बातचीत  ण

 सहास

 १९६२  क  तक  पूर्ण  हो  जाएगी  |
 थ

 er  में  ख़ादिम  जातीय  सकल

 pert  शी  वॉरियर :  व्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कमा
 केन्द्रीय  सरकार  ने  १€६१-६२ में  शादी  म  taut  को  चलाने  के  लिये

 करले  सरका  र  द्वारा  मांगी  गई  एक  राशि  मंजूर  कर  दी  है  ;

 1)

 यदि
 तो

 कितनी  राशि  मंजूर
 की

 है  ;  ah द

 कितने  स्कूल
 चलाये  जा

 ह  को  क

 मूल  sit

 co.
 ~~
 ie
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 मंत्रालय  में  उप  मंत्री
 :

 जी  हा  ।

 २.०८  लाख  रुपये

 €३  स्कूल

 दो लता वाद  का  किला

 TEER.  1  शी  प्र०
 के०  देव

 गे  थी  रघुनाथ fag  :

 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  ale  संस्कृत  तिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 en  दौलता बाद  में  मुहम्मद  बिन  तुगलक  द्वारा  बनाई  गई  राजधानी  की  हाल  ही  म

 पुरातत्व  विभाग  द्वारा  खुदाई  करवाई  गई  हें
 ;

 खुदाई  में  कौन  सी  वस्तुएं  पाई  गई  हैं  ;

 उनके  परिरक्षण के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  शोर  सांस्कातक-कार्ये  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भ्०  मो०

 कोई  खुदाई  नहीं  की  गई  किन्तु  कुछ  सफाई  कायें  किया  गया  है
 ।

 भूमिगत  कमरों  वाले  कुछ  इमारती  हिन्दू  कौर  जैन  घर्म
 के

 मन्दिरों  के  वास्तु
 की  पत्थर  पर  सिक्के  aif  ।

 इन  पुरानी  वस्तु  हों  का  रासायनिक  परिरक्षण  किया  जा  रहा  है  |

 विश्वविद्यालय  के  झूठे  परीक्षा  फल

 1९४३.  थ्री  दिवस्पति  स्वामी
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  प्रत्येक  राज्य  के  विश्वविद्यालयों  के  aaa  विद्याथियों  को

 श्दिधघिक  कालेजों  में  प्रवेश  दिलाने  के  लिये  ग्रेस  अंक  देकर  प्रथम  श्रेणी  के  विद्यार्थियों  की  संख्या  को

 बढ़ाने  के  लिये  बड़ी  प्रतियोगिता  होती  है  ;  wk

 केन्द्रीय  सरकार  विद्याथियों  के  इस  प्रकार  के  झूठे  परीक्षाफलों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार  करती  है  ?

 शिका
 मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )।  भारत  सरकार को  ऐसी  प्रतियोगिता का  ज्ञान

 नहीं है  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 राष्ट्रीय  पंचांग

 1९४४.  श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 अपने  देश  में  राष्ट्रीय  पंचांगों  को  लोकप्रिय  बनाने  घर  उनको  स्वीकार  करने  की  दिशा

 गए एएए

 faa  wit  में
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 क्या  राष्ट्रीय  पंचांगों  में  दिखाई  गई  त्योहारों  की  तिथियों  का  (  १)  केन्द्रीय

 (2)

 wiz
 राज्य  सरकारों  द्वारा  छुट्टियों  की  तिथियां  निर्धारित  करने  के  लिये  पालन  किया  जाता

 कौन  सी  राज्य  सरकारें  अपनी  छुट्टियों  को  घोषित  करने  में  राष्ट्रीय  पंचांगों  का  पालन

 नहीं  करतीं
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 संस्कृत  कौर  सभी

 प्रमुख  भारतीय  भाषाओं  में  राष्ट्रीय  पंचांग  प्रति  शक  सम्वत  के  अनुसार  प्रकाशित किये  जा  रहें  हैं

 धौर  बहुत  कम  दामों  पर  दिये  जाते  हैं  ।  राष्ट्रीय  पंचांगों  में  दी  गई  शक  ae  की  तिथियों  का

 ईसवी  तिथियों  के  सब  सरकारी  राजपत्री  सरकारी  सुनारों

 करारों लेखों  कौर  अन्य  वैधानिक  आकाशवाणी  सरकारी  पत्रियों  आदि

 में  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 (१)  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  जिस  सामान्य  प्रक्रिया  का  पालन  किया  जाता  है  वह

 राष्ट्रीय  पंचांगों  में  दी  गई  तिथियों  को  छुट्टियां  मनाने  का  है  ।  राष्ट्रीय  पंचांगों  में  दी  गई

 तिथियां  उन  तिथियों  से  भिन्न  होती  हैं  जिन  पर  त्यौहार  यथार्थ  में  लोगों  द्वारा  किसी  विशिष्ट  स्थान

 पर  मनाये  जाते  हैं  ,  उस  दिन  सरकारी  दफ्तर  बन्द  होते  हैं  ।

 (२)  प्राप्त  सुचना  के  ara  अधिकतर  राज्य  सरकारें  जब  विशिष्ट

 धार्मिक  त्यौहार  भिन्न  तिथि  को  स्थानीय  तौर  पर  मनाया  जाता  है  उसको  छोड़  कर  छुट्टियों की

 तिथियां  नियत  करने  में  राष्ट्रीय  पंचांगों  का  पालन  करती  हैं  ।

 मिलाई  मं  अतिरिक्त var  भट्टी

 S  महाराज कुमार विजय  ara  :
 TeCY.

 श्री राम  रतन  गुप्त  :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भिलाई  में  अतिरिक्त  मन  भट्टी  लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  कब  तक  होने  की  संभावना  है  ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  मन  भट्टियां  मिलाई  इस्पात

 सयंत्र के  विस्तार  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  स्थापित  की  जाएंगी  ।

 भट्टियों के
 १९६३

 भौर
 १९६४

 तक  चालू  होने
 की  TAT

 पंजाब  के  लिये  नालीदार  लोहा  चादरों  का  wea

 1९४६. श्री  दी०  च०  :
 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 १९६१-६२  में  पंजाब  राज्य  को  कितनी  नालीदार  लोहा  चादरों  का  संभरण  किया

 गया  शौर  PERIR—KE  में  कितना  संभरण  किया  जाएगा  ;  झर

 मूल  भंद्रेजी  में
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 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  जनता  की  बढ़ी  हुई  मांग  की  दुष्टि  से  ध्रभ्यंश  बढ़ाने  के

 लिये  पंजाब  सरकार  से  कोई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  है
 ?

 इस्पात  शर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  ९९६१-६२  में  ४८२८

 एम/टन सब  अंशों  में  ।

 १९६२-६३  में  लगभग  ५४००/एम/टन  संभरण  होने  का  अनुमान  है  ।

 जी  किन्तु  पर्याप्त  उत्पादन  होने  के  कारण  जी०  सी
 ०  चादरों का  eT

 संभव  नहीं  था  |

 कोरबा में  कोयला  निक्षेप

 1९४७.  थ्री  दाजी  !  क्या  खान  और  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  या  मध्य  प्रदेश  बिजली  बोर्ड  ने  कोरबा  बिजली

 धर  के  लिये  कोरबा  के  कोयला  निक्षेपों  का  उपयोग  करने  के  लिये  उन  निक्षेपों  को  खोदने  का  अधिकार

 मांगा है  ;

 यदि  तो  इसके  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है
 ?

 खान  कौर  मंत्री  कठ  दे०  कौर  (@)  कोरबा  कोयला  क्षेत्र

 का  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  सहयोग  के  साथ  प्रयोग  किया  जा

 रहा  कोयला  कोरबा  जरुर  बिजली  घर  में  भेजा  जा  रहा  है  ।  मध्य  प्रदेश  सरकार  या  मध्य  प्रदेश

 बिजली  बो  की  site  से  ऐसा  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  पाया
 कि

 वे  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम

 से  घ्राण  स्वयं  कोरवा  के  कोयला  निक्षेपों  को  चलायेंगे
 ।

 दिल्ली  में  स्त्रियों  के  लिये  पोलियो  fare

 Toke.  थी
 मोहन  स्वरूप

 :
 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्यं  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सही  है  कि  में  बहुत  शीघ्र  स्त्रियों  के  लिये  एक  पोलिटेक्निक  स्थापित

 किया जा  रहा  है  |  ;  atk

 हि  यदि  तो  इस  पर  कितनी  राद  खर्च  की  जाएगी  कौर  वहां  कौन  से  विषय  पढ़ाये

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्वान  site  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हमा यून  जी  हां  ।

 सितम्बर
 १९६२  से  संस्था  कार्य  आरम्भ  करने  वाली  है  ।

 चालू  योजना  sate  में  इस  योजना  के  लिये  प्रत्याशित  व्यय
 ३३  .  ®

 लाख  रुपये  है
 ।

 इस  समय  डिप्लोमा  स्तर  तक  निम्न  विषय  पढ़ाने  का  प्रस्ताव  है
 :

 (१)  श्रन्दहनी सजावट  ak  प्रदर्शन

 (२)  पुस्तकालय  विज्ञान
 ह की

 wit  मे
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 (३)  साचिविक  पाठ्यक्रम

 (४)  चिकित्सा  प्रयोगशाला  प्रौद्योगिकी

 (4)  वाणिज्यिक कला

 (६)  वस्तु  कला  सहायक  का  प्रमाण पन्न  पाठयक्रम

 (७)  इलेक्ट्रोनिक्स ।

 भारतीय  वाय  सेना  के  दुर्घटनाग्रस्त विमान

 (  श्री  हरि  विष्णु कामत

 |  श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  बसु सतारी

 श्री  मुहम्मद  इलियास

 शनी  यश्पाल सिह
 TEE, <  श्री  प्  चे  बदला

 |
 शी  राम  रतन  गुप्त

 :
 |

 श्री  दी ०  धर्मा  :

 |  श्रीमती  में  मूना  सुल्तान

 न्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  BY  कृपा  करेंगे  कि

 २३  १९६२  से  दुर्घटनाग्रस्त  भारतीय  वायु  सेना  के  विमानों  की  क्या  है

 प्रत्येक  दुर्घटना  का  क्या  स्वरूप  हू  कौर  प्रत्येक  मामले  में  कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  :

 क्या  प्रत्येक  दुर्घटना  की  जांच  की  गई  है  अथवा  की  जा  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रत्येक  मामले  में  उपपत्तियां  कया  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 कौर

 (  विमान  दुर्घटनायें में  भारतीय

 बाबूलाल  के  जार  विमान  दुर्घटनाग्रस्त  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 (१)  एक  विमान  दुर्घटना ७  १९६२ को  ८.  ३६  बजे  समय  प्रदेश  में  छिंदवाड़ा

 होशंगाबाद के  बीच  जुनार  देव  रेलवे  स्टेशन  से  १०  मील  उत्तर  की  कौर  खापा  गांव  के  समीप  हुई

 जब  कि  एक  कैनबरा  विमान  प्रशिक्षण  उड़ान  कर  रहा  था  ।  विमान  में  सवार  चालक  कौर  नेवीगेटर

 मारे  गये  कौर  विमान  नष्ट  हो  |

 (२)  एक  विमान  दुर्घटना १२  eS 0 a को  ८.  १०  बजे  नेफ़ा  क्षेत्र  में  तुवांग  ड्रॉपिंग

 जोन  में  हुई  जब  कि  एक  डकोटा  विमान  संचालन  उड़ान  कर  रहा  था  ।

 चालक-दल का  एक  सदस्य  मारे  गये  ।  बाकी  चालक-दल  के  तीन  सदस्यों  को  गम्भीर  ।

 विमान  इतना  क्षतिग्रस्त  हो  गया  कि  उसकी  मरम्मत  नहीं  की  जा  सकती

 (३)  एक  विमान  दुर्घटना २४
 PeR2 HTS.

 को  ८  .
 ००

 बजे  काम्तीपुडा  बंगाल  )

 के  २  मील  पूर्व  में  हुई  जब  कि  एक  मिस्टर  विमान  प्रशिक्षण  उड़ान कर  रहा  जहाज में  सवाल

 केवल
 साफ  बच  निकला  rey  विमान  नष्ट

 हो
 TAT |

 मूल थी  द म  में
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 (४)  एक  विमान  दुर्घटना
 २७  १९६२  को  १२.४०

 बजे  एन०  डब्ल्यू  मिसा मारी

 हवाई  aes  स े२  माल  दूर  हुई  जब  कि  एक  तुफानी  विमान  प्रशिक्षण  उड़ान  कर  रहा  था  |

 बारा  गया  ।  विमान  एक  झोपड़ी  पर  गिरने  के  ७  wafers  व्यक्ति  भी  मारे  गये  |

 बीमार  ave  हो  गया  धौर  एक  झोपड़ी  क्षतिग्रस्त  हो  गयी  ।

 धौर  प्रत्येक  मामले  में  जांच-न्यायालय  का  आदेश  दे  दिया  गया  है  ।  ज

 न्यायालय की  उपपत्तियां  प्रतीक्षित  हैं  ।

 हिन्दुस्तान  तिव्बत  सड़क

 (  श्री  हरि  विष्णु कामत
 1६४५०.

 Left  रघुनाथ  fag  :

 नया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान-तिब्बत  सड़क  का  निर्माण  कब  आरम्भ  हुआ  ;

 wa  तक  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 wa  तक  कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  हैं  ;  ate

 सड़क  का  निर्माण  कब  पूरा  हो  जायेगा
 ?

 मंत्री  (att  कृष्ण  Prat)
 :

 निर्माण  वर्ष  १९५१  में  आरम्भ  हुआ  था  ।

 (@)  गौर
 इस  परियोजना  में  प्रगति  सन्तोषजनक  है  ।  ऐसे  निर्माण  की  परिस्थिति

 में  पुरे  होने  की  तिथि  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 suena  के  कारण  कुछ  ब्यक्ति  हताहत  हुए  हैं  परन्तु  कार्य  को  देखते  हुए  उन  की

 संख्या अधिक  नहीं  है  ।

 निर्वाचन  यपाचिकायें

 1९५१.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  Mexe F से  १९६२  तक  की  अवधि  में  aa  तक  कितनी  निर्वाचन  याचिकायें  दायर

 1

 उपरोक्त  अवधि  में  किसी  निर्वाचन  याचिका  के  निबटाने  में  श्रघिकतमਂ  कितना  समय

 एक  निर्वाचन  याचिका  निबटाने  में  औसतन  कितना  समय  लगा  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेन्द  :  6०४  |

 weve  दिन  |

 लगभग

 मास  श्र

 १३  दिन  ।
 02001

 अंग्रेजी  में
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 1९५२.  श्री
 बड़े

 :
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 रीवा  जिला  प्रदेश  )  के  हनुमना  में  कुर्द  पत्थर  के  सामान  बनाने  के  लिये  एग्रेसिव

 फैक्टरी कब  से  चल  रही  है

 किन  शर्तों  पर  यह  करारी  चल  रही  है  ;

 कमा  सभी  शर्तों  का  पुरा-पुरा  पालन  हो  रहा  है  ;  भोर

 कहां-कहां कोरन्दम  की  खदानें  हैं  ?

 खान  शौर
 इंजन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हज़ार नवीस  से

 राज्य  सरकार से

 सूचना  इक्ट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  यथा  शीघ्र  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  |

 वर्तमान  समय  में  भारत  में  कोरन्दम  की  कार्य  करने  बाली  चार  खानें  निम्नलिखित

 स्थानों  पर  हैं

 (१)  जिला
 समय

 प्रदेश  |

 (2)  जिला  मैसुर  ।

 (3)  जिला  मैसूर  ।

 \ (x  )  wera  जिला  मद्रास  ।

 सीमेन्ट  का  उत्पादन

 (  थी  उमा  नाय  1

 1६१४
 यदा पाल  सिंह  +

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सीमेन्ट  के  उत्पादन  लक्ष्य  को  १५०

 शाख  टन  से  बढ़ा  कर  १८०  लाख  टन  करने  का  प्रस्ताव  छोड़  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि
 तो  प्रस्ताव  छोड़ने  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  भ्रौर  तृतीय

 वर्षीय  योजना  के  दौरान  सीमेन्ट  के  उत्पादन-लक्ष्य  का  wet  विचाराधीन  है  ।

 कोयला  उद्योग  के  लिये  रूसी  सहयोग

 TERY.
 (sit sat ara: उमा  नाथ  1

 शनी  ate  do  फार्मा  ४

 क्या  खान  कौर  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  कोयला  उद्योग  के  विकास  के  लिये  तकनीकी  सहयोग  की  किसी  योजनाਂ

 पर  नई  दिल्ल  में  हाल  ही  में  उन  की  se  रूस  के  उप-प्रधान  मंत्री  की  बैठक  में  विचार  किया  गया

 है  ;

 मल  dia  में
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 यदि  तो  किन  योजनाओं  पर  विचार  किया  गया  ;

 क्या  विचार  के  परिणामस्वरूप  कोई  प्रस्ताव  बनाये  गये  ;  भोर

 यदि  तो  उन  का  ब्योरा  कया  है
 ?

 कौर  इंधन  मंत्री  | / हू५  द०  :  छे
 भारत  में  कोयला  उद्योग

 के  विकास  के  लिये  तकनीकी  सहायता  की  संभावना  के  बारे  में  खान  ale  ईंधन  श्री  Fo  डॉ०

 मालवीय wiz  श्री  बी०  ए०  उप-सभापति  धधक-कार्य सोवियत  संघ  के  सामान्य

 रूप  से  बातचीत हुई  थी

 afar  निदेशालय

 1९४५६.  डा०
 लक्ष्मी  मल्ल  सिघवी  :  क्या  गृह-कार्य  यह

 बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  प्रत्येक  राज्य  में  ate  केन्द्र  में  एक  स्वतंत्र  निष्पक्ष  प्रयोजन  निदेशालय

 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  सक्रिय  रूप  से  विचारार्थ  रखा गया  है  ;

 यदि  तो  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 इस  बारे  में  संघ  सरकार  की  क्या  नीति  ate  विचार हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  राज्य  मंत्री
 :

 विधि  भ्रायोग  ने  न्यायिक  प्रशासन  के

 सुघार  सम्बन्धी  अपने  चो  दहे  प्रतिवेदन  में  प्रत्येक  जिल  में  सेवा  जनक  अभियोजन  निदेशालय  स्थापित

 करने  की  सिफारिश  की  हे  न्याय  का  प्रशासन  राज्य  का  विषय  हैं  जैसाकि  कि  संविधान की  सातवीं

 की  सूची  २  में  व्यवस्था  की  गई  है  कौर  राज्य  सरकारों  की  क्षमता  में  हे  ।  केन्द्रीय  सरकार

 इस  मामले  में  केवल  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  लिये  सम्बन्धित  ह  ।  विधि  की  सिफारिशों पर  वर्ष

 १६६०  में  श्रीनगर  में  हुए  विधि  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  विचार  किया  गया  था  कौर  यह  निर्णय  किया

 गया  कि  सिफारिशों  पर  निरन्तर  ध्यान  दिया  जाता  रहे  ।

 स्नातकोत्तर  डिग्री  में  तृतीय  श्रेणी

 1९४७.  श्री  दी०  च०  शर्मा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विश्वविद्यालय

 झभनुदान  विभिन्न  मंत्रालयों  हारा  दिय  गये  स्नातकोत्तर  डिग्री  में  तृतीय  श्रेणी  समाप्त

 करने  के  सुझाव  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  है  ?

 मंत्री  का०  ला०  :  निम्नलिखित  विश्वविद्यालयों  ने  रता तक ोत्तर

 परीक्षा  में  तृतीय  श्रेणी  समाप्त  करने  का  फैसला  किया  है  :

 संस्कृत

 बेंकटरवर  थौर  विश्व-भारती ।

 पंजाब म  तेल  की  लोब

 1९५८.  धी  do  चं०  शर्मा  :  कया  खान  wie  इंधन  मंत्री  यह  बताने  '  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  भारत  के  भतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  पंजाब  राज्य  में  तेल  का  पता  लगाने

 के  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;  प्रौढ़

 मूल  wae  में

 ‘Prosecution  Directorate,
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 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 और  इंजन  मंत्री  क०  दे०  :  कौर  भारत  कै  मृतत्वीय

 सर्वेक्षण  विभाग  ने  तेल  का  पता  लगाने  के  लिये  ्  Pe¥a—XE Bl Waly A Hirar-giwange की  aly  में  कांगड़ा-होशियारपुर

 जिलों  की  सिवालिक  पट्टी  का  रचनात्मक  मापीकरण  किया  हूँ
 ।

 इन  अध्ययनों  के
 कांगड़ा

 जिले  में  ज्वालामुखी  में  atte  होशियारपुर  जिले  में  जनोरी  में  दो  क्षेत्रों  को  रेखांकित  किया  गया  हैं

 झोर  ज्वालामुखी  क्षेत्र  में  जोहर  में  एक  गैस  स्राव  का  पता  चला  है  ।

 होशियारपुर  जिल  में  घोलबाह  ae  शाम  चुरासी  क्षेत्र  के  समीप  कौर  अम्बाला  जिले  में

 खडग  के  समीप  तेल  कौर  गैस  के  होने  के  बारे  में  जांच  की  गयी  है  ।  बह  झा थिक  महत्व के  नहीं  हैं

 ्  १९५६  से  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  आयोग  उस  क्षेत्र में  तेल  कीं  खोज के  कार्य  करता

 श्री  रहा  @

 aa  प्राविधिक  संस्था

 TRS.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  कया  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  निणंय  के  अनुसार  तेल  प्रविधियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  प्राविधिक  संस्था

 स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 fart कौर  इंधन  मंत्री  क०  दे०  :
 तेल  तथा  प्राकृतिक गेस  भ्रायोग  द्वारा

 बरेली  में  ate  शिवसागर  में  दो  नई  संस्थायें  स्थापित  करने  के  लिये  कौर  ....4 ७५  में  संस्था  में  प्रशिक्षण

 सुविधाओं  के  विस्तार  के  लिये  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  इन  संस्थानों  में  प्रशिक्षण  के  लिये  प्रशिक्षण

 पदाधिकारी  wie  अन्य  कमंचारी  जा  रहे  कुछ  रखे  जा  चुके  हैं  ।  इन  Terral में  प्रवेश

 के  लिये  श्रावेदन-पत्र भी  मांगे  गये  हैं  ।

 सामान्य  दिक्षा  में  ae

 1६९६०.  थी दी  Wo  wat  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  सामान्य  शिक्षा

 में  की  सीमा  का  मूल्यांकन करने  के  लिये  एक  श्रील-भारत सर्वेक्षण  करने  के  प्रस्ताव  में

 कितनी  प्रगति  हुई  ह  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  यह  मामला  भ्र भी  राष्ट्रीय  झनुसंघान

 ax  प्रशिक्षण  परिषद्  के  विचाराधीन  है  जिनकी  विस्तृत  सिफारिशें  प्रतीक्षित  हैं  ।

 झा साम  तेल  परियोजनाओं में  गर-आसामी  व्यक्ति

 1९६१८  श्री  प्र०  चं०  बदगा
 :

 क्या  खान  कौर  इंजन  at  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  arene  में  तेल  परियोजनाओं  में  गैर-प्राइवसी  लोगों  की  नियुक्ति के  wer  पर

 नई  दिल्ली  में  हाल  ही  में  उन  के  कौर  श्रासाम  के  मुख्य  मंत्री  के  बीच  हुई  बैठक  में  विचार  कियां  गया

 ;  wie

 =  यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 य  ee

 मूल  भ्रंग्रेजी
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 tart  wit  इंजन  मंत्री  न  दे०  बहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 मद्रास के  लिये  कोक

 TER.  श्री  उमानाथ  :  क्या  खान  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ब्३४ १५  कि

 क्या  मद्रास  सरकार  ने  राज्य  के  हाड  कोक  के  में  वृद्धि  करने  के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार  कलकत्ता  के  कोयला  नियंत्रक  से  कहा  है

 क्या  कोयला  नियंत्रक  से  फालतू  क्षमता  के  wets  कोकਂ  के  भ्र ति रिक्त नियम  का

 संभरण  करने  के  लिये  भी  प्रार्थना  की  गई  है

 यदि  तो  उस  की  मात्रा  कितनी  है  ;  भोर

 मद्रास  सरकार  की  प्रार्थना  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 प  att  इंधन  मंत्री  क्०  दे०  मद्रास  सरकार  से

 उनके  बी०  पी०  हाड  कोक  के  श्रभ्यंश  में  १  वैगन  प्रति  मास  वृद्धि  करने  जुलाई  से

 FER  तक  की  में  फालतू  क्षमता  के  इण्डियन  बाइरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  से  बड़े

 २२५  वैगन  अतिरिक्त  कोक  के  संभरण  की  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  है  ।

 मद्रास  राज्य  को  राज्य  सरकार  प्रार्थना  के  अनुसार  वी०  पी०  are  कोक  में  एक

 वैगन  प्रति  मास  की  वृद्धि  कर  दी  गयी  है  ।  फालतू  क्षमता  के  हाड  कोक  के  संभरण  के  बारे

 में  इंस  राज्य  को  २८  वैगन  हार्ड  कोक  देना  सम्भव  है  जिसमें  से  १८  वैगन  रूरकेला  संयंत्र  सेਂ  बड़े

 साइज  के  है  १०  वेतन  दुर्गापुर  कोक  यौवन  संयंत्र  से  नट  कोक  के  हैं  ।

 पदार्थ

 TREX.  डा०  Fo  न्०  राव  :  क्या  खान  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 खनिज  पदार्थों  की  खोज  में  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  भारतीय  खान

 ब्यूरो  के  क्या  कृत्य  ae  जिम्मेदारियां है

 उपरोक्त  विभाग  कब  प्रारम्भ  किये  गये  थे  और  विभागों  के  मुखियों  के  वेतन  क्या
 wk

 भारतीय  भू तत्ववेत्ता  सेवा  बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  है
 ?

 part  कौर  इंजन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हज़र नवीस  खनिजों की  खोज  के

 बारे  में  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  ate  भारतीय  खान  ब्यूरो  के  मुख्य  कृत्य  निम्न  प्रकार  है

 भारत  का  भतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग

 प्रावेक्षण  १  :  ६३,३६०  के  पैमाने  पर  क्रमिक  मापीकरण  :  प्रादेशिक  खनिज

 मूल्यांकन  श्र  खोज  जिसमें  विस्तृत  रूप  से  बड़े  पैमाने  पर  मापीकरण  कौर  खनन  के  विभिन्न

 aa  भूभौतिकीय  ak  रसायन  गढे  खाइयें  बनाना  art  भूगत

 पानी  का  मूल्यांकन  शामिल  हैं
 ।

 मूल  ara  में
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 भारतीय खान  ब्यूरो  :

 १.  उन  क्षेत्रों  जिनको  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  खान  खोलने  से  पूर्वे  प्राथमिक  कार्य  के  लिये

 उपयुक्त  क्षेत्र  बताया  खनिज  निक्षेपों  के  भंडारों  का  पता  लगाने  कौर  मूल्यांकन  करने  के  लिये

 छिद्र  कौर  कार्यवाही  करना  कौर  उन  क्षेत्रों  में  स्वतन्त्र  रूप  से  या  सरकार  या  गैर-सरकारी

 संगठनों  के  साथ  मिल  कर  परीक्षणात्मक  खनन  करना  ।

 २.  देश  के  खनिज  संसाधनों  की  उपयोग  के  सभी  मामलों  में  केन्द्रीय

 राज्य  सरकारों  को  Ta  देना  ।

 ३.  अन्य  अनुसंधान  संगठनों  के  सहयोग  से  निम्न  श्रेणी  के  अयस्कों  के  लाभप्रद  उपयोग  भोर

 खनिजों  site  खनिज  उत्पादों  के  औद्योगिक  उपयोग  कौर  खनन  सम्बन्धी  समस्याओं  के  बारे  में

 संघान  करना  }

 ४.
 ब्यूरो  के  काम  के  सम्बन्ध  में  कौर  जनता  के  जहां  तक  परिस्थितियां  अनुकूल

 वयस्कों  और  खनिजों  का  विश्लेषण  करना  ।

 ५.  भारत  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  वर्ष  १८५१  में  स्थापित  किया  गया  था
 ।

 भारत  के

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  महा-निदेशक  के  पद  का  वेतन  स्तर  १८००-१००-२०००  रुपये  है
 |

 ६.  भारतीय खान  ब्यूरो  Reve  में  स्थापित  किया  गया  था  ।  भारतीय  खान  ब्यूरो

 की  निदेशक  के  पद  का  वेतन-स्तर  Qooo—LQVY—VRvo  रुपये  है  |

 \
 {

 मामला  विचाराधीन है

 जिले  में  खनिज  cade

 egg.  श्री  उटिया  :  क्या  खान  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 मध्य  प्रदेश  स्थित  रीवा  संभाग  में  श्रमिक  एवं  तांबा  किन-किन

 स्थानों में  dk

 उनके  व्यावसायिक  उपयोग  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  है
 ?

 खान  शर  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 मध्य  प्रदेश  के  रीवा  जिले  में

 इन  खनिज  पदार्थों  में  से  किसी  भी  खनिज  के  पाये  जाने  का  पता  नहीं  है  ।

 set  ही  नहीं  उठता  ।

 मध्य  प्रदेश  की  कोयला  खानें

 €६७.  थ्रो  घटिया
 :

 क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 मध्य  प्रदेश  राज् यान् तर्गत  दाहडोल  जिले  में  स्थित  उमरिया  एवं  घरपुरी  कोयला-खानों

 थें  सरकार  का  कितना  हिस्सा  है  कौर  शावैलेस  कम्पनी  का  कितना  हिस्सा

 उक्त  कोयला-खानों  में  aa  तक  शा वैलेस  कम्पनी  की  मैनेजिंग  एजेन्सी  क्यों  है

 उक्त  खदानों  के  ot  राष्ट्रीयकरण  में  सरकार  को  क्या  दिक्कत  कौर



 २६  १८८४  लिखित  उत्तर  ११४५

 मध्यावधि  में  उक्त  रीवा  statics  लिमिटेड  की  मैनेजिंग  एजेन्सी  सरकार  खद

 यों  नहीं  ले  रही

 खान wet  इंधन  मंत्री  Fo  है०  से  इन  खदानों के  हिस्से  के

 स्वामित्व  के  पर  झगड़ा  हो  रहा  है  इस  विषय  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  बम्बई  हाई  कोटे

 उच्च  में  एक  मुकदमा  चलाया  है  ।  मुकदमे  का  फैसला  होने  के  बाद  ही  विभिन्न

 पार्टियों  के  हिस्सों  की  ठीक  स्थिति  जानी  जायेगी  ।  जहां  तक  मैनेजिंग  एजेन्टों  की  नियुक्ति  का

 है  स्वेदी  शाव लेस  कम्पनी  को  कम्पनी  FERRE  के  अ्रनुसार  नियुक्त  किया  गया  है  ।  वर्तमान

 नियुक्ति ३०  १९६०  से  लेकर  ५  साल  की  की  है  या  हिस्सों  के  स्वामित्व  के  भ्रान्ति

 facia  की  तिथि  से  लेकर  एक  साल  की  समाप्ति  तक  है  ।  इन  दोनों  में  से  जो  भी  पहले  हो  जाये  ।

 इरादे  दिक  भ्रच्यापन  केन्द्र

 Teac.  श्री  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रादेशिक  अध्यापन  केन्द्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किस  प्रक्रम  पर  है

 ay  १९६२-६३  में  ऐसे  कितने  केन्द्र  खोले

 प्रस्ताव  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  ष्ा०  ला०  प्रादेशिक  ध्रध्यापन  केन्द्र  स्थापित

 करने  का  प्रस्ताव  स्थापना  की  अवस्था  में  है  ।

 अभी  पता  नहीं  है  ।

 योजना  की  एक  प्रति  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८७]

 बैंकों में  जमा  रकम

 1९६८.  श्री  हेड़ा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १९६१  में  शभ्रनुसुचित  बेंकों  में  कुल  कितनी  रकम  जमा

 क्या  उससे  जमा  रकम  में  वृद्धि  का  पता  कौर

 यदि  तो  यह  विकास  किस  कारण

 वित्त  मंत्री  मोराल  जी  १९६१  के  आखिरी शुक्रवार  को

 अनुसूचित बैंकों  में  कुल  जमा  पी०  एल०  '४८०  कौर  पी०  एल०  ६६५  के  अधीन जमा  रकम

 को  छोड़  १७५७. १  करोड़  रुपये  थी  ।

 १९६० में  १५७७.  २  करोड़  रुपये  की  जमा  रकम  की  निस्बत  १८०  करोड़

 की  वृद्धि हुई  ।

 सरकार  द्वारा  उप-स्तरीय  बैंकों  को  बड़े  बैंकों  में  रूप  से  मिलाने  को  प्रोत्साहन

 देने  के  लिये  उठायें  गये  कदम  शौर  खाता  बीमा  निगम  की  स्थापना  से  बैंकिंग  प्रणाली  में  विश्वास  बढ़ा

 हैं  जिससे  जमा  रकम  में  वृद्धि  हुई  अरन्य  मुख्य  बैंकों  द्वारा  श्रमिक ब्याज  की

 _  हारा  अधिक  बचत  को  प्रोत्साहन  शर  लोगों  में  बैंकिंग  की  आदत  के  हैं
 ।

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 केद्रीय  इंधन  ध्नसन्धान भक  संस्था

 1६७०.
 1  श्री  दां०  ना०  चतुर्वेदी

 सिंह  :

 क्या  वैज्ञानिक  aaa  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 धनबाद  स्थित  केन्द्रीय  ईंधन  अनुसंधान  संस्था  ने  कोयले  से  एक  नया  उर्वरक  बनाया

 है  जो  कुछ  तरह  से  रूढ़िगत  उर्वरकों  से  ae  कहा  जाता

 यदि  तो  इसके  बनाने  के  तरीके  का  क्या  ब्यौरा  है  कौर  उसके  निर्माण
 की

 लागत

 बया  है  क्षेत्रीय  परीक्षणों  का  क्या  परिणाम  कौर

 इसके  प्रचार  site  वाणिज्यिक  स्तर  पर  निर्माण  की  सरकारी  योजनायें  क्या  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान ait  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  माय ध् नत च्
 :  संस्था

 तै

 कोयले  से  उर्वरक  बनाया  है  ।

 दो  तरीके  जो  निम्न  प्रकार  है
 :

 (१)  २००  डिग्री  सेन्टीग्रेड  के  वायु  वातारण  में  कोयले  को  श्रोक्सीडाइज़  करना  भोर

 हरमोनिया  मुक्त  मादक  द्रव्य  मिलाना

 (२)  वाय  श्र  अमोनिया  के  मिश्रण  में  ३००  डिग्री  सेन्टीग्रेड  पर  कोयले  का  एक  साब

 आक्सीडेशन कौर  श्रमोनियेशन  |

 कभी  उत्पादन  लागत  का  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 प्राथमिक  क्षेत्रीय  परीक्षणों  का  परिणाम  उत्साहजनक  रहा  ।

 इस  पर  विचार  करने  से  पूर्व  बड़े  पैमाने  पर  क्षेत्रीय  परीक्षण  वृहत  संयंत्र  उसदिन
 way  करने  पड़ेंगे  |

 अध्ययन  क  लिये  fae  भेजे  गये  विद्यार्थी

 eee.  रामसेवक  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १९६१-६२  में  विभिन्न  विषयों  में  भ्रध्ययन  के  लिये  कितने  विद्यार्थी  योरोपीय

 को  कौर

 उनमें  अनुसूचित  जातियों  के  कितने
 विद्यार्थी

 थे  ?

 tire  मंत्री  का०  ला०  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  प्रशासित  विभिन्न

 बोर्नियों के  adi  चार

 कोई  नहीं  ।

 बिक्री-कर  के  फार्मों  की  छपाई

 Teor.  श्री  रामसेवक  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 war  यह  सच  है  थि  केन्द्रीय  बिक्री  कर  के  फार्म  केवल  rat  में  छापे जाते  हैं  ;

 भ्या  सरकार  का  विचार
 उन

 को  हिन्दी  में
 भी

 छापने  का  है
 ;  कौर

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 wie  तो  किस  समय  तक
 ?

 १वित्त  मंत्री  मोरारजी  क्ट्रीय.विक्री कर  १९४५६  का

 बासन
 जिस  के  प्रवीन  विभिन्न  फार्म  छापे  जाते  हैं  राज्य  सरकार  को  सौंप  दिया  ह  इसलिये इन

 फार्मों  की  छपाई  पोर  संभरण  स्थानीय  झ्रावश्यकता  के  भ्रनुसार  राज्य  सरकारें  करती  हैं  ।  केवल  काम

 सौ  जो  सुरक्षा  कारणों  से  नासिक  में  छपता  के  पति  रिक्त  अन्य  फार्मों  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार

 सहीं  जानती  है  राज्य  सरकारें  उन  को  किस  भाषा  में  छपाती  है  ।  फार्म  अंग्रेजी  में  छपता  है  ।

 ate  wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 केंटीन  डिपार्टमेंट  के  लिये  मंहगाई भत्ता

 |  €७९.  श्री  प०  geet  क्या
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार  बढ़ाया  गया  महंगाई  मला  कैंटीन

 डिपार्टमेंट  के  तमंचा  रियों  को  दिया  जाता  है  ;  भोर

 यदि  तो  इस  के  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  कृष्ण  (,)  द्वितीय  वेतन  erat  की  सिफारिशों  के  धारा

 बर  प्रतिरक्षा  सेवायों  के  प्राक्कलनों  से  वेतनभोगी  सैनिक  तमंचा  रियों  को  तथा  कैंटीन  स्टोर्स

 डिपार्टमेंट  कर्मचारियों  को  भी  महंगाई  भत्ता  दिया  जाता  है  ?

 wer  उत्पन्न  vet  होता  |

 शसी  विमान  को  बु घंट ना

 प्र०
 च्  बाधा

 1*  EX  <  श्री  प्र  qo  राघवन

 ataigang  :

 बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह
 को

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या २  RERR  कों  कोयम्बटूर  के  निकट  नौवल  के  एक  सो  हाँकਂ  विमान  की

 बांटना हों  गई  थी

 यदि  तो  दुर्घटना  में  कितनी  धन  ate  जन  कं  हानि  हुई

 दुर्घटना  का  क्या  कारण  है
 ?

 मंत्री  कृष्ण  :  जी  हां  ।

 लैफ्टिनेंट  प्रोनोट  डे  मर  गये  थे  ।  विमान  एकदम
 टूट  गया

 था  क्योंकि  जमीन
 पद

 गिरने
 पर

 उस  के  टुकड़े  टुकड़े  हो  गये  ।

 er  जांच  बोर्ड  नियुक्त
 कर

 दिया  गया  हैं  कौर  उपपत्तियों  की  प्रतीक्षा की  जा  रद्दी  है  ।

 उमूर  प्रंग्रेजी  में
 1630  (Ai)  LSD.
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 दिल्ली  में  पटाखे  का  विस्फोट

 रघुनाथ  सिह
 1९७६.

 sf
 ष  बसुमतारी  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ५  १६६२  को €. २४५ २५  बज़े  रात्रि  में  जामा  मस्जिद  के  छत्ता शेख  में

 एक  स  का  विस्फोट  हों  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  घटना  का  क्या  ब्योरा है  ?

 fears  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  (#)  कौर  ५  १९६२  को

 खाना  मस्जिद  क्षेत्र  के  छत्ता  देख  मंगलू  में  €  २५  बज़े  रात्रि  में  एक  पटाखा  फटा  था  जिस  में  कोई

 भी  घायल  नहीं  हुआ  था
 ।

 फटे  हुए  पटाखे
 की

 जांच  करने  के  बाद  मालूम
 कि  उत्सवों में  इस्तेमाल

 होने  पटाखा  था  ।  ऐसे  पटाखे  नुकसान  देह  नहीं  होते  हैं  ate  उन  के  निर्माण  कौर  बिक्री
 पर

 कोई

 प्रतिबन्ध नहीं  होता  है  ।

 राजस्थान  में  श्री  दिवा  सियों
 के  लिये  गृह-निर्माण

 Qo.  श्री  रामसेवक  यादव  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कुछ  वर्ष  ga  adit  सरकार  की  कौर  से  लगभग एक  लाख  रय

 से  धिक  की  रकम  राजस्थान  सरका र  को  कोटा  जिले  में  सनावदा  नामक  स्थान  श्रादिवसियों

 के
 लिये  कालोनी  बनाने  के  हेतु

 दी
 गई

 थी  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  कार  की  कोई  सुचना  मिली  है  कि  उक्त  कालोनी

 का  निर्माण नहीं  gar  हे  att  धन  भी  खर्च  हो  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  प्रो  से  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  :  से  राजस्थान  सरकार

 झै  सूचना  मांगी  गई  है  जिस  के  प्राप्त  होते  हो  सभ छू पटल  पर  एक  विवरण  रख  दिया  जायगा  |

 उत्तर  प्रदेश  में  सेनिक  cee

 7 ec.  श्री  सुरेख पाल  fag
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  सैनिक  स्कूल  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  सनौर

 यदि  तो  यह  कहां
 पर

 स्थापित  होगा  कौर  कब  चालू  हो  जायगा
 ?

 पंप्नतिरक्ष  मंत्री  कृष्ण
 :  श्र

 जी  हां  ।  सैनिक  स्कूलों  के  गवर्नरी

 के  बो  द्वारा राज्य  सरकार  से  बातचीत  की  जा  रही  है  ।  बातचीत  में  स्थापना  स्थान  का  प्रदान  मी

 wife  है  ।

 मूल  dist  +
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 नमदा  नदी  के  तल  में  तल

 1६७९.  शी  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  २१  FERR  के  तारांकित

 चन  संख्या  R88  के  उत्तर  थ  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मेंदा  नदी  के  तल  में  तेल  की  खोज  में  इस  बीच  कौर  आगे  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 नागपुर  में  नोहा  तथा  मैगनीज  वयस्क  के  खर्नन  की  संभावनाश्रों  की  खोज  के  थारे  में

 कया  क़दम  उठाये  गये  हैं  ?

 fart  ate  इंधन  मंत्री  के०  दे०  गुजरात  मध्य  प्रदेश  में  निंदा

 नदी  के  किनारों  at  तल  में  लगभग  ६००  ay  मील  का  भूत्तत्वीय ७.
 तथा  २५  लाइन  मील

 भूतत्वीय east  स्तर  वैज्ञानिक  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  किया  गया  है
 ।

 भारतीय  खान  ब्यूरो  नागपुर  में  लौह  तथा  मैंगनीज़  वयस्क  की
 खोज

 नहीं
 कर

 रहा  है
 ।

 भारत
 के

 भूतत्वीय  परिमाप  द्वारा  किये  गये  काम  की  जानकारी  इकट्ठा
 को

 जा  रही  है  दौर

 समय  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 गन  शैल  कासनसुर

 Teco,  श्रीमती  चक्रवर्ती  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 गन

 दौर  फैक्टरी  कासूपुर  की  डमडम  एस्टेट  में  पानी  की  बहुत  कमी  है  ;

 क्या  यह  संच  है  कि  पानो  पम्पिंग  जेनरेटर  उस  स्तर  से  पानी  लाने  में  प्र समर्थ  है  जिस

 स्तर  तक  उस  को  खोदा  जा  चुका  है  कौर  इसलिये  पानी  की  बहत  कमी  हो  गई  है  ;

 (7)  क्या  यह  सच  है  कि  फ्लश  पाखानों  में  पानी  नहीं  है  जिस  से  स्वास्थ्य  कर  दशा  है  ;

 क्या  आवश्यकता  पूति  ये  लिये  नलकूप  पर्याप्त है  ;

 (=)  क्या  को  पानी  भी  बिजली  के  उसी  पम्पिंग  हें ने रेट  से  मिलता  है  ;

 क्या  यह  संच  है  कि  रात  की  शिफ्ट  में  कारखाने  में  पीने  का  पानी  नहीं  होता
 कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  पानी  का  पर्याप्त  संभरण  करने  के  लिये  पम्पिंग  मशीन  को

 स्थापित करने  का  है  ?

 नहीं  । |  at प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :

 जी  नहीं  ॥

 जी  नहीं  ।

 (3)  नलकूप  का  उत्पादन  कमਂ  बढ़ती  होता  रहता  है  शरीर  कुछ  समय  से  पर्याप्त  है  ।

 (=)  जहां  ।

 मामला यह  नहीं  है  ।

 यद  wren  है
 कि

 नलकूप  की  सफाई  से  पानीਂ  का  उत्पादन बढ़  जायेगा  ।  सफाई की
 ना  रही है

 ।
 इस

 बीच  १०  नलकूप  पि  पद्  SUES  गय  नाग  जाना  कपट  पय  लारियों  द्वारा  संभरण

 किया
 जाता

 है
 ।

 मूल ८५  अग्रेजी  दें
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 राय-कर के  मामलों  को  निपटाना

 eck.  wt  बैरवा  कोटा
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 कोटा  आयकर  अधिकारी ने  सन्  2ERR  में  कितने  आयकर  मामलों  था
 फैसले  किये

 ;

 उन  फैसलों  में  से  कितने  की  anita  की  गई  ;  फिर

 इन  की  गई  अपीलों  में  कितने  व्यापारी  कामयाब  हुए
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 से

 मांगी  गई  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 भोर  जितन  जल्दी  हो  सफाई  उसे  सभा  की  मेज  पर  रख  दिया  जायगा  |

 राजस्थान में  खनिज  पदार्थ

 eck.  श्री  बरवा  कोटा  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 राजस्थान में  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  जहां इस  समय  विभिन्न  खनिज  oat

 े
 को  खानें हैं

 इन  खनिज  पदार्थों  से  प्रति  वर्ष  कुल  कितनी  श्राय  होती  है  ;

 क्या  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  में  कच्चे  लोहे  की  एक  खान  अपने  अधिकार में  ले  रखी  है  पौर

 wet  चौकीदार  nfs  रखने  पर  वह  बसों  से  खर्चे  कर  रही  है  fag  इन  से  कच्चा  लोहा  नहीं  निकाता

 ला  रहा  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  वहां  से  कच्चा  लोहा  न  निकालने  के  बया  कारण  हैं
 ?

 खान  site  इंजन  मंत्रालय म
 उपमंत्री  से

 सुचना  इकट्ठी  की

 ला  रही  है  कौर  ज्योंही  प्राप्त  होगी  वह  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  |

 विश्वविद्यालय ayer  आयोग  द्वारा  aa

 ६८३.  थी  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 विश्वविद्यालय  ग्रनुदान  अयोग  सम्बद्ध  कालेजों  को  किस  कार्य  के  लिये
 कितना  अनुदान

 देता है  ;

 इन  ss  को
 किन

 शर्तों
 पर

 कालेज  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ;

 क्या  इन  अनुदानों  के  श्रीचंदन-पत्र  कालेज  सम्बद्ध  विश्वविद्यालय  के  उप-कुलपति  द्वारा

 ही  मेज  सकते  हैं  तथा  उप-कुलपति  की  सिफारिश  पर  ही  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  कालेजों

 को  अनुदान  देता  है

 क्या  यह  सच  है  कि  उप-कुलपति  सम्बद्ध  कालेजों  के  श्रावेदन-पत्र  किसी  कारण  नाराज

 होने  पर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  को  नहीं  भेजते  ik

 (=)  यदि  तो  विश्वविद्यालय  ara  इस  सुझाव  पर  विचार  करेगा  कि  श्रावेदन-पत्र

 कालेजों  से  सीधे  भी  मंगवा  ले  तथा  यदि  शर्ते  पूरी  हो  गई  हों  तो  उपकुलपति  की  सिफारिशों  के  बगैर

 कालेज  को  अनुदान दे  दे  ?
 कला
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 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ate  (a).  चित्रण  area  है  ।

 परिशिष्ट  घनुवन्ध  संख्या  ८८)

 सम्बद्ध  कालेजों  के  प्रस्वेदन-पत्र  विश्वविद्यालयों  के  जरिये  धराने  होते  है  भोर  उन्हीं  के

 द्वारा  सिफारिश  किये  जाते  2,  विश्वविद्यालय  के  सिफारिश  करने  पर  शभ्रतुदान  मिल  सकता  है  ।

 न  भारत  सरकार  के  पास  कौर  न  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  यास ही  कोई

 सूचना है

 सामान्य  ak  स्वीकृत  क्रियाविधि  के  अनुसार  सम्बद्ध  कालेजों  को  अनुदान  केवल  संबंधित

 बिददविद्यालय  की  सिफारिश  पर  स्वीकृत  किया  जायेगा  ।

 तीसरे  झाम  चनावों  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े

 €८४.  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों  एवं  केन्द्रीय  क्षेत्रों  में  लोक-सभा  तथा  राज्य  की  विधान  सितारों  श्रथवा

 क्षेत्रीय  परिषदों  के  लिए  तीसरे  श्राम  चुनाव  में  कितने  मत  पड़े  तथा  कितने  अवैध  घोषित  किये

 गये  भोर  कुल  मतों  की  संख्या  क्या  थी

 मान्यता-प्राप्त  तथा  ....!  मान्यता-प्राप्त  राष्ट्रीय  एवं  क्षेत्रीय  राजनैतिक  दलों  को

 am  निर्दलीय  उम्मीदवारों  को  अलग-अलग  विभिन्न  राज्यों  में  लोक-सभा  तथा  विधान  सदियों

 अथवा  क्षेत्रीय  परिषदों  के  लिए  इस  चनाव  में  कितने  मत  मिले

 उक्त  सभी  राजनैतिक  दलों  ने  लोक-सभा  तथा  विधान  सभाश्रों  श्रथवा  क्षेत्रीय  परिषदों

 के  लिए  कितने-कितने  उम्मीदवार  खड़े  किये  उनमें  से  कितने  जीते  तथा  कितनों की  जमानतें  जब्त  हुई

 निर्दलीय  उम्मीदवारों  को  लोक-सभा  तथा  विधान  सभाश्रों  अथवा  क्षेत्रीय  परिषदों  के

 नाव  में  विभिन्न  राज्यों  एवं  केन्द्रीय  क्षेत्रों  में  कितने  मत

 पिछले  श्राम  चुनाव  में  कितने  निर्दलीय  उम्मीदवार  खड़े  हुए  कितने  उम्मीदवार  विजयी

 हुए  तथा  कितनों  की  जमानतें  जब्त  हुई
 ?

 विधि  मंत्रालय  उपमंत्री  विश्वेन्द्र  :  विवरण  सदन  के  पटल  पर  रख

 गया  है  जिसमें  तीसरे  श्राम  चुनाव  में  लोक  सभा  भौर  राज्यों  की  विधान  सितारों  के  लिये  दिये

 गये  भतों  की  संख्या  ate  खारिज  मतों  की  संख्या  दी  हुई  है  ।  red परि  दिव्य  १,  भ्रनुबन्ध  संख्या

 विवरण  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें  लोक  सभा  कौर  राज्यों  की  विधान  सितारों

 के  लिये  हुए  चुनावों  में  विभिन्न  राज्यों  के  मान्यता  प्राप्त  राजनीतिक  दलों  के  उम्मीदवारों  को  मिले

 मतों  की  संख्या  दिखाई  गई  है
 |

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  Ro]  ।  लोक सभा  ate

 राज्यों  की  विधान  सरोवरों  के  लिये  हुए  चुनावों  में  बगैर  मान्यता  प्राप्त  राजनीतिक  दलों  के

 बारों  ait  निर्दलीय  उम्मीदवारों  को  मिले  मतों  के  बारे  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 से  (  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है
 !

 विशेष  टिप्पण  :  क्षेत्रीय  परिषदों  का  चुनाव  विधि  मंत्रालय  का  विषय  नहीं  है  ।  इन

 चुनावों  के  बारे  में  जानकारी  विधि  मंत्रालय  में  प्राप्त  नहीं  है  ।



 ११५२  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  कौर  १७  eRe

 ध्यान  दिलाना

 संग्रहालय

 1९८५.  थी  हेम  राज :  क्या  बैज्ञांनक  श्रनुसन्घान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने

 की  करेंगे कि  :

 इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कितने  संग्रहालयों  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा
 कौर

 कौर  वाहनों  को  इकट्ठा  करने  के  लिए  कौर  संग्रहालयों  में  उनको  रखने  के  लिए

 व्यवस्था की  गई  है  ?

 निक  ager  कौर  संस्कृत  तिक-कार्य  मंत्रो  हुमायूं
 :  विज्ञान

 जिनमें  थोड़ी  वस्तुयें  है  के  प्रतिष्ठित  मंत्रालय  सत्रह  संग्रहालयों  का  प्रबंध  करता  है
 ।

 कला  क्रम  समिति  द्वारा  खरीदी  गई  वस्तुभ्नों  से  तथा  भारत  के  पुरातत्वीय  विभाग

 हारा  की  गई  खुदाई  से
 ।

 कला  की  आधुनिक  कौर  वैज्ञानिक  देख-रेख  के  लिए  सभी  संग्रहालयों

 में  टैक्निकल  ward  है  ।

 अविलम्बनीय  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 एक  शीतल  सम्वाददाता पर  कथित  भ्रमण

 fat  स०  पो०  बीजों  :  नियम  १९७  के  ची  में  अविलम्बनीय लोक-महत

 के  निम्न  विषय  की  कौर  दिक्षा  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  कौर  करता  हं  कि  वह  उसके  विषय

 में  एक  वक्तव्य दें
 :---

 के  लिये  प्रस्थान  से  पुर्व  श्री  मिलखा  सिंह  तथा  अन्य  व्यक्तियों  द्वारा

 एक्सप्रैसਂ  के  खेल-संवाददाता पर  कथित  आक्रमण  ।”

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  प्रोफेसर  ही०  ना०  श्री  प्रभातकार

 धौर  श्री
 स०

 सो
 ०

 बनर्जी  द्वारा  पेदा  किये  गये  ध्यान  दिलाने  के  प्रस्ताव  में  उल्लिखित  घटना  के  सम्बन्ध

 में  मन्ने  यह  वक्तव्य  देना  है  ।

 इंडियन  एक्सप्रैसਂ  के  श्री  राम  का  कथन  है  कि  ६

 2883.0  को  श्री  मिलखा  सिंह  उनके  सहयोगियों  ने  नई  दिल्ली  के  स्टेडियमਂ  में  उन  पर
 आक्रमण किया  था

 उन  खिलाड़ियों  ने  श्री  राम  पर  शारीरिक  रूप  से  आक्रमण  किया  था  या  इसके  बारे  में

 इस  श्रधस्था  पर  कोई  निर्णय  नहीं  दिया  जा  क्योंकि  grat  देखे  बयान  भिन्न-भिन्न  है  ।  भारत

 सरकार  ने  इसीलिये  इण्डियन  श्रोलम्पिक  एसोसिएशन  से  इस  मामले  की  निष्पक्ष  जांच  कराने  के

 लिये  कहा  से  कहा  गया  है  कि  जांच  के  बाद  उन  खिलाड़ियों  के  वे  चाहे

 जितने  बड़े  ऐसी  श्रावक  भझ्रनुशासनात्मक  कार्यवाही  की  जानी  जो  खेल-जगत्  की

 उच्चतम  के  भ्र तु कल ना  हो
 |

 cuanemmnaeememm a



 २६  14:11.  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  १५३

 ait  स०  मो०  :  क्या  यह  सच  है  कि  घटना  के  बाद  श्री  राम  te  श्री  मिलखा  सिंह  ने

 शाब  मिलाये थे  ?

 डा०  का०  ला०  धीमाली  :  ऐसा  gar  तो  बड़ी  ama बात  है  ।

 ee

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 समूद्र सीमा  शल्क  परूष  नियम
 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  नियम  पोर  सरकारी

 afafran के

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश्वर  श्री  qo  Wo  भगत

 की  शर  निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ

 (8)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  घारा  ४रख  की  उप-धारा  (४

 उत्पादन  शल्क  तथा  नमक  १९४४  की  धारा  ३८  के  ध्रन्तगंत

 सीमा  .  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  sured  नियम

 LEK oR  कुछ  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  झधिसूचनाभों  की  एक-एक

 प्रति

 दिनांक २६  १९६२  की  जी०  एस०  भ्रार०  संख्या  ७०४  ।

 दिनांक २६  ER  की  जी०  एस०  करार  संख्या  wok  |

 |
 ) दिनांक  २८  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १००३

 दिनांक २८  १९६२ की  जी०  एस०  कार  संख्या  Yoo  |

 (  दिनांक ४  अगस्त  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १०४१  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३३०/६२)]

 (२)
 समुद्र  सीमा  शुल्क  IGG  की  घारा

 दख
 की  उप-वारा

 (४)
 के

 निम्नलिखित  afield  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  १६  मई  १९६२  की  जी०  एस०  पत्रकार  संख्या  ६९४  |

 दिनांक २६  मई  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  wow  |

 दिनांक २१  १९६२ की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  €७२  |

 दिनांक २१.  FERN  की  जी०  एस०  कार  संख्या  €७३  |

 २८  PEER FH Sito की  जी०  एस०  करार  संख्या  Pook  |

 दिनांक ४  १९६२  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  १०३३

 दिनांक ४  १९६२  की  जाँ  एस०  कार  संख्या  १०३४

 दिनांक
 ४  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  2oRX

 दिनांक ४  FERR  की  जी०  एस०  कार  प्रिया  १०३६

 दिनांक ४  ERR  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  १०३७

 मे
 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  दल  टी ०

 330/E2
 ]

 अंग्रेजी  में
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 (3)

 लोक  ऋण  ne

 REY  की  धारा  २८  की  उप-धारा  (  ३)  के  awa

 निम्नलिखित  भ्रधिसुचनाश्ों की  प्रति

 दिनांक €  १९६२  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  भार०  ७५६  में

 प्रकाशित लोक  ऋण  १९६२

 दिनांक  RERR  की  अधिसूचना जी०  एस०  कार  GLY  में

 प्रकाशित  लोक  ऋण  संशोधन
 १९६२

 दिनांक  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्राप  94S  में

 प्रकाशित  लोक  ऋण  संशोधन  १९६६२  |

 स्त काल यम

 सी

 गई

 सि

 नप

 ही०  ३२६ /  ६२)

 डाक  घर  बचत  प्रमाण  पत्र  (ater  संशोधन

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  ।  में  सरकारी  बचत  प्रमाणपत्र  PEKE  की  धारा १२

 कौ  उपधारा  (२३)  के  श्रन्तगत  दिनांक  २३  १९६२  की  अधिसूचना संख्या  जी  ०  एस०  भार०  ५२२

 में  धकाशित  डाक-घर  बचत  प्रमाण  पत्र  १९६२  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखती हूं

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  कल  eto  ३३२ / ६२] ६२]

 रेलवे  दर्घटनाश्ों  सम्बंन्धी
 वक्तव्य

 के  बारे  में  प्रस्ताव--जार

 were  महोदय
 :

 wa  सभा  श्री  स्वर्ण  सिंह  दवारा  १६  १९६२  को  प्रस्तुत किये  गये

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  art  विचार
 :--

 रेल  दुर्घटना ग्र ों  सम्बन्धी  वक्तव्य  जो  PER  को  सभा-पटल पर  रखा

 गया  विचार  किया  जाये  ।”

 श्री  झा०  प्र०  शर्मा  भाषण  करें  ।

 fat  ato  प्र०  दार्मा  :  कल  जो  रेलवे  एंक्सीडेंट्स के  बारे  में  aga

 हुई  उसको  में  ने  काफी  गोर  से  सुना  ।  बहस  के  दौरान  में  कुछ  ऐसी  बातें  कही  गयी  जिनको  सुनकर

 मैं  सदन  के  सामने  कहना  चाहता  हूं  कि  मुझे  काफी  अफ़सोस  हुमा  ।

 राज  कल  कुछ  हालत  ऐसी  हो  गई  है  कि  जब  कभी  भी  कोई  सवाल  हमारे  सामने  भ्राता
 तो  हम  जल्दी  से

 जल्दी  उसका  कुछ  इलाज  भी  निकाल  लिया  करते  हैं  ।  जैसे  पिछले  दिनों  सेंट्रल

 गवर्नमेंट  सरवेंट्स  की  तरफ  से  कुछ  रेलवे  स्ट्राइक  में  शामिल  हुए  कुछ  लोगों  ने  उसका

 जल्दी  से  यह  इलाज  निकाल  लिया  कि  सारे  हिन्दुस्तान  के  जो  सरकारी  कर्मचारी  हैं  हड़ताल

 करने  का  हक  छीन  लिया
 हड़ताल

 के
 खिलाफ  बैन  लगा  दिया

 tat  अ्रम्रेजी में में
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 उसी  तरह  से  कल  में  ने  देखा  कि  कुछ  तो  विरोधी  दल  के  सदस्यों  ने  रेलवे  ऑक्सीडेंट्स  के

 शारे  में  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  बातें  कहीं  लेकिन  ऐसा  सुझाव  कोई  नहीं  दिया  जिससे  इस  बात

 के  ऊपर  विचार  किया  जाए  कि  रेलवे  में  एक्सीडेंट  किन  कारणों  से  होते  हैं  उनको  किस  तरह

 थै  कम  किया  जा  सकता  है  या  रोका  ara  है  ।

 इसी  तरह  से  कुछ  सुभाव  हमारे  साथियों  ने  कांग्रेस  बेंचेज  से  भी  खास  कर  श्री  हनुमंतैया

 at  ने  झर  श्री  माथुर  जिनका  में  सख्त  विरोध  करता  हूं  ।  श्री  हनुमंतैया  जी  ने  कहा  कि  ट्रेड

 यूनियन  की  वजह  से  कर्मचारियों  में  काफी  अनुशासनहीनता  गयी  है
 ।

 श्री  माथुर  का

 सुझाव  है  कि  श्राफिसस  को  कौर  ज्यादा  पेवसी  देनी  चाहिए  श्री  हनुमन्तैया  जी  ने  कहा  कि  काम

 करने  वालों  मजदूरों  के  साथ  सख्त  से  सख्त  बरताव  करना  चाहिये  लेबर  एक्ट  एडेड  करना

 चाहिये  कि  लेकर  एक्ट  को  श्रमेंड  किया  जाने  से  रेलवे  में  इंडियन  पीनल  कोड  लागू  किया

 इससे  रेलवे  के  एक्सीडेंट  नहीं  रोके  जा  सकते  ।  इस  तरह  की  बात  लोगों  के  सामने  रखना

 जब  कभी  कोई  गड़बड़ी  या  एक्सीडेंट  हो  तो  जल्दी  से  जल्दी  किसी  नतीजे पर  पहुंच  जाना

 मुनासिब  नहीं  है  ।  में  यह  बात  इसलिए  कहता  हूं  क्योंकि  रेलवे  ट्रेड  यूनियन  से  मेरा  कुछ  निजी  सम्बन्ध

 रहा  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  में  जब  भी  कभी  ऐसी  दुर्घटनाएं  होती  तो  जिस  तरह

 से  मिनिस्टर  साहब  ने  अफ़सोस  जाहिर  किया  है  इसी  तरह  से  रेलवे  में  जो  १२  लाख  बड़े  छोटे

 लोग  काम  करते  हैं  उन  सब  को  भ्रफसोस  होता  है  ।.  किसी  भी  आदमी  जिसके  काम  में  गड़बड़ी

 हो  ate  उसके  काम  में  दोष  निकालने  का  मौका  होता  है  ।  लेकिन  जो  बहस

 का  ट्रेंड  था  उससे  साफ  मालूम  होता  है  कि  रेलवे  के  काम  करने  वाले  जान  बूझ  कर  करते

 हैं  घोर  उनके  खिलाफ  कड़ी  से  कड़ी  कार्रवाई  करनी  चाहिए
 ।
 में  सदन  से  श्रदब  के  साथ  कहना

 चाहता हूं  कि  एक्सीडेंट  किए  नहीं  जाते
 एक्सीडेंट

 हो  जाते  हैं  कौर  जब
 एक्सीडेंट

 होते  जेसे

 ड्राइवर  मगर  उसकी  गलती  से  एक्सीडेंट  कुछ  लोग  या  तो  एक्सीडेंट  में  मारे  जाते  हैं
 ।

 ड्राइवर

 मर  जाता  फायर  मैन  मर  जाता  कौर  लोग  भी  मर  जाते  हैं  कौर  कुछ  लोग  जो  बच  जाते

 हैं  उनकी  जिन्दगी  भी  बेकार  हो  जाती  है  ।  उनके  खिलाफ  कड़ी  से  कड़ी  कार्रवाई  भी  की  जाती

 लो  मुनासिब  है  ।  मगर  किसी  मजदूर  या  कर्मचारी  की  गलती  की  वजह  से  एक्सीडेंट  हो  जिससे  लोगों

 में  काफी  खलबली  मचे  भोर  जिससे  लोगों  को  कौर  देश  को  नुकसान  तो  उसके  खिलाफ  कड़ी  से

 कड़ी  कार्रवाई  होनी  चाहिए  ax  उसको  सजा  मिलनी  इसमें  कोई  दो  राएं  नहीं  हो  सकतीं  |

 लेकिन  इस  नतीजे  पर  पहुंचना  नहीं  है  कि  जनरल  मैनेजर  को  पावर  दी  जाए  ।  क्या

 अभी  जनरल  मैनेजर  को  कम  पावर  क्या  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  को  बहुत  कम  पावर  है
 ?

 इसके

 साथ  साथ  यह  भी  बतलाया  गया  कि  जिस  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  के  इलाके  में  कम  एक्सीडेंट  हों
 उसको

 एक्सलेरेटेड  झौर  ट्राउट  प्राण  टर्न  प्रोमोशन  दिया  जाए
 ।

 शायद  कुछ  लोग  ऐसा  अनुमान  लगाते

 हैं  कि  जनरल  मैनेजर  कौर  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  की  वजह  से  ही  सारे  हिन्दुस्तान  की  रेलवे  चलती

 हैं
 ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  के  भ्रमर  छोटे  बड़े  जितने  काम  करने  वालें  हैं  सब  के  सहयोग  से

 रेलवे  का  काम  होता  है
 ।

 में  कहूंगा  कि  हर  गैंग  हर  हर  फायर  मैन  हर

 ड्राइवर  शादी  सब  के  सहयोग  से  रेलवे  का  काम  चलता  है  ।  इसलिए  परफारमेंस  का  सवाल

 है  तो  उसमें  केवल  जनरल  मैनेजर
 a

 डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  का  ही  नाम  क्यों  लिया

 जाता  उसका  क्रेडिट  या  डिसक्रेडिट  तो  सब  को  मिलना  चाहिए
 न

 कि  किसी  खास  तबके  के  लोगों
 को  ।

 कल  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  ने  अपने  स्टेटमेंट  मैं  कुछ  बातें  उनके  सम्बन्ध  में  भी  में

 कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 में  कहना  चाहता  हुं  कि  पिछले  १०-१२  साल  मैं  रेलवे  में  ट्रेफिक

 काफी  बढ़ा  है  काम  बहुत  बढ़ा  प्यार  यह  कहा  जाए  कि  काम  सौ  फीसदी  बढ़ा  है  तो  अत्युक्ति
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 [>  आठ  To  फार्मा

 होगी
 ।

 इसके  साथ  साथ  arg  देखें  कि  रेलवे  या  जनरल  मैनेजर  या  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  के

 लेविल पर  तो  कुछ  लोगों  को  बहाल  करके  काम  चलाने  की  बात  की  जातीं है  ।  लेकिन  सारा

 काम  नीचे  होता  है  कौर  जहां  तक  नीचे  के  लोगों  का  सम्बन्ध  है  रेलवे  यह  नहीं  कह  सकती  कि

 बढ़े  हुए  काम  का  मुकाबला  करने  के  लिए  उसने  काफी  स्टाफ  बढ़ाया  है  कौर  लोगों  को  काफी  सुविधा

 दी  है  ।

 जहां  तक  ऑक्सीडेंट्स का  सवाल  श्राप  देखें  कि  स्पेयर  पाटस  नहीं  मिलते  |  21: |

 ag  जान  कर  कि  रेलवे  में  इंजिन  के  स्पेयर  पार्ट  लगाने  के  लिए  दुसरा  इंजिन  रखा  जाता  जिसको

 मदर  इंजिन कहते  जो  कि  चार  पांच  लाख  का  होता  है  ।  इसको  इसलिए  रखा  जाता  है  कि

 श्रगर  इंजिन  के  स्पेयर  पार्ट  न  मिलें  तो  इसम  से  वह  पार्ट  लगा  दिए  जायें  ।  इसी  तरह  से
 मैटीरियल

 की  सप्लाई  में  भी  काफी  देरी  होती  है  ।  इसके  बारे  में  होनी  चाहिये  ।

 इसके  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  एक्सीडेंट  का  सवाल  कोई  श्राइसोलेटड

 सवाल  नहीं  है  ।  कहा  गया  कि  जब  एक्सीडेंट  होता  है  जो  इनक्वायरी  कमेटी  बैठती  है  जांच  करने  के

 कमीशन  बैठते  हैं
 ।

 पहले  भी  इनक्वायरी  कमेटी  बैठी  थी  श्री  शाहनवाज़  खां  की  भ्रध्यक्षता  में
 ।

 में  उसकी  सभी  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता
 ।

 केवल  दो  एक  सिफारिशों  के  बारे

 में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  उनकी  सबसे  बड़ी  एक  सिफारिश  यह  थी  कि  रेलवेज  को  सुचारु रूप

 से  चलाने  में  ट्रेड  यूनिवर्स  का  सहयोग  लिया  जाए  ।

 इस  के  सम्बन्ध  में  में  जानना  चाहता  हूं  कि  सहयोग  लेने  की  जो
 सिफारिश

 की  गई  है  उस

 सिफारिश  के  सम्बन्ध  में  क्या  ऐक्शन  लियां  गया  वहां  पर  यह  कहा  गया  है  कि  ट्रेड  यूनियंस

 art  सहयोग  देना  चाहती  है  तो  दें  शर  ae  वैलकम  किया  जायगा  ।  लेकिन  मेरा  कहना

 fe  कया  यही  ट्रेड  यूनियंस  या  लोगों  से  सहयोग  लेने  का  ढंग  नहीं  है  ।  श्राप  वाकई  उन
 का

 सहयोग

 लेना  चाहते  हैं  तो  आपको  लोगों  को  बतलानां  चाहिए  कि  श्राप को  किन  चीजों  में  सहयोग  की

 ऑआ्रावश्यकता  है  उन  में  झापको  लोगों  कां  सहयोग  मांगना  चाहिए  |

 इस  के  साथ  ही  साथ  एक  दुसरे  रैकमेंडेशन  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  अफसरों  का

 वाउजर्स  का  डेस्क
 श

 age  बढ़  गया  अाफिस  का  काम  बहुत  ज्यादा  बढ़  गया  है
 ।

 रेलवे

 मंत्री  के  स्टेटमेंट  में  बतलाया  गया  है  कि  इस  बात  का  काफी  इंतजाम  कियां  गया  है  कि

 लोगों  के  बीच  में  क्लोज  कंटेंट  लोगों  को  समझाया  जाय  कौर  बतलाया  जाय  किं  रेलवेज  में

 किस  तरीके  से  बरच्छा  काम  चले  ।  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  में  उन  से  इस  बात  पर  डिफर
 करता

 हूं  ।  हर  अफ़सर  के  पास  कौर  हर  एक  व्यक्ति  के  पास  काम  इतना  ज्यादा  बढ़ा  है

 कि  वह  लोगों  से  कोई  मेंटेन  नहीं  कर  इस  लिए इस  की  तरफ  भी  ध्यान  देने  की

 श्रावव्यकता हैं  ।

 जोंस  के  सम्बन्ध  में  में  सदन  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  area  सेंट्रल जौन

 जोन  तथा  सदनों  जोन  ५-७  वर्ष  पहले  बने  थे  ।  लादेन  रेलवे  मुगलसराय  से  बीकानेर  शौर

 जोधपुर  तक  जाती  है  ।  wa  इतनी  बड़ी  रेलवेज  के  ऊपर  क्या  यह  संभव  है  कि  एक  जनरल

 मैनेजर  दिल्ल  के  इन्दर  बैठ  कर  उस  के  ऊपर  कंट्रोल  एक्सरसाइज  कर  सके
 ?

 हावड़ा
 ,

 बम्बई  दल  विजयवाड़ा  इस  तरह  के  हर  एक  रेलवे  में  जो  डिवीजन  हैं  हर  एक  रेबीज  के  बराबर

 हैं  ।  इसलिए  हमारा  काम  है  कि  रेलवे  जोंस  की  वर्किंग  के  सम्बन्ध  में  इनक्वायरी  करायें  |
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 में  एक  बात  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  स्टेशन  वक्र  बल्ज  में  भी  काफी  जांच  पड़ताल

 करने  की  जरूरत  है  ।  जहां  पर  डबल  लाइन  है  वहां  पर  खास  तौर  से  इन  में  काफी  परिवर्तन  की  जरूरत

 है  ।

 में  sata  रेल  के  बारे  में  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  क्योंकि  वहू  खास  मेरी  कांस्टीटुएंसी

 में  पड़ता  है  ।  कौर  रेलवे  मंत्री  महोदय  ने  भ्र भी  कल  बतलाया  है  कि  एक  इनक्वायरी  कमिशन

 उस  की  जांच  करने  के  लिए  सैट  दुरा  है  ।  लोग  उस  कमिशन  के  सामने  जो  चाहें  बातें  बतलावेंगे

 पौर  कमिशन  के  सामने  ब्यान  देंगे  ।

 अराज  केवल  रेलवे  ऑक्सीडेंट्स  के  ऊपर  ही  गौर  करने  का  सवाल  नहीं  है  बल्कि  सब  से  ज्यादा

 जरूरत  इस  बात  की  है  कि  रेलवे  ऐडमिनिस्ट्रेशन  रेलवे  के  मजदूरों  के  साथ  कौर  पब्लिक  के  साथ

 किस  तरह  से  व्यवहार  करता  हेंड्रिक  उन  का  सहयोग  किस  तरह  से  प्राप्त  करता  यह  देखना

 बहुत  जरूरी  है  कि  वह  जनता  का  सहयोग  किस  तरह से
 प्राप्त  करता है  भर  उसके

 लिए  वह  क्या  कदम  उठा  रहा

 जहां  तक  ट्रेड  यूनियंस  का  सम्बन्ध  है  श्री  हनुमन्तेया  ने  खास  तौर  से  इस  का  जिन  fear  है

 कि  उन  में  अनुशासनहीनता  काफी  बढ़  गयी  है  अफ़सर  लोग  लेबर  को  सजा  देने  से  डरते

 हैं  ।  जहां  तक  ट्रेड  यूनियंस  से  मेरा  ताल्लुक  है  उस  के  आघार  पर  में  कह  सकता  हूं  कि  हमारी

 ट्रेड  यूनियंस  रेलवे  का  काम  तरीके  से  भ्र ौर  सुचारू  रूप  से  चलाना  चाहती  हैं
 ।

 जो  लोग

 गलती  करते  जो  लोग  गुनहगार  हैं  उनको  वह  सजा  दिलाना  चाहती  हैं  ।  लेकिन  भ्रफसोस

 यह  है  कि  हमारे  देश  के  अंदर  बहुत  से  ऐसे  लोग  भी  हैं  जो  कि  बुरे  लोगों  को  प्रोत्साहन  देते  हैं

 जो  अच्छा  ट्रेड  यूनियन  काम  करने  वाले  हैं  उनके  खिलाफ  काम  करते  हैं  न  कि  at  लोगों

 के  खिलाफ  ।  बस  इन  शब्दों  के  साथ  म॑  झपना  भाषण  समाप्त  करता  हू ं।

 शी  बड़े  )  mene  रेलवे  ऑक्सीडेंट्स  के  बारे  में  जो  प्रस्ताव  रक्खा  गया

 है  उसको  मेंने  पढ़ा  है  ।  उस  स्टेटमेंट  में  लिखा  है  कि  २३  जन  सन्  ६२  से  ३  अगस्त षष्ठ  ६२  तक  १४५

 ऑक्सीडेंट्स हुए  ।  तीन  महीनों  में  १५  ऑक्सीडेंट्स  हुए ।  ऑक्सीडेंट्स की  जो  चिकित्सा  की  गई  है

 उनमें  यह  लिखा  गया  है  कि  कुछ  एक्जीक्यूटिव  प्रीकाशंसू  लिये  जा  रहेहैं  कुछ  दिक्षित  भी  किये
 जायेंगे

 ।
 लेकिन

 ऑक्सीडेंट्स  क्यों  होते  हैं  इस  के  बारे  में  रेलवे  मंत्रालय  ने  कुछ  विचार  नहीं  किया
 ।

 गांवों  में  जब  हम  जाते  हैं  तो  लोग  कहते  हैं  कि  सरदार  1.0  सिह  तो  हमारे  लिये  भ्रष्टग्रही  हो  गये  हैं  ।

 जिस  नाम  की  pea  से  होती  है  उसे  wea  लगती  है  ।  इसलिए यह  रेलवे

 दुर्घटनायें  होती हैं  ।  मेरा  कहना  है  कि  यह  तो  एक  सेंटीमेंटल  चीज  हुई  ale  जो  कि  ज्योतिष  शास्त्र

 पर  झ्राधारित  है  लेकिन  में  माननीय  मंत्री  को  यह  अवश्य  कहूंगा  कि  यह  श्रष्टग्रही  कयों  लगी  है  इसके

 ऊपर  भी  क्या  कभी  झ्रापने  विचार  किया  है  ?

 में  मीटरगेज सेक्शन  से  जाता  हूं  ।  खांडवा  से  इन्दौर  तक  दोनों  तरफ  तार  लगा  ea  है  जिसको

 कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  निकाल  दिया  ।
 जब  उनसे  पूछा  गया  कि  ऐसा  आपने  क्यों  किया  तो  पीछे  यह

 जवाब  मिला  कि  इनकी  जरूरत  नहीं  है  क्योंकि  अब  ऑक्सीडेंट्स  कम  होते  हैं  ।  इस  वास्ते हमको  आदेश

 पाया  कि  खांडवा  से  रतलाम  तक  दोनों  जो  कम्पाउंड  तार  लगे  हुये  हैं  उनको  निकाल  दिया  जाए  |

 इसी  तरह  ले  लेबिल  क्रासिंग  पर  होने  वाले  ऑक्सीडेंट्स  के  बारे  में  जब  पूछा  गया  तो  यह  जवाब

 दे  दिया  जाता
 है

 कि  हमें  मध्य  प्रदेश  के  मंत्रालय  से  सफिशिएंट  कोटा  नहीं  मिलता  इस  वास्ते  वहां



 ११५८  रेल  दुर्घटनायें  सम्बन्धी  वक्तव्य  के  बारे  में  १७  १६६२

 दरवाजे  नहीं  लगाय  जा  सकते  ।  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट  हमारी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  इतनी  आधारित

 है  प्रौढ़  इतना  डरती  है  कि  यहां  से  जो  भी  आदेश  जाये  वह  उसकी  अवहेलना  नहीं  कर  सकती  भ्रमर

 यहां  से  कोई  area  दिया  जाय  तो  मध्य  प्रदेश  के  फाइनेंस  मिनिस्टर  कदापि  यह  नहीं  कहू  सकते  कि

 हम  कोटा नहीं  देंगे  ।  लेकिन  हकीकत  तो  यह  है  कि  यहां  से  उसके  लिये  प्रैस  नहीं  किया  जाता  है
 ।

 दूसरी  बातों  के  बारे  में  तो  प्रैस  किया  जाता  है  लेकिन  इस  कोटे  के  बारे  में  प्रैस  नहीं  किया  जाता  है  कि

 हमको  इतने  वहां  श्रोवर  ब्रिज  तैयार  करने  हैं  ।  इसके  बारे  में  यहां  से  ऐसा  प्रैस  नहीं  किया  जाता  ae

 यह  पता  नहीं  दिया  जाता  कि  इतना  रुपया  उनको  मिलना  ही  ।  राज  जनता  के  प्राण

 नीय  स्वर्ण  सिंह  के  हाथ  में  हैं  ।  रेल  दुर्घटनायें  इधर  काफी  होने  लगी  हैं  ate  उनके  परिणामस्वरूप
 ७०-७०
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 लोग  मर  जाते  हैं  ।  किसी  के  माथे  का  सिंदूर  पुंछ  जाता  है  तो  किसी  की  गोद

 खाली हो  जाती  है  ।  ऐसी  हालत  में  माननीय  स्वर्ण  सिंह  को  में  नींद  कैसे  जाती  उनको
 तो

 बेचैन होना  चाहिए  कौर  देखना  चाहिए  कि  आखिर  इन  दु्घटनाश्रों  का  मुख्य  कारण क्या  है  ?

 जहां  तक  मेरा  खयाल  है  एक  मुख्य  कारण  तो  यह  भी  है  कि  रेलवे  का  स्टाफ  काफी
 टेम्पोरेरी

 नीमच  कौर  इन्दौर  के  बारे  में  में  जानता  हूं  कि  रेल  कर्मचारी  ३  ४,  ४
 साल  से  अस्थाई  चले  भ्र

 रहे  हैं  उनको  तक  स्थायी  नहीं  किया  गया  है  ।  श्री  यह  स्वाभाविक बात  है  कि  चंकी  उनको

 परमानेंट  नहीं  किया  गया  है  इसलिए  वे  सोचते  हैं  कि  हम  क्यों  मेहनत  करें  हम  तो  टेम्पोरेरी  ही  चल  रहे

 हैं  ?  हमको  काम  करके  क्या  करना  है  ?  अपनी  बजट  स्पीच  में  भी  मेंने  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस

 भोर  दिलाया  था  कि  इन  लोगों  को  श्राप  परमानेंट  क्यों  नहीं  करते  हैं  कौर  श्रभी  तक  इनको  टेम्पोरेरी

 क्यों  चला  रहे  हैं  लेकिन  इसकी  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  इस  कारण  कर्मचारी वर्ग  में
 काफी

 सन्तोष  है  ale  उनमें  एक  श्रालस  अथवा  निष्क्रियता  की  भावना  रहती  है
 ।

 ऑक्सीडेंट्स  होने  पर  यह  देखा  जाता  है  कि  नीचे  वर्ग  के  कर्मचारियों  को  ही  इसके  लिए  जिम्मेदार

 अथवा  दोषी  ठहराया  जाता  है  प्रौर  उनको  सजा  मिलती  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  ऊपर  के  अफ़सरान

 को  इ  नके  लिए  क्यों  नहीं  जिम्मेदार  अथवा  दोषी  ठहराया  जाता  है  ।  उन  से  कयों  नहीं  जवाब  तलब

 किया  जाता  है  ?.  सदा  देखने  में  यह  जाता  है  कि  जो  नीचे  के  कर्मचारी  हैं  छोटी  छोटी  पगार  लेने

 वाले  कर्मचारी  ऑक्सीडेंट्स  होने  पर  उनकी  हो  गर्दन  दाबी  जाती  है  ।  ऊपर  के  अफसरों  की  गर्दन

 नयों  नहीं  दाबी  जाती  है  ?

 मुझे  एक  रेलवे  कर्मचारी  ने  बतलाया  है  कि  इंजन  पटरियां  काफी  खराब  हो  गयी  हैं

 जब  हम  उसको  बदलने  के  लिये  डिपार्टमेंट  से  कहते  हैं  तो  पूछने  पर  यह  कह  दिया  जाता है  कि

 आपकी  रिपोर्ट  are  हैं  पौर  उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  वही

 घिसे  पिटे  पौर  खराब  इंजन  इस्तेमाल  में  लाये  जाते  हैं  कौर  वही  घिसी  पिटी  ae  पुरानी  रेल  पर्दा  बयां

 काम  में  लाई  जा  रही  हैं  हम  देखते  हैं  कि  aaa  दुर्घटनायें  होती  रहती  हैं  ।  श्राज  जरूरत  इस

 बात  की  है  कि  हम  ara  लोकोमोटिव  ate  बहुत  सा  रोलिंग  स्टाक  जो  खराब  हो  गया  है  उस
 को

 हम  बदलने  की  कोशिश  alt  अमरीका में  एक  एक्सीडेंट  |
 ।  श्रमरीका के  एक  पत्रकार  ने

 सुझाव  दिया  कि  मोटर  ऑक्सीडेंट्स  चूंकि  उसी  ड्राइवर  ने  दो  दो  दफे  किये  हैं  तो  ड्राइवर को  सजा
 न

 देते  हुए  उस  मोटर  को  ही  सजा  दी  जाये  कौर  उसको  ताले  में  बन्द  किया  जाये  ।  ऐसा  करने  से

 एक्सीडेंट  कम  हो  जायेंगे
 ।

 मेरा  भी  सुझाव  यह  है  कि  ड्राइवर  को  सजा  देने  के  बजाय  जो  लोकोमोटिव
 शर

 रोलिंग  स्टाक  है  उसको  ही  सजा  दी  जाये  कौर  इस  तरह  का  जो  खराब  कौर  घिसा  पिटा  सामान

 है  उसको  इस्तेमाल  में
 न

 लाया  जाये  बन्द  करके  रख  दिया  जायें  ।  बजाय  यह  नामवरी लेने  के

 श्री  सरदार  स्वणर्सिह  के  काल  में  यहां  यहां  दूसरी  लाइन  निकाली  दो  नई  एक्सप्रेस  गाड़ी  शुरू: ष्



 ९६  १८८४  रेल  दू्घेटनाश्रों  सम्बन्धी  वक्तव्य  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हो  गईं  या  रिलेक्स  चला  दी  कोशिश  यह  की  जाय  कि  हमारे  रेलवे  इंजन  ठीक  ठाक  वे
 डिफक्टिद

 न  हमारी  रेल  की  पटरियां  घिसी  पिटी  न  हों  ।  ज्यादा  रेलगाड़ियां  चलाने  की  कोशिश
 न

 करते  न

 हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  हमारे  पटरियां  व  अन्य  पुर्जे  शादी  ठीक  ठाक  हों उनमें  कोई  डिफंक्ट
 थ

 जो  इंजन  खराब  है  श्र  बिगड़  जाते  हैं  उनको  हम  उपयोग
 में  न  लायें  तो  ज्यादा  उचित

 होगा  ।

 मेंने  यह  भी  देखा  है  कि  जो  नीचे  के  कर्मचारी  हैं  जो  ऊपर  का  कंट्रोलिंग  स्टाफ  है  उनमें

 नहीं  होता  है  ।  भ्रामक  में  एक  डिमौरेलाइजेशन हो  गया  है  ।  पालिटिक्स बाजी  उनमें

 चलती है  ।  ट्रेड  यू  ओनियंस  की  पालिसी  चलती  कर्मचारी  प्रौढ़  हायर  कर्मचारी  की  पालिटिक्स

 चलती है  ।  जो  ट्रेड  यूनियंस  राज्य  के  पक्ष  की  होती  हैं  उनकी  तो  बात  बराबर  सुनी  जाती  है  लेकिन

 उनके  जो  ट्रेड  यू  नियम  के  कर्मचारी  होते  हैं  उनकी  कोई  सुनवाई  नहीं  होती  है  ।  मंत्री  महोदय

 को  ऑक्सीडेंट्स की  तह  में  जाकर  देखना  चाहिये  कि  भ्राखिर  यह  ऑक्सीडेंट्स  होते  कयों  हैं  ।  माननीय

 मंत्री  डुमराव  गये  थे  क्या  ।  उनको  इसका  पता  लगना  चाहिये  था  कि  आखिर  यह  दुर्घटनायें एक

 के  बाद  एक  क्यों  हो  रही  हैं
 ?

 केवल  एक  रिपोर्ट  तैयार  कर  देने  या  कमेटी  बना  देने  से  इसका  fray

 होने  वाला  नहीं  है  ।  राज  इन  दुर्घटनाओं  के  फलस्वरूप  रेलयात्रा  निरापद  नहीं  रही  है  कौर  जिस

 प्रकार पहले  जब  लोग  काशी  यात्रा  को  जाते  थे  तो  उनके  सगे  सम्बन्धी  इरादी  रोते  थे  कि  वे  a  लौट

 कर  वापिस  जायेंगे  भी  या  नहीं  वही  हालत  राज  रेल  पर  सफर  करने  की  हो  गयी  है  ।  रेल  से

 जब  हम  दिल्ली  जाते  हैं  तो  हमारे  गांव  वालों  को  यह  आशंका  बनी  रहती  है  कि  कहीं  हमारे  एम
 ०  पी ०

 जो  रेल  से  दिल्ली  जा  रहे  हैं  किसी  दुर्घटना  का  शिकार  न  हो  जायें

 महोदय :  न. ०  गांव  घर  वालों  को  इतनी  ही  भादांका  पौर  फिक्र  है
 तो

 उनको
 घर  पर  ही  बैठे  रहना  चाहिये  ।

 श्री बड़े  :  तीन  महीने  में  १५  ऑक्सीडेंट्स  होते  हैं  तो  पता  नहीं  साल  में  कितने  होंगे
 ?

 wa

 ऑक्सीडेंट्स बजाय  कम  होने  के  बढ़ते  ही  जा  रहे  हैं  इसलिए  चिनता  स्वाभाविक  है  |

 जब  से  माननीय  मंत्री  जी  इस  गद्दी  पर  बैठे  तब  से  कौर  ज्यादा  ऑक्सीडेंट्स

 हो  रहे  जहां  तक  साधारण  जनता  का  ser  वह  जानना  चाहती  है  कि  afar  इन

 ऑक्सीडेंट्स का  कारण  क्या  है  ।  किन्तु  सरकार  की  से  इस  सम्बन्ध  में  उन्हीं  घिसी-पिटी  बातों  की

 रट  लगाई  जा  रही  जो  कि  उस  ने  पिछले  सेशन  में  ऑक्सीडेंट्स के  विषय  में  हुई  डिस्कशन में  कही

 में  चाहूंगा  कि  जब  कोई  एक्सीडेंट  तो  माननीयि  मंत्री  स्वयं  दुर्घटनास्थल  पर  जाकर  देखें  कि

 उसका क्या  कारण  रेल-कर्मचारी  भ्र सन्तुष्ट  क्यों हैं  ate  उनमें  डीमारलाइजेदान क्यों  भारी ।

 प्रायः
 यह  देखा  जाता  है  कि  मगर  कोई  इंजिन  डिटेक्टिव  भी  तो  भी  ड्राइवर को  कहा

 जाता  है  कि  उसे  उस  इंजिन  को  ले  जाना  पड़ेगा  ।  श्रगर  वह  नहीं  ले  जाता  तो  उसको  या  वर्कशॉप

 के  रेस्पांसीबल  आदमियों  को  सजा  दी  जाती है  ।  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  इस  प्रकार  के

 रही  इंजिनों  को  प्रयोग  में
 न

 लाया  जाये
 ।

 इसके  साथ  जैसा  कि  मेंने  तभी  कहा  माननीय  मंत्री

 जी  ऐविसडेंट  के  स्थान  पर  खुद  जाकर  देखें  कि  उसका  कारण  क्या  है  ।

 oft  सोनावा नें
 :  दुर्घटनाओं  की  संख्या  इतनी  बढ़  गई  है  कि  ट्रेनों  में  यात्रा  करते

 समय  हमेशा  यही  बना  रहता  है  कि  दुर्घटना  न  हो  जाये  ।  यात्रा  के  दौरान  रात  को  सोते  समय

 बड़ा  रहता  है  कौर  सुबह
 तक

 यदि  दुगुना  नहीं  होती  तो  बड़ी  राहत  मिलती  है  ।
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 [ar  सो नाव न े]

 इस  सम्बन्ध  में  मेरे  कुछ  सुझाव  जिन  पर  सावधानी  से  विचार  किया  जाना  चाहिये
 ।

 राष्ट्रीय  रेलवे  उपभोक्ता  सलाहकार  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  मुझे  रेलवे  के  कई  प्रशिक्षण

 era  देखने  का  अवसर  मिला  है  |

 प्लेटफार्म  पर  खड़ी  हुई  ट्रेन  से  वाली  दूसरी  ट्रेन  की  टक्कर  कर्मचारियों  की  चूक  के  कारण

 ही  होती है  ।  यदि  काफी  दूरी  पर  प्वाइंट्स  लगाये  तो  ड्राइवरों  को  ga  रोकने  का  समय
 मिल

 जायगा ।  इस  सुझाव  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 जिन  रेलवे  फाटकों  पर  कोई  कर्मचारी  नहीं  रखा  वहां  दुर्घटनाश्रों  की  संभावना  काफ़ी

 रहती है  ।  देश  में  ऐसे  E,o0¢  रेलवे  फाटक  हैं  ।  खर्च  कितना  भी  पड़े  रेलवे  को  उन  पर
 चौकी

 रखने  चाहिये
 |

 इस  सम्बन्ध में  डा०  क ०  ना  राव  का  सुझाव भी  विचारणीय  है
 ।  faq  लेवल

 stan  पर  गेट  नहीं  वहां  गेट  लगाये  जाने  चाहिये  |  उसका  खर्चा  वहन  करने  में  राज्य  सरकारों

 को  भी  हाथ  बटाना  चाहिये  ।

 मेरा  तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  मानसून  के  दिनों  में  पुलों  के  संधारण  का  विशेष  ध्यान  रखा

 जाना  चाहिए  ।  पुलों  की  जरा  भी  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 थी  काशी  राम  गुप्त  )  भ्रध्यक्ष  रेलवे  की  जो  दुर्घटनायें  होती  इनको

 चार  श्रेणियों  में  विभक्त  किया  जा  सकता  है  ।  पहली  श्रेणी  तो  aris  गेट्स  की  हैं  जहां  पर  कोई

 आदमी  नहीं  रहता  दूसरी  जहां  पर  आदमी  रहता  है  लेकिन  ऐसी  गलती  हो  जाती  जिससे  एक्सीडेंट

 हो  जाता  है  तीसरे  स्टेशन  यार्ड  ak  सिगनल  के  बीच  का  क्षेत्र  घौर  चौथ  दो  स्टेशनों  के  बीच  का  ट्रैक
 ।

 जहां  तक  पहली  बात  का  सम्बन्ध  श्रनमेंड  गेट्स  का  सम्बन्ध  में  एक  ख़ास  बात  ही तरफ

 माननीय  मंत्री
 जी

 का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  यदि  ag  पिछले  पन्द्रह  बीस  बरस  के  मांकड़  देखे

 तो  वह  इस  नतीजे  पर  पहुंचेंगे  कि  पिछले  तीन  चार  बरस  में  वाकई  में  यहां  होने  वाली  दुर्घटनायें  बढ़

 गई  हैं  ।  जब  ऐसी  बात  है  तो  निश्चित  रूप  से  इसका कोई  विद्रोह  ही  कारण  हो  सकता  है
 ।

 .  में

 समझता  हूं  कि  इसका  सब  से  बड़ा  कारण  यह  है  कि  उन  जगहों  पर  जहां पर
 कच्चे

 रास्ते  पहले

 करते  जहां  पर  पहले  कच्ची  सड़कें  भ् ठ्झा  करती  थीं  वहां  पर  कच्चे  रास्तों  के
 स्थान

 पर
 सड़कें

 पक्की  बन  गई  हैं  आवागमन  बहुत  हो  गया  है  इस  कारण  से  इस  तरह  की  दुर्घटनायें  विशेष

 तौर  से  होती हैं  ।  यह  निर्मित  है  कि  इस  तरह  की  दुर्घटनाओं  को  काबू  में  लाने  के  लिये  जो  उपाय

 समय-समय पर  सुझाये  गये  उनकी  तरफ  रेलवे  मंत्रालय  को  जितना  ध्यान  देना  चाहिये  था  नहीं

 दिया  है  ।  इन  अमेंड़  गेट्स  के  ऊपर  न  केवल  ट्रैफिक  का  ही  wer  है  बल्कि  जो  उनके  एक  मील

 के  श्रीधर  wer  रहते  जो  लोग  वहां  पर  बारहमासी  काम  करते  पहले  उन  लोगों

 को  वहां  पर  एक  प्रकार  से  यह  ध्यान  रखना  होता  था  कि  वे  देखें  कि  इधर  उधर  से  hem  वगैरह  या  कोई

 शर  परिवहन  तो  नहीं  आरा  रही  है  लेकिन  अरब  लोगों  ध्यान  उस  तरफ  नहीं  रहता  है
 ।

 में  नहीं

 जानता  कि  इसका  क्या  कारण  है  ।  इस  प्रकार  की  जो  जवाबदारी  पहले  उन  लोगों  पर  उनके  मेट्स

 वगैरह  पर  वह  क्यों  नहीं  रखी  जाती  है  ।

 दूसरा  कारण  रफ्तार  का  पहले  से  रेलों  की  रफ्तार  बहुत  ज्यादा  बढ़  गई  लेकिन यह  भी  सही

 भी  है  कि  ड्राइवरों  का  यह  काम  होता  है  कि  वे  देखें  दूर  से  ही  कि  कया  कुछ  हो  रहा  है
 ।  जो

 भ्र नमे ंड  गेट्स

 होते  उनका  उनको  पता  होता  है  ।  लेकिन  पता  होते  हुए  भी  वे  लोग  लापरवाही  करते  हैं  श्र  इस

 तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  देते  हैं  ।  कौर दुर्घटनायें होने  का  यह  भी  एक  विशेष  का  रण  होता  है  ।  वे  एक

 मील  दूर  से  ही  देख  सकते  हैं  दिन  के  समय  कौर  रात  के  समय  भी  लाइट  की  सहायता  कि  क्या  बुध्द
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 हो  रहा  है  जहां  पर  उनकों  मालूम  होता है
 कि  यहां पर  श्रनमैंड  गेट्स  वहां पर  भी  सीटी  तक

 नहीं देते  हैं  ।  बहुत सी  जगहें  ऐसी  होती  हैं  जहां  पर  उनको  स्पीड  लो  करनी  होती  हैं  ,  लेकिन वे  वैसा

 नहीं  करते  दुर्घटनायें  अगर  मेल  ट्रेस की  ही  होती हों  तो  भी  बात  समझ  में  wr  सकती है

 क्योंकि  स्पीड  रोकने  में  कुछ  विशेष  दिक्कत  होती  लेकिन  ज़ो  साधा रण  पैसेंजर  ट्रेंड  होती  हैं  या  जो

 गुड्स  ह  होती  हैं  जब  उन  क  साथ  दुर्घटनायें  होती  तो  यह  निश्चित  रूप  से  लापरवाही  क  नतीजे

 कतौरपर  ही  होती  जहां तक  wads  गेट्स  का  सम्बन्ध  निश्चित  रूप  से  प्रतीकों  फेड  प्रोग्राम

 के  मुताबिक  उनकी  तादाद  कम  करनी  होंगी
 ।  बतायां गया  है  कि  इनकी  तादाद  १९  हज़ार  क

 करीब  है  ।  यह  तादाद  wae  कम  होनी  चाहिये  ।  एक दम  तो  यह  कम  नहीं  हो  सकती  लेकिन  इस

 को  हमें  धीरे  धीरे  कम  करना  ही  होंगा  |  बढ़ते  हुए  ट्रेफिक को  देखते हुए  प्रौढ़  उसकी  जरूरतों को

 पूरा  करने  फे  लिए  यह  जरूरी  मालूम  देता  है  कि  उनको बहुत  ज्यादा  दिन  तक  श्रनमैंड  न  रखा  जाए

 भोर  sas  लिए  अपको  अपनी  में  रुपया  रखना  होगा  ।

 भ्र  मैं  मैंड  गेट्स
 पर

 भ्राता  हुं
 |

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  स्टाफ  आजकल वहां  है  उसकी

 लापरवाही  बढ़ने  का  एक  विद्वेष  कारण  यह  है  कि  उनको  way  भ्र फसरों  के  साथ  सम्बन्ध

 नहीं  रहा  जैसा  रहना  चाहिये था  ।  हर  अफ़सर  यह  शिकायत करता  है  कि  हमें  कोई

 कार  नहीं  है  उसे  से  काम  लेनें  का  और  बहुत  कर  के  हम  उनकी  रिपोर्ट  ही  कर  सकते हैं  !

 इसमें  कितना  दोष  किस  का  में  यह  नहीं  सकता हुं  ।  वैसे  तो  आर्गेनाइज्ड  लेकर  होनी  ही

 चाहिये  |  लेकिन  ग्रार्गेनाइज्ड  लेबर  का  यह  मतलब  नहीं  होता  कि  काम  से  जी  चुराये  कौर  जो

 यूनियंस  हैं  ,  वे
 उन  को  ब्राउन  उनको  तरजीह  इसलिए  इस  तरह की  बातों  की  तरफ  खास

 तौर से  ध्यान  देने  की  जरूरत है

 aa  में  विशेष  रूप  से  स्टेशन  ्  att  सिगनल  h  भीतर  ज़ो  दुर्घटनायें  होती  उनकी  तरफ

 भप्रापका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  उन  में  एक  खास  बात  यह  है  कि  जो  नाते  क्लास  ३  कौर  क्लास
 ४

 की  सर्विसों क  बने  नए  नाते  कायम  हुए  उन  में  वे  एक  दूसरे  इज्जत  नहीं  कर

 पाते  हैं  ।  पहले जो सऋ  एस०  एम०  या  एस०  एम०  खान  इत्यादि  हुआ  करते थे  उनका  एक  तरह

 से
 दबाव  डोर  घसकाना  वगैरह  रहता  जो कि  हो  सफलता  है  कि  गलत  चीज़  उसको

 हटा  कर  जो  बराबरी  का  दर्जा  उनका  लाया  गया  उस  वे  नाते  से  श्र  साथ  ही  जो  विकेन्द्रित रूप

 से  उन  क  ऊपर
 अनुशासन  नहीं

 उसक
 कारण  से  वे  लोग  विशेष  तौर  पर  लापरवाह हो  जाते  हैं  ।

 यह  ठीक  है  कि  क्लास  ४  सर्विसिज़  को  दबाने  की  कोशिश  की  जाती  धौंस  देने  की  कोशिश  की  जाती

 है  भर  जब
 वे

 दवाब
 प्रौढ़

 घोड़े  में  नहीं  तो
 उन  पर

 इल्जाम
 भी

 लगाने  की  कोशिश  की  जाती है
 कौर  उनको  फंसाने  की  कोशिश  की  हैं  ।  जब  कभी  कोई  एक्सीडेंट  हो  जाता  है  तो  जो

 कबायली  होती है  जो  जांच  होत
 उस

 asa  देखने  में  भ्राता  है  कि  इस  बात  की  पुरी  कोशिश  की

 जाती  है  भ्र ौर  पूरा  दवाव  डाला  जाता  है  कि  आदमी
 को

 इस  में  से  बचाना  है  या  द्रमुक  श्रादमो  को

 इसमें  फंसाना  है  ।

 इस  तरह  की  बातों  से  दफतर  भी  बचे  नहीं  एहते हैं  इसे
 भी

 देखने  की  जरूरत  है  |

 जहां  तक  भ्रष्टाचार का  सम्बन्ध  उसका  भी  मैं  जिक्र  करना  चाहूंगा  ।  रेलवे  में  करप्शन  जीव

 तरह का  है
 ।  न  वल

 यहां
 पर

 बाहर  वालों  से  या  दूसरे  डिपार्टमेंट वालों  से  ही  रिश्वत  ली  जाती

 लेकिन  अपने  ही  डिपार्टमेंट  में  स्टाफ
 को

 श्राप
 में  रिश्वत  देनी  लेनी  बहुत  भ्रमणा  नहीं  हु

 कि  एक  स्टेशन  मास्टर  ने  मुझे  कहा
 कि

 एम०
 पी०

 लोक  सभा  के  मेम्बर
 ate  जिस  तरह  का

 पास  श्राप
 क

 पास  है
 ,

 हमें
 भी

 उसी  तरह  का  मिल  जाना
 ।

 मैं  ने  कहा  कि  यह  जो  श्राप फा

 रेलवे  का  तरीका  है  वह  ठीक  है  ,  उस  में  क्या  खराबी  है  उसने  केंट  कि  जब  हम  दफ्तर  में  जाते  हैं  इए
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 श्र  काशीराम

 क  वास्ते
 तो
 बगैर

 चाय
 पिलाये

 हुए  रेल  का  पास  भी  नहीं  बनता  रेलवे  का  पास  भी  चाय  पिलाये
 बगर

 नहीं  बनता  जहां  पर  ऐसी  स्थिति  श्रापस  में  पैसा  लेने  का  सवाल  इतनों  ज्यादा

 करप्शन जहां  पर  वहां  श्राप  यह  उम्मीद करें  कि  जों  इन्क्वायरी  होंगी  उस  में  सदी  सही  फैक्ट्स

 सामने  यह  कसे  सम्भव  हो  सकता है  |

 मेरे  साथी  बता  रहे  थे  कि  बहुत  दिनों  की  बात  है  कि  महू  स्टेशन  के  पास  एक  दुर्घटना  हुई  थी
 ।

 उसका

 कारण  यह  था  कि  स्टेशन  स्टाफ एक  गाड़ी  जो  श्री चकी  उसको  रवाना  किए  नगर  ही  नाच

 गाने  देखने के  लिए  चला  गया  कौर  इस  बीच  में  पीछे  से  दूसरी  गाड़ी  श्री  इस  तरह क

 देहाती  स्टेशनों पर  बहुत  सी  हो  जाती  हैं  ।  रात  को  बाबू  ara  से  सोता है
 प्रौढ़  प्वाइंट्समैन

 को  कह  देता  है  कि  प्वाइंट  लगा  देना
 ।

 mae  वह
 ठीक

 लगाता  है  या  नहीं  लगाता  @ ft
 इसका  उसकों  कुछ  पता  नहीं  ।  ऐसो  हालतों  में  एक्सीडेंट  होने  की  संभावनायें  सम्भावनायें  बढ़  जाती

 मेरा  निवेदन है  fe  mar  के  यग  में  तथा  राज  की  परिस्थितियों  मं

 रे  वे  एडमिनिस्ट्रेशन तथा  रेलवे  बोर्ड  को  यही  केवल  नहीं  देखना  है  चूंकि  एक्सेंट  हो

 रहे हैं  , इस  वास्ते  टैक्नीकल  नालेज  स्टाफ  में  बढ़ाने की  जरूरत  इस  के  बारे  में  उसको  एकजुट

 करने की  जरूरत  है  बल्कि  यह  भी  देखना  है  कि
 यह  टैक्नीकल  साइड  जो

 है
 यह  बड़े  बड़े  स्टेशंज  पर

 चलती है  ,  जंकशन  स्टेशंज
 पर  चलती  sate  जहां  तक  श्रोवर-क्राउडिंग  का  सम्बन्ध  रेलों

 के

 छतों पर  चढ़  सफर  करने  का  सम्बन्ध  पाएदानों  तथा  खिड़कियों  के
 साथ  लटक

 कर
 सफर

 करने
 का

 सम्बन्ध  fora  फलस्वरूप  भी
 कई  दुर्घटनायें  हो  जाती

 वहां  टेक्नीकल नौ  ही

 बया  करेगा  ।  ये  ऐसी  चीजें  हैं  जिन  में  टैक्नीकल  नो  हम  या  टेक्निकल  नालेज  नहीं  जाता है
 और श्राप

 खुद  कर  सकते  हैं  ।  इस  चीज़  की  दुर्घटनाओं  को  रोकने  की  को  शिष्  न  की  जाये  भ्रामक  जा

 कि  टैक्नीकल  नो  हऊ  यी  टेक्निकल  नालेज  बढ़ाने की  जरूरत  है  तो  यह  बात  समझ  में  नहीं
 जो  बातें  एडमिनिस्ट्रेटिव एकांत  से  सम्बन्ध  रखती  वह  तो

 श्राप
 कर  ही  सकते  हूं

 ।  जितना भी

 डोल  पोल  चल  रहा  है  ,  Saat  तरफ  मैं  माननीय  मंत्रीजी  का  ध्यान  दालान  हैं  ।  कोई  एसा

 डिपार्टमेंट  नहीं  कोई  ऐसी  जगह  नहीं  है  खास  तौर पर  कमर्शियल  डिपार्टमेंट  के  लिहाज  से  जेसा

 रेलवे  विभाग  जहां  पर  रेलवे  विभाग  से  ज्यादा  करप्शन  हो  ।  इस  तरफ  आपका  विशेष  ध्यान  जाना

 चाहिये ।

 अन्त  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जो  चार्ट  way  ऑक्सीडेंट्स का  दियां
 उसको

 देखने से  एफ  aa  वात  मालूम  होती  है  ।  वह  यह  है  कि  कहीं  पर  बहुत  बड़ा  क्वींस
 डट

 लेकिन उस  में  जो  सजा  दी  गई  है  वह  सिफ॑  रिश्वत  की  दी  गई  है  ।  क्यों  नहीं  उन  को  प्रोजिक्य ूट

 foray  जाता  जब  वे  लोग  इस  प्रकार
 की  छातों  के  लिये  जिम्मेदार  होते हैं  ?  कहीं पर

 सजायें  दे  दी  गई  हैं  att  कहीं  पर  इस  प्रकार  के  लोगों  के  मामले  ईन्डर  कंसीडरेशन हैं  ।  कहीं पर

 इस  तरह  के  मामलों  में  लोगों  को  अच्छी  अच्छी  सजायें  दी  जा  चुकी  हैं  ।  मैं  बहना  चाहता  हुं  कि

 wea  al  रिपोर्ट
 स  पर

 फैसले  ठीक
 न

 उन  में  तारतम्य  न  यह  का  कोई

 mea  तरीका  नहीं  है  ।  कितने  दवाव  वर्ग रह  होते  हैं  उन  से  इस  में  काम  लिया  जाता  है  ।  कुछ  लोगों

 ने  कहा कि  सत्ता  का  वि  एन्द्रीकरण  होना  चाहिये  डिसिप्लिन  को  कायम  करने  के  लिये  ।  में  अपने

 उन  साथियों  से  सहमत  हुं  क्योंकि  जब  वक  विकेन्द्रीकरण नहीं  जब  तक  हम  ट्रेड  यूनिवर्स  को

 org  ढंग
 से

 पट्टीं  चलायेंगे
 प्रौर  उन  के  साथ

 विभाग
 के  अच्छे  सम्बन्ध नहीं  तब  तक  यह

 वाह  ब्वूलत  र्ह्गा
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 wa  में  मैं  कुछ  अल्फाज  यह  भ  पहुंचा  यहां  पर  जो
 इस

 प्रकार  की  बातें  कटी  जाती

 कि  इस्तीफा  दे  यह  वह  तो  इस्तीफे  भारत में  जिस  रूप से  दिये  जाते
 हैं  वहू  एक

 वल  प्वाइंट  भित  को  फिर  लिया  जा  सकता है  ।  लेकिन  इतना  जरूर  कहुंगा  कि  कांग्रेस  कमों  गरे

 में  इस्तीफे  तभी  दिये  जाते हैं  जब  उन  आदमियों  की  जगह  जरूरत  होती  यर  चूंकि  झोर

 जग  west  जरूरत  नहीं है है  इसलिये  इस्तीफे  नहीं  दिये  जायेंगे  ।  हमें  यह  मान  कर  चलना  चाहिये
 ।

 श्री  तुलसीदास  जाघव  अध्यक्ष  इस  विषय  पर  पिछले  सेशन  में

 डिबेट  gar  तो  भी  wat  जो  ऑक्सीडेंट्स  हुए  हैं  और  जिन  की  लिस्ट  मिनिस्टर  साहब

 ने  हमारे  सामने  रक्खी  उस  से  पता  चलता ह  कि  उन  की  संख्या  १४५  है  ।  मगर  उन  १४

 एऐक्प्िडट्स  को  देखा  जाय  तो  १३  ऑक्सीडेंट्स  ऐसे  हैं  जा  कमंचा रियों की की  गलती  से  हुए

 mt  उन्होंन  गलती  न  की  होती  तो  यह  एऐक्सिडेंट्स  इस  तरह  की  गलती  के  कारण

 जो  नं०  ११  का  एक्सिडंट  हुआ ह  डम राय  को  उस  के  मन्दर  बहुत  से  आदमी सर  गये

 में  नहीं  समझ  पाता  कि  क्या  बात  ह  कि  जब  एक  गाड़ी  एकਂ  खड़ी  हों  xix

 लाइन  दूसरी  गाड़ियों  के  लिय  बन्द  कर  दी  गई  हैं  तो  केबिन  में  काम
 करने  वाले

 जों  आदमी

 हैं  उन्होंने  क्यों यह  इन्तजाम  नहीं  किया  कि  वह  लाइन  दूसरी  गाड़ी के  लिये  न  खोली  जाय
 ?

 जिस  प्रकार  से  नगर  किसी  स्टेशन  मास्टर  ने  किसी  गेट  पर  लाइन  को  बन्द  कर  दिया  तो

 कोई  कौर  श्रादमी उस उस  को  खोल  नहीं  उसी  तरह  से  जब  तक  किसी लाइन  पर  गाड़ी

 खड़ी  हो  are  ्  चली  न  जाय  तब  तक  पीछ  की  गाड़ी  उस  लाइन  पर  न  श्री  ऐसा

 बन्दोबस्त क्यों  नहीं  किया  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  माता  है  ।  मैं  टेक्निकल  बातें

 तो  नहीं  लेकिन  श्रगर  ऐसा  हो  सकता  हैे  तो  किया  जा  सकता  था ।  आखिर  वह  क्यों

 नहीं  किया  गया  ?

 जो  चाट ह, उस उस  को  देखने  से  पता  चलता  हे  कि जों  १३  एऐक्सिडेंट्स  कर्मचारियों  के

 कारण  हुए  हैं  वे  इस  कारण  हुए  हैं  कि  उन  में  उतनी  श्रलटंनेस  नहीं  हैं  जितनी  चाहिये  ।

 wat  कई  भाइयों  ने  जो  मिनिस्टर  इनको हैं  उन  से  गस्सा हो  कर  स्तीफा  देने को  कहा  |

 में  नहीं  मानता  कि  उन  के  स्तीफा  देने  के  बाद  जो  एविसडेंट्स  हैं  वे  बन्द  हो  जायेंगे  कम

 हो  जाये  ।  कोई  भी  आदमी  मिनिस्ट्री  में  ऐसा  नहीं  हे  जिस  के  वहां  रहने  से  निसार  होता

 हो  ऑक्सीडेंट्स होते

 we  जो  रिपोर्ट
 हैं  उस  में  पृष्ठ  १०  पर

 Ho  कौर  यू  ०  एस० ए०  के
 कॉलिजन

 पर
 मिलियन  ट्रेन  area  के  कम्पेरिटव  फिरसे  दिये  हुए  उन  से  मालम  पड़ता  है  कि

 सन्
 PERLHAR to Fo,

 में  इंडिया  में  जो  ऑक्सीडेंट्स  हुए उन  की  संख्या  o  gy  है  ।  उसी  साल

 यू  के०  में  ०.२१  ऑक्सीडेंट्स
 हुए

 पर  एस० ए  में  ३.१२  ऑक्सीडेंट्स हुए  ।

 थी
 बड़े

 ।  To  एस०  To  यू०  के०  में  कंज  ल्यूज  कितनी  थीं
 ?

 att  तुलसीदास  जाघव  :  यह  मुझे  मालूम नहीं  |  श्राप  स्टडी  कर  के  इस  में  से  देख

 सकते  इसमें  सब  कुछ  लिखा  हुमा  है  ।

 were  महोदय
 ।

 मर्दुम-शुमारी  सिफ॑  जीवों  की  की  गई  है  ।

 श्री  तुलसी दास  जाधव  :  उस  के  बाद  सन्  PRY QI—M UZ  में  इंडीज  में  ०,  १४५,  य०  के

 eee
 में  >, Vo

 गौर
 यू०

 एस०
 ए०

 के  ्  देने  की  जरुरत  नहीं
 समझी

 लेकिन  मैं  कहता लाा

 अंग्रेजी  में

 1630  (Ai)
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 श्र  तुलसीदास

 हुं  कि
 सन्  १९५५-५६  में  इंडिया  में  0.2%,  यू०  वू०  में  0,25  यू०

 एस०  में

 2.581  यह  अकड़  इन  देशों  के  हैं जो  टेक्निकल  ज्ञान  में  बहुत  wet  गये
 उन  देशों  में

 भी  इस  तरह  क  ऐक्सिडें  होते  हैं  ।  लेकिन  इसके  यह  माने  नहीं  हैं  कि  यहां
 पर  भो  यं

 होते  में  इस  के  खिलाफ  हुं  ।  मैं  ने  यह  चीज  पहले  भी  कही  लेकिन एक  बात

 पिछले  डिबेट  के  समय  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  कहत ेथे  कि  कुछ  ऐसा  इन्तजाम  होगा  जिससे

 कि  किसी  नये  तरीके  से  ऑक्सीडेंट्स  कम  से  कम  होंगे  में  एक  अनुभव की  बात  कहता  हु  ।

 जब  मैं  लन्दन  में  ट्यूब  रेलवे  में  प्रवास  करता  तो  मैं
 न

 देखा  कि
 उस  में  श्राटोमैटिकली

 गाड़ी  रुकने  की  बड़ी  अच्छी  व्यवस्था  एक  area में  बैठने  के  समय  मेरा  पांव  दरवाजे

 में  घटक  जब  तक  पांव  उस  में  झटका  रेल  आगे  नहीं  जा  सकती  ।  जब
 में

 न

 अपना  पांच  निकाल  लिया  तो  श्राटोर्मटिकली  दरवाजा  बन्दे हो  गया  कौर  गाड़ी  चल  पड़े  ।

 यह  ठीक  हू ंकि  इतना  आटोमैटिक  होना
 हिन्दुस्तान

 में  प्रभी  मुश्किल  है  ।  इसमें  बहुत  समर्थ

 लगेगा  ।  लेकिन  फिर  भी  यह  बात  ara  है  कि  जो  १३  ऑक्सीडेंट्स  कर्मचारियों  के  mae

 agit  के  कारण  हुए  उन
 की

 प्रो  हमें  ज्यादा  से  ज्यादा  ध्यान  देना
 ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में
 भी  ऑक्सीडेंट्स हुए  हैं

 नगर  उनको  देखा  जाय  तो  यहां  पर  कम  से  कम  ऑक्सीडेंट्स  होते  सन्  १९५६-१४

 में  १३८  करोड़  प्रवास  करने  वालें  थे  जिन  में  २७६  आदमी  मर  गये  इसका  परिमाण

 ०  २०  होता है  ।  सन्  ae Ott OC)  कौर उस  के  बाद  gies  व्यौरेवार देने  की  जरूरत
 नहीं

 सन्  Pe fo-F2 F aa aad g में  हम  देखते  हैं  कि  प्रवास  काफी  बढ़  गया  था  ।  जब  सन  PENgHAG

 में  १३८  करोड़  आदमी  प्रवास  करत ेथे  तब  सन  PERK ER  में  १६१  करोड़  आदमी

 करते  थे
 ।

 लोगों
 की

 प्रवास  करने
 की

 संख्या  ज्यादा  से  ज्यादा  हों  गई  है
 ।

 एक  बात  श्रौरहै  ।  नगर  रिपोर्ट  को  पढ़ा  जाये  तो  पता  चलेगा कि  बहुत  से ध्रादमी

 me

 न  मिलने  के  कारण  डब्बों  की  छतों पर  बैठ  कर  चलते  थे  ।  वारसी  लाइट  रेलवे  में

 ने  खुद  देखा  है  कि  लीटर  से  मिराज  तक  जो  रेलवे  चलती  जिस  के  लिये  में  ने  कहां

 था  कि  उस  के  एंजिन  बहुत  खराब  उसमें  डब्बों  की  छतों  पर  aaa  पच्चीस  पच्चीस

 प्राप्ति बैठ  कर  चलते  हैं  ।  हम  को  यह  देखना  चाहिए  कि  लोगों  की  प्रवास  करने  की  प्रवृत्ति

 बढ़ गई  है  ।  इसीलिए  मेरा  कहना  है  कि  हम  कों  इसके  बारे  में  ज्यादा  से  ज्यादा
 फिक्र

 करनी  चाहिए  ।

 में  एक  दो  सुझावਂ  देना  चाहता  जहां  पर  श्रनमैंड  रेलवे  क्राइसिस  हैं  वहां
 पर  बोझ

 गाय  जाने  चाहियें ।  शर  वे
 बोर्ड  ऐसे  हों  जो  कि  लोकल  लैंग्वेज  में  हों

 ।
 मैं  ने

 देखा  कि

 बक्तर  किः  कहीं-कहीं  पर  वे  बोर्ड  हैं  ही  साथ  ही  जब  रेल  साध  मील  पर  रह  जाय

 किसी  क्रासिंग के  गट  से  तो  उस  को  न्हिसल  देना  चाहिये  ।  एक  दफा या  दो  दफे  ल्हासा

 देने  से  क्रासिंग  पर  से  कोई  झ्रादमी  नहीं  जायगा  ।

 दूसरी  बात  यह  हैकि  जो  area  के  दस  पन्द्रह गांव  हों  उनके  लोगों  को  बतलाया  जाय

 कि  इस  गाड़ी  श्राती  है  ।  रेलवे
 क्रासिंग

 पर  जो
 बोर्ड  लगा  रहता  है  उस  पर  यह

 नहीं

 लिखा  होता  कि  गाड़ी  किस  ont  तो  ऐसा  बोड़े
 रहना

 ये  कि  इस  गेट  पर

 पर  गाड़ी  जाती  है  ।  जो  आदमी
 उस

 बोर्ड  को  पढ़ेगा वह  उस  समय  गेट  पर  नहीं

 जाएगा  |
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 मैं  ने  ये  बातें  पहले  भी  weds  थीं  श्र  wa  भी  कही  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इन  दुर्घटनायें

 को  कम  करने  का  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।

 थ्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  भ्रथ्यक्ष  यह  दुर्भाग्य  है  कि  बार-बार  हमको

 इस  प्रकार  की  दुर्घटना ग्र ों  का  सामना  करना  पड़  रहो  है  ।  हम  मगर  इन  दुर्घटनाओं  कों

 एनालाइज  करें  तो  तीन  चार  किस्म  की  दुर्घटनाएँ  मालूम  होती  हैं  ।

 कुछ  दुर्घटनाएं  तो  डिरेलमेंट  की  होती  इसका  खास  तौर  पर  कारण  यह  मालूम

 होता  हे  कि  wa  जमाने  में  जो  फिर  प्लेट  होते  थे  शर  जो  wa  बनाए  जाते  हैं  उनमें  फक

 पहले  जमाने  में  वे  wads  होते  थे  ।  श्री  ऐसे  नहीं  होते  ।  मेरी  रेलवे  कर्मचारियों  से

 बात  हुई  तो  उन्होंने  बताया  कि  डिरेलमेंट  की  खास  वजह  यह  हे  कि  फिश  प्लेट  बदल  दिए

 गए  हैं  ।  राज  कल  प्रलेखन-ग्रेग  फिश  प्लेट  होते  हैं  ae  उनको  एक  कीले से  जोड़ा  जाता ह

 जोकि  we  साल  के  बाद  ढीला  हो  जाता  है  ।  जो  फिश  प्लेट  पहले  जमाने  मसें  होते  थे  वे

 was  git  |  दो  टुकड़  जोड़  जाते  हैं  जो  चन्द  दिनों  में  ढले  हां  जाते

 रेलव  मं  राय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  फिश  प्लेट  तो  वही  हैं जो  पहल

 करते  थे  |

 श्री  शिवर्माति द  स्वामी  :  पहले  तो  प्रखंड  होते  थे  ।  श्री  जो  हैं  उनको  एक  पटरी  से  मिलाया

 लाता है  ।

 थी  शाहनवाज वां  :  श्रमिकों  गलत  खबर  दी  गयी  है  ् |

 थी  शिवमूर्ति  स्वामी  :  नहीं  एसी  बात  नहीं  Q)  ef be  देखें  ।  जो  लकड़ी  के  फिश  प्लेट

 वहू  बेतहर  समझे  जाते  हैं  ।

 रेलवे  मंत्री  स्वर  मेरा  खयाल  हे  कि  आपका  इशारा  नफ्स  की  तरफ
 नਂ  अ  |

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 :  भाई एम  मेरा  मतलब  स्लीपर्स  से  हो  था  ।

 श्राप  खास
 तौर  से  गौर  कीजिए  कि  स्लीपर  as  होने  चाहिएं  ।  कर्मचारियों  का  अनुभव हे है  कि  पहने

 निभाने  में  जो  स्लीपर  होते  थे  वैसे  ही  होने  चाहिएं  ।  ऐसा  किया  जाए  तो  डिरेलमेंट  की

 दुर्घटनाएं  काफी  कम  हो  सकती  हैं  ।

 दूधवाला
 का

 दूसरा  कारण  श्रनमेंन्ड  गेट्स  हैं  जो  कि  हमारे  देश  में  १९,०००  हैं  ।

 कहा
 जाता

 हूं  कि  उनको  मैन  करने
 से  अख़राजात  बहुत  बढ़  जाएंगे  |  श्रगर  एक  गेट  को

 मैन  करने  का  १००  रुपया  महीना  aa  दावे  तो  कुल  गेट्स  के  लिए  १९  लाख  रुपया

 में  समझता  हूं  कि  इस
 काम

 को
 इस

 तरह  किया  जाए  एक  साल  एक  या
 दो

 हजार

 गेट्स को
 मैन  किया  जाए  तो  तीसरे  या  चौथे  प्लान  के

 इन्दर  सारे  गेट  मैन  किए  जा  सकते

 हं  ।

 इसके  जैसा
 कि

 अध्यक्ष  महोदय  ने  कि  इन  गेट्स के  पहले  एंड  करोसीड
 के

 बोर्ड  लगाए  जायें  जैसे
 फि

 विदेशों  में  लगाये  जाते  हैं  तो  ये  दुर्घटनाएं  काफी  कम  हो  सकती  हैं  ।

 इसके  बाद  दुर्घटनाओं  का  जो  तीसरा  कारण  है  वह  कर्मचारियों  की  नेगलिजेंट का  चन्द

 ऑक्सीडेंट्स  को  श्राप  सेबटाज
 की

 वजह  से
 भी

 मानते  हैं  जिनको  श्रनसोशल  एलीमेंट  करते  हैं
 ।  ऐसा

 हुबली  में  ब्झे हमा ह है  ।  में  समझत हुं  कि  सेक्टर  के  मामलों  में  कर्मचारी
 अ्रनशोशल  एलिमेंट्स  से  मिल

 कर  काम  करते हैं  रिपोर्ट
 तो

 हमारे  हाथ  में  नहीं  करायी  है  लेकिन  ऐसी  है  कि
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 गाड़ी  जो  कराने  वाली  थी  उसके  डिब्बों  को  नीचे  गिराकर  लुटने  का  इरादा  था  |  ग्रीस  किया

 जाता है  ।
 टर २  पर  सख्त  ऐक्शन जेना  चाहियें  |  इस  मामले  में

 जो
 हुबली

 में  भी
 ऐसी  at  खतरा

 मालम  होता  हं  कि  seat  ने  एंटी  सोशल  एलिमेंट्स  से  मिल  कर  मालगाड़ी  को  feta  करना

 चाहा थ  मगर  सालगाड़ी  तो  नहीं  सजर  गाड़ी  गयो  शौर  इतना नुकसान हो  गया  |

 इस  पर  सख्त  ऐक्शन  छेना  चाहिये  अर  क्रिमिनल  प्रासीड्योर  कोड  के  मुताबिक  ए  लोगों  पर

 इंटरनल  मगर  का  केस  चला  कर  सजा  जानी  चाहियें  |
 शर  ऐसा  करने  के  लिये  ats थ

 लान  चाहे  |

 इसके  बाद  सें  जो  रेलवे  में  कर्मचारी  काम  करते  हैं  उनके  बारे  में  वाद  बात  कहना  चाहता  |

 यह  सही है  कि  जो  गाड़ियाँ चलती  हैं  उनको  मिनिस्टर या  जनरल  मैनेजर  नहीं  ज्यादातर

 काम  छोटे  कर्मचारी  करते हैं  ।  कौर  दुर्घटनायें जो  होती  हैं  वे  इनकी  गलती  से  ही  होती
 जसे  ड्राइवर

 स्टेशन  मास्टर से  श्र  इसी  तरीके  के  लोगों  से  जो  नीचे  काम  करते  मेरा  पातर  हू  कि  जब

 कोई  दुर्घटना  हो  तो  eal  लोगों  के  प्रतिनिधियों  को  विश्वास  में  sa  सलाह

 की  जाए  कि  कैसे  इन  दुर्घटनाओं  को  रोका  जा  सकता  sale  उनकी  सलाह  पर  अमल  किया

 तो  दुर्घटनाओं  को  रोका जा  सकता है  या  कम  किया  जा  सकता है  |

 इसके  बाद  मैं
 यह  कहना  चाहता हूं

 कि  जो
 भाई  या  बहिनें  इन  दुर्घटनाओं  में  मर  जाते  हैं  उनको

 माप  ५००  या  १०००  कम्पंसिदान दे  कर  छोड़  देते  है ं।  यह  काफी नहीं  है  ।  मगर  किसी
 खानदान

 का  म्ररनिंग  मेम्बर  मारो  जाता  है  तो  उसके  लिये  १०००  रुपया  बहुत  कम  ह  |  ऐसे  केसेज में  इतना

 भय  देना  चाहिये  ताकि  उस  खानदान  की  परवरिश  हो  सके  |  उस  खानदान  को  कम  से  कम

 बीस  साल  तक  ५००  रुपया  साल  के  हिसाब  सेਂ  मुआवजा मिलना  चाहिये  यानी  १०,०००

 यह  ५००  या  १०००  रुपया  देना  काफी  नहीं  है  ।  उनकी जान  गई  इतना बड़ा  नुक़सान

 हूं  कि  पूरा  नहीं  किया  जा  सकता  लेकिन  उनको  उचित  मुश् नाव जा  तो  जरूर  देना  चाहिये  |

 ment  महोदय  :  श्री  विद्यालंकार  |

 श्री  यशपाल सिंह  )  अध्यक्ष  काँग्रेस  के  मेम्बरान  के  खयालात  की  तर्जुमानी

 तो  मिनिस्टर सहब  करेंग  इसलिये  दूसरों  को  मौका  दिया  जाये  ।  जो  लोग  घंट
 कर

 हूं  सुबह  से  शाम
 तक

 बराबर  यहां  ड्युटी  देते  हैं
 उन

 को  मौका  दिया  जाए
 |  मैं  सबसें

 पहले  आता  हूं
 और

 सब  से  बाद  में  लाता  हुं  कौर  एक-एक  भ्रमर  पढ़  कर  झ्रांता  आपके  राज  में
 सब

 धान  बाईस प  सेरी  तो  नहीं  होने  चाहिए  ।  इसके  अलावा  पोज़ीशन  मेम्बर  में  कोई  बोलने  को

 भी  aa है  ।  जहां  तक  कांग्रेस  के  खयालात  का  ताल्लुक  है  उस  की  तर्जुमानी  हमारे  श्रानरेबुल

 स्टर कर  रहे  हैं  ye क  &  ०»

 श्रेय  महोदय  :  अ्रपोज़ीदान  के  जो
 भी

 मैम्बर्स  मुझे  लिख  रहे  हैं  कि  उन्हें  दिया
 जाय

 उन  को  बुला  रहा  हूं  ।
 इसलिये  मेम्बर  साहब  का  यह  कहना  कि  अपोज़ीशन  को  मैं  इग्नोर कर  रहा

 हूं  वाकयात  के  खिलाफ है  ।  में
 बराबर  प्र पोज़ीशन  के  मैम्बर्स  को

 समय  दे  रहा  है

 ।  माननीय

 सदस्य को  इस  तरह  को  बात  नहीं  कहनी  चाहिय े।

 थी  यदा पाल सिह  स्वतंत्र  पार्टी  को  केवल  पांच  मिनट  ही  मिले  ।

 झष्यक्ष  महोदय :
 कया  किसी  ने  घंटी  बजा  दी  थी  जिससे कि  वह  पांच  मिनट  से  ज्यादा  नहीं

 बोल  पाये  ?
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 श्री  यशपाल  fag  :  वह  ज्यादा  नहीं  बोल  सकते  थे  |

 meat  सहोदर  अब  यह  fee  का  कसूर है
 ?  बहरहाल  यह  तो  माननीय  सदस्य  ने  ठीक

 ही  कहा  है  कि
 स्वतंत्र  पार्टी  के  वक्ता  केवल

 ४
 मिनट  ही  बोल  सके  हैं

 ।
 में  उन्हें  दस

 मिनट  ax

 दूगा  |

 श्री  Ho  vito  भिद्यालंकार  )  अ्रध्यक्ष  जिस  सवाल  पर  राज  हम

 बहुत  कर  रहे  हैं  उस  के  लिय  हाउस  का  प्रत्येक  सदस्य  यह  महसूस  करता  है  कि
 यह  सवाल  बहुत

 पूर्ण  है  कौर  इसीलिये  सदन  ने  यह  समय  निकाल  कर  इस  सवाल  पर  बहस  ५रना  शुरू  फिया  है  ।

 दरअसल  राज  जो  मंत्री  महोदय  जवाब  देंगे  जो  हमारे  सदन्  में  बहस  होती  है  उस  बहस  को  सुनने

 के  लिये  वे  लोग  बहुत  उत्सुक  होंगे  जो
 कि

 दूर  बैठ  हुये  हैं  दौर  जिनके
 फि

 रिश्तेदार  इन  रेल  दुर्घटनाओं

 के  फलस्वरूप भर  गये  प्रिया  घायल  हुये  इसलिये  यह  जरूरी  हो  जाता  है  कि  जब  हम  इस  पर

 बहस  करें  तो  इस  चीज  को  ध्यान  में  रखते  हुये  करें  कि  उससे  उनको  कितनी  तसल्ली  होती  हमें

 इस  दृष्टि  से  इस  पर  विचार  करना  है
 कि

 हमारी  बात  से  कौर  हमारे  जवाब  से  उन  को  कहाँ  तक

 तसल्ली  होती  जनता में  उससे  कहाँ तक  सन्तोष पैदा  होता  भविष्य के  लिये  उन  में  कहाँ  तक

 विश्वास  पदा  होता  है  ।

 मैं  जानता  हूं  कि  हमारे  मंत्री  महोदय  बहुत  परेशान हैं  ।.  जहाँ  उन  के  दिल  में  यह  ख्वाहिश

 थी  कि  यह  दुर्घटनाएं  बंद  हों  रेलवे  के  महकमे  में  तरक्की  हो  इन  दुर्घटनाओं  ने  मेरा  खयाल  है  कि

 सेब  से  ज्यादा  उन  के  दिल  को  धक्का  पहुंचाया  है  कौर  उन्हें  परेशानਂ किया  है  ।  यह  दुर्घटनाएं  उनके

 समय  में  हुई  तो  जरूर  हैं  लेकिन  रेलवे  के  मुहिमें  में  यह  जो  बातें  हैं  जिन  वजूहात  से  यह  gear

 होती हैं  वह  एक  पुरानी  विरासत  हैं  जो
 कि

 उन्हें  मिली  हैं
 ।

 मुझे  इस  बात  कौ  पूरा  भरोसा  है

 मूझे  कोई  शफ  नहीं  कि  वर्तमान  मंत्री  महोदय  अपनी  योग्यता  से  भ्र पनी  मेहनत  से  त्रौरः  ग्लानि

 लगन  से  इस  डिफिकल्टी पर  ae  इन  मुश्किलात पर  काबू
 पा  सकेंगे  ऐसा  प्रबन्ध  कर  सकेंगे

 जिस  से  श  यट  दुर्घटनाएँ  होना  सम्भव  न  हो  ।  में  जानता हूं  कि  इस  बात  के  वह  काफी

 प्रयत्न
 भी

 कर  रहे  हैं  लेकिन  जहां  तक  जवाब  का  ताल्लुक  है  मूझे  यह  भय  है  कि  जवाब
 देते  हुए  वह

 कुछ  डिफेंस में  पड़  कुछ  डिपार्टमेंट की  सफाई  देने  में  पड़  गये  ।  उन्होंने  फरमाया  एसी

 घटनाएं  होना  स्वाभाविक  है  ।  ऐसी  TATA  दूसरे  मल्का  में  भ  होती  रहती
 हैं

 ,  यहाँ  हुई  हैं  ग्रोवर

 यह  कि  इन  को  बिलकुल  बचाया  नहीं  जा  सकता  ।  जब  इस  में  तो  कोई  दक  नहीं  है  कौर  हर  एक

 दमी  समझता  है  कि  मिथिकल  डिवाइसेज  यह  जो  मशीन  के  काम  हैं  इन  के  लिये  दुनियां  के  अन्दर

 कोई  आदमी  यह  दावा  नहीं  फर  सकता  कि  इन  में  कहीं  गलती  नहीं  होगी  ।  लेकिन जब  हम  यह

 जवाब  देते  तो  उस  जवाब  से  जनता  में  संतोष  नहीं  होता  है  ।  बल्कि  घबराहट  पैदा  होती

 हु  ।

 में  समझता हूं
 कि  पार्टीशन  के  बाद  झाजादी  मिलने  के  बाद  रेलवे  के  महकमे  को  हमने

 हाथ  में  लिया  था  तो  इस  में  काफो  तरक्की  हुई  थी
 ।

 उस  समय  इस  में  काफी  इम्प्रूवमेंट झा  था  लेकिन

 यह  खेद  का  विषय  है
 कि

 कुछ  समय  से  tate  के  महकमे  में  कुछ  इनएफिशिएंसी  बढ़ती  जाती  है  ।

 arg
 दिन  कोई

 न  कोई
 घटनाएं  होती  रहती  हैं  लेकिन  इन  घटनाओं  को  लोग  महज  घटना  की

 दृष्टि  से  नहीं  देखते  बल्कि  इस  दृष्टि  से  दखते  हें  कि  हर  रोंज  के  काम  में  एफिशिएंसी  कितन  है

 हर  रोज  के  काम  में  एफिशिएंसी  है  हर  काम  बिलकूल  ठीक  ate  टाईडी  है  तो  उससे  लोगों  के

 दिलों
 में  एक  संतोष  कौर  विश्वास  का  भाव  पदा  होता  है  कौर  वह  ऐसा  सोचते हैं  कि  काम  बिलकुल

 ठीक  चल  रहा  है  ale  भ्रच्छे  तरीके  से  चल  रहा  लेकिन
 इसके  वाइक्स  कहीं  मामूली  वजह  से

 ही  गलती  हो  गई  या  किसी  की  गलती  से  ही  मगर  कोई  चीज  हो  जाय  तो  इतनी  शिकायत  पैदा  नहीं

 होती  लेकिन  किसी  मुहकम  के  हर  रोज  का  काम  कुछ  कमजोर  दिखाई  दे  हर  रोज  कुछ  इनएफिशिएंसी
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 थ्री  झ्०  Ato

 दिखाई  दे  ae  कुछ  बातों  में  काफी  खामियाँ  दिखाई  दें  तो  फिर  दिखाया  हो  जाती  है  श्र  लोग

 फिर  उन  घटनाओ ंके  कारण  को
 भी

 उस  चीज  में  तलाश  करते  हैं
 ।  इसलिये  में  समझता हूं

 कि  रेलवे

 के  महकमे  में  राज  थोड़ी  बहुत  इनएफिशिएंसी  जो  कुछ  वर्षों  से  नजर  झरा  रही  है  उस  को  दूर  करने

 की  झ्रावश्यकता है  ।  अब  रोज  के  कामों  का  जहाँ  तक  सम्बन्ध  है  जिस  तरह  का  व्यवहार
 रेलवे

 के  भ्रमर  ary  मुसाफिर  महसूस  करते  जब  रेलवे  के  डिब्बों में  जाते हैं  कौर  देखते हैं  कि  सफाई

 का  क्या  इंतजाम है  तो  उनको  एक  aaa  सी  होती  है  ।  रेलवे में  सामान  कसा  गाड़ी  में

 लाइट  कैसी  फैंस  कसे  हैं  ate  रेलों  का  टाइमिंग  है  इन  के  बारे  में  श्राप
 स्वयं

 सोच
 सकते

 हैं  कि  यह  चीजें  लोगों  के  दिलों  में  भरोसा  पदा  करती  हैं  या  निराशा पैदा  करती  हैं
 ?  अरब  झगर

 इन  चीजों के  रहते  कौर  घटनायें के  होते  हम  कहें  कि  उन  घटनाओं के  पीछे  हमार  कोई  जिम्मा  नहीं

 है  या  सारा  हमारा  काम  बिलकुल  ठीकठाक  है  तर  इस  तरह  की  घटनाओं  का  होना  स्वाभाविक

 है  तो  में  समझता  हं  क्रि  जनता  में  इससे  मायूसी पैदा  होगी  ।

 मैं  समझता  हुं  फि  इस  सदन्  में  कौर  मंत्री  महोदय  में  एक  बिलकुल  होगा  इस  बात

 पर  एग्रीमेंट हो  गया  होगा  नगर वह  यह  कहें  कि  यह  सब  चीजें  ऐसी  ही  हैं  जिन  के
 कि

 ऊपर  हम  अब्र |

 पा  सकते हैं  a  हमें  मजबूर  पाना  चाहिये  यह  गलतियाँ सैन मेड  हैं  इन  गलतियों को  हम  हूर

 कर  सकते  कौर  हम  इनको  दूर  उस  हालत में  कोई  बहस  a  बात  नहीं  रह  जाती  है  ।

 आज  जो  चीज़  हम  देखना  चाहते  हैं  वह  है  एक  as  एक  डिटरमिनेशान  इन

 ate  गलतियों  पर  अ्रबुर  पाने  का  ।  यह  चीज  हम  देखना  चाहते  हैं  |  मैं  समझता  हूं
 कि

 डिपार्टमेंट

 की  तरफ  से  मिनिस्टरी की  तरफ  से  इस  चीज  का  खयाल  किया  arta  ।

 जहां  तक  रेलवेज  में  होने  वाली  दुर्घटनाओं  का  सवाल  है  इस  बात  की  काफी  चर्चा  यहां  पर  हुए

 है  कि  रेलवेज  में  रिपेयर  ake  मेनटेनेन्स  का  काम  ठीक  से  नहीं  होता  है  ।  डिमांड की  रेल

 दुर्घटना के  बारे  में  कल  यह  पूछा  गया  था  कि  वहां पर  इंटरलौकिंग सिस्टम  था  या  नहीं
 ।  उसकी

 जवाब यह  दिया  गया  कि  इंटरलौकिंग  सिस्टम था  ।  wa  इंटरलौकिंग  सिस्टम नगर  वहां  पर  था

 लेकिन उस  ने  काम  नहीं  किया  तो  यह  जाहिर  करता है  कि  मेंटेनेंस ठीक  नहीं  है  ।  इसका  मतलब

 यह  है  कि  वह  काम  उस
 मिर्कनिकल  डिवाइस

 ने  नहीं  किया
 a

 रेलों  की
 टक्कर

 हो
 एक  ही

 लाइन  पर  दोनों  गाड़ियां श्री  गई  .

 श्री  ब्या हत बाज  खां
 :

 वह  डिवाइस  तो  ठीक  थी  आदमियों  से  गलती  हो  गई  |

 श्री  श्र०
 काठ  विद्यालंकार

 :  अब  आदमियों
 से  गलती

 हुई  तो  हमें इस  बात  को
 मानना

 चाहिए कि  हमारे  इंतजाम  में  हमारे  एडमिनिस्ट्रेशन  में  कहीं  पर  कोई  खामी  है  ।  wa  ऐडमिनिस्ट्रेशन

 के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  से  जो  छोटे  होते  हैਂ  क्लास  ४  के  आदमी  होते  है  उन  पर

 इन  दु्घेटनाझ्ों  की
 जिम्मेदारी

 डाल  दी  जाती है  ।  बदकिस्मती की  बात  यह  है  कि  बड़े  अफ़सरान से  इन
 के

 बारे  में  जवाब  तलब  नहीं  किया  जाता  है
 कौर

 उन  पर  इसकी  जिम्मेदारी  नहीं  डाली  जाती  है

 कौर  बेचारे  छोटे  कर्मचारियों  को  ही  इस
 के  लिए  कसूरवार  ठहराया  जाता  है  ।  अब  यह  रोजमर्रा  के

 काम  जैसे  कांटा  ठीक  करना  यह  कौर  इसी  तरह  के  काम  नीचे  वाले  करते  हैं  ऊपर  वाले
 वाइज री  स्टाफ

 उन  के  ऊपर  उतनी  तवज्जह नहीं  देते  हैं  ।  अरब  होता  यह  है  कि  इंजीनियर्स  वगैरह
 जिनका

 कि  काम  इंस्पेक्टर  करने  का  होता  है  वह  उधर  ध्यान  नहीं  देते  हैं  कौर  पिकनिक वगैरह  पर

 बाहर  जाते  जाते
 रहते

 हैँ
 र

 छोटे  छोटे  झादमी  कौर  नीचे  के  आदमियों  पर  यह  कांटा  ठीक  करने  कौर
 मेन  लाइन  ठीक  करने  का  काम  छोड़  देते  जब  ऊपर  वालों  की  तरफ  से  इस  तरह  से  लापरवाही
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 बरती  जाती  है  कौर  वह  इंस्पैक्शन  इरादी  नहीं  करते  हैं  तो  नीचे  के  मुलाजिम  भी  लापरवाह्दी  कर  देते हूं

 wit  जिस  के  कि  परिणामस्वरूप यह  दुर्घटनाएं  हो  जाती हैं  ।  में  इस  मामले में  ऊंचे
 THETA  को

 धनिस्बवत  उन  छोटी  तनख्वाह  पाने  वाले  कर्मचारियों  से  ज्यादा  जिम्मेदार  समझता हूं  क्योंकि

 उन्होंने  उन  के  काम  को  ठीक  से  सुपरवाइज  नहीं  किया  उनकी  लापरवाही  फे
 कारण  मीचे

 वाले भी  गाफिल  हो  गये  ae  लापरवाही  के  फलस्वरूप यह  दुर्घटनाएं  हो  जाती  है  ।

 थ्री  शाहनवाज छां  :  कया  आपका  सुझाव  यह  है  कि  कांटा  बदलने  के  लिये  जनरल  मेनेजर  खुद

 जाय ?

 sit  श्र०  ना  विद्यालंकार  :  श्री  एडमिनिस्ट्रेटर के  मानी  क्या  उन  में  ठीक  से  काम  लेने  घोर

 उसको  सही  तौर  पर  सुपरवाइज करने  की  कैपेसिटी होनी  चाहिए  ।  नगर  कांटे  बाला  नहीं  गया तो  झाप

 कांटे  वाले  को  पकड़िये  लेकिन  कांटे  वाले  की  इस  गलती  के  लिये  कौन  जिम्मेदार है  ?  श्राप  महज  उस

 कांटे  वाले  का  नाम  लेकर  अपनी  जिम्मेदारी  से  बच  नहीं  सकते हैं  ।

 जहां  तक  ट्रेड  यूनियंस ate  ऐडमिनिस्ट्रेशन के  बीच  सहयोग  पैदा  करने  का  सम्बन्ध  है  में  इस  से

 सहमत  हूं  कि  उनका  लीजिये  उन  से  सलाह  मशविरा  भी  कीजिये  ताकि  ठीक से

 काम  चले  कौर  कोई  गड़बड़  न  हो ।  हमारी ट्रेड  यूनियंस  पर  भी  काफी  जिम्मेदारी  भाती है  भोर

 उनको  लाजिम  हो  जाता  है  कि  वह  कर्मचारियों  में  अनुशासन  की  भावना  पैदा  करें  जिम्मेदारी

 और  लगन  के  साथ  अपने  आ  का  पालन  वह  यह  न  समझें  कि  fas  अफ़सरान  की  ही  जिम्मेदारी

 है  शर  उनकी  जिम्मेदारी  नहीं  है  ।  यह  ठीक  है  कि  लीगल  जिम्मेदारी  ऐडमिनिस्ट्रेशन  की  है

 लेकिन मौरल  जिम्मेदारी  रेलवेज में  जितने  भी  काम  करने  वाले  हैं  एक  मामूली  से  चपड़ासी से  लेकर

 मिनिस्टर
 सब  जिम्मेदारी  हो  जाती है  ।  में  ट्रेड  यूनिवर्स में  काम  करने  के  नाते  लेबरस  से

 भी  क  हूंगा  कि  उनका  भी  फर्ज  है  कि  वह  जिम्मेदारी  समझकर  काम  करें  ait यह  नो  भी

 दुर्घटनाएं होती  हैं  उनकी  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर  लें  कौर  लेवर  लीडर्स  साथी  काम  करने  वाले

 मजदूरों  को  कहें  कि  हमारे  देश  के  लिए  यह  एक  बेइज्जती  की  बात  है  कि  इस  तरह  की  stead

 हों  प्रौर  रेलवे  का  काम  ठीक  से  न  चले  ।  जनता  की  सेवा  करने  की  भावना  से  उन्हें

 जगहों  पर  काम  करना  चाहिए  ।

 आखिर  में  में  भ्रनमैन्ड  गेट्स  के  बारे  में  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  राज-कल  स्थिति

 यह  हैं  कि  इंजन  अचानक  वहां  पर  जाते  हैं  न्हिसल  नहीं  देते  जिस  की  वजह  से  ऑक्सीडेंट्स

 होते  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  जहां  तक  गर्मी  गेट्स  का  सवाल  कम  से  कम  ऐसा  रूल  बना  दिया

 जाये  कि  वहां  पर  इंजन  ज़रूर  थोड़ी  देर  पहले  न्हिसल  करते  हुए  ऐसा  इन्तजाम  कर  दिया

 तो  चूंकि  इतने  ज़ोर  से  सीटी  बजती  इसलिए  वहां  झ्राने-जाने  वालों  को  गाड़ी  के  खान ेका  पता

 चल  जायगा  श्रौर इस  तरह  ऑक्सीडेंट्स रुक  सकते  हें

 अध्यक्ष महोदय  ,  में  कूछ  बातें  भी  कहना  चाहता  लेकिन चूंकि  समय  नहीं  इसलिए
 में  ख़त्म  करता  हूं  ।

 श्री  Yo  Alo  मंडल
 )

 :
 भ्रध्यक्ष  जो  स्टेटमेंट  रेलवे  मिनिस्टर  साहब ने

 पटल  पर  रखा  है  ,  वह  २३  जून  से  ले  कर  ३  अगस्त तक  की  '४२  दिन  की  अवधि  से  सम्बन्ध  रखता

 है  ।  जो  हिसाब  उन्होंने  दिया  उस  के  मुताबिक  इन  ४२  दिनों  में  करीब  २३६  आदमियों पर  इन

 दु्घटनाश्रों  का  असर  पड़ा  है
 ।

 इस  दृष्टि  से  हिसाब  लगा  कर  देखने से  मालूम  होता  है  कि  हर  तीन  दिन

 के  बाद
 एक  दुर्घटना  हुमा  करती  जिस  में  करीब  करीब  पंद्रह  प्राणियों  से  बेशी  दुर्घटनाग्रस्त

 होते  हैं
 ।

 इसी  प्रकार  प्रति-दिन  के  हिसाब  से  पांच  श्रादमियों
 से  बेशी  दुर्घटनाग्रस्त  होते  में  निवेदन

 करना  चाहता
 फक

 इस  तरद्  की  स्थिति  बहुत  भयावह
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 यदि  हम  इस  बात  पर  विचार  करें  कि  इस  स्थिति  के  पैदा  होने  के  क्या  कारण  तो  हम  देखते  हैं

 कि  जो  स्टेटमेंट रेलवे  मिनिस्टर  साहब ने  रखा  उस  में  बहुत  से  ऐसे  केसिज  जिन  से  मालूम  पड़ता

 है  कि  रेलवे  के  कर्मचारियों पर  जो  जवाबदेही  उस  जवाबदेही को  उन्होंने  अच्छी  तरह
 से  नहीं

 निबाहा  है  ।  इस  के  लिये  जो  एक्शन  लिया  गया  है  ,  उस  को  देखने  से  मालूम  पड़ता  है  कि  जो  छोटे  छोटे

 कर्मचारी जिनका  इम्मीडिएट  काम  उन्हीं  लोगों  को  सजा दी  गई  लेकिन इन  कामों  के

 करने  वाले  प्राणियों  की  सुपरविजन के  लिये  डिपार्टमेंट में  जो  दूसरे  rant  रखे  जाते  वे  उस
 सज़ा

 की  चपेट  में  नहीं  oma  जो  कि  रेल  gen  की  वजह  से  दी  जाती  हैं  ।  में  समझता हूं  कि  यह

 छोटे  कमंचारियों के  प्रति  भ्र न्याय  होता है  |

 असल  में  होना यह  चाहिए  कि  कोई  दुर्घटना  होती  है प्रौर छोटे कर्मचारी छोटे  कर्मचारी  उनके  लिए

 सज़ावार  होते  तो
 निश्चित

 रूप  से  उन  बड़े  कर्मचारियों  को  भी  सजा  का  भागी  होना
 जिन

 का  काम  है  छोटे  कर्मचारियों  से  काम  लेना
 जो

 सुपरविजन  के  लिए  रखे  जाते  इस  तरह
 की

 व्यवस्था  की  तो  सब  रेंल-कर्मचारियों मैं  एक  सामूहिक
 ज़िम्मेदारी

 की  भावना जागृत  होगी

 भ्रौर  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  area  दिन  जो  दुर्घटनायें हो  रही  वे  रुक  जायेंगी  ।

 में  सहरसा  जिले से  भ्राता  जहां  रेलवे  की  ब्रांच-लाइन  उस  ब्रांच-लाइन में  काम  करने  वाले

 मज़दूरों  से  मेरा  सम्पर्क  रहा  है  ।  उस  सम्पर्क  के  सिलसिले  में  में  ने  जाना  है  कि  उन  लोगों  में

 कितना  संतोष  रहा  करता  है  भ्रौर  रेलवे  के  बड़े  कौर  छोटे  कर्मचारियों  में  अच्छे  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।

 उन्होंने एक  फ़ेहरिस्त  मेरे  पासे  भेजी  जिस  में  उन्होंने  बाज़ाबता नाम  दिये  हैं  कि  कुछ  आदमियों
 के

 ट्रांसफर का  हो  गया  लेकिन  फिर  भी  उनका  ट्रांसफर  नहीं  शर  दूसरे  भ्रामक  ट्रांसफर

 हो  गए ।  इस  तरह की  जो  गड़बड़ियां दिन-रात  हुजरा  करती  हैं  ,  उन  का  उन
 लोगों

 पर
 ढ़

 करता  है  भ्र ौर  में  समझता  हूं  कि  रेल-दुर्घटनाओं  के  पीछे  जो  सावधानी  रहती  उस
 का  एव

 कारण  उनमें  पाई  जाने  वाली  शभ्रनिश्चितता की  भावना  भी

 में  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  को  उन  कागज़ात  को  भेजने  की  कोशिश  करूंगा  कि  कौर  में  चाहूंगा

 कि  इस  तरह  की  व्यवस्था  की  जायें  कि  कानून  कौर  न्याय  के  मुताबिक  सारा  इन्तजाम  हो
 ।  चाहे

 बड़े  कर्मचारी  हों  चाहे  छोटे  कर्मचारी  सभी  कानून  कौर  न्याय  के  न्दर रह  कर
 अरपना  काम  करें

 ।
 ऐसी  परिस्थिति  कायम  की  जाये  कि  सब  कोई  यह  समझें  कि  जिस  काम  में  हम

 पड़े  ga  उस  में  हम  किसी  आफिसर  के  नौकर  नहीं  बल्कि  रेलवे  एडमिनिस्ट्रेशन  कौर  सरकार

 के  नौकर हैं  ।  श्रगर इस तरह इस  तरह  की  भावना  लोगों  के  दिमाग  में  पैदा  हो  तो  उनके  दिमाग़  में  एंक

 निश्चितता  की  भावना  पैदा  होगी  कौर  काम  तरह  से  चल  सकेगा  |

 ड्राइव  में  जो  एक्सिडेंट  उस  की  जांच  हो  रही  है  ।  लेकिन  एक  बात  साफ़

 यह  है  कि  वहां  पर  far
 दो

 ही  लाइनें  एक  कप  लाइन  कौर  दूसरी  डाउन  लाइन  लाइन  की  गाड़ी

 कां  डाउन  मेन  लाइन  पर  पड़े  रहना  कौर  स्टेशन  पर  सारे  कर्मचारियों  का  यह  तमाशा  देखते  रहना

 यह  बताता  है  यह  घटना  शायद  जान-बूझकर  हुई  है  ।  यह  घटना  क्यों  की  गई  ?  उस  का  क्या  कारण

 हो  सकता  है  ?  शायद  किन्हीं  सेबोटेज  की  वजह  से  ऐसा  er  जो  कि  शायद  रेलवे  कर्मचारियों

 से  मिले  हुये  हैं  ग्रोवर  जो  देश  में  झ्र व्यवस्था  फैलाना  चाहते  हैं  या  रेलवे  मंत्रालय  में  जो  नयी  चेंज  हुई
 मिनिस्ट्री  वगैरह

 की  जो  चेंज  हुई  वह  इसका  कारण हो  सकती  जो  भी  कारण  हो--वाद
 कया

 यह  में  नहीं  कहू  क्योंकि  ag
 तो

 जांच  की  बात  aati  में  समझता  हूं  कि  जिस  ढंग
 की  घटना हुई  उससे  मालूम  पड़ता  है

 कि
 जान-बूझ  कर  वहां  पर  घटना  करवाई  गई  ।  इसलिये

 इस
 तरफ  भी

 में
 रेलवे  एडमिनिस्ट्रेशन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जो  जांच  हो  रही  वह  जांच

 इस  दृष्टिकोण  से  भी  हो  ।
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 जहां  तक  रेलवे  के  भ्रनमैन्ड  गैट्स  का  सम्बन्ध  उन  के  बारे  में  यह  कहा  जाता  है
 कि

 उनकी

 संख्या  इतने  हज़ार  है  श्र  उन  के  बारे  में  कोई  व्यवस्था  करने  से  एडमिनिस्ट्रेशन  का  बहुत  खर्चा  पड़ेगा |

 लेकिन  भ्रमर  रेल-दुर्घटनाश्रों  को  रोकना  है  लोगों  की  जानों  की  रक्षा  करनी  तो  उन  सब

 जगहों  का  इन्तजाम  होना  चाहे  उस  पर  कितना  ही  खर्चा  पड़े  ।  ख़र्चे  की  परवाह न  करते

 हुये  उस  का  कुछ  न  कुछ  इन्तज़ाम  होना  चाहिये  वहां  पर  भ्रामक  जा  सकते  तो  प्रच्छी

 बात  नहीं  तो  रेलवे  एडमिनिस्ट्रेशन  एक  ऐसी  स्कीम  तैयार  करे  कि  नीचे  हो  कर  रास्ता  जिससे

 दुर्घटनाओं की  सम्भावना न  र  ।

 राज  देश  का  एडमिनिस्ट्रेशन  जिस  ढंग  से  चल  रहा  है  कौर  उस  में  जो  दोष  ग्रा  रेलवे

 का  महकमा  भी  उन  से  बरी  नहीं  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  सरकारी  कर्मचारी  लापरवाह  हो  गये

 लापरवाह  इस  मायने  में  कि  कानून  की  भ्रवहेलना  होती  है  कौर  कानून  की  श्रवद्देलना  छोटे  लोग  तो

 करते ही  लेकिन  बड़े  लोगों  में  भी  अवहेलना  की  भावना  बहुत  बढ़  गई  है  वही  बीमारी  समूचे

 एडमिनिस्ट्रेशन को  कर  गई  है  ।  रेलवे  विभाग  के  प्रशासन  में  भी  वही  दोष  पाए  जाते

 लेकिन  चूंकि  रेल-दुर्घटनाओं  में  जानें  जाती  इसलिये  रेलवे  विभाग  के  दोष  साफ  तौर  पर  सब  के

 सामने  जाते  वर्ना  यह  अवस्था  सारे  देश  के  एडमिनिस्ट्रेशन की  है  ।

 इसलिये  नगर  रेलवे  के  काम  मैं  सुधार  करना  है  तो  सारे  एडमिनिस्ट्रेशन में  सुधार  लाने  की

 ज़रूरत  उसके  लिये  यह  झ्रावश्यक  है  कि  हायर-अ्रप्स  ऊंची  जगहों  पर  काम  करने  वाले  भी

 कानून  के  मुताबिक काम  करें  ।  इस  लिये  कोई  ऐसी  व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि  are  बड़े  wee

 पर  काम  करने  वाले  किसी  मायने  में  कानून  का  उल्लंघन  करते  तो  वे  सज़ा  के  भागी  हों  ।

 जहां  तक  रेलवे  का  सम्बन्ध  उस  का  काम  बहुत  टेक्निकल  है  कौर  उसके  नियम  बने  हुये  हैं  ।

 उन  नियमों  का  पालन  किया  तो  में  नहीं  समझता  कि  कोई  दुर्घटना  हो  सकती

 इस  ढंग  से  रेलवे  एडमिनिस्ट्रेशन को  सुधारा  जाये  उस  के  सब  साइबर  ख़ास  कर

 एडमिनिस्ट्रेटिव साइड  की  एक  सर्वांगीण  जांच  जिस  की  रिपोर्ट  art  चाहिये  ।  जैसा कि  एक

 श्रानरेबल  मेम्बर ने  सैमसन  दिया  रेलवेंज़  में  होने  वाली  दुर्घटनाओं  की  जांच  करने  के  लिये

 एक  ब्यूरो  होना  चाहिये  ।  में उस  सजेस्सन की  ताईद  करता  हूं  ।  में  समझता हूं  कि  इस

 प्रकार  कार्यवाही  करने  से  रेल-दुघंटनायें रुक  सकती  हैं  ।

 श्रीमती  रेणुका साथ
 :

 हमें  रेलवे  की  खामियों  कौर  त्रुटियों  को  उसके  उत्तरदायित्व

 की  विद्या लता  की  पृष्ठभूमि  में  देखना  चाहिये
 ।

 यह  हमें  याद  रखना  चाहिये  ।

 जैसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  बतलाया  है  रोज़ाना  ७,५००  ट्रेनें  चलती  हैं  ।  इससे  रेलवे  के
 उत्तरदायित्व का  पता  चलाया जा  सकता  है  रेलवे  की  मांग  उसके  संभरण  से  कहीं  ग्रसित  है  ।

 हम  से  हमेशा  यही  कह  दिया  जाता  है  कि  संसाधनों  की  कमी  माननीय मंत्री  को  योजना

 आयोग को  बताना  चाहिये  कि  भारतीय  रेलवेज  का  निरन्तर  प्रसार  हो  रहा  इसलिये  उसके

 लिये  ates  रानियां  श्रावंटित  की  जानी  चाहियें  ।

 माननीय  मंत्री  ने  अन्य  देशों  से  तुलना  करते  हुये  बतलाया  है  कि  हमारे  यहां  दु्घटनाश्रों  की

 संख्या  अधिक  नहीं  है
 ।

 इससे  हममें  आत्मतुष्टि  की  भावना  नहीं  पानी  चाहिये  ।

 कभी-कभी  दुकानों  इसलिय  भी  होती  हैं  कि  ट्रेनें  निर्धारित  गति-सीमा  से  अधिक  तेज  चलती

 सभी  ट्रेनों  पर  नजर  रखी  जानी  चाहिये  कि  वे  निर्धारित  गति-सीमा  से  द्रोण

 बढ़ें  ।.  दुर्घटना  हो  चुकने  पर  ही  ड्राइवरों  को  दण्डित  करने  से  काम  नहीं  चलेगा  |
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 सबसे  अधिक  areas तो  यह  है  कि  नित्य-प्रति  के  काम  में  अनुशासन  बनाये  रखा  जाये

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  सभी  कर्मचारी  अपना-डरपना  दायित्व  महसुस  करें  |  कर्मचारियों

 के  बीच  अनुशासन  की  कमी  यह  बात  तो  स्पष्ट  है  ।

 wag  कारण  यह  है  कि  पर्यवेक्षण  करने  वाले  fears  करते  हैं  ।

 रेलवे  मंत्री को  सुरक्षा  के  लिये  arrears  are  करने  के  लिये  पर्याप्त  निधियां  दी
 जानी

 चाहियें  |

 सभी  लेबिलक्रार्सिंगों पर  चौकीदार  तैनात  किये  जाने  चाहियें  ।  इसमें  यदि  राज्य  सरकारें

 सहायता  करने  को  सहमत  हो  तो  बड़ा  प्रति  हो  ।

 श्री  यद्यपि  सिह  में  कुछ  कंस्ट्रक्टिव  aaa  ws  सामने  रखना

 चाहता हू  यह  जो  लफ्ज़  है  यह  वैस्ट  का  दिया  gare  |  हम  लोग  अ्रपोजीदान को नहीं को  नहीं

 मानते  हैं  |  हम  भ्रामक  हितैषी  was  शुभ-चिन्तक  हैं  ।  यह  शब्द  जो  इंग्लैंड

 का  है  कौर  इसको  हम  नहीं  मानते  हैं  ।  आपको  में  साफ  साफ  बातें  कहूंगा  ।  शेख  सादी  ने  लिखा

 ह

 दोस्त  at  are  wad  दोस्त

 हम  चो अ्ाईना खू खू  बरू  गोयल  |

 सच्चा  मित्र  वह  होता  है  जो  शीशे  की  तरह  से  झपने  दोस्त  के  ऐबों  को  निकाल  करके  सामने रख

 ।

 mere  जिस  तेज़ी  से  हमारी  आबादी  बढ़ी  जिस  तेज़ी से  हमारा  a  बढ़ा

 जिस  तेज़ी  से  हमारी  ज़रूरियात  बढ़ी  रेलवे  डिपार्टमेंट  a  रेलवे  एडमिनिस्ट्रेशन उनकों

 करने  के  मामले  में  फेल  हो  गया  है  कौर
 उसके  मुताबिक  उसका  इंतज़ाम  आगे  नहीं  बढ़  सका

 है

 हमने  दूसरे  प्लान  में  १६  करोड़  टन  माल  ढोने  का  टारगेट  सामने  रखा  था  ।  लेकिन

 थर्ड  प्लैन  में  हमारा  टार्गेट  २५  करोड़  टन  हो  गया  |  इस  तेजी  के  साथ  हमारा  इन्तजाम  नहीं  बढ़

 सका है  ।  जो रेलें घिस  गई  थीं  जो  पटरियां  बेकार हो  गई  थीं  उनको  रिप्लेस करने  के  लिये  न

 मिलाई  ने  हमारी  जरूरत  का  सामान  न  दुर्गापुर  ने  हमारी  जरूरत  का  सामान  दिया  न

 ही  रूरकेला  ने  हमारी  जरूरत  का  सामान  दिया  ।  नामुमकिन  था  कि  aa  के  जमाने  में  जो  पटरियां

 सादी  गाड़ियां  ढोने  के  लिये  बनी  हुई  थीं  वह  स्मूथ ली  रन  कर  नामुमकिन  था  कि  न्यू  डिजाइन

 की  हमारी  इवेंट  की  उन्हीं  लाइनों  पर  चल  सकतीं  जरूरत इस  बात  की  थी  कि

 उन  लाइनों  को  हम  रिप्लेस  करते  लेकिन  हमारे  पास  उस  के  लियें  फौलाद  नहीं  है  ।  जब  हम

 कहते  हैं  कि  बाहर  से  क्योंकि  आखिर  श्राप  सड़ा  गला  श्राटा  भी  मंगाते  गेहूं भी  मंगाते

 तब  कहा  जाता है  कि  हमारे  पास  फारेन  एक्सचेंज  की  कमी  विदेशी  मुद्रा  की  कर्मा  है ं|

 अराज  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  ४५  लाख  मुसाफिर  जो  रोजाना  सफर  करते  या  तो  उनके

 लिये  रेलवे  का  इन्तजाम  बढ़ाया  जाते  या  फिर  कानन  बना  दिया  जाय  कि  २०  लाख  से  ज्यादा  टिकट

 इश्यू  नहीं  किये  जायेंगे  ।  लोगों  को  मकतल  खाने  में  भेजते  टिकट  श्राप  इश्यू

 करते  थ उ श्रौः  उन  की  जिन्दगी  का  जिम्मेदार  कोई  कौर  ae  कोई  दूसरा  मुल्क  होता  तो  वह
 इसको  बर्दाश्त नहीं  कर  सकता  था
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 बारे  में  प्रस्ताव

 आप  मेरा  हल  मान  नहीं  सकते  हैं  कौर  में  उघर  जाना  भी  नहीं  चाहता  लेकिन  यहां की  बढ़ती

 हुई  झाबादी  का  एक  ही  इलाज  कौर  वह  है  धर्म  युद्ध
 ।

 आबादी  का  इलाज़  जिहाद  है
 ।

 इस

 का  एक  सी  इलाज है  कि  चीनी  दरिन्दों  के  साथ  लड़ने  के  लिये  हमारे  लोग  sari  बढ़ें  करोड़ों

 की  तादाद में  प्रिया  बलिदान  करके  हिन्दुस्तान  की  प्रा बादी  को  कम  करें  |  मुल्क की  हिफाजत

 होगी  लेकिन  यह  बात  श्राप  के  गले  नहीं  उतर  सकती  |

 में  ama  a  करता  हूं  कि  og  इसके  लिये  कानून  बना  दीजिये कि
 जब

 तक  रेलवे  की

 एफिसिएंसी नहीं  बढ़ती  है  कौर  हमारे  पास  अच्छे  सामान  नहीं  भरा  सकते  तब  तक  ४५  लाख  के

 बजाय
 सिफ  २०  लाख  टिकट  रोजाना  इश्यू  किये  जायें

 ।

 श्री  काशीराम  गुप्त  ब्लैक  मार्केटिंग  करवायेंगे  ।

 थ्री  यशपाल सिंह  :  मेंने  देखा  था  कि  जब  एफिशिएन्ट  भ्राफिसर  थे  तो  हर  एक  रेलवे  लाइन

 के  पास  सुपरसानिक  क्रैक  डिटेक्टर  लगा  कर  देखते  थे  ।  वह  हर  एक  लाइन  को  टेस्ट  करता  था  ।

 जिस  तरह  से  में  दमी  की  सूरत  दिखलाई  देती  जिस  तरह  से  झ्र पोजीशन  में  सरकार
 की

 सुरत  झलकती  उसी  तरह  से  सुपरसाकि  क्रैक  डायरेक्टर  में  हर  एक  फौलाद  की  खामी या  कमजोरी

 नजर  थी  ।  नगर  बीच  में  कोई  कमी  है  तो  वह  हर  तरह  से  नजर  जाती  थी ?  लेकिन

 श्राज  हम  देखते  हैं  कि  सुपरसोनिक  क्रैक  डिटेक्टर  का  उतना  इस्तेमाल  नहीं  हो  रहा  है  जितना
 राज

 से

 दस  साल  पहले  होता  था  |  राज  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  जो  एंजिन  खराब  हो  गाये  हैं  उन

 को  रिप्लेस  किया  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  जो  हमारी  लाइनें  खराब  हो  गई  घिस  गई

 उनको  हम  रिप्लेस करें  ।

 राज  तक  जो  फो  क्लास  के  लोग  हैं  रेलवे  में  उनकी  ट्रेनिंग के  लिये कोई  सेन्टर  नहीं

 जिसके हाथ  में  लोगों की  जिन्दगी  है  उसकी  ट्रेनिंग  का  कोई  सेन्टर नहीं  है  ।  मुझे  सुन  कर  ताज्जुब

 जब  हमारे  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  हमारी  शभ्रनमंन्ड  चौकियां हैं  उन  पर  लिख  कर

 लगा  दिया  जाये
 ।

 में  पूछता  हूं  कि  राज  हमरे  देश  में  पढ़े  लिखे  लोग  कितने  हैं
 ?  ५  प्रतिशत  ।  वह

 ५  प्रतिशत  पढ़े  लिखे  लोग  तो  देख  लेते  हैं  कि  गाड़ी  इधर  से  भरा  रही  है  या  उधर  से  ग्रा  रही  है  ।

 उन्हें  श्राप  के  इंस्ट्रक्शन्स की  कोई  जरूरत  नहीं  है । श्र जो  भ्रनपढ़ हैं  दे  पढ़ेंग  नहीं  la  न  हिन्दी

 जानते  न  उर्दू  जानते  हैं  और न ग्रंग्रेजी  जानते हैं  ।  €४  प्रतिशत  झ्राबादी  हमारे  यहां  की  अ्रनपढ़  है  ।

 अगर  उसके  सामने  लिख  कर  लगा  भी  दिया  जाय  तो  बेकार  पढ़ा  लिखा  शझ्रादमी  चारों  तरफ

 देखकर  आगे  बढ़ेगा
 ।  बहरहाल में  कह  रहा  था  कि  फोर्थ  क्लास  के  जो  भ्रामक  हैं  उनकी  ट्रेनिंग के  लिये

 सेन्टर
 होना  चाहिये

 ।
 हम  जो  प्वाइंट्समैन रखते  केबिन मैन रखते  हैं  ,  उनके  foe या  एनालिस्ट

 करने  के  लिये
 न

 कोई  बो  होता  है  कौर
 न

 कोई  ट्रेनिंग  सेन्टर  है  ।  होता इस  तरह  से  है  कि  जो  भी

 स्टेशन  मास्टर  के
 लिये

 दूध  की  बाल्टी  भर  कर  ले  उसी  को  प्वाइंट्समैन बना  दिया  गया

 नतीजा यह  होता है  कि  स्टेशन  मास्टर  की  दूध
 की

 बाल्टी  के  एवज  में  जिस  प्वाइंट्समैन  को  लगाया
 गया  है  उसे  तमीज  नहीं  है

 कि
 कांटा  इधर  लगाया  जाये  या  कांटा  उधर  लगाया  जाये  ।  इसलिये

 ara
 जिस  के  हाथ  में  जिन्दगी है

 उसकी  री  ट्रेनिंग होनी  चाहिये  ।  जो  प्वाइंट्समैन श्राप  लगाते

 जो  केबिन मैन  श्राप  लगाते
 उसके

 खाने  पीने  का  इंतजाम  ये  arr  फोर्थ  क्लास  के  साथी  मेरे

 साथ  रह  रहे  में  जानता  हूं  कि  उनको  कुल
 ८०

 रु०  माहवार  मिलते  हैं  |  जिसमें से  वह  ३०  द्धि

 वार  बस  के  लिये  दे  देता  है  कौर २०
 रुपया

 माहवार  वह  कुटिया ले  जाती  है  जिस  में  वह  शख्स

 मुश्किल से  mat  पैर  फैला  सकते हैं  ।  ५.  वह  अपने  बच्चों  का  क्या  सरकार ने

 राज तक  कोई  जिम्मेदारी  नहीं  ली  कि  उसको  मकान  करे  ।  कहती  है  कि  हमारे दस  लाख

 कर्मचारी बगैर  क्वार्टर  के  रहते
 एक  गांव  का

 एक  मजदूर  इस  बात  को  जानता  है  कि
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 यशपाल

 उस  का  बेटा  पढ़  बी०  Wo  पास कर  के  भरायेगा  तो  उसकी  शादी  होगी  ake  उसके  लिये  दो

 कोठरियां वह  बना  लेता  है  ।  लेकिन  यह  सरकार  इतनी  इनदफिशिएन्ट  है  कि  इतना  स्टाफ  तो
 रखती

 है
 |

 लेकिन  उन  को  मकान  सप्लाई  नहीं  कर  सकती  दरख्वास्त है  कि  इस  क्लास
 ४

 के
 लिये  सबसे

 जरूरी  है  कि  उनकी  ट्रेनिंग  उनकी  तन्ख्वाह  बढ़ाई  जाय
 |

 जिस  समय  उनको  एनालिस्ट
 किया

 जाता  उन  को  स्विस  दी  जाती  है  ,  बाकायदा  बोर्ड  बैठे  ak  उनको  ट्रेनिंग  दी  जाये  ताकि  कोई

 भी  कंबिनमैन गलती  न  कर  सके  ।  मेंने  खुद  देखा  है  कि  एक  ट्रेन  भा  रही थी  ak  केबिन मन

 हुक्का  पीने  गया  था  अनर्थ  हो  जाता  नगर  में  स्टेशन  मास्टर को  फोन  न  करता  कौर  केबिन मैन  को

 वापिस  नहीं  बुलाता
 |

 वह  हुक्का  पी  रहा  था  ।  बैठा  झा  ।  इसका  खुद  खयाल  कीजिये  कि  हुक्के  से

 कितने  लोगों  को  केन्सर होगया हो  गया  ,  कितनी  बीमारी  पैदा  हुई
 ।

 तम्बाक्  के  इस्तेमाल  के  खिलाफ  कोई

 कड़ा  कानून  होना  ।  जो  झ्रादमी शराब  पीकर  इयान देता  है  उसके  दिल  व  दिमाग सही  नहीं

 हो  सकत े।  इसलिये
 तरह  का  कानून होना  चाहिये  कि  जो  झ्रादमी  शराब  पीता  हुमा  देखा

 जाता  है  उस  को  सर्विस से  एक  दम  कान  पकड़  कर  कर  दिया  जायेगा  ।  देश  के  साथ  खिलवाड़

 किया  जाता  है  जब  कहा  जाता  है  कि  श्रनमैन्ड  चौकियां  हैं  ।  क्या  १९  हजार  आदमियों  को  हमारी

 सरकार  सर्विस  दे  सकती ?  कभी  कहते  हैं  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  का  मामला  कभी  कहते  हैं

 कि  हमारे पास  कोई  ऐसी  राशि  नहीं  ars  है  ।  यह  जिन्दगी  के  साथ  खिलवाड़  किया  जाता  है  हमारे

 गरीब  आदमी के  साथ  ।  मेंने  नहीं  देखा  कि  कोई  मिनिस्टर सफर  कर  रहा  हो  कौर  उसकी  गाड़ी

 का  एक्सीडेंट हो  मेंने नहीं  देखा कि  रेलवे  बोर्ड  का  चेयरमन सफर  कर  रहा  हो  उसकी

 गाड़ी  का  एक्सीडेंट  हो  मेंने  नहीं  देखा कि  कोई  जनरल  मैनेजर  सफर  कर  रहा  ऑटो  उसकी

 गाड़ी का  ऐक्सिडेंट हो जाते हो  जाते  ।

 श्री  द्ञाहनवाज खां  मेरी  गाड़ी  में  प्राग  लग  गई थी  |

 श्री  यदा पाल सिंह  :  गरीब  झ्रादमी  की  जिन्दगी  बेकार  समझी  जाती  मजदूर की  जिन्दगी

 बेकार  समझी  जाती  है  ,  किसान  की  जिन्दगी  बेकार  समझी  जाती  है  ।  चाहे  यू  ०  पी
 ०

 में  एक्सीडेंट

 हो  चाहे  ड्राइव में  या  चाहे  बंगाल  में  एक्सिडेंट  उसमें कौन  मरता  है
 ?

 गरीब  area
 |

 यहां  बिजली  गिरे  या  उस  चमन  में  श्रांघियां  are  ,

 बहर  सुरत  गरीबों  का  घर  बरबाद  होता  है

 यहां  अक्सर  अमरीका  की  मिसाल  दी  जाती  है  ।  उस  मुल्क  में  भ्रमर  कोई  एक्सीडेंट  में
 मर  जाये

 तो  उसकी  फैमिली  को  दिया  जाता  पेन्शन जाती  उसके  बच्चों  को  नौकरियों

 झर  एजुकेशन  का  इन्तजाम किया  जाता  लेकिन  हमारे  यहां  यह  सब  कछ  नहीं  हो  रहा  है
 |

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  यहां भी  होता  जरूर  होता  है  |

 at  यशपाल  fag  :  इसलिये  जरूरत इस  बात  की  है  कि  सख्त कदम  उठाये  जायें सख्त

 कदम  उठा  कर  हम  यह  बतला  दें  अपने  प्राचीन  को  कि  जिनके  नीचे  ऑक्सीडेंट्स होंगे  वह  कभी  माफ

 नहीं  किये  जायेंगे  ।  सावधानी  से  हर  एक  चीज  रोकी  जा  सकती  है  ।

 मुझे एक  मिनट  में  यह  जरूर  कहना है कि  हमारे  रेलवे  मंत्री  इसके  लिए  जिम्मेदार नहीं  ।  हम

 सब  लोग  जिम्मेदार  हैं
 ।

 हमने  देव  के  इन्दर  द  वायुमंडल पैदा  नहीं  किया  जिससे  फर्ज शनासी

 हो  सके  ।  देश  दो  बातों  से  आगे  बढ़ता  है  ,
 या  तो  खंभे-खुदा  हो

 या  हुब्बे-वतन पैदा  हो  ।  या
 तो

 भगवान
 का  डर  हो  या  देश  के  प्रति  प्रेम  हो

 ।
 जहां  यह  दो  चीजें  पैदा  नहीं  होंतीं  वहां  पर  एक  मिनिस्टर
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 जनरल  मैनेजर  रेलवे  बोर्ड  के  चेयरमैन  को  ब्लेम  करना  नामुमकिन  बात  होगी ।  बल्कि

 मे ंतो  इस  मामले  में  मक्र  हूं  कि  पाप  हुम  सब  का  है  भ्र ौर  जिम्मेदारी  माननीय  स्वर्ण  सिंह  जी  ने  भ्र पने

 ऊपर  लेली  पाप  सबने  किया  लेकिन  कुफ्फार किया  था  झ्र केले  हजरत  ईशु  मसीह  ने  ।

 इस  लिये  रेलवे  मंत्री  जी  हमारे  लिये  मसीहा की  ager  में  हैं  ।  हमारे पापों  को  उन्होंने अपने  ऊपर  ले

 लिया ।  साथ  ही  साथ  रेलवे  की  भी  दिक्कतें  जिनको में  समझता  हूं
 ।

 हमारे  सरदार  करनैल  सिंह

 तीन  दफे  एक्सटेंशन  aa  के  बाद  रिटायर  हो  रहे  हैं  ।  हमारे  नये  चेयरमैन  कराये  हैं  श्री  बैजल
 ।

 में  उनकी

 दाख्शियत ,

 'श्रव्यक्ष महोदय : भार, महोदय  :  काडर  |

 श्री  agate सिह  :  उनकी  काबिलियत  से  वाकिफ  हूं  ।  मुझे  उम्मीद  है  कि  वह  रेलवे  को  ठीक

 से  चलवा  सकेंगे  ।

 महोदय
 :

 क्या  गाड़ी  इस  तरह  से  चलनी  चाहिये  कि  कोई  ost
 जगा डर

 कहता  रहे

 उसकी  परवाह  न  की  जाये  ?

 शी  प्रकादावीर  शास्त्री  :  प्रत्यक्ष  पूर्वे  इसके  कि  मिनिस्टर साहब  भ्र पना

 वक्तव्य  प्रारम्भ  में  ग्रुप  से  व्यवस्था  चाहता  हूं  कि  जब  इस  सदन  में  कोई  इस  प्रकार  की  चर्चा यें

 हें  और  कोई  सदस्य  उस  में  भाग  लेना  तो  क्या  उसके  लिये  यह  अपेक्षित है  कि  वह  बीच

 में  खड़े  हो  कर  कुछ  इस  प्रकार  का  वातावरण  उत्पन्न  जिससे  श्राप  का  ध्यान  उस  सदस्य  की

 शोर  हो  कुछ  श्र  व्यवस्था  है  उसको  में  भाग  लेने  देने  के  लिये
 ?

 इस  विषय

 में  में  आपकी  व्यवस्था  चाहता हूं

 महोदय
 :

 अब  इस  पर  व्यवस्था  चाहते  हैं  तो  में  श्राप  से  कहता  कि  बगैर  इत्तला

 वाकयात  के  प्रापर  खड़े  हो  कर  दखल  दे  दिया  ।  ary  का  मतलब  यह  है  कि  चूंकि  श्री  यशपाल  सिंह

 ने  दखल  दे  इस  वास्ते  उनको  मौका  मिल  गया  ate  श्राप  को  नहीं  सिला  ।  जो  झ्र पोजीशन

 की  पार्टीज़  हैं  उनके  लिये  है
 ।  कम्यूनिस्टों ने  भी  लिया  था

 ।
 लेकिन  चूंकि  वे  २१  मिनट

 ले  चुके  थे  इसलिये  मेंने  उन  को  समय  नहीं  दिया  ।  जो  स्वतंत्र  पार्टी  का  सदस्य  खड़ा  हुस्न  था  उस  ने

 सिर्फ  चार  मिनट  इसलिये  उन  का  समय  बाकी  था  ।  मेंने  दस  मिनट  श्री  यशपाल  सिंह  को  दिये  ।

 इस  तरह  से  चौदह  मिनट  हुए  ।  उन  का  हक  भ्र भी  पूरा  नहीं  gar  था  इसलिये  वे  ot  एक  are

 मिनट  ले  सकते  थे  ।

 मेंने  जो  पांच  घंटे  मुक़र्रर  किये  थे  वह  बिजनेस  एडवाइजरी  कमेटी  ने  किये  थे  और  हाउस

 ने  उस
 का  तस्दीक

 की  थी
 ।  इन

 पांच  घंटों  में  मेंने  ज्यादा  से  ज्यादा  जितने  सदस्यों  को  बुला  सकता

 बुलाया ।  श्रगर  माननीय  सदस्य  को  नहीं  बुलाया  जा  सका  तो  उसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  जो

 ज्यादा  वक्त  है  वह  में  ले  रहा  वह  तो  मेम्बरों  में  तकसीम  किया  गया  डा०  mt  ने  लिखा

 मेंने  उन  को  कह  दिया  कि  में  नहीं  दे  सकता  ।  में  ate  ज्यादा  कैसे  बढ़ा  सकता  हूं  ।  स्पीकर

 को  डिस्कशन  है  कि  किसी  एक  बहस  में  कितने  बुलायें  जा  सकते  है  at  कौन  कौन  बुलाये  जा  सकते

 है
 ।

 भव  मुझे  पोज़ीशन  के  जो  मेम्बर  ग्रुप  हैं  उनको  एकोमोडेट  करना  ज्यादा  जरूरी  है  ।  में  एक

 एक  श्रनश्रटैच्ड  मेम्बर  को  नहीं  दे  सकता
 ।

 माननीय  सदस्य  यह  भी  खयाल  रखें  कि  वह  अकेले

 एक  भर  हर  एक  बहस  में  उनको  हिस्सा  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  इसलिये उनको  बाज

 मायूसी  भी  होगी  तो  उनको  उसे  सब्र  से  बरदाशत  करना  होगा  ।

 भर ग्रेजी  में
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 fot  स्वर्ण  सिह
 :

 रेलवे  shea  के  प्रशन  में  काफी  अधिक  माननीय  सदस्यों  ने  दिलचस्पी

 दिखाई  है  ।  १८  माननीय  सदस्यों  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  है  ।  भ्रधिकांश  माननीय  सदस्यों

 ने  कुछ  ठोस  सुझाव  रखे  है
 ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  ।]

 दुर्घटनाओं  के  समय  रेलवे  की  कमजोरियों  की  कौर  ध्यान  जाना  स्वाभाविक  था
 ।

 लेकिन

 उनके  सम्बन्ध  में  दिये  गये  ऐसे  सुझावों  का  लेखा-जोखा  करते  समय  हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहिये कि

 उनका  दुर्घटनाओं  से  क्या  कहां  तक  सम्बन्ध  है  ।

 वाद-विवाद में  सबसे  शरीक  जोर  इसी  बात  पर  दिया  गया  है  कि  प्रशासन  को  श्र  अधिक

 कार्यक्षम  बनाना  चाहिये
 ।

 लेकिन  उस  के  लिये  कुछ  ठोस  सुझाव  दिये  जाने  चाहिय

 इतने  पेचीदा  से  संगठन  का  संचालन  एक  कार्यक्षम  प्रशासन  ही  कर  सकता  है  ।  महत्वपूर्ण

 यह  है  कि  इसे  किया  कैसे  जाये  ।

 मुझे  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  में  केवल  दो-तीन  सुझाव  ही  ठोस  मालूम  पड़े
 ।

 प्रशासक
 य

 व्यवस्था  के  बारे  में  यह  तो  कहा  गया  है  कि  उस  पर  काम  का  अत्यधिक  भार  है  ।  माननीय  सदस्यों

 ने  स्वीकार  किया  है  कि  योनीय  डिवीजनल  स्तर  ate  स्टेशनों  के  स्तर  पर  रेलवे  प्रशासन  पर

 कार्य-भार  अधिक  है  ।  इसलिये  हमें  उनसे  पूछना  चाहिये  कि  किसी  परिवर्तन  की  अपेक्षा  है  या  नहीं  ।

 परिवर्तन  का  यही  वैज्ञानिक  झ्राधार  हो  सकता  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ाने  की  बात  कही  है  |  मुझे  तो  यह  सुन  कर

 श्राइचरय  gat
 |

 सभी  जानते  हैँ  कि  कर्मचारियों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  से  प्रशासकीय  कार्य-क्षमता

 नहीं  किसी  स्तर  पर  नहीं  बढ़ती  ।  कार्यक्षमता  बढ़ाने  के  लिये  आवश्यक  होता  है  कार्य  का  नये

 सिरे  से  संगठन  करना
 ।

 इसलिये  यह  सुझाव  व्यावहारिक  नहीं  है
 ।

 वाणिज्यिक  azar  जनोपयोगी  जैसे  रेलवे  शादी  में  प्रशासन  व्यापक  विचारधारा

 अपनाना  उनका  दृष्टिकोण  उदार  होना  चाहिये  तथा  व्यवस्था  को  संतोषजनक  कौर  उसमें

 कुशलता  की  वृद्धि  करने  के  लिये  सत्ता  के  विकेन्द्रीकरण  एवं  किसी  भी  नवीन  प्रक्रिया  अथवा  पुनर्गठन

 से  लाभ  उठाये  ।  में  सभा  को  यह  श्रीनिवासन  दे  दूं  कि  यह  अ्रनवरत  प्रक्रिया  है प्रौर  इस  बात  पर  निरंतर

 ध्यान  दिया  जाता  है  कि  प्रक्रिया  को  पुनर्व्यवस्थित  रूप  दे  कर  प्रशासन  को  सशक्त  बनाया  जाये
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  रेलवे  प्रयास  ने  जो  काम  किया  है  वह  प्रशंसनीय  है  ।

 मुझे  राज्य  alt  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रशासन  का  प्रभा  है  भ्र ौर  इस  भ्छ्  के  आधार  पर

 में  यह  कह  सकता  हूं  कि  विभिन्न  स्थितियों  पर  प्रतिनिधान  का  आकार  पर्याप्त  है  ।  जनरल  मैनेजर

 को  पूर्ण  अधिकार  प्राप्त  हैं  वह  इस  उत्तरदायित्व  का  पूर्णरूपेण  वहन  कर  रहे  हैं  ।  में  यह  कह  सकता

 हू ंकि  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  भी  मैनेजरਂ  की  भांति  है
 ।

 रेलों  में  विभागीय  प्रणाली  लागू  करने

 का  यही  उद्देश्य है  ।  स्वतंत्रता  के  पहले  यह  व्यवस्था  नहीं  थी  ।  एक  जनरल  मैनेजर  के  लिये  काम

 अधिक  था  रेलवे  को  विभिन्न  विभागों  में  विभक्त  करने  की  प्रणाली  जारी  की  ।  ऐतिहासिक  दृष्टि

 से  यह  जा  सकता  है  कि  विभागीय  प्रणाली  कुछ  रेलों  में  पहले  प्रचलित  थी  ।  रेलवे  में  wa  यह

 प्रणाली
 इसलिये  प्रारम्भ  की  गई  है  कि  प्रशासनिक  ak  टेक्नीकल  अनुभव  से  समृद्ध  अधिकारियों

 को  स्थानीय  रूप  सौंपे  जायें  ak  रोजमर्रा  की  का

 ढुंढने  में
 सफल

 हों  भौगोलिक  एकक  के  रूप  में  वे
 पर

 र  कर  सकें
 ।  यह  प्रणाली  अन्य

 रेलों  में  भी  लागू  की  जा  रह  है

 ही  अन्य  रेलों  में  इस  का  विस्तार  कर  दिया  जा+गा  |  यह  बात  केवल  पूर्वोत्तर  रेलवे
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 ga  सीमान्त  रेलवे  पर  लागू  नहीं  होती  ।  किन्तु  उसमें
 भी

 एक  ज़ोन  का  निर्माण  कर  स्वायत्त
 प्रशासन

 पैदा  किया  गया  है  ।  यह  उक्त  डिवीजन  में  सुधार  किया  गया  है  ।  मूल  बात  यह  है  कि  सत्ता  का

 करण  किया  जाये  ate  एक  पर्याप्त  उच्च  शक्ति-सम्पन्न  व्यक्ति  को  उत्तरदायित्व  सुपुर्दे किया  जाये

 ताकि  वह  श्रविच्छन्न  रूप  में  कार्य  की  देखभाल  कर  सके  ।  प्रशासनिक  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  कोई

 विशेष  बात  नहीं  कही  गई  है  ताकि  उस  पर  ठोस  कार्यवाही  की  जा  सके  ।  इस  विषय  का  उल्लेख  भी

 किया  गया  है  कि  प्रत्येक  जोन  के  अ्रन्दर  काम  के  भार  का  निरन्तर  अध्ययन  किया  जाये  अर्थात  क्या

 वहां  कार्य  इतना  बढ़  गया  है  कि  वर्तमान  व्यवस्था  उसकी  देखभाल  नहीं  कर  सकती  ।  डस

 संबंध  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  हमारा  विचार  जड़वत  नहीं  है  ।  तत्कालीन  स्थिति  ;  काम  की  मात्रा

 कौर  यातायात  के  परिमाण  को  देखते  हुए  ही  ज़ोन  बनाये  गये  थे  |  इस  दृष्टि  से  जोन  बनाये  गये  थे

 कि  यह  व्यावहारिक  सिद्ध  हुई  ।  चूंकि  काम  बढ़  रहा  है  कौर  यातायात  री  बढ़  गया  है--अनेक  ज़ोन

 ऐसे  हैं  जिन  पर  काफी  भार  हो  गया  है--हम  उन  का  पुनर्गठन  करने  में  नहीं  हिचकेंगे  ।  यदि  रेलवे

 प्रशासन  यह  अनुभव  करता  है  कि  वर्तमान  जोनों  का  सामूहिक रण  नये  सिरे से  किया  जाये

 ऐसा  करने  से  कुशलता  में  वृद्धि  हो  तो  हम  निश्चय  ही  ऐसा  करेंगे  ।

 इन  सब  बातों  पर  में  निरन्तर  ध्यान  दे  रहा  हूं  ae  माननीय  सदस्यों  को  इस  संबंध  में  कोई

 नहीं  करना  चाहिये  ।  हम  इस  बात  पर  भी  विचार  कर  रहे  हें  कि  किसी  भी  ज़ोन  का  या  किसी  भी

 विद्वेष  क्षेत्र  का  पुन वर्गीकरण अथवा  उनकी
 विभक्ति

 या
 उनमें

 वृद्धि  की  झ्रावश्यकता हुई  तो  हम

 तदनुसार  कार्यवाह  करेंगे
 ।

 प्रलय-ग्रहण  कर्मचारियों  पर  विभिन्न  स्तरों  पर  काम  के  भार  के  प्रदान  की

 में  चर्चा  कर  रहा  हूं  ।  रेलवे  प्रशासन  के  लिये  यह  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  प्रदान  है  श्रमिकों  के

 निधियों  के  लिये
 भी

 यह  समान  रूप  से  महत्वपूर्ण  है  ।  इस  विषय  पर  चचियां  हुई  परामर्श  कौर

 वार्ता  की  गई  है  मध्यस्थ  निर्णय
 भी

 किया  गया  है  ।  समय-समय  पर  इस  पर  सावधानीपूर्वक

 पियार  किया  गया  है  कि  विभिन्न  श्रमिकों  द्वारा  यथार्थ  काम  की  कितनी  युक्ति  संगत  भ्रवधि  होनी

 चाहिये  |  इस  सम्बन्ध  में  न्यायनिर्णयन  भी  हुआ  है  ।  हम  इस  बात  का  अनुरोध  कर  रहे  हैं  कि  जब

 किसी  कर्मचारी  को  किसी  काम  के  संचालन  का  उत्तरदायित्व  जायें  तब  यह  बात  सुनिश्चित

 कर  लेना  चाहिये  कि  इस  कार्य  से  उसे  थकावट  तो  अनुभव  नहीं  होगी  ।  यह  इसलिये  आवश्यक  है  कि

 उसके  काम  के  स्तर  में  गिरावट
 न

 झरा  जाये  |  काम  पर  प्रा  के  पहले  यह  आवश्यक  है  कि  उसे  पूरा

 विश्राम  मिले
 ।

 कौर  निर्धारित  अवधि  पुरी  होते  ही  वह  काम  छोड़  कर  चला  जायें  ।  हाल  ही  में  इस

 विषय  के  महत्व  को  दुहराते  हुए  जारी  किये  गये  हें  कि  ड्राइवर  इरादी  को  कर्मचारी

 सम्बन्धी  भाग  से  सम्बद्ध  हैं  उनको  लम्बे  घंटे  की  ड्यूटी
 न

 दी  जाये
 ।

 अतिरिक्त  भार  से  वह  थकान  अनुभव  करने  लगेंगे  जबकि  विश्वास  उनके  लिये  अत्यन्त

 ड्राइवर  की  हरनेक  स्थानों  पर  बदली  की  जाती  है  कौर  हम  इस  प्रकार  के  आदेश  जारी  कर

 रहे  हैं  कि  जो  स्थान  उनकी  बदली  के  लिये  निर्धारित  नहीं  हें  वहां  बीच  के  स्थानों  पर  भी  ड्राइवर

 बदले  जा  सकते  हें
 ।

 यह  सच  है  कि  यदि  कोई  शझ्रादमी  अधिक  देर  तक  काम  करेगा  तो  उसे  भ्रमित

 पारिश्रमिक  मिलना  किन्तु  हमें  इस  बात  को  सुनिश्चित  कर  लेना  चाहिये  कि  गाड़ी  को  देख

 से  लाने  पर  वह  अधिक  पारिश्रमिक  प्राप्त  न  कर  सके  |  इस  समस्या  का  हल  दो  प्रकार  से  किया  जा

 सकता  है
 |

 अपना  काम  पूरा  करते  ही  कर्मचारी  को  मुक्त  कर  दिया  जाये  अथवा  बदल

 जाये  att  जो  कुछ  भी  भत्ता  अथवा  भ्र ति रिक्त  रकम  का  भुगतान  उसे  दिया  जाना  है  वह  फासले
 है

 सम्बन्धित  कर  दी  जाय  कौर  काम  के  घंटों  से  उसका  सम्बन्ध न  जोड़ा
 जाये  ।

 इस  प्रकार  उन्हें

 बड़ियों  को  जल्दी  ae  नियमित  रूप  से  चलाने  में  प्रेरणा  मिलेगी  ।
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 बातें  विस्तृत  व्यौरे  से  सम्बन्धित हैं  ।  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  की  पृष्ठभूमि  में  निहित

 इस  भावना  से  मैं  wana  हूं  कि  उन  लोगों  पर  कार्यभार  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 इसलिये
 में

 उन  कर्मचारियों  के  बारे  में  निवेदन  कर  रहा  हुं  जिन  पर  कार्य  संचालन  का  उत्तरदायित्व  है  जैसे

 ड्राइवर  arf  ।  इस  प्रकार  प्रक्रिया  होनी  चाहिये  कि  गाड़ियों  में  देर  होने  की  संभावना  न  रहने  पाये
 ।

 वे  नियमित  रूप  में  काम  करें  ;  वें  थकावट  ग्न भर च्  न  करें  ।  इस  दृष्टि  से  हम  वर्तमान  व्यवस्था  में

 वर्तन  करेंगे  att  प्रा वश्य कता  होने  पर  उन्हें  इस  तरह  बनायेंगे  कि  भ्र नियमितता  waar  विलग्बकारी

 कार्य  न  होने  पा  |

 इस  बाद-विवाद  के  दौरान  ate  पिछली  घार  भी  इस  विषय  पर  चर्चा की  गई  थी  ।  उसे यह

 विषय  महत्वपूर्ण  प्रतीत  होता  है  किन्तु  किसी  माननीय  सदस्य  ने  यह  विश्लेषण  करने  का  प्रयत्न  नहीं

 किया  है  कि  ये  दुर्घटनाएं  किन  कारणों  से  हुई  हैं  ।  मेरा  अभिप्राय  इन दुर्घटनाओं का  विश्लेषण  इस

 दृष्टि  से  करना  है  कि  इस  प्रविधि  में  इन  दुर्घटनायें  का  कारण  थकान  शादी  तो  नहीं  है  ।  में  इस

 पक्ष  में  हूं  कि  काम  की  अ्रच्छी  स्थितियां  पैदा  की  जायें  ।  यह  पृथक्  रूप  में  भी  महत्वपूर्ण प्रदान  |

 किन्तु  दुर्घटनाओं  का  जो  सम्बन्ध  इस  समय  स्थापित  किया  जा  रहा  है  वह  दुर्घटनाओं  की

 परिस्थितियों  का  सूक्ष्म  विश्लेषण  न  हो  कर  केवल  भावना  पर  भ्र वस् थित है  |  मेरा  इरादा

 एक  विशिष्ट  प्रश्नावली  जारी  करना  है  ताकि  हमारे  समक्ष  विश्लेषणात्मक  स्थिति  प्रस्तुत की  जा

 सके
 |  उससे  माननीय  सदस्यों  को  यह  जानने  में  सहायता  मिलेगी  कि  इन  दुर्घटनाओं का

 कारण

 कौनसा  तथ्य  है  ।  सामान्य  विचारधारा  wea  दृष्टियों  से  महत्वपूर्ण  हो  सकता  है  किन्तु  दुर्घटनाओं के

 सम्बन्ध में  ऐसा  नहीं  है  ।  यह  सुझाव  केवल  वाद-विवाद के  लिये  तथ्य  मात्र  नहीं  है  ।

 लेवल  क्रासिंग  की  बात  लीजिये  |  में  यह  नहीं  समझता  कि  अधिक  कार्य  भार  वाला  ड्राइवर

 धरवा  यह  कसे  कर  सकता  है  |  गेटमैन  ak  प्वाइंट्समैन  निर्धारित  घंटों  के  राडार  पर  काम

 करते  हैं  ।  घंटा  बीतने  पर  डयूटी  पुरी  होते  ही  दूसरा  व्यक्ति  ar  जाता  है  ।  ड्यूटी  निर्धारित  समय

 पर  पूरी  होने  पर  प्वाइंट्समैन  से  गलती  किस  प्रकार  हो  सकती  है  ।  कार्यो-संचालन  सम्बन्धी

 चोरियों  का  दुर्घटनाओं  से  क्या  सम्बन्ध  हो  सकता  है
 ?

 रेलवे  दुर्घटनाएं तो  पटरी  से  उतरना  या

 गाड़ियों  में  परस्पर  टक्कर  या  लेवल  क्रासिंग  श्वा  ऐसे  ही  किन्ही  स्थानों  पर  टकराना है  ।  कार्य

 संचालन  कर्मचारी  विलम्ब  कर  सकते  हैं--कभी  अधिक  कौर  कभी  यह  अनेक  तथ्यों  पर

 निर्भर  है  जो  कभी  कभी  उनके  नियंत्रण  के  बाहर है  ।  किन्तु  निर्धारित घंटों  के  ara
 पर  काम

 करने  वाले  हरनेक  कर्मचारी  हैं  ।  उनकी  थकावट  प्रतीक  कार्य-भार  का  उत्पन्न

 नहीं  होता  है  ।  जहां  खतरे  का  अस्तित्व  नहीं  है  वहां  उसकी  कल्पना  करने  से  क्या  लाभ  है
 ?

 रेलमार्गों  श्र  इंजनों  शादी  के  निवंहन  के  प्रशन  की  चर्चा  की  गई  है  ।  मुझे  श्राइचर्य है  कि  माननीय

 सदस्य  अभी  भी  पुराने  शासन  की  बात  सोचते हैं  ।  उनका  अनुमान है  कि  स्वतंत्रता  के  रेलवे

 व्यवस्था  अत्यन्त  उत्कृष्ट  थो  कौर  अब  उसमें  भारी  गिरावट गई  है  ।  इस  प्रकार  की  धारणा

 ह  निराधार  है  ।  स्वतंत्रता  के  समय  विभाजन  के  कारण  रेलवे  व्यवस्था  eared  गई  बीती  हो

 गई थी  ।  देश  के  एक  में  तो  रेल  पूर्व  ही  नहीं  रह  गया  था  ।  सिलीगुड़ी

 से  हमें  पाकिस्तान होकर  जाना  पड़ता  था  ।  उस  अवधि  में  रेलों  की  श्रीमती  नहीं  हो  सकी  ।  द्वितीय

 चीदा  युद्ध  के  दौरान  अनेक  स्थानों  में  रेल  की  पटरियां  उखाड़  कर  अन्यत्र  बिछा  दी  गईं  ।  कुछ  ऐसे

 स्थान  थे  जहां  स्लीपर  wera  रेल  लाइनों  का  नवीकरण  नहीं  किया  जा  सका  ।  इस  प्रकार

 स्वातन्त्र्य  युग  की  इस  पृष्ठ-भूमि  लेकर  हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचते  हैं  कि  नये  मार्गों  के
 निर्माण

 धौर  उनके  तथा
 इंजनों

 के  निवेदन  में  रेलों  ने  श्राइचर्यजनक  प्रगति  की  है  ।  किन्तु  विकासोन्मुख माता
 यात

 की  दृष्टि  से  रेलों  का  प्रसार  नगण्य  है  ।  कटु  होते  हुए  भी  यह  सत्य  है  कि  रेलों  का
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 विस्तार  धौर  क्षमता  हमारी  समूची  योजना  से  सम्बद्ध  है  ।  एकाध  स्थान  पर  रेल  मार्ग  बनाने  का

 wen
 महीं  है  ;  यह  वृहद  योजना  का  गन  ।

 बदी  पिछड़े  क्षेत्रों  में  रेलमार्ग  बनाये  जा  सकें  तो  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  होगी  ।  किन्तु  यंह  तैयारी

 का  ससमय है  ;  यह  कठिनाई का  समय  है  ।  हमने  प्राथमिकताएं  निर्धारित  कर  रखी  हैं  भोर  उन्हीं

 के  श्ननुसार काम  करना  है  ।

 लिसी  रेल  लाइनों  को  हमने  पर्याप्त  अंश  में  दूर  कर  दिया  है  ।  कहा  जाता  है  कि  पुराने

 सुजनों  को  हटा  कर  नये  इंजनों  का  कयों  नहीं  किया  जाता  है  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  अत्यन्त

 आजसू  भाषण  में  कहा  कि  नये  इंजन  क्यों  नहीं  खरीदे  जाते  हैं  ।  यदि  देश  में  संसाधन  उपलब्ध

 हों  तब  यह  हो  सकता  है  |  यह  उल्लेखनीय  है  कि  रेल  के  डिब्बे  दौ  स्टीम  इंजन  आजकल

 देश  में  ही  निर्मित  किये  जा  रहे हैं  ;  भविष्य में  डीजल  कौर  बिजली  के  इंजन  बनाने  का  कार्यक्रम  भी

 तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  मीटर  गॉज  ब्राड  गॉज  के  स्टीम  इंजन  विदेशों  से  नहीं  मांगे  जाते

 रेल  पटरियों  के  निर्माण  का  कार्यक्रम  भी  चल  रहा  है  ।  यदि  निर्माण  क्षमता  की  वृ  द्  नहीं

 की  तो  हमारे  देश  रेलवे  का  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  का  विस्तार  नहीं  हो  सकता  है  ।  स्वतंत्रता

 के  समय  हम  साधारण  बाथरूम  के  फिटिंग  की  वस्तुएं  इत्यादि  भी  बाहर  से  मंगाते  थे  ।

 म  निराशाजनक  दृष्टिकोण नहीं  अपनाना  चाहिए  ।  आजकल  हम  द्रुतगति  से  विकास  कर  रहे  हैं

 यह  हम  सब  के  लिये  प्रसन्नता  शर  भ्र मि मान  की  बाह्  है  ।  इनमें  भूल  चूक  हो  सकती  है  ;  उन्हें  दूर

 करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  किन्तु  इस  विषय  में  कोई  चिन्ताजनक  स्थिति  नहीं  है  ।

 भी  ब्रज  बिहारी  मेहरोत्रा  )
 :

 यह
 इल्ज़ाम

 भी  are  पर  लगाया  है  कि  रेलवे  पुरानी

 उनकों  भी  बदलना  ।

 fat  स्वयं  सिह
 :

 ट्रेक  बदलने  का  एक  निश्चित  कार्यक्रम  है  ।  PEGQR—E3 H NTG-VqTH के  राय-व्यस्क

 में  'RZoo  मील  की  पटरियों  तथा  स्लीपरों  को  बदलने  की  व्यवस्था  है  कौर  इसके  लिये  ४३  करोड़

 रुपयों की  व्यवस्था  है  ।  यह  एक  बड़ा  काम  है  कौर  इस  पर  बड़ी  चांदी  व्यय  होगी  ।

 श्री  स्वर्ण  सिह
 :

 श्री  बनर्जी  ने  प्रश्न  उठाया  था  कि  हमें  पक्के  कंक्रीट  के  स्लीपरों  से  काम

 खेना  चाहिये  ।  रेलवे  बोर्ड  ने  इस  सुझाव  को  नोट  कर  लिया  है  कौर  एक  परियोजना  प्रतिवेदन  dare

 करने  के  लिये  एक  विशेषाधिकारी  नियुक्त  किया  ताकि  हम  इनका  निर्माण  शुरू  कर  सकें
 ।

 यह

 स्लीपर wea  होते  यद्यपि  इतने  wes  नहीं  जितने  लंकड़ी  के  स्लीपर  ।  लकड़ी के  स्लीपरों  के

 लिए  वन  चाहिए  कौर  वनों  के  बनने के  लिये  सौ  साल  तक  लग  जाते  हैं  ।  इसलिए हमें  saga  या

 चक्के  क्रिकेट  के  स्लीपरों  का  ही  उपयोग करना  पड़ेगा  ।

 फाटकों  पर  चौकीदारों  को  नियुक्त  करने  के  wet  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  समय

 स्थिति  यह  है  कि  १२०००  फाटकों  पर  चौकीदार  हैं  कौर  १९,००० पर  नहीं  हैं
 ।

 उन  पर  जहां

 चौकीदार  रखने  की  एक  क्रमबद्ध  योजना  है  यदि  किसी  फाटक  पर  अधिक  यातायात  तो  उसपर

 चौकीदार  रखने  के  प्रश्न  पर  बिचार  किया  जाता  है  ।  अन्दाज़ा  लगाया  गया  है  कि  ११७८

 पर  चौकीदार  नियुक्त  होने  चाहियें  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  वित्तीय  पहलू  की  समस्या  के  हल
 के

 लिए  राज्य  सरकारों  से  बातचीत  की  जा  रही  किन्तु  यह  देखा  जायेगा  कि  ग्रामों  में  दुर  दूर
 के  स्थानों  पर  जहां  यातायात  afer  नहीं  हर  फाटक  पर  चौकीदार  नियुक्त  करना  आवश्यक  नहीं

 a
 है  ।  चौकीदार वाले  फाटकों  पर

 प्रादेशिक  भाषाओं  में  उचित  निशान  देने

 की

 को  भी

 +a  sist  में

 1630  (ai)



 ११८०  रेल  दुर्घंटनाश्रों  सम्बन्धी  वक्तव्य  के  बारे  में  प्रस्ताव  १७  १९६२

 सवा

 समझना चाहिए  att  राज्य  सरकारों को  इस  मामले  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  राष्ट्रीय  राजपथों  TE

 जाने  वाले  फाटकों  के  बारे  में  परिवहन  मंत्रालय  से  बातचीत  की  जायेगी  |

 यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  एक  फाटक  पर  केवल  एक  आदमी  चाहिये  ।  यदि  यातायात

 काफी  तो  कम  से  कम  तीन  व्यक्ति  चाहियें
 |

 एक  फाटक  लगाने  का  व्यय  लगभग  १०  हजार
 याः

 १२  हजार रुपय  है  कौर  श्रावर्तक  व्यय  प्रति  वर्ष  लगभग  ४०००  रूपये  है  ।  में  यह  बता  कर  केवल

 व्यय  का  अ्रनुमान  दे  रहा  हूं  किन्तु  उन  स्थानों  पर  जहां  इनकी  झा वद यकता  ये  राज्य
 सरकारों

 साथ  वित्तीय  wary  करने  के  बाद  शझ्रवश्य  बनाये  जायेंगे  ।

 जहां  तक  उन  स्थानों  पर  जहां  फाटक  नहीं  ऊंचाई  या  बम्प  बनाने  का  प्रश्न  हम  इन

 पर  भी  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  यशपाल  fags  carer  के  बारे  में  भी  कुछ  कहा  जाना  चाहिये

 धी  स्वरण  सिह  हम  उस  दिशा  में  भी  पग  उठा  रहे  हैं  ।

 में  यह  बताना  चाहूंगा  कि  शाहनवाज  समिति  ate  बसु  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर

 लिया गया  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  शिकायत  की  है  कि  कुछ  बाढ़  हटा  दी  गई  है
 ।

 मेरे  विचार  में
 इसे

 रेलवे  ने  नहीं  किसी  और  ने  हटाया  होगा  ।

 शिव
 उ०

 स०  त्रिवेदी
 :  इसे  रेलवे  ने  ही  हटाया  युद्ध  के  दिनों  में

 ।

 शो  धड़े
 :

 युद्ध  के  बाद  भी  ।

 +eit  स्वर्ण  Cd Rag  :  qa  में  हमें  संकट  का  सामना  ।

 यह  खेद  की  बात  है  कि  कुछ  स्थानों  पर  जहां  बाड़  लगाई  गई  तार  काट  कर  हटा  दी  गईं

 है  कौर  स्तम्भ  भी  गिरा  दिये  गये  जहां  दीवारें  बनाई  गई  वे  भी  गिरा  दी  गई  हैं  ae  झ्रनधिकृतः

 रास्ते  बना  दिये  गये  हैं  ।  उन  क्षेत्रों  में  जहां  आबादी  बहुत  घनी  यातायात  बहुत  है  कौर  बिजली

 भी  यदि  औचित्य  हुमा  तो  बाड़  अवश्य  लगाई  जायेगी  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  ये  प्रश्न  उठाये  थे  कौर  में  उनका  उत्तर  दुहराना  नहीं  चाहता  ।  जिन  माननीय

 सदस्यों ने  मेरे  साथ  सहानुभूति  प्रकट  की  है  कौर  में  उनका  प्रभारी  हूं  ।  यह  ऐसा  मामला  है  जो

 भावना  से  नहीं  सुलझाया जा  सकता  ।  अपना  उत्तरदायित्व न  निभाना  बहुत  झ्रासान  है  ।  किन्तु

 झपना  काम  दृढ़ता  से  करते  रहने  अपने  कत्तव्य  को  निभाते  रहने  के  लिए  साहस  की  आवश्यकता

 है  ॥

 १० मा०  |  :
 अपने  उत्तरदायित्वों को  न  उठाना  वैसे  आसान  है  ?

 श  स्वं  सिह  :
 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  था  कि  मुझे  त्यागपत्र दे  देना

 था  बहुत  was है  .

 हग  महोदय  रना  समाप्त

 हो  गई

 ह



 २६  १८८४  गैर-सरकारी सद्स्यों  के  विधेयकों  war  संकल्पों  ११८१

 सम्बन्धी  समिति

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  fararat  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 पांच  प्रतिवेदन

 पंखी  हेम  राज  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 .  .  .

 थो  प्रकाश बीर  शास्त्री  :  ort ए  प्वायंट  भीतर  में  प्राइवेट

 मेम्बसे  बिल्स  एंड  रेजोल्यूशन  संम्बन्धी  कमेटी  की  रिपोर्ट  के  बारे
 .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय
 !

 पहले  प्रस्ताव  प्रस्तुत  होनें  दीजिये
 ।

 fot हेम  राज  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 श्ग्कि  यह  सभा  गैर-सरदारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  पांचवें

 प्रतिवेदन से  जो  १६  १९६२  को  सभा  में
 प्रस्तुत  किया  गया  सहमत

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा ।

 खी  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  उपाध्यक्ष  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  प्राइवेट

 fara  एंड  tema  संम्बन्धी  कमेटी  की  रिपोर्ट  इस  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  की  जाती  है
 उस  को  भन्ती  स्वीकृति  यह  सदन  देता  है  ।  मेरा  दि  कांस्टीट्यूशनल  )

 ६२,  इस  कमेटी  सामने  गया  था
 ।

 इस  विधेयक का  उद्देश्य  केबल  मात्र  इतना  है  फि  चूंकि

 राज्यों  में  पु  थकता वादी  मनोवृत्ति  बढ़  रही  है  और  देश  के  खंडित  होने  की  भावना  को  धीरे  धीरे

 प्रोत्साहन मिल  रहा  इस  लिए  ऐसी  व्यवस्था  की  जाये  कि  यह  देश  एक  बना  रह  प ६

 ae  की  इकता  को  किसी  भी  समय  किसी  प्रकार  का  संकट  उत्पन्न  न  हो  ।  लेकिन  जब  इस  कमेटी

 के  सामने  यह  बिल  तो  इस  ने  इस  को  इंट्रोड्यूस  करने  की  श्रनुर्मात  नहीं  दी  ।  मैं  निवेदन

 करना  चाहता हूं  कि  सदन  की  परम्परा  यह  रहो  है  कि  इंट्रोडक्शन  स्टेज  पर  किसी  बिल  का

 नहीं  किया जाता  है  ।  यह  बात  श्र  है  कि  गवर्नमेंट  उस  बिल  को  स्वीकार  न  करे  प्रौढ़  उस  से  सहमत

 न  इस  समय  मैं  इस  सदन  से  प्रस्तुति  चाहता  हुं  कि  मुझ  को  यह  विधेयक  प्रस्तुत  करने की  भ्र नुम ति

 दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  कया  श्री हेम  राज  कुछ  कहना  चाहेंगे  ।

 fat  हेम  राज  :  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  अपने  विधेयक  के  द्वारा  एकात्मक  ढंग  को  सरकार

 चाहते हैं  ।  यदि  ऐसा  विधेयक  सदन  फे  सामने  रख  दिया
 तो  इस  का  श्र  सारे

 संविधान  के

 को
 बदलना  होगा  ।  इस  लिए  मैं  उन  oe  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  समिति  ने  उन  ay  विधेयक  के  पुरःस्थापन  का  विरोध  किया  है  ।  उस

 का  प्रतिवेदन  सदन
 द

 सामने  है  ।  यदि  सदन  अनुमति  देना  चाहते  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  इस

 का  निर्णय
 करना

 सदन  का  काम  है  ।  rd  चर्चा  करने  को  झावइ्यकता  नहीं  है
 ।

 इसलिए  में  यह  संशोधन  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  :

 प्रश्न  यह  कि  भ्रान्त  में  ये  शब्द  जोड़  दिये

 ॥  इस  संशोधन  के  साथ  कि  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  को  war  संविधान

 विधेयक  पुरःस्थापित  करने  को  श्रीमती  दी  जायਂ

 मूल  अंग्रेजी  में



 ११८२  संविधान  विधेयक  ra  १९६९

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  :  हम  मत  विभाजन  चाहते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  को  आवश्यकता  नहीं  र  ।  मैं देख  रहा  हूं  कि  २१  प्रस्ताव के

 पक्ष  में  है  are  ४१  विपक्ष में  ।

 प्रस्ताव  ग्र स्वीकृत  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wa  में  मूल  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखता हूं  ।

 wet  यह

 सं  पों  सम्बन्धी  समिति  के  प्रतिवेदन यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  त

 से  जो  १६  १९६२  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  सहमत  है” |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  का  ।

 सा  एल

 संविधान  विधेयक  |

 श्रनुच्छंद  १००  श्र  १८९ का  संशोधन )

 fat  स०  ato  इट्िकेदी  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  भारत के  संविधान में  art  संशोधन  करने  वाले  बिल  को पेश  करने की  भ्र नुम ति दी  जाये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  2:

 कि  भारत  के  संविधान  में  ort  संशोधन  करने  वाले  बिल  को  पन्न  करने  की  अ्नुमर्ति

 दो  जायें  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ।

 श्री  स०  ato  frat  :
 मैं  बिल

 को
 इंट्रोड्यूस  करता  हूँ

 संविधान  विधेक

 १९४  शर  २१७  का

 श्री  ई  चे  बर्मा
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 भारत  के  संविधान  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी
 ्

 mere  oe  उका

 मूल  wa  में



 २६  शैद  भ्रस्पूदयता  संसोधन  विधेयक  ११८३

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 भारत  के  संविधान  में  संशोधन  करने  वाले  विषयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  श्नमसति  दो  जाय

 TAT  स्वीकृत  |

 श्री  क  Wo  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 mea  )  संशोधन  विधायक

 ३  कौर  ४  का

 महोदय  :
 अरब  संदन  २२  १९६२  को  श्री  द्वारा  प्रस्तावित  निम्न

 पर  आगे  विचार  करेगा

 अस्पृश्यता  ReUY  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  उस

 पर  राय  जानने  के  लिए  ३१  १९६२  तक  परिचालित  फिया  जाये

 श्री  स०  मो  ०  बनर्जी  उपाध्यक्ष  यह  बिल  छत छात  को  खत्म  भरने  के

 लिए  लाया  गया  है  ।  इसमें  कहा  गया  है  कि  जो  ore  भी  हरिजनों  पर  या  कुछ  अन्य  जातियों  पर

 मंदिरों  में  जाने  पर  या  किसी  दरिया  में  नहाने  पर  कंद  लगी  हुई  है  उसको  दूर  किया  जाए  ।  मैं

 समझता  हुं  कि  राज  जमाने  में  जब  कि  हम  सिं क्यू लॉ  रज्म  को  मानते  हैं  तौर  चाहते  हैं  कि  जाति  पांत

 न  हो  at  ऐसे  बिल  की  जरूरत है  ।

 1...  यह  मानता  हूं  कि  fed  किसी बिल  के  पास
 करने  से  दूर  नहीं

 हो
 सकती

 ।

 मैं  ने  छोटा  नागपुर  में  खुद  देखा  है  कि  जो  ट्राइबल  लोग
 हैं  उनसे  छुतछात बरती  जाती  हैं  शर

 कोई  बनवा  हाथ  का  खाना  नहीं  खाता  ate  ऐसा  ही  मैं  ने  उत्तर  प्रदेश  वे  गांवों में  भी  देखा

 है  ।  यह  जरूर  कह  दिया  गया  है  कि  कानून  से  छूता  दूर  करर  दी  गयी  है  लेकिन  राज  भी  वहां

 हरिजनों  के  मंदिरों  में  जाने  पर  पाबन्दी  है  ।  जहां  तक  मेरा  ख्याल  है  हमारे  मुसलमान  भाई

 किसी  के  मस्जिद  में  जाने  पर  रुकावट  नहीं  लगाते  कौर  न  गुरुद्वारों  में  ही  कोई  रुकावट  है  ।  लेकिन

 मन्दिरों में  हरिजनों  के  जाने  पर  रोफ  है  गो  कि  कह  दिया गया  है  उनमें  हरिजन  जा  सकते हैं  ।

 श्रन्नपूर्णा जी जी  और  विश्वनाथ  जी  के  मंदिरों  को  मैं  ने  खुद  देखा  है  ।
 बनारस  के  भ्रश्नूर्णा

 जी  के  मन्दिरों  के
 अन्दर  हम  लोग  जा  सकते  थे  श्र  मूर्ति  के  पास  तक  जा  सकते  थे  लेकिन  जब

 से  कहा  गया  कि  हरिजन  भी  मंदिर में  जा  सकते  हैं  वहां  एक  दीवार बना  दी  गयी  है  प्रौढ़  अव  दूर

 से  ही  दर्शन  किया  जा  सकता  है  ।  तो  मेरे  दिमाग  में  यह  बात  नहीं  भराती  »  तरफ  त  fehl

 कहते  हैं  कि  हरिजन  भाइयों  को  ऊपर  उठाया जाए  झर  दूसरी  तरफ  हम  इस  तरह  था  भेदभाव

 रखते हैं
 ।

 हमारे  माननीय  मित्र  जिन्होंने  इस  बिल  को  लाने  की  हिम्मत  की  है  उन्होंने  इ  सके

 श्राफ  श्राब्जेक्ट्स  एंड  रिजर्व  में  कहा  है

 ३  और
 ४

 के  भ्रनुसार  अनुसूचित  जाति  के  किसी  व्यक्ति  को  किसी  दूसरे  घार्मिक

 स्थान  में  जाने  ्र  पूजा  शादी  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  ।  उसे  भी  किसी

 ee  a
 ि

 टि  ($] rl ann  फणणअणथनणणणणथ्  lg

 मूल  wat  में
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 स०  मो०

 हमारे  संविधान  में  साफ  eat  में  कहा  गया  है  कि  नौकरी  के  मामले  में  या  धर्म  के  मामले  में  सब  के  साथ

 इन्साफ  किया  जाएगा  हर  एक  को  अख्तियार  है  कि  भ्र पने  धर्म  को  माने  पौर  मन्दिरों में  जा

 सके  ।  मेरे  ख्याल  में  यह  सही  नहीं  है  कि  समाज  के  इतने  बड़े  जिनका  समाज  में  शायद

 बहुमत  इस  तेरह  अलग  में  समझता  हूं  कि  ऐसा  करना  गलत  होगा  ।  में  इस  सिलसिले
 में

 सदन  का  ध्यान  इकबाल  के  एक  की  तरफ  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  जो  कि  उन्होंने  उस

 लिखा  था  जबकि  ag  नेशनलिस्ट  उनसे  पूछा  गया  कि  श्राप  खुदा  को  मानते  हैं  या  तो

 दिया  था

 खुदा  के  बन्दे  तो  हैं  हजारों  वनों  में  फिरते  हैं  मारे  मारे

 में  उसका  बन्दा  जिसको  खुदा  के  बन्दों  से  प्यार  होगा  |

 तो  में  समझता  हूं  कि  हम  लोगों  में  इसी  तरह  की  भावना  होनी  चाहिये  कि  जो  लोग  समाज  के  कल्याण

 के  लिये  काम  करते  हैं  कौर  समाज  के  स्तर  को  ऊंचा  उठाते  हैं  उनसे  हम  प्यार  का  बरताव  कर  |

 भावना  यह  है  कि  नगर  वह  दरिया  में  नहा  लेंगे  तो  दरिया  प्र शद्ध भ्छ्  हो  जाएगा  ।  में  समझता  हूं  कि  यह

 परम्परा  नहीं  है  ।  एक  जमाना  था  कि  जब  दायर  के  कान  में  वेद  का  मन्त्र  पड़  जाता  था  तो  उसके  कान  में

 ata  गरम  करके  डाल  दिया  जाता  था  उसके  कान  को  जिन्दगी  भर  के  लिए  खराब  केर  दिया

 जाता  था  ।  लेकिन  जब  हम  राष्ट्रीय  एकता  लाना  चाहते  हैं  तो  हमको  भेदभाव  को  दूर  कर  देना

 चाहिए  ।  देश  में  जिन  लोगों  का  स्तर  नीचा  है  उसको  ऊपर  लाने  की  हमको  कोशिश  करनी  चाहिए  |

 में  समझता  हूं  कि  se  बिल  को  पास  करने  में  कोई  दिक्कत  नहीं  होनी  चाहिए  ।  जिन  माननीय  सदस्य  ने

 इस  बिल  को  प्रस्तुत  करने  की  हिम्मत  की  है  वह  किसी  वजह  से  सदन  में  मौजूद  नहीं  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  मौजूद हैं

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  जो  लोग  कि  हरिजन  या  शील्ड  कास्ट  कहलाते  हैं  उनको  हमें

 बराबर  लाना  चाहिए  शर  जो  अपने  को  ब्राह्मण  या  ठाकुर  कहते  हैं  उनको  इस  बिल  का  स्वागत  करना

 |  उनको  इसका  समर्थन  करना  चाहिए  |  में  समझता  हूं  कि  इससे  समाज  का  कल्याण  होगा
 |

 झगर  हम  देश  में  एकता  की  भावना  लाना  चाहते  हैं  तो  हमको  छत छात  दूर  करनी  ।

 जिन  नदियों  की  धारां  हर  चीज  को  पवित्र  करती  है  उनमें  राज  हरिजनों  को  नहाने  नहीं  दिया

 जाता  |  श्रगर  हम  देश  को  मजबूत  बनाना  चाहते  हैं  तो  हमको  इन  भावनाओं  को  दूर  करना  चाहिये  कौर

 अपने  हरिजन  भाइयों  को  ऊपर  उठाने  में  मदद  देना  चाहिये  ।  इसके  लिये  हमको  भावना  बदलनी

 होगी  ।  fam  कानून  से  या  संविधान  में  संशोधन  करने  से  यह  काम  नहीं  हो  सकता  |  हमको  समाज  के  इस

 ay  को  जो  समाज  के  कल्याण  का  काम  करता  है  बराबरी  का  दरजा  देना  चाहिए  ।  हो  सकता  है  कि

 हमारी  समाज  की  इमारत  के  मन्त्रिमण्डल  के  सदस्य  चमकती  हुई  ईंटें  हों  लेकिन  हमारे  हरिजन  भाई

 इस  इमारत की  बुनियाद  की  ईंटें  ये  हमारे  काम  करने  वाले  भाई  जो  कि  समाज  के  नीचे  स्तर  पर

 हैं  घर  जिनके  बूते  पर  समाज  खड़ा  ग्रा  है  ।  ये  जाहिर  नहीं  होते  शर  हम  इनकी  शक्ल  नहीं  देखते  |

 इन  दादों  के  साथ  में  इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  चाहता  हूं  कि  मन्त्रि णी  महोदया  कम  से

 कम  इस  की  भावना  को  देखते  हुए  इसको  मंजूर  करें  ।

 pat  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 )  :  में  इस  विधेयक  का  पुरा  समर्थन  हूं  ।  मुझे  खेद

 से
 कहना

 पड़ता  है

 कि

 अस्पृश्यता  निवारण  ara  स्थिति  हमारे  देश  में  उचित  रूप  से
 यान् वित  wet

 मूल  श्रंप्रेज़ी में
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 की  जाती  ।  मुझे  शक  है  कि  इस  अघिनियम  के  उल्लंघन  के  में  पुलिस  द्वारा  पेश  किय  गये  चालानों

 में  से  co  प्रतिशत  चालान  भ्र सफल  हो  जाते  हैं  ।

 प्रौढ़  राज्य  सरकारों  कौर  विधान  बनाने  वालों  का  यह  acer  है  कि  वे  इस  बुराई  को  खत्म

 में  योग  स्वयं  हरिजनों  में  भी  कुछ  ऐसे  व्यक्ति  जो  निहित  स्वार्थों  के  कारण  इस  प्रथा  को

 होता  नहीं  देखना  चाहते  |  किन्तु  यह  बहुत  ही  कम  हैं  ।

 pera शौर  इंधन  मंत्री  सभा के  सचिव  तिम्मय्या  )  :
 ऐसे  कोई  व्यक्ति  नहीं  हैं

 ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल
 :

 ग्रामों  में  दशा  शोचनीय  है
 ।

 इस  भ्र घि नियम  का  प्रभाव  वहां  तक  पहुंचा

 नहीं  और  न  ही  सरकार  ने  इसे  उनको  बताने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 इमाम  लाल  सर्राफ  कौर  काश्मीर  )  :  भ्र स्पृश्य ता का  कलंक  देश के  किसी  भाग

 में  भी  नहीं  रहना  चाहिये  ।  यह  एक  सामाजिक  प्रदान  है  कौर  मानुषिक  प्रशन  है  ।  इसके  दूर  करने  के  बारे

 में  कोई  मतभेद  नहीं  हो  सकता  |  फिर  भी  इस  विधेयक  में  नकारात्मक  दृष्टिकोण  श्रपनाया  गया  है  तथा

 प्रयोजन  के  लियें  इसे  लाया  गया  इससे  उसकी  पूर्ति  नहीं  हो  सकेगी  ।  यह  दृष्टिकोण  कि  कानू  न

 को
 पास  करने  से  हम  कुछ  लोगों  का  मन्दिरों  में  प्रवेश  सम्भव  कर  ठीक  नहीं  है  ।

 रमक  दृष्टिकोण  है
 ।

 इसलिये  मे  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  वापस  ले  लेना  ही  प्रिया  होगा  ।

 श्री  यलमंदा  रेड्डी
 :  :

 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  ८
 का

 सभी  विरोध करते  हैं  ।  हालांकि यह  aisha  gays  में  पारित  gar  था  लेकिन  इसके
 क्रियान्वित

 करने  के  बारे  में  कोई  उत्साह  नहीं  दिखाई  पड़ता
 |
 अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों

 के
 agar  के  प्रतिवेदन  से  तो  कौर  भी  निराशा  हुई  है  ।  आयुक्त  ने  भी  ag  बताया  है  इस  श्रश्िनियम

 का
 क्रियान्वयन  ठीक  ढंग  से  नहीं  हो  रहा  है  ।  ऐसा  मालूम  पड़ता है  कि  कोई  भी  राज्य  सरकार

 डस  ा  नियम  के  बारे  में  गम्भीरता  से  विचार  नहीं  कर  रही  है
 ।

 इसके  प्रति  लोगों
 की

 मौखिक  सहानुभूति है  ।  स्वतन्त्रता  मिले  हुए  १५  वर्ष  हो  गये  हैं  किन्तु  हरिजनों  को
 सावे जानक

 कुएं  से  कोई  भी  पानी  नहीं  भरने  देता
 ।

 हरिजनों  के  जलूसों  पर  सवर्ण  जाति  के  लोग  अरब
 भी

 आक्रमण  aris  करते  हैं  ।  सरकार  का  ध्यान  इन  बातों  की  कई  बार  आकर्षित  किया  गया

 है  किन्तु  सरका  र  ने  इस  बारे  में  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  मल  अधिनियम  में  बड़ी  तेजी  से  संशोधन  किया  जाये
 ।

 ताकि  हरिजनों को  कुछ

 राहत  मिल  सके  ।  हरिजनों  के  साथ  जो  ज्यादती  ग्राहक  हो  रही  है  उसका  कारण  यह  है  कि  राज्य

 सरकारें  इस  झचिनियम  में  कोई  रुचि  नहीं  ले  रही  हैं  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इस  संशोधन  में  इस

 प्रकार  संजो  बन  किया  जाय  ताकि  निराश  करने  वाले  व्यक्ति  दोष  से  बच  न  पक  साथ  ही  उन

 बातों
 की  भोर  भी  ध्यान  दे  जो  अ्रस्पृश्यता  को  दूर  करने  में  सहायता  पहुंचायें

 ।

 Tat  सोना  घने  :
 में  इस

 विजय
 का  स्वागत  करता  हूं  यह  विधायक  बहुत  ही  सरल

 इस
 सीधे  यक  के  द्वारा  यह  कमी  दूर  की  जा  रही  है  कि  हरिजनों  को  मन्दिरों  में  इसलिये  नहीं

 घुसने  दिया  जाता  कि  वे  भ्र स्पृश्य  इसलिये  उन्हें .  भ्र नुम ति  नहीं दी  जाती  कि

 वे
 उस

 वर्ग  के  व्यक्ति  नहीं  हैं  जिस  वर्ग  का  वह  मन्दिर  इसी  प्रकार की  पीने  के  पानी  वाले

 सैलून  शादी  में  हरिजनों  के  जाने के
 लिये  अनुमति  दिलाने के  बारे  में  है  ।  इसलिये  यह

 संशोध
 न  भ्रत्यावश्यक  है  ।

 Ce

 १मल  ५ ग्रंग्रेजी  में
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 सो नाव ने

 कुछ  राज्यों ने  इस  तीव्रता  के  साथ  लागू  अवश्य  किया  है  किन्तु  इतनी

 रता  के  साथ  नहीं  जितना  कि  करना  चाहिये  था  ।  पंजाब  कौर  मद्रास  को  छोड़  कर  अन्य

 राज्यों  ने  इस  अघिनियम  के  बारे  में  गम्भीरता  प्रकट  नहीं  की  है  में  सभी  राज्यों से

 दन  करूंगा  कि  वे  हरिजनों  को  कुछ  सुविधा  दें  ।  साथ  ही  हिन्दू  भी  भ्र पनी  विचारधारा  में  कुछ  परिवर्तन

 करें  ताकि  इन  हरिजनों  को  कुछ  राहत  मिल  सके  ।  यह  में  मानता  हुं  कि  शहरों  में  भ्र स्पृश्य ता

 मिट  रही  है  लेकिन  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  गांवों  में  भी  लोगों  की  धारणा  बदले  ।

 श्री प०  ला०  बारूपाल  )  :  उपाध्यक्ष  श्रीराम  एक्ट  के  अ्रन्दर

 सोहन  करने  के  लिये  जो  विधेयक  गाय  हे  में  उसका  हृदय  से  स्वागत  करने  के  लिये  खड़ा  हुआ हूं

 इस  कानून  में  संशोधन  करने  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  कि  मन्दिरों  में  प्रवेश  करने  के  लिये

 कड़े  नियम  बनाये  जायें  ।  में  इस  से  सहमत  लेकिन  इसके  साथ  साथ  में  राजस्थान  के  जिस  एरिया

 से  भ्राता  हुं  उसमें  मन्दिरों  की  जो  बात  है  वह  तो  है  जो  सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  जलाशय

 कुण्ड  झ्र  तालाब  हैं  उनके  अन्दर  प्रवेश  करने  के  सम्बन्ध  में  नगर  कानून  को  कड़ा  बनाया  जाय  तो

 मुझे  कौर  भी  ज्यादा  खुशी  होगी  ।  यह  में  समझता  हूं  कि  केवल  कानून  के  बल  पर  ही  किसी  आदमी  को

 ऊंचा  उठाया  जाय  तो  यह  कोई  बड़ी  अच्छी  बात  नहीं  है  ।  श्राप  कानून  से  हमको  कुर्सी पर  बिठा

 सकते  लेकिन  कानून के  जरिये  श्राप हम  को  किसी  के  हृदय  में  बिठा  तो  वह  नहीं हों  सकता

 कानून  से  श्राप  हम  को  मन्दिरों  में  प्रवेश  करा  सकते  लेकिन किसी  के  दिल  में  प्रवेश  नहीं  करा  सकते  ।

 कानून  से  पानी  दिला  सकते  हैं  लेकिन  किसी  की  सहानुभूति  नहीं  दिला  सकते
 |

 जब  यह

 बात  भराती है  तो  फिर  कसे  किया  जाय  तो  कहते  हैं  कि  हृदय  परिवहन  किया  जाय  ।  जहां

 तक  हृदय  परिवहन की  बात  उससे  में  कोई  विशेष  सहमत  नहीं  हूं  ।  हृदय  परिवर्तन  तो  उनमें  होता

 है  जिनके  पास  हृदय  होता  है  ।  राज में  देखता  हुं  कि  हिन्दू  समाज  के  हृदय  पत्थर  के  हो  चुके  हैं
 ।

 हमारे  देश  को  आजाद  हुए  करीब  १५  वर्ष  हो  चुके  ।  लेकिन  भी  जब  हम  गांवों  में  जाकर  देखते

 हैं  तो  पाते  हैं  कि  हरिजनों को  स्वेच्छा  से  कौर  स्वतन्त्रता  से  से  पानी  नहीं  पीने  दिया  कुण्डों

 से  उनको  पानी  नहीं  लेने  दिया  जाता  ।  बल्कि  कोई  कोई  तालाब  तो  ऐसे  हैं  जो  प्राकृतिक  रूप  से  बने  हैं

 बहां  से  भी  उनको  पानी  नहीं  लेने  दिया  जाता  ।  यह  बिल्कुल  सही  बात  है  ।  जरा  भी  गलती  इसमें  नहीं

 में  चाहता  हूं  कि  पूरे  राजस्थान  में  कोई  ५०  कुएं  भी  ऐसे  बतला  दे  जो  कि  सरकार  के  पैसे  से
 बनवाये

 गये  हों  भ्र  उनमें  हरिजनों  को  पानी  पीने  का  अधिकार  हो  ।  वहां  पर  उनको  पानी  लेने  का

 अधिकार  नहीं  है  ।  arr  भी  हिन्दू  समाज  में  हरिजनों  के  प्रति  ईर्ष्या  कौर  द्वेष  है  ।  उदाहरण  के  तौर

 पर  में  बतलाऊं  कि
 ४

 जुलाई  का  वाकया  चुरू  डिस्ट्रिक्ट के  झंझेऊ  गांव  में  छः  महीनों तक  हरिजनों

 का  पानी  बन्द  किया  गया  ।  पानी  ही  बन्द  नहीं  किया  गया  बल्कि  उनके  साथ  मारपीट  की  गई  ।  पेड़ों  से

 बांध  कर  उनको  पीटा  उनका  धन  कौर  जेवर  छीन  लिया  गया  कौर  खानाबदोश  करके

 गांव  से  निकाल  दिया  गया
 ।

 जब  हमने  सरकार  के  सामने  प्रतीत  की  तो  वहां  पुलिस  गई  कौर  पुलिस

 के  फोर्स  से  उनको  पानी  दिलाया  गया  ।  लेकिन  गांव  वालों  की  इतनी  हिम्मत  हो  गई  कि  पुलिस  के  सामने

 भी  लाठियां कौर  डंडे  लेकर  कराये  कौर  पत्थरों  की  वर्षा  की  ।  लाठियां  कौर  पत्थर  उनके  सामने  चलाई

 तो
 ।
 दुर्भाग्य  से  gar  कया  कि  दो  निरपराध  आदमी  उसमें  मारे  गये  ।  कौर  जो  पीछे  से  तार  हिलाने  वाले

 शौर  वापस  में  लड़ाने  वाले  आदमी  थे  उनको  कुछ  नहीं  ।  भी  गांवों  के  इन्दर  जब  यह  साहस

 है  कि  वह  पुलिस  का  सामना  करे  सकते  पुलिस  के  सामने  न्  के
 न

 हटाने  का  मुकाबला  कर  सकते

 तो
 जब  तक  कोई  कड़ा  कानून  नहीं  बनेगा  तब  तक  कुछ  नहीं  हो  सकता  |

 में  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  के  कम  से  मन्दिर  भले  ही  हम  लोगों

 के
 लिये  न

 लेकिन  जलाशय  खुलवा  दें  कौर  हमको  पानी  दिला  दें  तो  हम  पानी  को  भी  परमेश्वर
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 करके  मान  लेंगे  क्योंकि  पानी  तो  मनुष्य  के  जीवन  के  लिये  श्रनिवायें  होता  है  |  जब  मनुष्य  को  स्वतन्त्रता

 स  पानी  जैसी  वस्तु  भी  नहीं  मिलती  तो  में  समझता  हूं  कि  इससे  बढ़कर  दुर्भाग्य  की  बात  हमारे
 लिये

 कोई  नहीं  हो  सकती  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हरिजनों  की  सामाजिक  अवस्था  या  उसके  स्टैंड  को

 सुधारने  के  लिये  पहले  उनकी  oilers  भ्र वस् था  को  सुधारा  तो  में  समझता  हूं  कि  छुप्नाछत  मिटाने

 में  काफी  सहायता  मिल  सकती  है
 ।

 मेरे  बहुत  से  साथी  भ्र भी  बोलना  चाहते  हैं  इसलिये  airs
 न

 कह  कर
 में  आपका  आभारी हूं

 fr  आत  द  क  क  con  क  ल  wary  ह  प  न  नह  here

 घ्यान  से  गौर  करेगी  |

 श्री  गौरी  seat  उपाध्यक्ष  यह  जो  संशोधन  सदन  के  सामने

 हैं  मं  उसका  स्वागत  करता  हूं  ।  इसके  पहले  जो  एक्ट  था  उसमें  छतछात  को  कागनिजेबिल  श्राफेंख

 करार  दिया  गया  मगर  कागनिजेबिल  are  होते  हुए  भी  उस  कानून  के  वह  ५  बिल्कुल

 रिडंडेंट  रहे  पौर  उसका  जो  प्रयोग  ऐसे  भ्राफेंसेज  के  लिए  होना  चाहिए  था  वहू  कभी  नहीं  हुसना  ।

 इसलिए  में  समझता  हूं  कि  किसी  कानून  के  बनाने  मात्र  से  यह  अतर्धात [अ  का  मसला  हल  नहीं  हो

 सकता  ।  देखा  है  कि  जो  इस  प्रकार  के  कानून  बनाए  जाते  हैं  उन  पर  नहीं  होता

 देहातों  में  यह  चीज  ज्यादा  हूं  रोक  वहां  पर  के  साथ  दुर्व्यवहार  किया  जाता  है  ।  इसकी  वजह

 यह  है  कि  देहातों  में  कुछ  लोग  ऐसे  रहते  हैं  जो  हरिजनों  पर  हावी  ये  बली  क्लास  के

 लोग  हैं  शौर  उनके  मुकाबले  में  को  साहस  नहीं  होता  कि  वे  weedy  रिपोर्ट  लिखाएं  और

 मुकदमा  दायर  करके  शहादत  सात  ला  ।

 तो  कोई  शुबहा  नहीं  कि  यह  संशोधन  लाकर  इस  बात  की  कोशिश  की  जा  रही  है

 कि  कोई  कानन  बनाया  लेकिन  मेरा  यह  निश्चित  मत  है  कि  यह  छूत छात  का  मसला  कानन

 बना  कर  हल  नहीं  किया  जा  सकता  है  |  हम  सब  लोगों का  यह  भ्रनुभव  है  कि  शहरों  में  तो  हम

 इस  चीज  को  समाप्त  करने  में  कामयाब  हुए  हैं  मगर  देहात  में  यह  चीज  बाकी  है  ।  वहां  तो  जब  तक

 लोगों  की  भावनाओं को  नहीं  जब  तक  हम  उनको  यह  न  समझाएंगे  कि  यह

 हमारे  भाई  हमको  इन  के  साथ  बराबरी  का  व्यवहार  करना  तब  तक  कानून  बना

 कछर  यह  मसला  हल  नहीं  किया  जा  सकता  ।  मेंने  पहले  भी  यह  संकेत  किया  था  कि  इस  मुल्क  में  दूसरे

 जुर्मों  को  भी  कागनिजेबिल बनाया  गया  लेकिन  जरगर  रोकने  इकट्ठा  करें  तो  आपको  मालम

 होगा  कि  जहां  तक  भ्रनट्चेबिलिटी  का  सवाल  इसके  बहुत  कम  केसेज पाए  कौर  इसकी

 वजह  वही  है  जो  कि  में  ने  भ्रापको  पहले  बतलायी  है  ।

 तो  इसमें  शुबहा  नहीं  कि  ware  यह  कहा  जाए  कि  हमने  आजादी  पाने  के  २५.साल  बाद  इस

 चीज  को  समाप्त  कर  दिया  है  तो  यह  कहना  गलत  होगा  प्रौढ़  यह  केवल  कहने  की  ही  चीज

 होगी
 |

 मुझे  उत्तर  प्रदेश  का  भ्रनुभव  है  ।  प्रभी  भी  उत्तर  प्रदेश  में  ऐसे  बहुत  से  गांव  हैं  जहां  हरिजनों

 को  कुंवों  से  पानी  भरने  की  श्राज्ञा  नहीं  है  ।  वे  मजबूरन  तालाब  का  गन्दा  पानी  पीकर  अपना  जीवन

 निर्वाह  करते  हैं  ।  तो  सही  बात  तो  यह  है  कि  हमले  मुल्क  के  इतने  बड़े  तबके  के  साथ  जो  कि  इतने

 बहुमत  में  है  यह  सलूक  किया  जा  रहा  है  ।  उसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  एक  विद्रोह  सा

 हो  रहा है  1

 अभी  मंदिर  प्रवेश  का  कानून  बनाया  गया  ।  मेंने  खुद  जाकर  देखा  कि  तीरथों  में  पहले  जिन

 मंदिरों में  क्षत्रिय  शादी  जा  सकते  थे  ae  मूर्तियों  का  स्पर्श  कर  सकते  थे  भ्र ौर  पूजन
 कर  सकते

 उनको  भी  ae  वैसा  नहीं  करने  दिया  जाता
 |

 होता  यह  है  कि  कानून  बनने  के

 बाद  तुरन्त  उससे  बचने  का  तरीका  निकल  aa  है  कौर  इसलिए  कानन  से  यह  चीज  दूर  नहीं  होती
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 है  ।  तो  में  यह  संकेत  करूंगा  कि  यह  संशोधन  मंजूर  भी  कर  लिया  जाए  शौर  इसको  कानून  में

 भी  रख  दिया  जाए  ।  लेकिन  मगर  हम  लोगों  की  भावनाओं  को  नहीं  बदलेंगे  तो  इस  प्रकार  के  कानूनों

 | से  यह  मसला  हल  नहीं  हो  सकता

 ७  ि
 मेने  एक  बार  सदब  के  सामने  प्रेसिडेंशियल  एड्रेस  पर  संशोधन  रखते  हुए  संकेत  किया

 था

 fe  समाज  में  रद्दोबदल  तभी  हो  सकती  है  जब  सचाई  कौर  ईमानदारी  से  देहात  में  प्रचार  करके

 वहां  के  लोगों  की  भावनाओं  को  बदला  जाए  कौर  उनको  यह  समझाया  जाए  कि  हरिजनों  के  साथ

 उनको  बराबरी  की  जिन्दगी  बसर  करनी  है  हरिजनों  को  यह  नहीं  अनुभव  होने  देना  है  कि
 उनके

 साथ  भेदभाव  किया  जा  रहा  है  ।  तभी  इस  दिशा  में  कुछ  सफलता  मिल  सकती  है
 ।

 जो  यह  संशोधन  सदन  के  सामन  श्राया  है  कि  इस  बिल  के  बारे  में  जनता  की  राय  जानी

 लाए  में  उसका  स्वागत  करता  हूं  ।  इसमें  कोई  दाक  नहीं  कि  जो  पुराना  कानून  था  वह  रेजिडेंट

 रहा  ।  श्राप  कोई  कौर  कानून  बना  दें  तो  ठीक  है  मगर  जैसा  कि  मेंने  निवेदन  जिन  चीजों  का

 ्  ऊपर  जिक्र  किया  है  are  उनको  नहीं  किया  गया  तब  तक  केवल  कानून  से  कोई
 फायदा

 होगा  ।

 fat दी०  चं०  धर्मा
 :

 जनता  के  दिल  परिवर्तन  करने  की  बात  उसके  प्रयत्न  तो  हजारों

 वर्षों  से  किया  जा  रहा  है  लेकिन  ot  तक  कुछ  नहीं  हो  सका  ।  महात्मा  गांधी  तथा  कांग्रेस  ने

 इस  दिशा  में  परिश्रम किया  है  ।  राज्य  सरकारें  तथा  केन्द्रीय  सरकार  भी  इस  दिशा  में  बहुत

 काम कर  रही  हैं  ।  इसलिये  फिर  भी  यह  wean  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  विधि  बनाई  जाये

 ताकि  अस्पृश्यता  का  काम  शीघ्रता  से  हो  सके  ।  यह  हमारा  परम  कर्त्तव्य  है  कि  यह  भ्रस्पृदयता
 जल्दी

 से  जल्दी  खत्म  हो  जाये  |

 मंदिर  सभी  जाति  के  लिये  खुले  रहने  चाहिये  भगवान  की  निगाह  में  तो  सभी  समान

 हैं  ।  मेरा  निवेदन  तो  यही  है  कि  सामाजिक  भेदभाव  बिल्कुल  ही  समाप्त  हो  जाये  |

 प्रस्तावक  महोदय  को  इस  विधेयक  को  वापस  नहीं  लेना  चाहिए  |  वह  समय  गया

 है  जब  हमें  इस  प्रकार  के  सामाजिक  भेदभाव  को  भी  बिल्कुल  ही  खत्म  कर  देना  चाहिये
 |

 श्री  बसु मता री  :  झ्स्पृद्यता  निवारण  के  लिये  हम  पिछले  १४  वर्षों  से  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  लेकिन  aa  तक  उस  ढंग  से  काम  नहीं  eon  है  जिस  ढंग  से  कि  होना  चाहिये
 ।  देश  के

 नेताओं  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वे  जनता  के  दिलों  को  परिवर्तित  करने  का  प्रयत्न  करें  ताकि

 श्राप  दत्ता  निवारण  का  कार्य  जल्दी  से  हो  सके  |  देश  की  वर्तमान  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  यह

 संशोधन  बहुत  ही  उपयुक्त  हैं  |  भ्र स्पृश्य ता  निवारण  के  लिये  मेरा  एक  सुझाव  है  कि  जो  लोग  इस

 प्रकार  की  भावना--भेदभाव  की  भावना  रखते  हैं  उनके  सेवा  रिकार्ड  में  रिमार्क  दे  देना  चाहि  |

 राज  नैतिक  नेतायों  को  निर्वाचन  के  लिये  टिकट  देते  समय  इन  बातों  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।

 श्रीमती  सरोजिनी  महिषी  :
 ८  जड़  से  ही  समाप्त  कर

 देनी  चाहिये  ।  लेकिन  किस  प्रकार  दूर  की  दुर  करने  के  साधन  क्या  क्या  हों  इनमें  अंतर

 हो  सकता है
 ।

 लेकिन  wa  तो  aa  की  स्थिति  बदल  गई  है  प्र्त  यह  श्रस्पृदयता  एकदम  मिट
 जानी  चाहिये  ।  महात्मा  गांधी  ने  इस  दिला  में  कुछ  प्रयत्न  किया  था  ।  हालांकि  कुछ  पुरातन  परिपाटी

 के  म  तानने  वालों  ने  उनका  विरोध  किया  ।  यही  बात  राजा  राम  मोहन  राय  तथा  तिलक  के  साथ

 मूल  wast  में
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 भी  हुई  उनका  भी  घोर  विरोध  किया  गया  था  ।  संविधान  क ेpede  १७  में  भ्रस्पृद्यता  निवारण

 के  लिये  व्यवस्था  की  गई  है  कौर  अस्पृश्यता  को  बढ़ावा  देने  वाले  तथा  उसको  दूर
 करने

 के
 लिये

 रास्ते  में  रुकावट  डालने  वाले  को  अपराधी  घोषित  किया  गया  है  ।

 गीता  में  भी  इस  बात  का  उल्लेख  मिलता  है  कि  चार  वर्णों  का  विभाजन
 लोगों

 के
 कायें  को

 दृष्टि  से  किया  गया  था  ।  उन  दिनों  सभी  जातियों  के  लोगों  के  अधिकार  समान  थे
 ।

 इन

 के  बनाने  का  आधार  बिल्कुल  भी  नहीं  था  ।

 जनता  में  मानवीय  दृष्टिकोण  के  बदलने  की  आवश्यकता  है  ।  हम  यदि  इसे  दूर  चाहते

 हैं  तो  यह  एक  दिन  में  दूर  नहीं  हो  सकती  ।  इसके  लिये  मानवीय  दृष्टिकोण  में  अन्तर  करना

 अत्यावश्यक  है  ।  हरिजनों  को  भी  समान  श्रधघिकार  दिये  जाने  चाहियें  तथा  उन्हें  भी  समान  दायित्व

 मिलना  चाहिये  ।  देश  के  दक्षिण  भाग  में  कुछ  भ्रान्ति  एंव  कुप्रवृत्तियों  फैली  हुई  हैं  उनको  दूर

 करने  में  भी  कुछ  समय  लगेगा  ।  ag  विधेयक  ठीक  समय  पर  प्रस्तुत  किया  गया  है

 में  इसका  स्वागत  करता  हूं
 ।

 भ्र ौर  प्राता  करती  हूं  कि  भ्रस्पृद्यता  निवारण  के  लिये  पूरा  पूरा  प्रयत्न

 किया  जायेंगा  तथा  देश  का  पूरा  पूरा  सहयोग  भी  मिलेगा  ।

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ( stterett  :  प्रस्तावक  महोदय  का  यह

 है  कि  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  समान  घार्मिक  भ्रधिकार  मिलें  तथा  सभी  जैसे  उन्हें

 समान  सामाजिक  अधिकार  मिलें
 ।

 इस  की  प्राप्ति  के  लिये  उन्होंने  अस्पृश्यता  निवारण

 अधिनियम  १९५४  में  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहूंगी  कि  यदि

 इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  तो  इस  अधिनियम  का  क्षेत्र  सीमित  हो  जायेगा  ।  धौर

 फिर ag  संविधान  के  अनुच्छेद  १७  के  झ  नहीं  रहेगा  ।  हो  सकता  है  कि  भेदभाव  की

 नीति  के  पर  ०५  इस  रद्द  भी  कर  दें  ।

 प्रस्तावक  महोदय  का  यह  भी  कहना  है  कि  हमारे  देश  में  समस्त  हिन्दूवादी  के  द्वारा  उपयोग

 किये  जाने  वाले  मन्दिरों  की  संख्या  बहुत  ही  कम  है  ।  वैसे  तो  सभी  मन्दिर  या  तो  किसी  वर्ग  विशेष

 के  हैं  या  कुछ  सीमित  लोगों  के  लिये  ।  जिसका  शभ्रभिप्राय  यह  है  कि  विरजन  उन  में  नहीं  जा

 सकते  |

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  इस  wer  पर  अनुसूचित  जाति  तथा  ख़ादिम  जाति  के  च्च्

 ने  भी  विचार  किया  है  ।  उनका  कहना  है  कि  निवारण  अ्रघिनियम  १९५५ को  बम्बई

 के  fast  के  पूजा  स्थान  भ्र धि नियम  १९४५६  we  उत्तर  प्रदेश  मन्दिर  अधिनियम  FEXK

 के
 झ्राधार  पर  संशोधित  किया  जाये  ।  जब  इस  बात  की  जांच  की  गई

 तो
 यह  स्पष्ट

 कि  हमारा

 मूल afar  संविधान के  ase  १७  के  भ्रनुरूप  कौर  दोनों  राज्यों  के  ये  अधिनियम  संविधान
 के  के  अनुरूप  हैं  ।

 श्री  मूल  ara  ga  पीठासीन

 प्रस्तावक  महोदय  ने  प्रावधान  समिति  के  ४८वें  प्रतिवेदन में  की  गई  सिफारिशों का  wes

 है  ।  पहले उन  सिफारिशों  की  भी  जाँच  की  गई  थी  ।  उन  पर  पुरी  रह  विचार  भी  किया

 गया  था
 ।

 कौर  राज्य  सरकारों  के  विचार  भी  मूल  भ्र धि नियम  पर  विचार  करने
 से

 पूर्वे  प्राप्त  किये
 गये थे  ।

 a  mt

 मूर  ध्रंग्रेजी  में
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 चन्द्र

 अस्पृश्यता  ware  अघिनियम  में  यह  स्पष्ट  कहा  है  कि  श्रस्पृदयता  के  आधार  पर  किसी

 ब्यक्ति को  किसी  सार्वजनिक  पूजा  के  स्थान  से  नहीं  रोका  जा  सकता  है  ।  इस  धारा  के  अधीन

 भ्रस्पृरयता  सम्बंधी  सारे  अपराधों  को  सजा  दी  जा  सकती  है  ।  तथापि  इस  से  ऐसे  पुजा  के  स्थान  जो  कि

 fear  एक  an  विशेष  के  हिन्दु ग्न ों  के  लिये  ae  सभी  feral  के  लिये  नहीं  खोले
 जा  सकते हैं  ।

 तथापि इस  प्रकार  का  विभेद  अझ्रस्पृद्यता  के  आघार  पर  नहीं  किया  जाता  है  ।  तथापि  श्रनूच्छंद  २५  (2)

 के  भ्रमित  कांयं  वाही  की  अनुमति  है  तथा  बम्बई  ौर  उत्तर  प्रदेश  ने  उस  का  उपयोग  किया

 है  ।  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  १९५५  के  अधिनियम में  कोई  विशेष  बात  नहीं  है  ।  केवल  इस

 अधिनियम से  अच्छे  द  १७  को  व्यावहारिक रूप  दे  दिया  गया  है  |  कोई  ऐसा  मामला  जो  अनुच्छेद

 के  अधीन  नहीं  भ्राता  हो  इस  अधिनियम  के  लिये  संगत  नहीं  कहा  जा  सकता  हैं  ।

 इसਂ  प्रकार  यद्यपि  भेदभाव  किया  जाता  है  तथापि  अधिनियम  की  धारा  ३  के  welt  यह

 विभेद  wear  के  आधार  पर  नहीं  किया  गया  है  ।

 इस  प्रकार  PEXYy  के  अधिनियम  के  ग्रीन  यद्यपि  किसी  भी  व्यक्ति  को  इस  झ्राधार  पर

 किसी  मंदिर  में  प्रवेश  से  नहीं  रोका  जा  सकता  है  कि  वह  श्रस्पश्य  ऐसा प्रतिबन्ध तभी  aa  हो

 सकता  है  जबकि  वह  श्रस्पृद्यता  के  अ्राधारः  पर  न  हो  ।  यद्यपि  एसा  प्रतीत  होता  है  कि  संसद्  एसा

 भ्र घि नियम  बना  सकती  है  कि  समस्त  सार्वजनिक  मंदिर  सभी  वर्गों  के  हिन्द्द्नों  के  लिय

 खोल  दिये
 जाय  ।  तथापि  ऐसा  विधान  अधिनियमित हो  सकता है  या  नहीं  यह  दूसरा  प्रश्न  है

 ।

 तथापि  उस  का  श्रस्पृदयता  अपराध  अधिनियम  से  कोई  सम्यक  नहीं  होगा
 ।

 उसे  हम  सामान्य

 जिस  सुधार  का  साधन  कह  सकते  हैं  यदि  हम  ऐसा  करना  चाहते  हैं  तो  ऐसा  हमें  एक  अन्य  अधिनियम

 बना  कर  करना  होगा  ।  हम  केवल  अधिनियम  में  संशोधन  कर  ऐसा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  संभव  है

 इस  प्रकार  के  अ्रघिनियम  का  बनाना  राज्यों  के  हाथों  छोड़  देना  ही  बरच्छा  होगा  |

 बम्बई  के  झ्र धि नियम में  उन  के  दंड  की  व्यवस्था  की  गई  है  हिन्दु ग्न ों  के  किसी  वर्ग
 को

 किसी  मं  दिर  में  प्रवेश  पर  रोकते  हैं  ।  तथापि  उस  में  यह  स्पष्ट  लिखा  हुआ  है  कि  इस  धारा
 की

 किसी
 बात  श्रस्पुथ्यता के  भ्ररपराधों  से  संबंध  नहीं  माना  जायगा  ।  मद्रास  में  भी  मंदिर  प्रवेश  प्राधिकार

 अधिनियम  १९४७  लागू  है  ।  ऐसा  ही  एक  अधिनियम  मद्रास  प्रदेश  में  भी  लागू  है  ।

 श्री  सीरिया  ने  अघिनियम की  धारा ४  के  बारे  में  जो  झ्रापत्ति की  हैं  वह  निराधार है  वस्तुत

 यह  धारा
 भी

 अस्पृश्यता  पर  ग्रा धारित  है  ।  यदि  किसी  व्यक्ति  को  किसी  सार्वजनिक स्थान  का

 उपयोग  इस  आधार  पर  करने  से  रोका  जाये  कि  वह  श्रस्पृद्य  है  तो  उसे  G&RR  के  अधिनियम के

 श्राघार  पर  दंड  दिया  जा  सकता  हैं  |

 इस  अधिनियम
 की

 क्रियान्विति  के  सम्बन्ध  में  लोगों  में  काफी  श्रालोचना  हुई  है  ।  अधिनियम
 की

 सीमा  ate  व्यापक  बनाने  से  मामला  प  जटिल  हो  जायेगा  ।  मेरे  विचार
 से

 प्रभी  इस

 नियम
 की

 सीमा  ग्रोवर  व्यापक  बनाना  उचित  नहीं  होगा

 शी
 बसुमतारी  ने  कहा

 कि  जो
 सरकारी  कर्मचारी  श्रस्पृद्यता  का  पालन  करते  हैं  उन

 का

 नाम
 कृष्ण  सूची  में  द्रुमिल  किया  जाये  ।

 हमने
 इस

 सम्बन्ध  अनुदेश  जारी  किये  हैं
 कि  सरकारी

 कर्मचारियों
 के  लिये  garg  का  पालन  करना  कदाचार  समझा  जायेगा  ।

 जहाँ  तक  छ्ाछ॑त  के  लिये  मुकदमा  चलाने  का  ver  इस  सम्बन्ध  में  अनुसूचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  प्रतिवेदन  में  आकड़े  दिये  गये  él  ReUy gf से  PEXE  तक  पुलिस
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 के  पास  २,३९६
 मामले  दर्ज  किये  गये

 |  २,०७२ व्यक्तियों का  चालान  किया  गया  ।  ५४८  व्यक्तियों

 को  सजा  दी  गई  |  प्रतिवेदन  को  देखने  से  इन  संख्याश्रों  का  ज्ञान  हो  सकता  है
 ।

 जहाँ  तक  श्रस्पश्यता  भ्रपराध  अधिनियम  के  लाग  न  करने  का  सम्बन्ध  है  उस  का  इस  शोधन

 से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  जहां  तंक  प्रत्य  विधियों  के  प्रधान  बेसिक  स्थानों  मं
 न

 घुसने  दन  का

 संबंध  है  हम  पहिले  इस  बारे  में  दिल्ली  में  जाँच  करेंगे  तत्पश्चात  अन्य  स्थानों  में  इस
 की

 जाँच
 करेंगे

 ।

 इन  दाब्दों  के  साथ  में  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करता  हूं
 कि

 वें  इस इस  विधेयक  को वापस

 ले  लें  श्र  इसे  जनता  की  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  न  किया  जाये  ।

 fat  face  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  अधिकांश  सदस्यों  ने  इस  विषयक

 का  समान किया  है  ।

 संविधान  के  श्रनच्छेद  १७  के  अनसार  अस्पृश्यता  अपराध  है  ।  उपमंत्री  ने  यह  बात  स्वीकार

 की  है  कि  अभी  भी  संवर्ग  हिन्दुप्नों  द्वारा  श्रनसूचित  जाति  के  सदस्यों  को  ऐसे  मंदिरों  में  जाने  से  रोक

 दिया  जाता  है  जो  fet विशेष  सम्प्रदाय  के  ही  के  लिये  खले  इस  प्रकार सवर्ण  हिन्दुओं

 अनुसूचित  जाति  के  हिंदियों  को  रोकने  के  लिये  एक  ae  बहाना  दु  निकाला  गया  हैं  ।  वस्तुत

 ऐसे  मंदिरों  की  उख्य  बहुत  कम  है  जोकि  सभी  के  लिये  खले  हों  ।

 जातिप्रथा  को  चरम  समा  को  हो  छू ग्रा छत  कहा  जाता  है  ।  जब  तक  हम  जातिभेद

 का  साल  नाश  नहीं  हम  इस  बुराई  को  नष्ट  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 उपमंत्री  ने  हमें  इस  बात  का  शभ्राइवासन  दिया  ह  कि  वे  दिल्ली  तथा  संघ  क्षेत्रों  में  wt

 बात  की  जाँच  करेंगे  इस  सम्बन्ध  में  प्रावश्यक  कार्यवाही  की  जायेगी  |  महत्वपूर्ण  बात  यह  है

 कि  एक  बार  यदि  भ्र-हरिजन  तथा  अन्य  पिछड़ी  जातियों  को  इन  मंदिरों  में  प्रवेश  मिल  गया  तो

 हरिजनों
 को  भी

 इन  मंदिरों  में  प्रवेश  मिल  जायेंगी
 ।

 में  मंत्री  महोदय  से  यह  प्रतिरोध  करता  हूं  कि  या  तो  इस  संबंध  में  नया  प्रीमियम  बनाया

 जाये  और  या  संविधान  के  भ्रनुच्छंद  RACR  के  weirs  कुछ  अन्य  अधिनियमों को  दिल्ली

 क्षेत्र  में  विस्तृत  कर  दिया  जाये  ।

 ag  ज्ञात  म्  कि  भ्रस्पुश्यता  निवारण  भ्र धि नियम  के  अधीन  कार्यवाही  इस  सकारण  नहीं

 की  जा  रही  है  कि  पुलिस  इस  के  अधीन  मामलों  को  दर्ज  नहीं  करती  है  कौर  दूसरे  अपनी  श्रमिक

 अवस्था  खराब  होते
 के

 कारण  हरिजन  लोग  say  के  विरुद्ध  रिपार्ट  ast  नहीं  करवाते  हैं  ।

 चूकि  माननीय  उपमंत्री  ने  झ्ाइवासन  दिया  है  कि  इन  मामलों  में  कार्यवाही  की  जा  रही  है  इसलिये

 में
 oa  विधेयकों  को  वापिस  लेने  के  लिये

 सभा
 की  श्रनूमति  चाहता  हूं

 ।

 विधेयक  सभा

 की

 अनुमति  से  वापस  लें  लिया  गया

 ।

 हिन्दू  उत्तराधिकार  संशोधन  विधेयक

 ३०  का  संशोधन )

 भी  हैम  राज
 म  प्रस्ताव करता  हूं

 fag  उत्तराधिकार  श्रधघिनियम  Peyega में  भ्र ग्र तर  संशोधन  करने  बाले  विधेयक

 पर  विचार  प्रिया  जायं  |

 आ
 अ

 अंग्रेजी
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 इस  संशोधन  की  आवश्यकता  इस  कारण  हुई
 कि

 उत्तराधिकार  के  सम्बन्ध  में
 पंजाब  की

 स्थिति भारत  से  भिन्न  है  ।  पं  जाब  में  गाँव  वालों  पर  रीति  रिवाज  लागू  होते  हैं
 ।

 पंजाब  रीति

 रिवाज  भ्र धि नियम  १८७२  के  धारा  ४  में  कहा  गया  है  कि

 इत्यादि  कई  मामलों  में  केवल  रीति  रिवाजों  के  भ्राता  पर  ही  निणंथ  किया  जायेगा
 ।

 पंजाब  का  सारा  रोती  विधान  चार  सिद्धान्तों  पर  ब्राघारित  है  ।  उस  संबंध  में  पंजाब  उच्च

 न्यायालय  यह  घोषित  कर  चुका  है  कि  पंजाब  के  निवासी  चाहे  वह  हिन्दू  हों  या  मुसलमान  कौर  सिख

 हों  वह  रीति  रिवाजों  से  प्रशासित  होंगे  पंजाब  में  संयुक्त  परिवार  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  वहाँ

 रीति  रिवाज  ate  उत्तराधिकार  लागू  होता  है  ।

 पंजाब  में  रीति  विधान  के  भ्रमित  पुरुष  स्वामी  पूर्वजों  की  जायदाद  का  पूरा  स्वामी  नहीं

 उसके  अधिकार  पाँच  पीढियों  के  वंशजों  द्वारा  प्रतिबन्धित  हैं  ।  किसी  भी  व्यक्ति  के  अधिकार

 रिवाजों  द्वारा  प्रतिबंधित  हैं  ।  १९५६  के  हिन्दू  उत्तराधिकार  अधिनियम  के  अधीन हम हम
 उत्तराधिकार

 की  एकरूप  संहिता  बनाना  चाहते  थे  ।  हम  पुरुष  तथा  नारियों  को  एक  ही  दर्जा  देना  चाहते  थे
 ।

 तथा

 हिन्दू  नारी  को  पुरा  अधिकार  देना  चाहते  थे  ।  तथापि  इस  से  पंजाब  के  रीति  रिवाज  विधान  पर  कोई

 प्रभाव नहीं  हुमा  ।  इसका यह  फल  हुमा कि  पुरुष  के  अधिकार  सीमित  हो  गये  तथा  नारी  के

 भ्र धि कार  सीमित  हो  गये
 ।

 तथापि  हमारा  भ्र भि प्राय  यह  था
 कि

 पुरुष  शर  नारी  के  बराबर

 कारणों  ।

 मेरे  संशोधन  का  उद्देश्य  यह  है  कि  पंजाब  में  पुरुषों  को  भी  वही  शभ्रधिकार  प्राप्त  हों  जोकि

 नारी  को  सम्पत्ति पर  प्राप्त  हैं  ।  पंजाब  में  कभी  भी  कृषकों  तथा  गाँव  में  रहने  वालों  के  सम्पत्ति

 पर  सीमित  अ्रधिकार  हैं  ।

 मैं  इस  बात  को  थोड़ा  कौर  स्पष्ट  कर  देता  हूं  कि  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है
 कि

 बदलीं

 हुई  परिस्थितियों  में  पुरुष  मालिक  को  वही  got  झ्रधघिकार  होने  चाहियें  जो  हिन्दू  उत्तराधिकार

 अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  स्त्री  waar  विधवा  को  प्राप्त  हैं  ।  इसके  द्वारा  तो  स्त्री  की  स्थिति  तो  पुरुष

 से  अघिक  मजबूत  हो  गई  है  ।  यदि  इस  अनियमितता  जिसका  पंजाब  उच्च
 न्यायालय

 ने  भी

 संकेत  किया  जारी  रखा  जायेगा  ।  विधेयक  के  कानून  बन  जाने  पर  परम्परागत  कानून  के  ज

 पुरुष  मालिक  स्त्री  अथवा  विधवा  की  बराबरी  पर  at  जायेगा  ।  हाल

 ही  उच्च  न्यायालय  में  भी  इसी  प्रकार  के  एक  मामले  का  निर्णय  gar

 कि  पंजाब  का  परम्परागत  कानून  चलेगा  कौर  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधायक  उसके  स्पर्श  नहीं  करता

 इसी  उदय  को  सामने  रख  कर  मेंने  अपना  यह  dated  विधायक  प्रस्तुत  किया  है  ।

 इन  दादों  से  में  झपना  विधायक  सभा  के  विचारार्थ  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 सभापति  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेख
 :

 में  निवदन  करता  हूं  कि  इस  विधायक
 पर

 विचार  स्थगित  कर  दिया  जाय  ।  में  समझता  हूं  कि  श्री  हेमराज  विषमतायें  दूर  करना  चाहते  हैं

 जिस  पर  कि  पंजाब  उच्च  न्यायालय  ने  इशारा  किया  है
 ।  यह  धारा  ३०  के  निर्वाचन  के  सम्बन्ध  में

 मूल  अंग्रजी  में
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 विधेयक  Tey

 मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  सदस्य  कुछ  ate  भी  चाहते  हैं  ।  वह  धारा  १३  भोर  जोड़

 चाहते  हैं  ।

 पंजाब  उच्च  न्यायालय  के  की  सरकार  का  ध्यान  है  भ्र ौर  पंजाब  सरकार  ने  एक

 जांच  समिति  नियुक्त  की  थी  जो  समस्त  प्रदान  पर  विचार  कर  रही  है  ।  यह  है  कि  पंजाब  के

 परम्परागत  कानन  में  किस  प्रकार  संशोधन  किया  जाय  ।  विचार  है  कि  संशोधन  इस  प्रकार

 किया  जाय  कि  उसमें  न  केवल  सम्पत्ति  का  इच्छा  क्षत्रिय  निपटारा  सम्मिलित  हो  जाय  प्रत्युत  जीवितों

 में  हस्तान्तरण  के  मामले  भी  सम्मिलित  हो  जाये  ।  इस  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  कौर  यह

 भ्रमित  wear  होगा  कि  एक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाय  जिसमें  इच्छा  क्षत्रिय  उत्तराधिकार

 जीवितों  में  हस्तान्तरण  के  मामले  भी  झा  जाये  ।

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  का  निवदन  है  कि  इस  विषयक  पर  विचार  स्थगित

 कर  दिया  पाशा  है  कि  सदन  इससे  सहमत

 aga  से  माननीय सदस्य  :  हा ं।

 हेमराज  में  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  था  | हैं

 ma  जब  कि  पंजाब  सरकार  ने  जांच  समिति  नियत  की  है  कौर  उसके  प्रतिवेदन  के  are  सरकार

 इस  संशोधन  पर  विचार  मुझे  इस  विधायक  के  विचार  को  स्थगित  किये  जाने  पर

 कोई  आपत्ति नहीं  ।

 सभापति  महोदय  :  मेरे  विचार  में  इस  विषयक  पर  विचार  स्थगित  किया  जाना

 को  स्वीकार है  ।

 बहुत से  माननीय  सदस्य  +  हां

 सभापति  महोदय  :  सदन  को  यह  स्वीकार  है  कि  इस  विधेयक पर  विचार  स्थगित

 किया  जाय  |

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  (aartera )  )  विधेयक

 खत  का

 म०  ला०  त्रिवेदी  में  प्रस्ताव करता  हूं

 क्  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  १९०८  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाय  [2

 सभापति
 मेंने  जो  विधेयक  सदन  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  उसका  उद्देश्य  स्पष्ट

 न्यायोचित है  ।  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  है  कि  हमारे  देश  में  कुछ  समय  पूर्वे  बहुत  से  देशी
 थे

 ।  ये  देशी  राज्य  हमारे  वर्तमान  राज्यों  में  विलीन  हो  चुके  हैं
 ।

 इन  देशी  रियासतों के  राजा

 राजाओं  अथवा  भूतपूर्व  शासकों  को  भारत  की  नागरिकता  के  वे  सब  अधिकार  प्राप्त  हैं  जो  हम  सब  को

 प्राप्त  भारत  के  साधारण  नागरिक  को  प्राप्त  सरकार  ने  कुछ  समय  पुर्व॑  एक  ऐसा

 अधिनियम  बनाया  था  जिसके  भ्रनुसार  हमारे  देश  के  इन  शासकों  को  वे  अधिकार  दे  दिये  गये  थे  जो

 मूल  धंप्रेजी में
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 [  श्री  Ho  ल०  द्विवेदी  ]

 इस  देश  से  द्र  रहने  वाले  राजा  महाराजाओं  या  शासकों  को  प्राप्त  प्रधान  यदि  इंग्लैंड  की  रानी

 यहां  भारत  में  आये  तो  उसके  विरुद्ध  दीवानी  का  मुकदमा  दायर  नहीं  किया  जा  सकता  दीवानी

 का  afar  नहीं  चलाया  जा  सकता  है  ।  यह  सही  भी  है  कि  विदेशी  शासकों  पर  हमारे  देश  में

 दीवानी  के  मुकदमे  न  चलाय  जायें  ।  लेकिन  जो  राजे  महाराजे  हमारे  देश  में  रहते  मरते  जो  पहले  से

 रहते  चले  रहे  हैं  कौर  जिनके  शासनाधिकार ae  विलीन  हो  चुके  उनको  भी  वैसे  ही  अधिकार

 प्राप्त  हों  जैसे  विदेशी  शासकों  को  प्राप्त  तो  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  art  है  मेरा  खयाल  है

 इस  सदन  के  सभी  माननीय  सदस्यों  की  समझ  में  भी  नहीं  कराती  होगी  ।

 इसलिए  इस  माननीय  सदन  के  सम्मुख  जो  विधेयक  मेंने  प्रस्तुत  किया  है  उसमें  मेंने  यह  बताया

 है  कि  संविधान में  हमने  जो  मूलभूत  सिद्धान्त  निर्धारित  किय  उनके  अनुसार  इस  देश  में  सभी

 नागरिकों  को  समान  शभ्रधिकार  मिलना  चाहिये  ।  भूतपूर्व  श्ञासकों  के  विरुद्ध  दीवानी  का  अभियोग
 न  चलाने  की  जो  बात  सरकार  ने  स्वीकृत  कर  रखी  मेरे  खयाल  में  इसलिए  कर  रखी  थी  कि

 कदाचित  सरकार
 को

 यह  डर  था  कि  इन  शासकों  के  विरुद्ध  कुछ  लोगों  में  ईर्ष्या  थी  कौर  एक  प्रकार  की

 विरोधी  भावनायें  विद्यमान  थीं  कौर  ऐसा  सम्भव  था  कि  इनके  विरुद्ध  झूठमूठ  के  मामले  चलाये  जा
 सकते

 थे  ।  लेकिन  हमारे  देश  को  स्वतंत्र  हुए  लगभग  पंद्रह  बर्ष  हो  चुके  हैं  कौर  इस  बीच  में  इन

 रियासतों  को  विलीन  हुए  भी  तेरह  चौदह  वर्ष  बीत  चके  हैं  ate  वह  बात  जिसका  सरकार  को

 डर  था  नहीं  रही  है  ।

 हमारे  देश  में  भूतपूर्व  शासकों  को  नागरिकता  के  सभी  अधिकार  प्राप्त  हैं  ।  वे  बरच्छा जेब  खर्चे

 पाते  उनके  जो  अधिकार  थे  वे  सुरक्षित  हें  कौर  साथ  ही  साथ  उनको  यह  अधिकार  भी  प्राप्त  है

 जो  हमको  प्राप्त  है  भ्र ौर  प्राय  नागरिकों  को  भी  प्राप्त  है  कि  वे  निर्वाचनों  में  हमारे  समकक्ष  चुनाव

 लड़  सकते  aire  भी  जो  म्रधिकार  भारतीय  नागरिकों  को  प्राप्त  वे  उनको  भी  मिले  हुए  हैं  ।

 इन  अधिकारों  के  अतिरिक्त  उनको  कुछ  विशेष  सुविधायें  भी  मिली  हुई  हैं  तौर  हमारी  सरकार  ने

 उनसे  समझौता  करते  समय  उनको  कुछ  श्राइवासन  भी  दिये  थे
 ।

 में  उनके  विरुद्ध  नहीं  हूं
 ।  यह

 अधिकार  वास्तव  में  भारतीय  जनता  को  प्राप्त  था  कि  दीवानी  मुकदमा  उनके  खिलाफ  चलाया  जा

 सकता  था  ।  लेकिन  एक  दत  लगा  दी  गई  |  श  .  श  श

 श्री  रामेदवरानन्द
 :

 जब  श्राप  उनके  विरुद्ध  तो  इसके  कयों  विरुद्ध  नहीं  हैं
 ?

 sft  स०  ला०  द्विवेदी : जो जो  बात  मेरे  सामने  उसको  में  आगे  बतलाऊंगा  जब  श्राप  इस

 पर  अपने  विचार  तो  में  उसका  समर्थन  भी  करूंगा  ।  में  इससे  बाहर  की  बातों  का  उल्लेख

 करना  नहीं  चाहता  कौर  उनका  उल्लेख  करना  नहीं  चाहता  जो  श्रावक  नहीं  हैं
 ।

 इस  समय  जिस  वस्तु  की  भ्रावश्यकता  है  वह  यह  है  कि  इनके  विरुद्ध  हम  दीवानी  श्रमिकों

 भी  चला  सकते  ऐसा  अधिकार  जनता  को  मिलना  चाहिये  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  राजे  महाराजे

 कब  व्यापार  भी  करते  साधारण  नागरिकों  से  लेन  देन  भी  करते  हैं  ।  ऐसी  स्थिति में  साधारण

 व्यक्ति  का  रुपया  या  धन  या  जायदाद  या  सम्पत्ति  यदि  भूतपूर्व  शासकों  के  पास  हूं  श्र  वे  उसे  देना

 महीं  च  हते  तो  साधारण  नागरिक  वंचित  है  इस  अधिकार  से  उसको  प्राप्त  करने  के  लिए  वह  न्याय

 प्राप्त  कर  सके  श्र  न्यायालय  में  जा  सके  ।  सरकार  ने  यह  सुविधा  अवद्य  दी  है  कि  कोई  भी

 नागरिक  यदि  किसी  शासक  के  विरुद्ध  झ्र भि योग  चलाना  चाहता  है  तो  वह  गृह  मंत्रालय  के  पास

 अरपना  प्रार्थनापत्र  भेजे  कौर  जब  गृह  मंत्रालय  प्रपनी  स्वीकृति  दे  दे  कि  हां  तुम  चला  सकते  तो

 ही  ऐसा  afar  चलाया  जा  सकता  अन्यथा  नहीं  |  देखा  यह  गया  है  कि  गृह  मंत्रालय  का  जो



 २६  १८८४  व्यवहार  संहिता  विधेयक  Vay

 सचिवालय  है  वह  ऐसे  विषयों  पर  वर्ही  विलम्ब  से  विचार  करता  है  और  इसमें  वर्षों  लगा  देता  है  शर

 उसकी  स्वीकृति  नागरिकों  को  जल्दी  नहीं  मिल  पाती  ।  बहुत  से  ऐसे  केसिस  भी  हैं  कि  जहां  पर  स्वीकृति

 प्राप्त ही  नहीं  हुई  है  ।  ऐसा
 भी

 सम्भव  होता  है  कि  वे  लोग  जिन  पर  शझ्रभियोग  चलाये  जाने  की

 बात  चलाई  जाती  है  स्वीकृति  प्राप्त  करने  का  भ्रावेदन  किया  जाता  हने  गृह  मंत्रालय  के  सचिवालय

 को  प्रभावित  कर  लेते  गृह  मंत्रालय  में  प्रभाव  डाल  लेते  था  इस  कारण  कुछ  तो  नासमझी

 के  कारण  प्रौढ़  कुछ  गलतफहमी  के  कारण  या  कुछ  विशेष  सुविधायें  प्राप्त  होने  के  कारण  गृह  मंत्रालय

 लोगों  को  स्वीकृति  नहीं  देता  भ्र ौर  स्वीकृति  न  मिलने  के  कारण  जो  कठिनाई  उन  नागरिकों  को  होती

 है  जिनकी  सम्पत्ति  धन  रुपया  फंसा  होता  उसका  अनुमान  श्राप  लगा  सकते  हैं  ।

 वें  किसी  प्रकार  से  भी  अरपना  धन  प्राप्त  करने  की  सुविधा  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  ऐसी  कठिनाई

 जो  लोगों  सामने  है  वह  इतनी  विशाल  है  कि  उसका  अ्रनुमान  वह  नहीं  लगा  सकता  जो  कि  सम्पन्न

 हो  जिंस  दरिद्र  के  गरीब  के  पास  छोटी  सी  जायदाद  थोड़े  से  रुपयों  से  काम  चलाता

 उस  का  रुपया  फंस  जाता  है  ्र  न  उसका  ब्याज  उसको  प्राप्त  होता  है  न  उससे  कोई  काम  उस  का

 चल  सकता  न  ही  वह  जीविका  उपार्जन  कर  सकता  है  ।  प्रकार  खाते  में  उसकी  कपिल पड़ी

 रहती है  ।  न  गृह  मंत्रालय  से  स्वीकृति  मिलती  है  न  शेरगिल  चल  सकती  है  ।  कोई  ठिकाना नहीं  है

 जहां  से  वह  धन  को  प्राप्त  करने  के  लिये  न्याय  मांग  सके  या  न्यायालय  के  पास  जा  सके  ।

 ऐसी  स्थिति  में  जो  यह  विधेयक  है  वह  इस  बड़ी  गड़बड़ी  इस  भ्र न्याय  को  जो  कि  समाज  पर

 किया  जा  रहा  मिटाने  की  चेष्टा  कर  रहा  है  ।  मेरे  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है  कि  जो  श्राप  के

 जाब्ता  दीवानी  की  धारा  जिसमें  कि  शासन  को  यह  भ्र धि कार  दिया  गया है  कि

 उसके  विरुद्ध  दीवानी  की  कपिल  नहीं  चलाई  जा  उसको  निकाल  दिया  जाय  हमारी  संहिता

 जिससे  कि  सभी  नागरिक  एक  ऐसे  स्तर  पर  पहुंच  जायें  कि  वे  शापने  afar  को  मांग  सकें

 न्याय  प्राप्त  कर  सकें
 ।  यह  ऐसी  बातें  हैं  जिन  पर  सदन  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कल  अपना  भाषण  जारी रख  सकते  हैं  ।

 इसके  गइ चाट
 लोक  सभा  की  बैठक  १८,  PE ER/ATTAN  २७,  १८८४

 के  ग्यारह  बजे
 तक

 के  लिये  स्थागित  हुई
 ।

 कभी

 ि भरंग्रेजी  में

 1630  (ai)
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 के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  श्रधिसुचनाश्रों की  एक-एक  प्रति  ime

 दिनांक e  १९६९ की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  कार  ७५६  में  प्रकाशित लोक  ऋण

 १९६२

 दिनांक  €  १९६२  की  संख्या  जी०

 एस०  करार  ७५७  में  प्रकाशित  लोक  ऋण
 संशोधन  १९६२

 €  १९६२  की  भ्र घि सुचना  संख्या  जी
 ०

 एस०  कार  wks  में  प्रकाशित लोक  ऋण

 प्रमाण-पत्र  )  संशोधन  LETQ  |

 (४)  सरकारी  बचत  प्रमाण-पत्र  LEXE BH ATT LP की  धारा  १२  की

 उपधारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  ९३  १९६२  की

 सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ८३२  में  प्रकाशित  डाक-घर

 बचत
 प्रमाण-पत्र  संशोधन  )  १९६२ की  एक  प्रति  ।



 १२८४५

 विषय

 RAUV— ARE O रेल  दुर्घटनायें संबंधी  वक्तव्य  के  बारे  में
 प्रस्ताव

 १६  १९६२  को  प्रस्तुत रेल  दुर्घटनाओं  सम्बन्धी  वक्तव्य
 के  बारे  में

 प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  जारी  रही  ।  रेलवे  मन्त्री  स्वर्ण  सिंह  )  ने  वाद-विवाद

 का  उत्तर  दिया  तथा  चर्चा  समाप्त  हुई
 ।

 ग  CATH  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समि  ति  का  प्रतिबवेदन--स्वीकृत  ११९१-१९  2

 पांचवां  प्रतिवेदन स्वीकृत  |

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  पुर:स्था पित  PPER—E

 (१)  संविधान  विधेयक  १००  १८६

 का  स०  ला०  त्रिवेदी

 (२)  संविधान  विधेयक  १२४  शौर  २१७  का

 का  संशोधन  कठ  च

 गैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक  वापस  लिया  गया  ee  ३-१२०१

 २२  १९६२  को  प्रस्तुत  अस्पृश्यता  संशोधन  विधेयक

 ३  शर
 ४

 का  पर  राय  जानने  के  लिपे  उसे  ३१  सितम्बर  PeRR  तक

 परिचालन  करने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  रही  ।  श्री  ने  वाद-विवाद  का

 का  उत्तर  दिया  तथा  विधेयक  सभा  की  झ  तूमती  से  वापस  लिया  गया  ।

 गर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक---ृविचार  स्थगित  किया  गया  १२०१-०३

 श्री  हेम  राज  ने  प्रस्ताव  किया  कि  हिन्दू  उत्तराधिकार  )  विधेयक

 ३०  का  पर  विचार  किया  जाये  ।  विधेयक  पर  विचार  स्थगित

 किया  गया  ।

 पर-सरकारी  सदस्य  का  विधेय्रक--'विचाराधीन  १२०३-०५

 श्री  म०  ला०  feat  ने  प्रस्ताव  किया  कि  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  (aaa)
 विधेयक

 ८७-ख का  पर  विचार किया  जाये  |  चर्चा  समाप्त नहीं

 दा निवार  १६८  WEER/Vo  श्रावण  १८८४  क  लिये  कार्यावलि

 अनुदानों  की  श्रतुप्रक  मांगें  )  ,  १६६२-६३  पर  चर्चा तथा  मतदान  ।

 अनुदानों की  अनुपूरक  मांगें  १९६२-६३  पर  चर्चा  तथा  मतदान

 राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  के  प्रतिवेदन  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ।
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